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 v  कारखाने का  प्रोसेस  डिज़ाइन  '  परा  हो  गया  है  इसे  श्रीमोहन के  लियें  कोचीन

 रिफाइनरी लिमिटिड  को  दे  दिया  गया  यांत्रिक  नमूने  ale  उपस्कर के  विशिष्ट  विवरण

 के  कार्य  में  प्रगति हो  रही  है  ।

 प्र  विदेशी  मुद्रा  के  ऋण  लेने  के  प्रबन्ध  अनुमोदित हो  गये  हैं

 उ  उद्योग  ate  विनियमन  )  9&X4  के  अन्तर्गत  परिष्करण  पैट्रोलियम

 उत्पादों  के  उत्पादन  के  कारोबार  के  लिये  औद्योगिक  लाइसेंस  कोचीन  रिफाइनरी  लिमिटिड

 प्राप्त कर  लिया  है  ।

 १8  परियोजना  द्वारा  जिस  सामान  की  झ्रावश्यकता है  उसकी  सुची  पर  इस  समय  प्रविधिक

 विकास  विभाग  से  बात  चीत  चल  रही  है  ताकि  आयात  का  प्रबन्ध  होने  से  पहले  उनकी  मंजूरी

 प्राप्त की  जा  सके  ।

 लगभग  १  लाख  रुपयें  ।  लगभग  १  करोड़  ७६  लाख  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  के

 यदे  नई  कम्पनी  द्वारा  किये  गये  हैं

 क०  गोपालन  विवरण  में  यह  कहा  गया  है  कि  केरल  सरकार  से  सड़कों के
 न्याय कारखाने के  मिलाने  वाली  सड़के  कौर  पुलों  को  मज़बूत  करने  के  लिये  कहा  गया ह

 सुविधायें  राज्य  सरकार  द्वारा  पहले  से  दी  जा  चुकी हैं  ?

 प्रौढ़  इंधन  मंत्री  प्रमोशन )  इन
 सुविधाघरों  की  व्यवस्था

 की
 जा  रही  है

 ।  मेने

 हाल
 ही  में

 उस
 स्थान  का  दौरा  किया

 |  कुछ  सड़कों  को  चौड़ा  करना  हूं  कुछ  पुलों
 को  मजबूत

 करना है  ताकि  वे  भारी  बोझ  सहार  सकें  ।  केरल  सरकार  इन  मामलों  की  देखें  भाल कर  रही

 है  ।

 fait  प्र् ०  क०  गोपालन  :  क्या  परियोजना  में  साम्य  पूंजी  के  अंश  श्रुति  रूप  से  निश्चित

 कर  लिया  गया  है  प्रौढ़  यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  है
 ?

 fat  श्रलगेदान  :  जी  हां  |  सरकार  ५५  प्रतिशत  फिलिप्स  २४५  डंकन

 ब्रादसें  २  प्रतिशत  प्रौढ़  शेष  २२  प्रतिशत  जनता  के  लिये  है  ।

 श्री  वॉरियर  अंशों का  जो  भाग  जनता  के  लिय  रखा  गया  है  क्या  उस  में  राज्य
 भी  भाग

 ले  अथवा  यह  केवल  गर  सरकारी  व्यक्तियों  झर  निगमों  को  ही  उपलब्ध  होगा  ।

 राज्य  सरकार श्री  श्रलगंदान  :  हमने  जीवन  बीमा  निगम  से  कहा  है  कि  वे  इसके  शेयर  ले  ।

 भी  इस  कम्पनी  के  शयर  ले  सकती  है  ।

 fat  हम  बस्रा  क्या  यह  सच  है  कि  एक  झ्र मरी कन  कम्पनी  जो  कोਂ  चिन  रिफाइनरी

 लिमिटिड  में  भागोदार  है  इस  कारखाने  के  व्यापारिक  कार्य  के  चाल  होने  से  १४  वर्ष  तक  इस
 कारखाने  के  शोधित  तेल  का  क्रियभिकर्ता  होगा  कौर  यदि  तो  इस  श्रमरीकन  कम्पनी  को

 इतने  लम्बे समय  के  लिये  एकाधिकार देने  का  मल  कारण  क्या है  ?

 भ्रंप्रेजी  में
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 क्य  वान  श्र  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि  :
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 '
 शर

 तेल  कौर
 प्राकृतिक

 गैस  आ्राथोग के  बीच  करोड़  रुपये  की  किसी  afc
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 १२  मौर  ३६  महीनों  के  बीच ।

 ध  ढा०  ato  तिवारी  :  इन  मशीनों  कों  केवल  आयाम  में  इस्तेमाल  करने  के  लियें

 आयात  किया  जा  रहा  है  प्रथा  अन्य  स्थान  पर  भी  तेल  की  खोज  के  लिये  काम  में  लाया

 ?

 tal  श्रलगेशन  :.  इसे  गुजरात  तथा  अन्य  स्थानों  पर  भी  इस्तेमाल  किया  जायेगा

 यह  बताने  से  असमर्थ  हूं  कि  प्रत्येक  क्षेत्र  में  कितने  उपकरण  इस्तेमाल  किये  जायेंगे  ।

 श्री  हवा  ना  तिवारी
 :  क्या  बिहार  भी  इस  में

 शामिल  है

 ?

 श्री  श्रलगेशन  :  जी  हां  ।

 इण्डिया  घायल  कम्पनी

 स०  मो०  बीजों  :

 1६३.  श्री  यदा पाल  नीति  :

 श्यामलाल  सर्राफ

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इंडिया  ट्रायल  कम्पनी  ने  १९६२-६३  में  कितना  लाभ  अर्जित  किया

 इस  समय  देश  में  कितने
 '

 पम्पिंग  स्टेशन  काम  कर  रहे  हैं

 देश  में
 दौर

 '
 पम्पिंग  स्टेशन  स्थापित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 a?

 fart  att  gat  मंत्री  के  सभा-सचिव  :  इंडिया  घायल  कम्पनी

 ने  कर  का  समाधान  करने  के  बाद  KEG, GR,  ७४  रुपय  साठ  हजार  छै  सौ

 सतानवे  रुपये  और  चौहत्तर  नये  का  लाभ  जीत  किया  |

 (@)  सौर  पम्पों  की  संख्या  बताना  कम्पनी  के  वाणिज्यिक  हित  में  नहीं  तथापि

 यह  कहा  जा  सकता है
 कि  इन्डिया  घायल  कम्पनी  ale  पम्प  लगाने  में  शीघ्रता  से  प्रगति  कर  रही

 |  |
 है  |  ह

 स०  Alo  aa:  क्या  यह  सच  है  कि  १९६१-६२  में  कोई  लाभ  अजित  नहीं  किया

 गया  शौर  कया  उन्हें  हानि  उठानी  पड़ी  ;  यदि  तो  कितनी  ?

 श्री  तिम्मय्था  :  वर्ष  १६६१-६२  में  कम्पनी  को  ot oom  ०८  स्वयं  की  हानि
 हानि  का  कारण  यह  है  कि  मूल्य  जांच  समिति  ने  यह  सुझाव  दिया  कि  कम्पनी  को  कुछ

 कटौती  सीमा  शुल्क  कौर  उत्पादन  शुल्क  के  रूप  में  देनी  चाहिये  जिसे  कम्पनी  ने  बेचने  के
 मूल्य

 में  शामिल  नहं  किया  ।  दूसरा  कारण  यह  है  कि  नून
 सी  क

 उत्पाद
 के

 लियें  ऊंचे  रेल  के  डी  देने
 ना

 fast  sina  मे
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 पड़े  जिन्हें  भी  बिकी  मूल्य  में  शामिल  नहीं  किया  गया  था  ।  तीसरा  एक  कारण  यह  हे
 कि  हम

 उन  सहकारी  समितियों  को  जो  हमारा  तेल  बेंच  रही  हैं  रियायत  देते  हैं  ।  इन  सब  बातों  के

 कारण  हानि  हुई  कौर  एसा  में  सरकारी  कम्पनियों  में  प्राय
 :

 होता  है  ।

 जिस स०
 सो०  बनों : प्रशन का सम्बन्ध प्रश्न  का  सम्बन्ध  केवल  इस

 बात
 से  है

 कि
 देश

 में
 प/म्पग  स्टेशनों

 की  संख्या  बढ़ाने  क  लिये  च्  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ।  पम्पिंग  स्टेशनों
 की  कुल

 संख्या  बताना  वाणिज्यिक  हित  में  नहीं  है  परन्तु  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  पम्पिंग

 स्टेशनों  की  संख्या  बढ़ाये  जाने  की  सम्भावना  भ्रमणा  क्या  चालू  कछ  पम्पिंग  स्टेशनों  को  जो

 अन्य  तेल  कम्पनियों  के  स्वामित्व  में  कराई  प्रो ०  सी ०  द्वारा  लिया  |

 खान  और  इंधन  मंत्री  :  जैसा कि  मूल  उत्तर  में  बताया  गया

 हम  चालू  पम्पों  की  संख्या  नहीं  बताना  चाहते  यह  भी  कि  कितने  पर  पम्प  लगाये  जाने  हैं  ;

 इन्डिया  प्राप्त  कम्पनी  उपभोक्ता  व्यापारिक  पम्प  लगाने  में  बहुत  तेज़ी  से  प्रगति  कर

 रही  भ्रमण  कम्पनियों  के  पम्प  लेने का  प्रशन  नहीं है  ,  दुरस्त  अपने  ही  पम्प  लगायेंगे

 pat  दीजो  :  मे  एक  औचित्य  प्रशन हैं  ।  हम  माननीय  मंत्री  को  वाणिज्यिक

 हित  में  सूचना  रोकने  की  अनुमति  कैसे  दे  सकते  आखिर  हमें  अपने
 अधिकारों  के  लिये  aaa

 रहना  है  ।  उन्होंने बार  बार  पति  शब्दों  का  प्रयोग  किया है  ।  एक  कम्पनी  का

 हित  पति  नहीं  हो  सकता  ॥

 fora  महोदय  :  हित  '  शब्दों  का  कहीं  प्रयोग  नहीं  किया  गया है  यह  नहीं

 कहा  जा  सचता  कि
 *
 वाणिज्यिक हित  '  में  वे  किसी  जानकारी को  नहीं  देंगे  ।

 थी  wer
 :

 हम  ने  इन  शब्दों  का  प्रयोग  कुछ  सोच  कर  किया  था  ।  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन

 eo े  woe में  भी  हम  ने  पम्पों  की  संख्या  बताई  परन्तु अब  ग्राम  को सी  ०

 tara  महोदय
 :

 मेरी  कठिनाई  यह  है  कि  मैं  केवल  हितਂ  के  झ्राधार  पर  माननीय

 मंत्री को  जानकारी  रोकने  की  अनुमति  दे  सकता  हूं  अन्यथा  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  जब  तक  वे

 हितਂ  का  आश्रय  नहीं  लेते  मैं  उनकी  सहायता  नहीं  कर  सकता  |

 श्री  श्लगेश्षन  :  जिस  सीमा  तक  यह  कम्पनी  लोक  समवाय  है  इसका  हित  भी  लोक  हित  बन

 जाता
 है  )

 श्री  दीजो  :  क्या  माननीय  मंत्री  वाणिज्यिक  हितਂ  के  श्रन्तगंत  विशेषाधिकार  का  दावा

 कर  सकते  हैं  बौर  यट  कह  सकते  हैं  कि  fer  हितਂ  हैं  यह  एक  सीमित  समवाय

 हैं  ।  यही  एक  मात्र  सरकारी  लिमिटेड  कम्पनी  नहीं  है  कौर  भी  बहुत सी  सरकारी  कम्पनियां

 हैं  ।  एक  सरकारी  लिमिटेड  कम्पनी  अन्य  विशेषाधिकारों  का  दावा  नहीं  कर  सकती  ।

 महोदय
 :

 उनका  कहना  यह  है  कि  चूंकि  कम्पनी  लोक  समवाय  है  इस  लिये  इसका

 वाणिज्यिक हित  भी  लोक  हित  है  ।  माननीयਂ  मंत्री  इसका  स्पष्टीकरण करें  ।

 श्री  श्लगेशन
 :  जैसा कि  मैंने  श्रायव्ययक  के  समय  हमने  लगाये  हुए  पम्पों  की

 संख्या  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  में  दी  थी  |  परन्तु  इन्डिया  घायल  कम्पनी  ने  मंत्रालय  से  प्रार्थना  की
 किंग नी गा
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 है  कि  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  इसको  बहुत  पुरानी  ate  शक्तिशाली  विदेशी  विपणन

 कम्पनियों  से  मुकाबला  करना  है  यह  अच्छा  होगा  यदि  इन  तथ्यों  को  न  बताया  जाये  ।

 श्री  त्यागो  :  गर्त  यह  लोक  हित  है  ।

 श्री  श्रलगेशन :  मैं  निर्णय  को  आपके  हाथ  में  सौंपता  हु ं।

 पाध्या  महोदय
 :

 यह  ठीक  है  परन्तु  बात  यह  है  कि  वे  केवल  पति  के  आधार  पर  ही

 |  |  क  क  क जानकारी  देने  से  इन्कार  कर  सकते  हैं  ।  त्र  किसी  आधार  पर  नहीं  वे  जानकारी  नहीं

 देना  चाहते  हैं  तो  उन्हें  यह  कहना  पड़ेगा  कि  ऐसा  करना  लोक  हित  में  है  ।  यदि वे  ऐसा  नहीं

 करते  तो  उन्हें  जानकारी  देनी  पड़ेगी  ।

 fat  श्रलगेदान
 :|

 मैं  यह  wit  कि  यह  हितਂ  में  है  ।

 श्री  यशपाल  तति हद  क्या  यह  सच  है  कि  अब  तक  जो  पम्पिंग  स्टेशन  तक्सीम  किये गये  हैं  ;

 वे  बगैर  किसी  क्राइंटेरियन  के  भाई-भतीजों  में  बांट  दिये  गये  यदि  तो  कया

 वे  मनसुख  किये  जायेंग े?

 sae  महोदय
 :  माननीय  सदस्य  का  कहना  है  कि  पम्पों  के  आवंटन के  लिये  कोई  कसौटी

 निश्चित  नहीं  की  गई  थी  ate  आवंटन  गुण  दोषों  के  झाधार  पर  नहीं  दिया  गया  था  परन्तु  कुछ

 रिश्तेदारों  शर  व्यक्तियों  को  लाभ  पहुंचाने  के  लिये  किया  गया  |

 पय
 श्री  श्राइन  यदि  वे  ऐसा  कोई  मामला  बताये  तो  मैं  उसकी  जांच  करने  के

 लिये  तैयार
 ।

 vat  वॉरियर  :  कुल  आवश्यकता  का  कितना  प्रतिशत  तेल  इन्डिया  घायल  कम्पनी  संगीत

 करती  है  ?

 ि  श्रलगेशन  :  इन्डिया  घायल  कम्पनी  रूस  ग्रोवर  अन्य  देशों  से  जो  तेल  के  उत्पाद  आपात

 करती  है  कौर  गोहाटी  में  तेल  शोधक  कारखाने  में  जो  उत्पाद  पैदा  होते  हैं  का  वितरण  करती

 है  ।  जहां  तक  अनुपात  का  संबंध  यह  शायद--मैं  सही  प्रतिशत  नहीं  बता  सकता--१०  से

 १४  प्रतिशत  के  बीच  है  ।

 श्री  क्याम  लाल  सर्राफ  :  इंडिया  aaa  कम्पनी  शौर  गैर  सरकारी  कम्पनियों  ने  पिछले

 साल  को  भ्र पे क्षा  इस  साल  बहुत  लाभ  पराजित  किया  है  ।  इस  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  कौर  इस

 कारण से  कि  कुछ  ऐसे  क्षेत्र  जहां  पुत्र  परिवहन  मोटर  गाड़ी  द्वारा  होता है  क्या  सरकार  पेट्रोलियम

 और  स्प  उत्पादों  के  मूल्य  घटाने  पर  विचार  करेगी  ?

 श्री  श्रलगेशन  :  इन  उत्पादों  के  मूल्य  एक  समिति  की  सिफारिशों  पर  आघारित  वे

 ठीक  हैं  |  जहां  तक  मूल्यों  के  घटाने  का  प्रश्न  इसके  बारे  में  समस्त  बातों  पर  विचार  करना

 पड़ेगा  इस  समय  हमारे  सामने  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 साबित्री  निगम  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  हमारे  देश  के  लोगों  द्वारा

 की  भारी  कमी  का  अनुभव  होता  ह  क्या  इंडिया  घायल  कम्पनी  कुछ  teal  को  विदेशों

 से  करेगी  ।

 _  धव
 भ्रंग्रेज़ी  में
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 sa  wet  स्नेहक  भी  आयात  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 एक  स्नेहक  यंत्र  खोलने  का  भी

 है  जिससे  देश  की  भ्रावश्यकतायें  पूरी  हो  जायेंगी  |  *

 पंथी  (0  बेकटासुब्बयां  प्रभी  प्रभी  सभा  सचिव  ने  बताया  कि  सहकारी  क्षेत्र  में  भी  वितरण

 किया  जा  रहा  है  ।  क्या  यह  सच  है  कि  सहकारी  समितियों  को  उचित  रूप  से  प्रोत्साहन  नहीं

 दिया  जा  रहा  है  जिसके  फलस्वरूप  जहां  तक  वितरण  के  कार्य  का  सम्बन्ध  है  वे  ठीक  कार्य  नहीं  कर

 रही  हैं
 ?

 श्रलगेशन  :  सहकारी  समितियों  को  यभासम्भव  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  है
 ।

 श्री  राम  सेवक  मैं  यह  जानना  चाहूंगा
 कि

 लागत  कौर  बिक्री  को
 दर

 कया
 जिस

 के  प्राकार पर  यह  फायदा

 महोदय  :  लागत  और  बिक्री  की  दर  कया  है  जिसके  झ्राधार  पर  यह  फायदा  हुआ
 ?

 श्री  चालक  :  वे  १७०५  मेरे  पास  नहीं  हैं  |

 श्री  राम  सेवक  यादव  अ्रध्यक्ष  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  मिनिस्टर  साहब  के  पास  यह  सूचना  नहीं  है  ।

 दिल्ली  का  राजनीतिक ढांचा

 |  श्री  प्रकाश  att  शास्त्री

 |  शी  भक्त  दान

 श्री  प०
 बेंकटासुब्बया

 श्री  To  चं०  बरुआ
 |

 sires  का  sree  =

 att  वॉरियर

 सावित्री  निगम

 |  श्री  ज्ञ०
 go

 क

 बिष्ट
 |

 थ्री  दी०  _qo |

 {  shucae  गर्म जिसका
 |  श्री  नि

 '

 aes  क

 sit  प्र०  to  चक्रवर्ती

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 श्री  विनती  मिश्र

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी

 | att  रामेश्वर  टाटिया
 क्या  गह-कार्य  मंत्रो  १४  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 बहु  बतासे  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  के  भावी  राजनैतिक  ढांचे  के  बारे  में  कोई  भ्रान्ति निर्णय  हो  गया  कौर

 यदि  तो  इस  पर  कब  तक  भ्रन्तिम  निर्णय  हो  जायेगा
 ?

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्र  इस  विषय  पर

 तीव्रता  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  आशा  हे  कि  निकट  भविष्य  में  इस  पर  निर्णय  हो  जायेगा  ।

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री
 :  पीछे  समाचारपत्रों  में  यह  प्रकाशित  हुआ  ह  कि

 दिल्ली  के  राजनीतिक

 ढांचे  के  लिए  किसी  महानगर  परिषद्  के  निर्माण  का  निश्चय  किया  गया  है  ।  मैं  यह  जानना

 हूं  कि  उस  समाचार  में  कहां  तक  सत्यांश  है  ।

 श्री  हज रन बीस  :  इस  तरह  से  विचार  किया  गया  है  कौर  वह  विचार  चल  रहा  लेकिन

 की  तफ़सील  ग्राम  तय  नहीं  हुई  है  ।  यहां  पर  एक  तरह  की  मैट्रोपॉलिटन  कौंसिल  स्थापित
 करने  का

 विचार  गवर्नमेंट के  सामने  लेकिन  इस  के  बारे  में  कोई  निश्चय  नहीं  gar  है  |

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  जो  महानगर  परिषद्  सरकार  के  विचाराधीन  बताई  जाती

 समाचारपत्रों  से  प्रतीत  होता  हे  कि  उस  के  बारे  में  कोई  निर्णय  किया  जा  चका  क्या  वह  परिषद

 वर्तमान  नगर  निगम  के  सदस्यों  में  से  चली  जायगी  या  उसमें  सीधे  जनता  के  प्रतिनिधि  चने  जायेंगे
 ?

 1.0  हजरनवीस  :  जिस  इस  बारे  में  कोई  निर्णय  हो  दो  सदन  के  सामने  कोई  कानून

 रखा  जायेगा  |  लेकिन  जब  तक  इस  सम्बन्ध  में  विचार  पूर्ण  नहीं  होता  उस  के  सदस्यों

 कि

 आदि  के  बारे  में  कुछ  कहा  नहीं  जा  सकता  है  ।

 fat  To  सुनाया  :  दिल्ली  के  राजनीतिक  ढांचे  के  बार  में  किसी  निर्णय  पर  पहुंचने

 से  पहले  क्या  सरकार  जनता  की  राय  जानने  का  विचार  कर  रही  जिससे  कि  सरकार  के

 प्रस्तावों  के  प्रति  जनता  की  प्रतिक्रिया  जानी  जा  सके  ?

 t1g-7Ta Ld  मंत्री  कछ  परामर्श  पहले  ही  किया  जा  चुका  हैं  शौर  उस  दिशा

 में  कुछ  कदम  उठाने का  इरादा  ह

 fat  प्र०  चे  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  प्रशासन में  जनता  का  सहयोग प्रौढ़  fafa

 लोक  उपयोग  की  सेवाओं  में  परस्पर  सामंजस्य  प्राप्त  करने  में  कहां  तक  प्रगति  हुई  है
 ?

 fat  नन्दा  :  यह  मुख्य  रूप  से  क्षेत्रों  के  कुशल  प्रशासन  के  लिये  है  इस  से  संबंधित  सभी

 विचारों  को  निश्चय  ही  ध्यान  में  रखा  जायेगा  ।

 वारियर  :  क्या  कुछ  ऐसे  भी  महत्वपूर्ण  मामले  हैं  जिन  पर  निर्णय  नहीं  किया  जा

 are  यदि  तो  वे  कौन  कौन  से  मामले  हैं
 ?

 fat  निदा
 :

 चूंकि  aa  परिवर्तन  करने  का  इरादा  है  पर  परिवर्तन  का  प्रशासन  के  विभिन्न

 पहलुओं  से  सम्बन्ध  इस  लिये  इसके  बारे  में  विभिन्न  रायें  हैं  ate  चूंकि  विभिन्न  रायें हैं  इस

 लिये  किसी  tae  निश्चय  पर  पहुंचने  में  समय  लगता  है  ।

 सावित्री  निगम
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  अधिकांश  नेताओं  ने  बार  बार

 यह  मांग  की  है
 कि

 दिल्ली  का  एक  लोकप्रिय  राजनीतिक ara  होना  चाहिये  दिल्ली  की

 हुई  समस्याओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कौर  राज्यों  की  भांति  यहां  भी  सभा  होनी  चाहिये ?

 pat  नन्दा
 :

 माननीय  सदस्य  बार  बार  वही  प्रश्न  उठाते  परन्तु इस  पर  पूर्ण  विचार  कर

 |
 लिया गया  एक  नया  रास्ता  अपनाया  गया  हैं  जिस  में  वे  बातें  शामिल  नहीं  है ं।

 श्री  ज०  |: ह ०  सिं०  बिष्ट  :  अन्तिम  निर्णय  भ्रत्तिम  रूप  से  कब  किया  जायेगा  ?

 pat  नन्दा
 :

 जैसा  कि  मैं  ने  बताया  इस
 पर  सक्रिय  रुप  से  विचार  हो  भ्रर्थात

 बात  चीत-चल  रही  है
 ।

 कुछ  शौर
 भी  ऐसे  व्यक्ति  और  दल  हैं  जिन  से  परामर्श  किया  जायेगा ;

 इस  में  अघिक  समय  नहीं  लगेगा  ।
 कहा जा

 मूल  भ्र प्र जी  में
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 पैनी  दी०  चे  फार्मा
 :

 वे  कौन  से  दल  अभिकरण  हैं  जिनसे
 शब  भी  बात-चीत  चल  रही

 हैं  प्रौढ़  वे  कौन  कौन  से  दल  कौर  प्रभाकरण  हैं  जिन  से  बातचीत  समाप्त  हो  चुकी  हे
 ?

 पी  नन्दा
 :
 मैं  दूसरों  की  प्रो  से  यह  नहीं  कह  सकता  कि  वे  श्रुति  रूप  से  कुछ  कह  चुर्क  हैं

 या  नहीं  ।  हम  ने  निगम  मुख्य  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  के
 प

 ति निधियों  से
 परामर्श  किया

 है  श्र  wa  अन्य  सभी  दलों  के  जैसे  जन  कांग्रेस  रौ  अन्य  दल  जिनको  निगम  में

 प्रतिनिधित्व  प्राप्त  से  परामर्श  करने  का  भझ्रभिप्राय  है  ।

 गती  प्र०  दर०  चक्रवर्ती  :
 कया  एक  निर्वाचित  विधान  सभा  बनाने  का  प्रस्ताव  है  जैसी  कि  ५  साल

 पहले  कार्य  कर  रही  थी  |

 पथी  नन्दा
 :

 मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं
 कि

 नहीं
 ।

 पूछा  लकष्मीमत्ल  सिंघवी
 :

 क्या  सरकार  प्रस्तावित  राजनैतिक  ढांचे  दिल्ली  का  पृथक

 राज्य  बनाने  के  उद्देश्य  से  दिल्ल  में  स्वायत्त  शासन  कायम  करने  की  दिशा  में  एक  कदम  मानती  है  ?'

 नन्दा
 :

 ऐसा  कोई  विचार  नहीं  हें  ।

 ईरान  में  तेल  की  खोज

 (  श्री  हेम  ae

 श्री  Wo  Wo  AwAT

 |  थी  भागवत  आजाद

 थ्रो  हवा  Ato  तिवारी

 श्री  महे वद वर  नायक

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 थी  प्र०  |: हूँ

 श्री  वॉरियर

 थी  बिद्यनचन्द्र सेठ
 *६५

 झरी  भी०  प्र०  यादव

 श्री  श्रोता

 श्री  |" है ५  Zo  चक्रवर्ती

 श्री  दो०  चे

 थी  रघुनाथ  सिंह

 थी  इन्द्रजौ  गीत

 श्री  बसुमतारी

 श्री  मरार का

 |  at  रवीन्द्र  वर्मा

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यहँ  सच  है  कि  भारत  ईरान  में  तेल  की  खोज  के  कायें  में  सहयोग  करने का  विचार

 कर  रहा  ;  AK

 TE  अंगरेजी में
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 यदि  तो  इस  दिशा  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?.

 fart  कौर  इंघन  मंत्री
 :  श्र  ईरान  में  शोधित  तेल  की

 खोज  के  कार्य  में  सहयोग  करने  के  प्रश्न  की  कुछ  समय  से  जांच  की  जा  रही  है  कौर  इस  सम्बन्ध  में

 भारत  के  एक  प्रतिनिधिमण्डल  ने  भी  इस  वर्ष  अक्टूबर  में  ईरान  का  दौरा  किया  था  |

 शी  हेम  ऐसे  समय  जब  कि  भारत  अपने  विकास  के  लिये  भारी  विदेशी  रुद्वायता

 मांग  रहा  विदेश  में  इस  प्रकार  के  एक  उपक्रम  में  भग  लेना  जिसमें  कि  बहुत  सी  विदेशी  मुद्  का

 विनियोजन पन्तग्रंस्त  है  क्या  एक  असंगत बात  नहीं  है  ?  यदि  तो  मैं  ac  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 समस्या  का  यह  पहलू  योजना  आयोग  द्वा रा  मंत्रालय  को  बताया  गया  था  अथवा  पौर  यदि  यट  बात

 बताई  गई  थी  तो  य  जना  आयोग  को  मंत्रणा  के  विरुद्ध  कार्य  करने  के  मूल  कारण  क्या  हैं
 ?

 गयी  श्रलगेशन  :
 इस  देश  में  पैट्रोलियम  की  आवश्यकता बहुत  भ  री  है  ह्यए यह  नहीं है

 कि  कुछ  समय  तक  स्वदेशी  उत्पादन  से  श्रावश्यकताश्रों  की  पूर्ति  हो  सकेगी  |  इसलिये  यह  बात  हमारे

 द्वि  में  राष्ट्रीय  हित  में  कि  हम  oa  स्थानों  पर  भी  पैट्रोलियम  के  स्रोतों  का  पता  लगायें  ।  जब

 ऐसी  संभावना  देखी  गई  कि  खोज  के  काय  में  हमारे  भाग  लेने  से  हमें  इसके  सम्भरण  का  एक  ऐसा  स्रोत

 मिल  सकता  है  तो  यू  विचार  किया  गया  कि  यह  बात  '  हमारे  दिति  में  शौर  योजना  झरोखा  की

 सहमति  से  यट  निश्चय  किया  गया  कि  हुम  तरां  कार्य  करें  और  ऐसे  प्रस्ताव  की  सम्भावनाओं  की  खत्म

 इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रतिनिधिमण्डल ने  ईरान  का  दौरा  किया  ।  मैं  सदन  को  यह
 बता  दूँ  कि

 उन्होंने  जो  बातचीत  की  थी  वह  बहुत  ही  उत्साहवर्द्धक  है  ।  यद्यपि  मैं  बातचीत  का  ब्योरा  नहों  बता

 परन्तु  बातचीत  बहुत  उत्साहवर्धक  थी  ।  ग्राम  की  बातचीत  करने  के  लिये  ईरान  भी  झपना

 दूसरा  प्रतिनिधिमण्डल  भेजने  के  लिये  सहमत  हो  गया है  ।

 pat हेम  माननीय  मंत्री  ने  जो  बात  कही  है  उसके  सम्बन्ध  में  बया  यह  सच
 है

 कि
 इस

 खोज  कार्यक्रम  के  फारस  की  खाड़ी  में  तेल  के  भारी  निक्षेपों  के  स्वामित्व  में  भारत  सरकार

 मध्य  पूवे  सरकार  के  साथ  सहयोगी  होगी  ?  यदि  तो  इस  कार्यक्रम  को  अपनाने  के  मूल  कारण

 कया हैं  ?

 fat  श्रलगेदान  :  यह  भी  प्रस्तावों  में  से  एक  प्रस्ताव  है  ।  परन्तु  अन्यथा  हमारी  भ्रान्त रिक

 HaHa  को  पुरा  करने  के  लिये  हमें  कच्चे  तेल  का  श्रायात्त  करना  होगा  जिसका  फिर  अथ  यह

 है  कि  विदेशी  मुद्दा  भारी  मात्रा  में  बाहर  जायेगी  ।  इसलिये  यदि  हम  ईरान  सरकार  के  साथ  खोज

 के  कार्य
 में  सहयोग  कर

 सकें
 तो  इससे  विदेशी  मुद्रा  का  बाहर  जाना  बहुत  मात्रा में  कम  हो  जायेगा  |

 श्री  हेम
 :

 मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  |  क्या  इस  खोज  के  परिणामस्वरूप

 फारस  की  खाड़ी  में  तेल  के  भारी  निक्षेपों  में  हमारा  स्वामित्व  होगा  ?  मेरा  विचार है  कि  झप

 इससे  सहमत  होंगे  कि  यह  यहं  एके  बहुत  विशिष्ट  प्रश्न  था  |

 श्री  श्रलगेदान  :
 मैंने  यह  उत्तर  दिया  था  कि  प्रस्तावों  में  से  एक  प्रस्ताव  यह  है  कि  खोज  के

 कार्य में  हम  ईरानी  सरकार  के  साथ  सहभागिता  करें  ।

 भी
 हेम  बहुधा

 :
 निक्षेपों  पर  स्वामित्व  रखने  के  सम्बन्ध  में  क्या  बात  है  ?

 एए  एएएएएइएएए  फफफएईस्गएल्क्इएतए।एऊऋतइइएल्एयतल्एल््तलतएएएएटएएयएणल्ए।तएआआप

 sist  में
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 mea  महोदय  :  वह  पूछ  रहे  हैं  कि  क्या  उसके  कुछ  भाग  पर  स्वामित्व  अधिकार

 होंगा  ।

 श्रलगेदान
 :  मैंने कहा  है  पुर्णतया  हमारे  स्वामित्व में  नहीं

 में  हमारा  se  तथा  उत्पादन  का  स्वामित्व  होगा  ।  यह  प्रस्तावों  में  से  एक  प्रस्ताव  है  ।

 श्री प्र०  चं०  अन्यों  कौन  कौन  से  देश  प्रथम  दल  हैं  जो  कि  ईरान  को  फारस

 की  खाड़ी  के  क्षेत्र  में  तेल  के  सर्वेक्षण  शौर  खोज  संयुक्त  योजना  में  सहयोग  कितनी  लागत

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  का  कितना  भाग  होगा  are  वह  किस  प्रकार  पूरा  किया

 ?

 श्री  श्रलगेंदान  :
 भूकम्पीय  सर्वेक्षण  यूरोपियन  विशेषज्ञों की  एक  कम्पनी  द्वारा  किया  जाना

 है  श्र  आशा  है  कि  लागत
 ४०

 लाख  डालर  तक  जायेगी  ।  बोली  बोलने  वाले  देश  इसमें  अरपना

 अपना  रस्सा  देंगे  |

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  पूरे  कार्यक्रम  को  अन्तिम  रूप  देने  में  कितना  समय  लग

 क्योंकि  ag  तो  दोनों  ही  देशों  के  लिये  बहुत  उपयोगी  तथा  लाभदायी  होगा  ?

 श्री  श्रलगेदान
 :

 मैं  यह  तिथि  नहीं  बता  सकता  ।  जैसाकि  मैंने  कहा  है  ईसवी  सरकार  उक

 भेजने  के  लिये  सहमत  हो  गई  है  ।  इससे  पूर्व  कि  मैं  एक  निश्चित  तिथि  बता  ae

 BF  प्रौढ़  बातचीत  करनी  होगी  प्रौर  बहुत  से  मामलों  को  तय  करना  होगा  ॥

 श्री  इन्द्रजीत गुप्त
 :  जो

 समाचार  प्रकाशित  हुए  हैं  उनके  बाद  में  तेल  निकालने  के
 अधिकारों  के  लिये  बोली  लगाने  के  कार्य  में  भाग  लेने  के  हेतु  स  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  में  संप्रग

 है  ।  क्या  यहं  सच  है  कि  तेल  तथा  कृतिक  गैस  अयोग  को  इस  सर्वेक्षण  कार्य  में  अन्य

 छः  या  गैर-सरकारी  सेवायों  के  साथ  जो  कि  इसके  लिये  बोती  जोल  रहे  हैं  प्रतियोगिता  करनी

 होगी  ?  यदि  तो  क्या  सरकार  का  यह  इरादा  है  कि  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  इस  सर्वेक्षण
 कार्य  के  लिये  गैर-सरकारी  तेल  सवालों  के  साथ  भागिता  करे  जिससे  कि  बाद  में  उसे  तेल  निकालने

 के  अधिकार  प्राप्त हो  सकें  ?  यदि  तो  किस  mare  पर  ?

 pat  श्रलगेदान  :  जैसा  कि  मैंने  बताया  सर्वेक्षण  कार्य  नेशनल  ईरानियन  घायल  कम्पनी

 की  कौर  से  यूरोपियन  विशेषज्ञों  की  एक  कम्पनी  द्वारा  किया  जा  रही  है  ।  ag  उन  कम्पनियों  द्वारा

 नहीं  किया  जा  रहा  जो  कि  क्रोली  लगाने  की  पात्र  होगी  ।  इस  सर्वेक्षण  के  परिणाम  पात्र  कम्पनियों  को

 दे  दिये  जायेंगें  ।

 श्री  वारियर  safer  निर्णय  क्या  यहं  केवल  एक  भारतीय-ईरानी  उपक्रम  ही

 अथवा  एक  संयुक्त  उपक्रम  के  रूप  में  इसमें  अन्य  कुछ  श्र  देश  भी  शामिल  कर  लिये  जायेंग े?

 fat  श्रलगेशन
 :

 मैं  यह  बात  इस  समय  नहीं  बता  सकता  ।

 fat  gto  ato  तिवारी  :  सहभागिता  कितनी  होगी  ?

 श्री  झलगेशन
 :
 मैंने  कहा  है  कि  इस  में  समय  ag  नहीं  बता  सकता  ।
 ee

 मूल  भ्रंग्रेजी
 में
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 fat  हेम  :  वह  इस  प्रकार  की  एक  बहुत  ही  सादा  जानकारी--सहभागिता का

 को  देने  से  क्यों  मना  कर  रहे  हैं
 ?

 महोदय  :  क्या  वास्तव  यह  कोई  ऐसी  बात  है  जो  कि  इस  समय  प्रगट  नहीं  की

 जा  सकती
 ?

 हेम  तब  उन्हें  यह  कहना  चाहिये  कि  इसे  प्रगट  करना  लोक-हिंद  में  नहीं  है  ।

 पाध्या  महोदय
 :  सदस्यों को  सादा  ही  झाग्रह  नहीं  करना  चाहिये  ।  यदि  कोई  बात  देश  के

 अन्दर  ही  की
 हूं  तो  कदाचित  हम  प्रा ग्र हू  कर  सकते हैं  ।

 इस
 समय  मैं  नहीं  समझता  कि

 संसद
 को  यह

 सब  हीकर  लेने  का  अधिकार  चाहे  पन्त  में  वह  जानकारी इसे  दी  ही  जाये  ।  ऐसे  भी  भ्र वसर हो

 सकते  हैं  जबकि  किसी  जानकारी  को  लेने  के  लिये  दबाव  डालना  उपयुक्त  न

 fet  aft  विष्णु  कामत  :  ग्रसते  सत्र  तक  वह  समय  श्री  जायगा

 yet  हेम  wea  :  मुझे  विश्वास है  कि  बाप  इस  बात  से  हमारे  साथ  सहमत  होंगे  कि  प्रभी  तक

 हमें  कोई  जानकारी  नहीं  मिली है  ।

 महोदय  :  कदाचित  यह  अ्रवसर नहीं  है  ।  जैसाकि  श्री  कामत  ने  कहा  है  कदाचित

 अगले  सत्न  तक  वह  आआ  जायेगा

 कोयली  तेल  शोधक
 कारखाना

 |
 {

 (att  भी०  wo  यादव

 |  शौ  fautad a सेठ

 थी  चतर  सिह
 1*६६

 att  यशपाल  fag

 स्री qo  Wo

 श्री  इन्दजीत गीत

 खान  sie  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 rm  सच  है  कि  रूस  से  कोयली  तेल  शोधक  कारखाने  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत  परियोजना
 प्रतिवेदन प्राप्त  हो  गया  है

 यदि  तो  परियोजना  प्रतिवेदन  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 गुजरात  के  कोयली  तेल  शोधक  कारखाने
 क

 कार्य  कब  से  आरम्भ  होने  की  आशा
 है

 ?

 a)

 खान  ईंधन  मंत्रो  के  सभा  सचिव  हां  ।

 क ि  में
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 तेल  शोधक  कारवाने  में  दस  दस  लाकर  टन  क्षमता  वाली  दो  वायुमण्डलीय

 एक  प्रेरक  सुधारक  यूनिट  तथा  २४  मैगावाट  का  एक  तापीय  व्रिद्यत ि  स्टेशनਂ  ।  तेल

 शोधन  कार  हमें  की  क्षमता  प्रतिवर्ष  २०  लाख  टन  अशोधित  तेल  का  शोधन  करने  की  होगी  ।

 (7)  पहला दस  लाख  टन  १४६४  के  न्यस्त  तक  पौर  दूसरा  दस  लाख  टन
 १६६५

 के

 तक ।

 भी  भो ०  प्र०  यादव :  क्या  रूस  सरकार  ने  टैक्नीकल  तथा  श्रमिक  सहायता  देने  का  कोई

 आश्वासन  दिया  है  ,  यदि  तो  वह  आश्वासन  कया  है  ?

 fart  तिम्मय्या  :  जी  हां  ।
 भारत-रूसी  करार  के  घिन  हमें  लगभग

 १०  करोड़  रुपये  मिलने

 की  आ्राशा है हैं  ।

 fat  Jo  रह  पेल  :  तेल  शोधक  कारखाना  २०  लाख  टन  का
 ।

 मैं  यह  चाहता

 हूं  कि  क्या  इस  तेल  शोधक  कारखाने  के  लिये  हमें  भ्र  कलेश्वर  से  पर्याप्त  तेल  प्राप्त  हो  जायेगा
 ?

 feat  तिम्मथ्या  :  नहीं  ।  भ्रंकलेश्वर  तथा  कलोल  दोनों  ही  क्षेत्रों  से  हम  तेल  शोधक
 खाने  के  लिये  भ्रपेक्षित  मात्रा  में  ग्र शोधित  तेल  लेंगे  ।

 श्री  यश्पाल  सिंह
 :

 रशिया  के  अलावा  किसी  aire  देश  से  भी  इस  मामले  में  क्या  बातचीत
 की

 गाई  थी  ?

 pat  तिम्सय्या :  नहीं  ।

 न  कह  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  प्रथम  नूनमाती  तेल  शोधक

 कारखाने  में  बार  बार  भारी  कठिनाइयों  के  आने  प्रौढ़  समय  समय  पर  सफलताओं  के  होने
 का

 झुकाव  होने  के  पश्चात्

 महोदय
 :

 मुझे  एक  शिकायत  है  कि  सदस्यों  को  जब  प्रशन  पूछने  होते  हैं  तो  वे  भाषण
 देने  लगते  हैं  ।  प्रश्न  बहुत  ही  संक्षिप्त  होना  चाहिये  ;  अरमानों  द  क  शक्तियों  ae  मानहानि  की

 बातें  नहीं  होनी  चाहिये  ;  जानकारी  मांगने  वाला  सीधा  प्रश्न  सरल  पुछा  जाना  चाहिये  ।

 श्री प्र्०  च०  बरुना  जो  तेल  शोधक  कारखाना  बनने  जा  रहा  है  उसकी  सभी  मशीनों  को

 चलाने  ak  कारखाने  के  संचालन  कार्य  के  सभी  मदों  में  भारतीय  कमेंचारियों  को  प्रशिक्षित  करने  के

 लिये  क्या  कोयली  तेल  शोधक  कारखाने  के  परियो  जना  प्रतिवेदन  में  व्यवस्था  की  गई  है  ?

 श्री  तिम्मय्या
 :  यह  किया  जा  रहा  है  ।

 दे०  जो०  नायक
 :  क्या  इस  तेल  शोधक  कारखाने  में  भारत  सरकार  के  साथ  गुजरात

 सरकार  भी  भागीदार  है
 ?

 le
 1. |  तिम्मथ्या  :  नहीं  ।

 मूल  AaTait  में

 १  Almospheric  Un'ts.

 र  Catalytic  Reforming  Unit.

 र  Therme!  Power  Station.
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 श्री  इन्दजीत  गुप्त  :  क्या  कोयली  तेल  शोधक  कारखाने  के  परियोजना  प्रतिवेदन  में  नवीनतम

 art  बरौनी  तथा  नूनमती  की  डिजाइन  से  भी  अधिक  डिजाइन  प्रस्तुत  की

 गाहे  ?

 fart  श्र  इंधन  मंत्री  :  किसी  तेल  शोध क  कारखाने  की  डिजाइन कई
 बातों

 पर  झ्राधारित  होती  है  |  सबसे  पहले  य  प्रशासित  तेल  से  सम्बन्धित  होती  है  ।  उस  झ्र शोधित  तेल  की

 किस्म  को  ध्यान  में  रखते  हुए  जो  कि  इस  तेल  शोधित  कारखाने  में  शोधन  के  लिये  उपलब्ध

 योजना  प्रतिवेदन  तैयार  किया  गया  हैं  ।
 कश्
 a  भी  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  या  हमारे  शोधित  तेल  के  अतिरिक्त  रूस  का  प्रशासित  तेल

 भी  इस  कारखाने  में  शोधन  करने  के  लिये  उपलब्ध  होगा  ?

 श्री  श्रलगेशन  :  इस  तेल  शोधन  कारखाने  में  हमारे  अपने  स्वदेशी  अशोधित  तेल  का  शोधन

 किया  जायेगा  ।

 fat  याज्ञिक
 :

 क्या  मशीनों  के  बड़े  बड़े  हिस्से  सोवियत  संघ  से  भ्रायात  किये  जा  रहे  हैं  क्या

 सरकार  उनका  तेल  पोर्न  कारखाने  के  स्थल  तक  इस  कारण  परिवहन  नहीं  कर  पा  रही  है  कि  कोयले

 को  निकटतम  रेलवे  स्टेशनों  से  मिलाने  के  लिये  रेलवे  लाइनें  नहीं  बिछाई  गई  हैं  ?

 श्री  कि प्रलगदान
 :

 कुछ  उपकरण  तो  श्री  तक  पहुंच  गये  हैं  श्र  कुछ  उपकरण  पहुंचने  वाले  हैं  ।

 हमें  एक  रेलवे  साइडिंग  बनानी  है  जिससे  कि  इन  चीजों  को  कारखाने  तक  ले  जाया  जायेगा  ।  थोड़ी सी

 भूमि के  झर्जेन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  झगड़ा  है  प्रौढ़  मुझे  पता  चला  है
 कि

 सम्बन्धित  पक्षों ने  न्यायालय

 का  आश्रय  लिया  है  ।  जैसे  ही  यह  मामला  तय  हो  जायेंगी  तो  हन  रेलवे  साइडिंग  बना  सकेंगे  कौर  फिर

 चीजों
 का

 परिवहन  किया  जा  सकेगा
 ।

 ~
 विद्याथियों  में  श्रीनिवासन  हीनता

 डा०  लक्ष्म  ea  सिंघवी  :

 |  श्री  रघनाय भ्  सिह

 1६७.  श्री  प्र०  रह  चक्रवर्ती  :

 श्री  प्र०  to

 श्री  स्केल

 शी  कृष्णपाल  तबीह  :

 कया  शिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  की  जानकारी  में  गत  ay  विद्यार्थियों  की  कितनी  बार  हड़तालें  हुईं
 थियों  में  कथित  अनुशासनहीनता  की  कितनी  घटनायें  हुईं  ;

 क्या  ऐसे  मामलों  में  किये  गये  व्यवहार  का  शर  परिस्थितियों का  कोई  ae  किया
 गया है  ;  ak

 विद्यार्थियों  में  प्रशासन  हीनता  को  रोकते  के  शिरा  हो STE  SS  मे

 अथवा  करने  का  विचार है  ?
 कया  विशेष  कार्यवाही  की  गई  है

 मूल  अंग्रेजी  में
 —
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 वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हुमायून
 गत  वर्ष  राज्य

 सरकारों  अथवा  विश्वविद्यालयों  दारा  किसी  भी  विशिष्ट  घटना के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  को  नहीं

 लिखा गया  था  ॥

 हां  ।  विद्याथियों  में  अनुशासन  हीनता  की  समस्या  का  कई  बार  अध्ययन  किया  गया

 है  प्रौढ़  अन्तिम  भ्रध्ययन  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  दीवान  झा नन्द  कुमार  की
 अध्यक्षता

 में  स्थापित  की  गई  समिति  के  द्वारा  किया  गया  था  ।  समिति  ने  उन  कारणों  की  जांच  की  जिनकी
 फ

 से  विद्याथियों में  अनुशासन हीनता  की  घटनायें  हुई
 पर

 स्थिति  का  सुधार  करने  के
 लिये  बहुत  सी

 सिफारिशें की  हैं  ।

 समिति  की  सिफारिशें राज्य  सरकारों  ,
 संघ

 राज्य  क्षेत्र  तथा  विश्वविद्यालयों  को  भेज

 दी  गई  थीं  और  विश्वविद्यालयों तथा  कालेजों  में  विद्यमान  स्थितियों  का  सुधार करने  के  लिये  बहुत

 से  कदम  उठायें गये  हैं  ।  इनमें  शिक्षा  प्रणाली का  परिवारों  का  अधिक  भीड़-भाड़  की

 शिक्षक-शिष्य  अनुपात  का  पुस्तकालय  तथा  प्रयोगशाला  सुविधाओं  का  सुधार  तथा

 अध्यापकों की  प्रहेताओओं  गण  और  सामाजिक  स्थिति  में  ats  सम्मिलित हैं  ।

 पडा०  लक्ष्मी मल्ल  क्या  सरकार ने  के  भारतीय  रूप  पर  कोई  विचार

 किया  है  क्या  समस्त  देश  में  विद्याथियों  के  अनुशासन  की  भावना  लाने  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न

 सिफारिशों को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  एक  करने  की  कार्यवाही की  है

 और  पर्दा  तो  क्या  राज्य  सरकारों  की  प्रक्रिया  संतोष जनक  रही  है  ?

 pa  हु ना यून  कबीर  :  एक  अर्थ  में  तो  यह  एक  अखिल  भारतीय  समस्या  है  परन्तु  सभी  क्षेत्रों  में

 घटना  एक  ही  सी  नहीं  होती  ।  सभी  राज्य  सरकारें  इससे  सम्बन्धित  हैं  ।  वे  हालतों  का  सुधार  करने

 के  लिये  प्रयत्न  करने  में  अपना  पूर्ण  सहयोग  देती  हैं
 ।

 पंडा०  लक्ष्मीमत्ल  :  राज्य  सरकार  द्वारा  विभिन्न  सिफारिशों की  क्रियान्विति  के

 जद  भी  विद्यार्थियों  में  अनुशासन  हीनता  की  अ्रघिकाधिक  वृद्धि  के  लिये  भारत  सरकार  का  क्या  स्पष्ट

 करण है  ?  क्या  भारत  सरकार यह  ॒  सोचती  है  कि  इनकी  कार्यान्वित  संतोषजनक  है
 ?

 श्री  हुमायन  कबीर  :  मैं  यह  तो  स्वीकार  करता  हूं
 कि

 स्थिति  पर सावधानी  पूर्वक  ध्यान  देने
 की

 ग्रा वश्य कता है  परन्तु मैं  यह  नहीं  समझता
 कि

 माननीय  सदस्य  का  यह  कथन ठीक  है  कि  स्थिति  का

 निरन्तर  प्रतिनिधिक  द्रास  हो  रहा  यदि  हम  विद्यार्थियों  की  संख्या  में  भारी  वृद्धि  तथा  उसके  भ्र मु सार

 अध्यापकों  को  पर्याप्त  संख्या  में  नियुक्त  न  कर  पाने  की  बात  को  ध्यान  में  रखते  तो  मैं  समझता हूं

 कि  वास्तव  में  स्थिति  बिगड़ी  नहीं  है  ।  हमने  स्थिति  संभाले  रखी  है  ;  मझे  ara  है  कि  गत  दो  अथवा

 तीन  वर्षों  में  किये  गये  उपायों  के  परिणामस्वरुप  शीघ्र  ही  स्थिति  में  निश्चित  सुधार  देखा  जायेगा  |

 जिन
 संस्थाओं  में  शिक्षक  शिष्य  का  अनुपात  प्रतीक  अच्छा  है  और  जहां  अघ्ययन  के  विषय  ऐसे  हैं

 उनके  अध्ययन
 से

 तुरन्त  रोजगार  मिल  जाता  वहां  अनुशासन  हीनता  की  घटनायें  कम  होती  हैं
 ।

 इस  लिये  अरब  हम  इस  बात  पर  विचार  कर  रहे  हैं  कि  क्या  हम  माध्यमिक स्तर  पर  ही  aa

 प्राविधिक  तथा  व्यावसायिक  प्रोत्साहन  नहीं  दे  सकते  हैं  ;  मेरा  विचार है  कि  यदि  ऐसा  हो  जाता  है

 यह  समस्या  बड़ी  हद  तक  हल  हो  जायेंगी  ।

 मूल  कि मंप्रेजी  में
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 डा०  sivtare are  क्या  मंत्री  जी  को  यह  बात  मालम  जैसा  कि  उन्होंने अभी  कहा  कि

 2  व्तेमान  दिक्षा  .  प्रणाली  ही  इस  प्रकार  की  है  कि  वह  श्रनदासनहीनता के  लिये  जिम्मेदार है

 कौर  शिक्षकों  और  विद्यार्थियों  के  ance  के  सम्बन्ध  जैसे  होने  चाहिये  वैसे  नहीं  यह  भी  इसका एक

 प्रधान  कारण  है  ।  ऐसी  हालत  में  बातें  उन्होंने  बतलायी  कि  की  जा  रही  क्या  मंत्री

 जी  बतला  सकते  हैं  कि  उनमें  से  कितनी  बातें  केवल  कागज  पर  हैं  कितनी  की  जा  रही  औरते

 की  जायें इसके  गवर्नमेंट क्या  कर  रही  है  ?

 श्री  हनुमान  कबीर  :  मैं  माननीय  सदस्य  के  प्रइन  को  दो  भागों  में  बांटता  हूं
 ।

 जिलाध्यक्ष  महोदय
 :  यदि  इसके  भाग  किये  जा  सकते  हैं  तो  किसी  भी  एक  भाग

 का
 उत्तर  दे

 दिया  जाये  |

 आरी  हुमायूँ  कबीर
 :  इस  स्थिति  में  प्रदान के  प्रथम  भाग  कि  क्या  दिक्षा  की  वर्तमान

 प्रणाली  अनुशासनहीनता के  लिये  उत्तरदायी  उत्तर  एक  जोरदार नहीं  है  ।  मेरे  माननीय  मित्र

 इस  बात
 के

 साक्ष्य  हैं  कि  इस  प्रणाली
 के

 भ्रच्छे  परिणाम  निकल  रहे  हैं  |

 डा०
 गोबिन्द  दास  :  मेरे  सवाल  के  दूसरे  हिस्से  का  कोई  उत्तर नहीं

 मिला
 |

 महोदय  :  बहुत  सी  बातें  मिला  दी  गई  इसलिये  मुझे  उम्मीद  भी  नहीं  थी
 कि

 TT

 जवाब  ग्रा यं गा  |

 शिनी  To  To  चक्रवर्ती  भ्रनशासनहीनता  की  घटनाओं  को  कम  करने  के  लिये  शिक्षा  संस्थानों

 के  विद्यार्थी  संघों  का  सहयोग  कहां  तक  प्राप्त  किया  गया  है
 ?

 श्री  हुमायूँ कबीर  सदन  को  यह  जानकर  प्रसन्नता  होगी  कि  कई  TT  पहले  हमने  एक  बहुत  ह

 चित्तरंजन  विचारगोष्ठी  का  आयोजन  किया  था  जिसमें  कि  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  यूनियन  से  एक

 विद्यार्थी  को  तथा  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  से  एक  शिक्षक  को  प्रतिनिधि  के  रूप  में  भेजने  के  लिये  कहा  गया

 कौर  हमने  विचार  गोष्ठी  की  थी  जिसमें  कि  लगभग  एक  सप्ताह  तक  वापस  में  मिले  तथा  शिक्षकों
 शौर

 विद्यार्थियों  के  बीच  स्पष्ट  तथा  उदार  चर्चा  हुई  तौर  उस  गोष्ठी  में  कुछ  बहुत  ही  हितकर  निष्कर्ष

 निकाले  गये  |  यह  इस  बात  का  द्योतक  है  कि  बनाये  रखने  के  कार्य  में  हम  विद्याथियों  की

 यूनियनों का  भी  समर्थन  तथा  सहायता प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  त्यागी
 :  क्या  द एवं मेंट  यह  अनुभव  करती  है  कि  सेक्युलर  स्टेट  होने  के  कारण  धार्मिक

 शिक्षा  स्कूलों
 र

 कालेजों  में  दी  जाती  थी  उसके  हट  जाने  के  बाद  कोई  इन्तिज़ाम  नैतिक  शिक्षा
 देने

 का  नहीं  हुमा  यह  भी  एक  कारण  है  इनर डिसिप्लिन का  ?

 श्री  हुमायूँ  कलि  :
 मेरे  ख़्याल  में  नैतिक  शिक्षा  स्कूलों  में  नहीं  दी  जार  ही  है  यह  इसकी  वजह

 नहीं  पुराने  जमाने  में  भी  ऐसी  नैतिक  दिक्षा  या  arian  शिक्षा  स्कूलों  में  नहीं  दीਂ  जाती  लेकिन

 यह  जरूरी है  कि

 एक  माननीय  सदस्य  :  यह  तात  सही  नहीं  है  ।

 मल  प्रंग्रजी  में
 a  ee
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 श्री  gare  कबीर
 :

 माननीय  सदस्य  जब  ऐसा  कहते  हें  कि  यह  बात  सही  नहीं  है  तो  कदाचित

 उनके  अध्ययन काल  में  धार्मिक  शिक्षा  पाठ्यक्रम का  एक  वर्ग  रही  परन्तु  मेरे  भ्रध्ययन  काल

 में  ऐसा  नहीं  था  ।  मैं  अपने  प्रत्यक्ष  च्  से  यह  बात  कह  रहा  हूं  ।  इसलिये  मैं  यह  कहूंगा  कि
 कम

 से

 कम  बहुत  समय  तक  तो  धार्मिक  शिक्षा  स्कूल  के  पाठ्यक्रम  का  नहीं  रही  है
 ।

 परन्तु  मेरे  माननीय मित्र

 श्री  त्यागी  यह  ठीक  ही  कहते  हैं  कि  नैतिक  स्तर  का  एक  श्राम  क्लास  हुमा  है  इसके  मुख्य  कारणों  में

 से  एक  शिक्षक  तथा  शिष्य  के  बीच  और  सहानुभूति  का  न  होना  है  |

 डा०  सा ०  श्री  श्रणे
 :

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  विद्यार्थियों  में  अनुशासन  की  भावना
 को

 भरने के  लिये  अध्ययन  में  व्यावसायिक  प्रोत्साहन  का  होना  झरावश्यक  है  ।  सरकार  को  एक  ऐसी  शिक्षा

 प्रणाली  को  चलाने  में  जिसमें  कि  इस  व्यावसायिक  प्रोत्साहन  की  व्यवस्था  हो  कितना  समय  लग  जायेंगी
 ?

 श्री  हनुमान  कबीर  :  लगभग  चार  वह  पहले  हमने  जूनियर  प्राविधिक  स्कूल  प्रारम्भ  करक

 इस  कार्य  का  आरम्भ  किया  था  ale  हाल  ही  में  दल्ली  में  जो  एक  शिक्षा  मंत्रियों  ae  उप-कुलपतियों

 का
 एक  सम्मेलन  हुआ  था  उसमें  यह  बात  स्वीकार  की  गई  थी

 कि
 इन  जूनियर  प्राविधिक  स्कूलो ंके

 कऋ  को  सामान्य  माध्यमिक  स्कूलों  में  चलाया  जाना  चाहिये हमारा  उद्देश्य  चतुर्थ योजना  के  पन्त
 तक

 माध्यमिक  स्तर के  लगभग  १०  से  १४  प्रतिशत  aa  विद्याथियों  के  लिये  व्यावसायिक  प्राविधिक  प्रशिक्षण

 की  व्यवस्था करने  का  प्रयत्न  करना है  ।

 श्री उ०  मू०  त्रिवेदी  :  क्या  माननीय  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  इस  बात  को  ध्यान

 में  रखते हुए  कि  जहां  कहीं  भी  यह  अनुशासनहीनता देखी  गई  है  वहीं  पर  विद्याथियों को  इस

 हीनता  के  लियें  भड़काने  में  शासकीय  दल  का  हाथ  स्पष्ट  दिखाई  दिया  है

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 यह  एक  दुसरी  ही  बात  ग्या

 उ०  qo  त्रिवेदी  :  विद्यालय  से  बाहर  के  तत्वों  को  शिक्षा  क्षेत्र  में  हस्तक्षेप  नहीं  करने  दिया

 पुष्य  महोदय  :  शांति  ।

 fat  उ०  धन  त्रिवेदी
 :  कया  सरकार  इस  दृष्टि  से  कार्यवाही  करेगी  कि  यह  छात्र

 संघ  राजनीति  में  भाग  न  लें  ?

 श्री  gerry कबीर
 :

 जिस  धारणा  पर  प्रश्न  बाधा  रित  है  वहू  गलत  परन्तु  यह  सच  है  कि  जब

 कोई  राजनीतिक  दल  विद्यार्थियों  के  कार्य  कलापों  में  अनुचित  हस्तक्षेप  करता  है  तो  परिणाम  दुःखद

 होते हैं  ।  मुझे  प्रसन्नता  होगी  यदि  मानतीय  सदस्य  इस  सम्बन्ध  में  हमारे साथ  सहयोग  करें  गर  यह

 देखें  कि  विद्यार्थियों  के  कार्यकलापों  में  कोई  राजनीतिक  दल  हस्तक्षेप  न  करे  ।

 fat उ०  म०  त्रिवेदी
 :

 यदि  आप  gat  पसन्द  करें  तो  मैं  बहुत  प्रसन्नता  से  सहयोग  करूंगा  |

 ee
 fara  महोदय

 :
 शांति  ।  कम  से  कम  इस

 चाय
 तो  वह  सहयोग दें  ।

 मूल  watt  में
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 fait  कपूर  सिह  मैं  यह  जाननां  चाहता  हूं
 कि

 समस्या  के  वास्तविक  पहलू  के  म्रतिरिक्त

 जिसका  माननीय  मंत्री  ने  प्रभी  उल्लेख  किया  है  ate  जिसके  लिये  उन्होंने एक  उपाय  का

 सुझाव  दिया  है  न्  यह  कि  हमारे  शिक्षा  पाठ्यक्रम  में  व्यावसायिक  प्रोत्साहन  की  व्यवस्था  की

 सरकार  ने  जो  जांच  की  है  क्या  उसके  दौरान  उन  मनोवैज्ञानिक  set  के  वास्तविक  स्वरूप  का

 मूलभूत  कारण  मालूम  हुआ  है  जिसने  कि  झाज  की  पीढ़ी  के  विद्यार्थियों  को  जकड़े  wer  है  ate

 यदि  तो  सरकार  की  क्यां  धारणा  है पौर  उसके  लिये  बया  हल  ढूंढा  गया  है
 ?

 शि हुमायूं कबीर
 :  यह  सच  है  कि  हम  एक  संक्रमण  काल  में  रहे  हैं  कौर  इसलिये

 विद्यार्थियों  पर  भी  प्रभाव  पड़ता  है  शौर  हम  ऐसे  उपाय  खोज  निकालने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं

 जिनसे  स्कूल  के  पाठ्यक्रम  में  किसी  धर्म  विशेष  का  निश्चित  उल्लेख  किये  बिना  ही  अधिक

 अघ्ययन  सामग्री  सम्मिलित  हो  जाये  |

 कुछ  माननीय  Adey  Jo——

 froma  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  यह  महसुस  करना  चाहिये  कि  इतने  सारे  सदस्यों

 पुकारना  मेरे  लिये  झ्घिकाधिक  कठिन  होता  जा  रहा  )  ।

 fall  हमें  wea  :
 यहां  कोई  sama  नहीं  है  ।

 meat  महोदय  :  श्री  रामसेवक  यादव  |

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :  अध्यक्ष  क्या  मंत्री  महोदय  का  ध्यान इस  भी  गया  है

 fe  विद्यालयीं  के  अधिकारियों  श्र  विश्वविद्यालयों  के  अधिकारियों  के  खिलाफ  विद्याथियों  को

 इम्तिहान  में  नम्बर  बढ़ाने  शौर  फेल  करने  की  शिकायतें  हो  रहीं  श्र  भ्र धि कारियों

 इनको  नहीं  सुना  यह  भी  एक  कारण  है  हड़ताल  का  ?

 ्र  हुमायूँ  कबिर  :  जहां  कहीं  कोई  सच्ची  शिकायत  होगी  तो  उसकी  जांच  की  जायेगी  +

 माननीय  सदस्य  कुछ  ऐ  से  मामलों  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  जिनमें  परीक्षा  फलों  में  गड़बड़ी  की  गई  है +

 यदि  यह  सच  है  तो  अत्यंत  खेदजनक  है  |

 सरोजिनी  क्या  मैं  जान  सकती  हूं  कि  उन  मामलों  को  जिनमें  कि  गत  वर्ष  कुछ
 विश्वविद्यालयों  के  विद्यार्थियों  ने  हड़तालें  की  हैं  विद्यार्थियों  at  अनुशासनहीनता  कहा  जा  सकता

 शि  gata  कबीर  :
 थोड़ी  ही  देर  पहलें  मैंने  स्वयं  ही  बताया  है  कि  यहं  एक॑  संकरण  काल

 है  इस  समय  बहुत  अ्रशान्ति  है
 ।

 सभी  मामले  अनुशासनहीनता  के  ही  कारण  नहीं  हुए

 हैं
 ।

 उनमें  से  कुछ  का  कारण  देश  में
 फली

 सामान्य  भ्रान्ति  है  ।
 --

 मूल  at  में
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 पथरी  दा ०  ना ०  चतुर्थी  :  क्या  अपनी  जांचों  के  परिणामस्वरूप  सरकार  को  यह  पता  चला  है  कि

 उन  विश्वविद्यालयों  और  शिक्षा  के  केन्द्रों  में  हालात  बहुत  खराब  है  जहां  कि  अधिकांश  सिफारिशों

 जो  की  गई  क्रियान्वित  कर  दिया  गया  है  भ्र ौर  जहां  शिक्षक-शिष्य  भ्रनपात  ग्र धिक तम
 ?

 पथरी  हनुमान  कबीर  :  मेरा  विचार  है  कि  यह  धारणा  ठीक  नहीं  है  ।  जिन  विश्वविद्यालयों  में

 सिफारिशें  कार्यान्वित  कर  दी  गई  हैं  उनमें  उन  विश्वविद्यालयों की  भ्र पे क्षा  अनुशासन  की  हालत

 भ्रच्छी  है  जहां  कि  ये  कार्यान्वित  नहीं  की  गई  हैं  ।

 tat दी०  च े०  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  को--जो  कि  अरब  शिक्षा  मंत्नी

 नहीं  रहेंगे--विद्यार्थियों  की  श्रनशासनहीनता  के  सम्बन्ध  में  यह  जानकारी  कहां  से  मिली  है  जब  कि

 वहं  यह  कहते  हैं  कि  उन्हें  कोई  समाचार  नहीं  मिला  है  ।  होशियारपुर  में  अभी  हाल  ही  में  विद्यार्थियों

 ने  चार  सप्ताह  की  हड़ताल  की  थी  कौर  वह  यह  कहते  हैं  कि  उन्हें  कुछ  मालम  नहीं  है  ।

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  वह  किस  साधन  से  अपनी  जानकारी  लेते  हैं
 ?

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि

 जानकारी  देने  वाले  साधन  को  यथासम्भव  उचित  तथा  पर्याप्त  बनाया  जाना  चाहिये
 ?

 श्री  हुमायूँ  कबीर  :  अपने  उत्तर  में  मैं  ने  बताया  है  कि  किसी  भी  विश्वविद्यालय  अथवा  राज्य

 aa
 सरकार  ने  ऐसा  कोई  मामला  हमारे  पास  नहीं  भेजा  है  ।  मैंने  जानकारी  के  इस  स्त्रोत  का  उल्लेख  किया

 |

 श्री
 प्रकाशा

 बोर
 शास्त्री

 :  क्या  दीवान  नन्द  कुमार  कमेटीने  यह  जानने  का  यत्न  किया
 कि

 विद्यार्थियों  में  यह  अ्रनुशासनहीनता  दक्षिण  के  राज्यों  में  भ्रमित  है  या  उत्तर  भारत  के.राज्यों  में

 अधिक  यदि  तो  उस  दीवान  आनन्द  कुमार  कमेटी  ने  मुख्य  रूप  से  क्या  क्या  सिफारिशें की  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  अरब  इस  चीज  में  जाना  कि  अनुशासनहीनता  कहां  अधिक  कहां  कम

 ठीक  नहीं  है  ।

 श्री  gama कबीर  :  मैं  भारत  में  विभिन्न  प्रदेशों  की  तुलना  करना  पसन्द  नहीं  करूंगा

 यही  कारण  है  कि  मैंने  यह  कहा  था
 कि

 किन्हीं  राज्यों  में  विद्याथियों  में  अनुशासनहीनता  हैं  तथा

 किन्हीं  में  नहीं  है  ate  मैं  ब्योरे  नहीं  बता  पाऊंगा  ।  परन्तु मैं  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  शिक्षा  मंत्रालय

 द्वारा  qeuy  JERK  तथा  FXG  में
 लिये  गये  दो  कदमों की  कौर  दिलाता  हुं  ।  सभी

 राज्य  सरकारों  को  बहुत  से  पत्र  लिखे  गये  थे  जिनमें  wae  बातों  पर  विशेष  अ्रनदेश  दिये

 गये  थे  श्र  कुछ  राज्यों  द्वारा  उनमें  से  बहुत  से  भ्र पना  लिये  गये  थे  ।  दीवान  अनन्द  कुमार  कमेटी

 ने  उन  सिफारिशों  में  से  कुछ  पर  बल  दिया  है  कौर  हमने  उन  राज्य  सरकारों  ate  विश्वविद्यालयों

 से  फिर  प्रार्थना  की  है  जो  कि  उन्हें  क्रियान्वित  करनें  के  लिये  मुख्य  रूप  से  सम्बन्धित है  ।

 tae  महोदय  :  अगला  प्रश्न  ।

 कुछ  माननोथ  सदस्य

 श्रिया  महिला
 :  हमने  इस  पर  लगभग  १२  मिनिट  व्यय  किये  हैं  ।  मुझे  यह  आशंका

 हो  रही
 थी

 कि  यहां  पर  अनुशासनहीनता  बड़  रही
 है  ।

 अगला  प्रशन
 ।

 ines
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 fart  परिषदें

 |  aaa  पिह  :

 |  श्री  उपाताथ  :

 |  श्री  भक्त  द्दोत

 |  श्री  {Zo  सि०  बिष्ट

 श्री  प्र०  च०  बुरा

 |  श्री  दी०  ह ५  शर्मा  :

 श्री  सुरेन्द्र  पाल  fag

 श्रीस्वल

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 pend  श्री  fara  चन्द्र  सेठ

 श्री  भो०  प्र०  यादव

 aft  धवन

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 श्री  घुलेश्वर  मीना  :

 श्री  नि०  र्०  भास्कर  :

 श्रीमती  साबित्री  निगम

 श्री  हेमा

 श्री  इद  जीत  गुप्त

 |  भी  बसुमतारी  :

 कया  गह-कायें  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्म  चोरियों  के  लिये  faces  परिषदों  की

 के  विषय  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  ate

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 att  :  केन्द्रीय  सरकार

 के  करे  चोरियों  के  लिये  संयुक्त  परामर्श  अनिवार्य  मध्यस्थता की  व्यवस्था  करने  के
 लिये  एक

 तंत्र  स्थापित  करके  क्या  फैसला  किया  गया  है  ।  इस  कायें  के  लिए  बनाई  गई  योजना  की  एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  भें  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०

 rave  /  देरे  |

 योजना  की  प्रतियां  सभी  मंत्रालयों  ate  विभागों  को  भेजी  गई  थीं  गौर  उनसे  कहा  गया  था

 कि
 वे  सम्बद्ध  प्रमुख  कर्मचारी  संघों  को  इसकी  प्रतियां  दे  दें

 ।
 योजना  को

 कार्यान्वित  करने की  सोटी

 रूपरेखा  तैयार  की  जा  रही  है  कौर  प्रत्येक  मंत्रालय  एवं  विभाग  योजना  की  क्रियान्वित  के  संबंध

 में  परामर्श  करने  के  लिये  प्रमुख  कर्मचारी  संघों  के  प्रतिनिधियों  को  निमंत्रित  करेंगे  ।

 श्री  यदा पाल  सिह  :
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  के  निर्माण  में  आखिरी  तारीख  कोई  सरकार

 ने  दी  है  कि  कब  तक  हम  उस  का  निर्माण  कर  देंगे  ?

 भू  @  घड  जो  में
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 गह-कार्य  मंत्री  :  इसमें  कोई  लम्बें  का  सवाल  नहीं  है
 ।

 लेबर  श्रारगेनाइज़ेशंस

 को  ख़बर  दे  दी  गई  है  ।  उनके  पास  यह  स्कीम  पहुंच  चुकी  है
 ।  मिनिस्टरी यह  wet

 डिटेल्स

 वगैरह  का  फैसला  कर  रही  हैं  प्रौढ़  कुछ  दिनों तक  उनके  नुमाइंदों  को  बुलाया  जायेगा
 उस  के

 बाद  चर्चा  करके  उसका  कर  दिया  जायेगा  |

 श्री  यश्पाल तह  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  डिपार्टमेंट्स  के  कर्मचारियों  के  पास  पहले

 से  हो  dou  ifefacez  कमेटीज़  हैं  शौर  किसी  तरह  का  कोई  झगड़ा  नहीं  वहां भी  इनको  स्थापना

 की  जायेंगी  ?

 श्री  नन्दा  जो  मशीनरी  अभी  जारी  है  उसको  बंद  करने  का  कोई  इरादा  नहीं  है
 ।

 J
 श्री  ज०  ao  Fao  बिष्ट  :  योजना की  कंडिका  ५  (3  के  बारे  में  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उस

 ं
 मंत्रालय  के  लिये  एक  पृथक  परिषद्  की  आवश्यकता  क्यों  है

 ?

 भी  नन्दा  :  अन्य  वर्गों  के  कर्मचारियों  के  समान  उनको  भी  एक
 परिषद्

 की
 सेवाओं  की

 आवश्यकता  होगी

 वार प्र०  च०  बरुगय्रा  :  इन  परिषदों की  स्थापना  कर्मचारी  परिषदों  का  कोई  उपयोग  नहीं

 रहेगा  ।  क्या  उनको  समाप्त  कर  दिया  जाएगा
 ?

 pat  नन्दा  :  उनके  संघ  काम  करते  परन्तु  इन  ea  परिषदों  की  आवश्यकता  नहीं

 रहेगी  |

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  विवरण  की  कंडिका  १  के  मद  संख्या  से  यह  स्पष्ट  होता

 है  कि  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  मचा  री  इन  योजनाकारों  को  प्रस्तुत  नहीं  आयेंगे  ।  इस  बात  के  क्या
 कारण

 ह  कि  उनको  इन  लाभों  से  वंचित  किया  गया  है
 ?

 ची  नन्दा  :  यह  योजना  सचिवालय  ate  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों के  लिये

 है  ।  इसके  भ्रमर  सभी  राज्य  नहीं  कराते  ।  इस  बात  पर  विचार  किया  जा  सकता  है
 ।

 fat ज्ज्  |" हैं
 शर्मा

 :  क्या  सरकार  इस  ह्द्ट्लि  परिषदों
 की

 प्रस्तावित  योजना
 रेलवे

 कर्मचारियों के  राष्टीय  यान  द्वारा  दिनांकਂ  ३०-१०-६३  के  उनकी  कार्यकारिणी समिति  के  संकल्प

 द्वारा  सुझाये  गये  विभिन्न  परिवर्तनों  के  बारे  में  विचार  किया  है  ताकि  यह  रेलवे  कमंचारियों  के

 लिये  स्वीकार्य बन  यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  gat

 श्री  नन्दा  :  रेलवे  मंत्रालय  ने  रेलवे  कार्मिक  संघों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  परामर्श  के  लिये

 इसे  ग्रहण  से  बनाया  है  इसने  एक  योजना  भी  बना  ली  जिसके  wear  रेलवे  कार्मिक  संघों  के

 साथ  मामलों  का  निबटारा  करने  के  तरीके  शर  ब्योरे

 fat  इन  परिषदों  की  सदस्यता  की  एक  ud  यह  हैं  कि  कार्मिक  संघ  हड़तालों
 का

 त्याग  करेंगे
 |

 क्या  कामिक
 संघ  इस

 शर्तें  को  स्वीकार  कर  रहे  हैं  कितने  संघों  ने  हड़तालों  को  त्यागने

 की  रजामन्दी व्यक्त  की  है  ?

 tat  ara:  जब  पहले  मैंने  इन  निकायों  के  प्रतिनिधियों के  साथ  प्रारम्भिक  बातचीत  की  थी

 ने

 सोचा
 था

 कि
 इसके  लिये  उनकी  प्रतिक्रिया  अच्छी  थी  ।  ae  हमें  पता  चलेगा  जब  सम्बद्ध  मंत्रालय

 कै

 भ्र वि कारियों  और  कर्मचारियों  के
 इन  प्रतिनिधियों  के  बीच  बातचीत  होगी

 ।

 fam  भ्रंप्रेजी  में
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 श्री  इज़्ज़त गुप्त  :  योजना  से  पता  चलता  हैं  कि  एक  ait  तो  यह  निर्धारित  किया  गया  है

 कि  श्रमिकों  at  ate  से  इन  aq  विविध  परिषदों  में  प्रतिनिधान  मान्यता  प्राप्त  संतों  द्वारा  नाम  निर्देशन

 के  झाधार  पर  होगा  साथ  ही  योजना  में  कहा  गया  है  कि  जो  व्यक्ति  क्मंच्ारी  नहीं  होगा  वह

 संयुक्त  परिषद्  का  सदस्य  नहीं  होगा  क्या  यह  बात  परस्पर  विरोधी  जिनमें  संघों  ate  सितारों

 के  मूलभूत  afrarct  को  कम  किया  जा  रहा  जिनमें  कुछ  ऐसे  व्यक्ति  भी  पदाधिकारी  जो

 ?
 कर्मचारी  नहीं

 pat  नन्दा
 :  इस  बात  पर  गुण  दोषों  के  पर  विचार  किया  जा  सकता  जिस  ढंग  में

 यह  योजना
 या

 खण्ड  बनाया  गया  है  उसमें  कोई  परस्पर  विरोध  नहीं
 ।

 नाम  निर्देशन  के  मामले

 यह  उनके  सदस्यों  तक  ही  सीमित है  ate  भी  स्पष्टीकरण  हैं  कि  जो  सदस्य  नौकरी  छोड़  देगा

 उसे  परिषद्  का  सदस्य  बने  रहने  की  अनुमति  होगी  |

 श्री  इन्दौर  गुप्त
 :  जो  लोग  कर्मचारी  परन्तु  संघों  के  पदाधिकारी  उनको  स्पष्ट

 रूपेण  इस  परिषद्  से  निकाल  दिया  गया  है  ।

 fat  त्यागो  :  केवल  राजनीतिज्ञों  को  ।

 गंधी  स०  मो०  क्या  यह  सच  हैं  कि  इस  योजना  का  उद्देश्य  हड़तालों  पर  प्रतिबन्ध

 लगाना  न  हो  कर  हड़ताल  को  बेकार  बना  देना  है  ?

 पी  नन्दा
 :  माननीय  सदस्य  ने  ठीक  उदेश्य  बता  दिया  है  ।  हड़तालों  पर  प्रतिबन्ध  लगाने

 का  कोई  प्रश्न  नहीं  |  हड़तालों  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  की  विधि  बनाई  जाती  ।  हमने  इस

 बात  को  प्राग  नहीं  बढ़ाया  |

 ग्रन्थों  का  दक्षिण

 न

 |  श्री  CEC  CIC  राय

 श्री  नड़

 at  बूटा  fag

 श्री  to  गि०  दुबे

 श्री  निदान  चन्द्र  सेठ

 1६९  J  श्री
 भी०  £ १ ह ०  यादव

 |  श्री  चोट्टे  काटू

 |  शिव  वबा  राघवन

 |  ait  कर्मी  सिंहजी

 श्री  दे०  जी०  नायक

 कया  शिक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  कन्धे  बच्चों  के  लिये  शिक्षण  सुविधायें  बढ़ाने  र  क्ृषि-कार्य  में  Ara

 वयस्कों  को  प्रशिक्षण  के  सम्बन्ध  में  कोई  परियोजना  आरम्भ  कर  रही  हैं  ;

 wat  को  कृषि-कर्म  में  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  कितने  केन्द्र  स्थापित  किये  जाने  वाले

 ः  गौर

 कए  एएए  एए ee  es

 न» ग्र प्रज्  में
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 सरकार  इन  केन्द्रों  पर  कितना  घन  व्यय  करने  का
 विचार  कर  रही है

 ?

 वैज्ञानिक  aa  श्र  सांस्कृतिक  कार्य-मंत्रो  हुमायूं
 :  से

 ait  परियोजना  को  afay  रूप  नहीं  दिया  गयां  ।  परन्तु  ध  हैं
 कि

 ae  लोगों  की
 र

 शिक्षा  तथा

 एकीकरण  की  योजना  आगामी  वित्तीय  व्र  में  आरम्भ  कर  दी  जाएगी

 श्री  विश्वनाथ राय  :  क्या  सरकार  चाल्  योजना
 के  तक

 या  ग्रसित  से  अधिक
 चौथा

 योजना
 की  समाप्ति  तक  भारत  के  सभी  qed  लोगां  को  इस  पो जेना  के  अ्रत्तर्गत  लें  जाने  की  झ्रपेक्षा

 करती है

 हुमापून  कबीर  में  इसका  उत्तर  हां  में  देना  चाहता हूं
 ।  परन्तु  क्योंकि  सब  हम  केवल  एक

 प्रतिश्त को  ले  रहे  इतनी  अधिक  नहीं  की  जा  सकती  |

 pat  दे०  नायक
 :  क्या  कोई  समाज  सैनी  संगठन  कृषि  के  सम्बन्ध  में  प्राय  लोगों

 को

 शिक्षण  दे
 रहे  यदि  तो  राज्य  सरकारें  इनको  कोई  वित्तीय  सहायता  दे  रही

 vat  हुमायूनु
 कबीर

 :  मुझे  इसका  पता  ्  आगमी  वर्षों  अरगल  वब

 या  उसके  बाद  वाले  वर्ज  में  Fa  प्रशिक्षण  केन्द्र  चलाने  का  विचार  कर  जहां  अन्धे  लोगों  को

 कृषि  सम्बन्धी  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ।

 शिवाजी राव  स०  देशमुख  सरकार ने  नौजवान  कृषकों  के  बजाएं  नेत्रहीन  कंजकें  क

 किस  कारण  इस  काम  के  लिये  पास  किया  है  ?

 श्री  हनुमान  कबीर  :  यह  नेत्रहीन  कृषकों  को  lana  देने  का  प्रश्न  नहों  |  यह  केवल  नेत्र

 हीन  लोगों  समाज  में  एकबद्ध  करने  का  प्रयास  है  |  सामान्य  श्व  यह  हैं  कि  यदि  नेत्रहीन लोगों

 को  उनके  प्राकृतिक  वातावरण  में  पड़ाया  जाए  शर  यदि  उनक  समाज  में  स्थान  दिया  जाए  जिस rj  वे

 दा  हुए  हैं  ,  तो  वें  स्थान  पर  रखें  जाने  की  अपेक्षा  कार्य  कर  सकते हैं  ।

 श्री
 क०

 ato  तिवारी  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  गृहस्थियों  के  भ्र लावा  त्र  बच्चों

 भोर  प्री  एडल्ट को  गृह-उद्योग  शौर  कटोर-उद्योग  की  शिक्षा देने  की  कोई  स्कीम  सरकार  के  पास

 है  या  यदि  तो  उसके  अन्तर्गत  श्री  तक  कितनों
 को  शिक्षा  दी  गई  है  ate  कितनों

 को  काम  में  लगाया  गया  है
 ?

 औ
 हुमा पूत कबीर  :  कभी  हिन्दुस्तान में  प्रदान  १००  सकल  जिनमें  ४००  लड़के

 और  १०००  लड़कियां  हें  र  उनको

 नेट-मेकिंग  शर  मीटिंग  वगैरह  यह  सब  सिखाया  जाता  है

 श्री
 क०  ना०  तिवारी  :  कितनों  को  काम  में  लगाया  गया

 आडर क

 एएए

 अध्यक्ष  महोदय  ,  ast  |  श्री  कछवाय ।

 मूल  अंग्रेंजी  में
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 श्री  कछवाय  :  क्या  यह  सच  है  कि  इस  समय  aq  बच्चों  के  लिए  जो  कुछ  विद्यालय

 उनको  ठीक  प्रकार  से  सहूलियतें  नहीं  मिलती  हैं  प्र  कया  भविष्य  में  बच्चों  के  अलावा  ale

 भी  लोगों  को  शिक्षा देने  का  सरकार का  विचार है  ?

 श्री  हुमा यू नू  कबीर
 प्रभी  जो  विद्यालय  वहां  वहां  तो  कुछ  सहूलियत  दी  जा  रही

 > प  लेकिन  इसमें  खच  बहुत  ज्यादा  होता  है  झर  इसीलिए  सारी  दुनिया में  aq  यह

 खयाल  है  कि  जो  मामूली  स्कूल  जो  झ्ाडिनरी  स्कूल  उन्हीं  में  कंधे  बच्चों  को  तालीम

 देने  का  इन्तज़ाम करना  इसलिए  हम  भी  यह  रुख  बदल  रहे  एडल्ट्स  के  बारे

 में  इस  देहरादून  में  कुछ  काम  हो  रहा  जिसको  हम  मदद  देने  की  कोशिश  करते  हैं  ।

 श्री  प्र कोशा वीर  शास्त्री
 :  कया  शिक्षा  मंत्री  जी  को  दिल्ली  के  पंचकुइया  रोड  के  बालकों

 के  विद्यालय  के  मैनेजमेंट  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शिकायतें  प्राप्त हुई  यदि  तो  उनके

 बारे में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 श्री  हमायत  कबीर  :  यह  तो  इस  सवाल  में  नहीं  प्राता  लेकिन  झ्रानरेबल मेम्बर  को

 मालम  है  कि  उस  पर  कार्यवाही  हो  रही  है  ।

 श्री  किशन  पटनायक  :  क्या  दिक्षा
 मंत्री

 और  कृषि  मंत्री  के  बीच  इसके  बारे  में  कोई

 सलाह  हुई  है  कि  कृषि  क्षेत्र  में  प्रभी  बेरोजगारी  की  संख्या  बहुत  कम  wat
 से

 भी  कृषि  की  वृद्धि

 श्री  हुमायन् कबिर  :  इस  सवाल  का  तो  मैं  जवाब  दे  चुका  हूं
 ।

 डा०  गोबिन्द दास  :  क्या  इनकी  शिक्षा-प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  कुछ  विशषज्ञों  से  कौर

 प्रान्तीय  सरकारों  से  भी  राय ली  गई  क्या  इस  पर  भी  विचार  किया  गया  है  कि

 इनकी  मात-भाषा  में  ही  शिक्षा  दी  जाय  ?

 श्री  रूपायन  कबीर  इस  बारे  में  तो  हमेशा  हर  एक  के  साथ  सलाह  की  रही

 भ्रानरेबल  मेम्बर  ने  जो  कुछ  कहा  उसको  जरूर  याद  रखा  जायगा

 श्रीमती  यशोदा  रेड्डी  :  में  नेत्रहीन  लोगों  को  देने  के  को  ऐसे

 बच्चे  विशषकर उनको  जो  we  नेत्रहीन  या  जो  पौष्टिक  mer  न  मिलने  के

 नेत्रहीन हो  रहे  विशिष्ट  प्रकार  के  विटामिन  देनें  के  लियें  विशेष  हिदायतें  दी  गई

 ताकि  किशोरावस्था  में  उनकी  झ्रांखों  पर  कुप्रभाव न  पड़ने  पाय ?

 शि  हुमायूँ  कबीर  :  यह
 इस  प्रदन  सें  उत्पन्न  नहीं  होता  परन्तु  हम  यह  प्रयत्न

 कर  रहे  हैं
 कि  साधारण  पाठशालाओं  में  कुछ  अध्यापकों  को  नेत्रहीन  विद्याथियों  को  प्रशिक्षण देने  के

 लिये  विशेष  रूप  से
 प्रशिक्षित  किया जा  रहा  है  नेत्रहीनों  की  परिभाषा में  व  लोग  भी  ह

 हैं  जीन्द  पुर्णतः  दिखाई  नहीं  देता  ।

 a

 मूल  अंग्रेंजी  में
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 फिल्म  स्टूडियो  की  तलाशी

 श्री  aft  विष्णु  करामत
 थी  7

 श्री  बड़े

 eft  बूटा  fag
 द

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  ferereaty  :

 श्री  THT are वीर  शास्त्री
 |

 |

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 र्थ पीटर  ना०  विद्यालकार  +

 थ्री  राम  रतन  गुप्त

 शभ्रोद्वारका  दास  मंत्री

 क्याक्या-काय  मंत्री  बम्बई  में  कुछ  फिल्म  स्टूडियों  की  तलाशी  लिये  जाने के  संबंध  में

 पूछे  गये  १८  १९६३  के  तारांकित  wet  संख्या  9¥3  के  उत्तर  के  संबंघ  में  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  जांच  पड़ताल  का  कार्य  पूरा  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  उनका  क्या  परिणाम  निकला ?

 tear  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  (att
 [rata

 )  :  इस  मामले की  जांच

 पड़ताल  चल  रही

 wat  ही  नहीं  उठता  ।

 थ्रो  हरि  विष्णु  कामत
 :

 जांच  पड़ताल  किसके  द्वारा  की  रही  है  ;  साधारण

 पुलिस  के
 द्वारा

 या
 विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान

 के  या  केन्द्रीय  गुप्तचर  विभाग  द्वारा

 pat  हज़र नवीस
 :

 जांच  पड़ताल  कलकत्ता  पुलिस  के  कहने  पर  पुलिस  द्वारा

 की  जा  रही  न  कि  विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  ara  गुप्तचर  विभाग  द्वारा  ।

 त्री  eft  विष्णु  कामत
 :

 क्या  राजधानी  में  प्रचलित  इन  सूचनाओं  में  कोई  लक्ष्य  है
 कि

 कुद  प्रमुख मंत्री  श्र  एक  या  दो  भूतपूर्व  मंत्री  इस  मामल  में  अवांछित  दिलचस्पी  ले

 रहे  कौर  जांच  के  अन्दर  हस्तक्षेप  करने का  प्रयत्न कर  रहे  सनौर  इस  मामले  को  ठप

 करने का  प्रयत्न  कर  रहे  क्योंकि  कुछ  ज  लोगों  ने  सरकार  के  कुछ  काम  किये

 ferret  महोदय  :  इसमें  नहीं  भ्राता  ।

 गह-कार्य  मंत्री  :  माननीय  सदस्य  ने  जो  श्रफवाहे  सुनी  हैं  उनका  कोई  भी

 शिकार  नहीं

 री  हरि
 विष्णु  कामत  :  मह

 सच  है  कि  परन्तु  मंत्री  जी  इसे  स्वीकार  नहीं  करेंगे
 ।

 मिल

 क
 बी  में
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 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी :  क्या  इस  विशिष्ट  मामले  का  कोई  बाद  में  देश  में

 पाकिस्तानी  कर्मचारियों  द्वारा  की  जा  रही  जासूसी  की  कार्रवाई  से

 faa  महोदय  :  अभी  इसकी  जांच हो  रही  इसका  उत्तर  नहीं  दिया जा  सकता

 लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  क्या  इस  मामले  में  श्रन्तग्रंस्त  किसी  व्यक्ति  का  उनके

 साथ  कोई  सम्बन्ध  जिनको  बाद  के  जासूसी  के  मामल म  ashe  पाया  गया  था  जिन पर

 वसा  देह
 था  ?

 नन्दा  :  मैं  कोई  सुचना  इस  बारे  में  नहीं  दे  क्योंकि  यह  मामला  जांचा घिन

 गम्रध्यक्ष  महोदय  :  वह  यह  बता  सकते  हैं  कि  जो  लोग  इस  मामले में  ares

 वे  जासूसी  के  wer  किसी  मामले  में  भी  अ्रपराधी हैं  ?

 pat  नन्दा  :  जहां  तक  मुझे  पता  नहीं  परन्तु  मैं  यह  बात  निश्चयपूर्वक  नहीं  कहता  ।

 कशो  रंगा  यह  जांच  किस  स्तर  पर  हो  रही  है
 ?  क्या  इस  मामलें  से  संबंधित  तथ्यों

 की  सुचना  गृह-कार्य  मंत्रालय को  दी  गई  शायरी  तो  किस  स्तर  पर ?

 श्री  नन्दा  :  हमें  समय  समय  पर  सूचनाएं  प्राप्त  होती  हैं  ।  हमें  पहले  भी  सूचनाएं प्राप्त

 हुई  उनके  भ्राता
 पर

 मैंने  पहल  सभा
 को  सूचित  किया

 ।  हमने अभी  हाल  ही
 में  महाराष्ट्र

 सरकार  से  आधुनिकतम  स्थिति  पूछी  हू  ।

 श्री  कछवाय
 :  में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  यह  जो  जांच  को  क्या  इसके

 लिए  कोई  विद्वेष  कमेटी  बनाई गई  थी  शौर जिन  लोगों  के  सम्बन्ध  में  जांच की  गई  क्या  उनके

 साथ  किन्हीं  विदेशी  राष्ट्रों  का  हाथ  यदि  तो  किन  किन  विदेशी  राष्ट्रों  का ।

 अध्यक्ष  महोदय  तहकीकात  हो  रही  है  ।  कमेटी  का  तो  कोई  सवाल  नहीं  है  ।

 शर  दो  या  तीन  दिन  पहले  न  यह  उत्तर  कराया धा  कि  वे  इस  समय  कौर  कोई  अधिक

 निश्चित रूप  से  बताने  में  असमर्थ  जांच  चल  रही  है  ।

 श्री  रंगा  क्या  जांच  भारत  सरकार  द्वारा  की  जा  रही  है  या  महाराष्ट्र  सरकार  द्वारा

 f
 at

 अध्यक्ष  महोदय :  उत्तर  दिया  जा  चुका हैं  |

 श्री  त्यागी :  कुछ  अपराधी  लोगों  ने  काय  मंत्री पर  इस  मामले  को  वापिस  ले

 लेने  के  लिए  जोर  डालने  का  कुछ  प्रयत्न  किया  |  wa  संदेह है  कि  क्या  गृह  मंत्री के  पास
 उनकी  कौर  से  ऐसा  हमको  भ्र भ्या वेदन कराया  है  और  यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला है  ?

 ची  हरि  विष्णु  कामत  वहँ  मेरे  प्रश्न  को  बल  दे  रहे  हैं  ।

 नन्दा  :  मुझे  ऐसे  किसी  प्रयास  की  सुचना  नहीं  |  ऐसा  कोई  दबाव  मेरे  ऊपर

 नहों  डाला  गया  |

 श्री  उ०  न  न्रिवेदी :  सरकार  यहँ  पता  लगा  सकी है
 कि  क्यों  इन  दो  फिल्म

 कलाकारों  के  बीच  तथा  भूतपूर्व  रक्षा  मंत्री  पौर  दूसरी भर  हमारी  सामरिक  बातों  की
 सूचना

 पाकिस्तान  के  द्वारा
 चीन

 को  पहुंचाने  के  नीचे  कोई  तारतम्य  जिस  के  साथ  इन  फिल्म  कलाकार

 ———  नय

 Tae  wast  में



 Re  Ss  Ree

 tae  महोदय
 :  इस की  अनुमति  नही ं।

 पुश्नो हेम  क्या  उन  को  पता  है  कि
 ज्यों  ही  कलकत्ता  पुलिस  बम्बई

 भूतपूर्व रक्षा  मंत्री  दिल्ली  से  बंबई  तक  इसी  मामले  के  सम्बन्ध  में
 भागे  a  वापिस  ar  गये

 और  यहां झा  कर  एक प्रस्ताव  रखा  कौर  इस  के  ah  दवारा  स्वीकृत  होन ेसे  पहले
 ——

 पुभ्रध्यक्ष  महोदय  :.  नहीं  नहीं

 श्री  हेम  :  पहुं  तथ्य  है  ।

 पैम्रच्यक्ष  महोदय  मा०  मंत्री को  जो  सूचना  प्राप्त है  क्या  उस  के  भ्रनुसार  कहीं गई
 दें  सब  बातें  सच  हैं  ?

 श्र  नन्दा
 :  किसी  भूतपूर्व  मंत्री  द्वारा मुझे  किसी  के  हक  म॑  कोई  बात  नहीं  कहीं

 गई  |

 fat  हंस  बरुआ  :  तथ्य  यह  है  कि  ब्या उन  को  पता  है  कि  ज्योंही  कलकत्ता  पुलिस  बम्बई

 पहुंची  इस  मामले
 के

 सम्बन्ध  भूतपूर्व  रक्षा  मंत्री  दिल्ली  से  बम्बई  गये
 ak  वापिस ग्रा  गये

 और  यहां  एक  प्रस्ताव  रखा  शर  यहां इस  के  स्वीकार हो  जाने  से
 तथ्य  ब्लिट्ज में

 प्रकाशित

 हो
 गये

 र  इसके  बारे में  कुछ  चर्चा  हुई ।

 श्री  नन्दा  :  इस  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।  ag  उस  उत्तर  का  उल्लेख  कर रह ेहैं  जो

 मेंने  श्री  कामत  को  दिया ।  वह  उत्तर ठीक  में  सभी  भूतपूर्व  मंत्रियों की  गतिविधियों  की

 निगरानी  नहीं  रखता  |

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 कोयले के  मुल्य

 (ait 30  चे

 किस  च0०  सामन्त

 1७१.
 थ्री  सुबोध  सदा

 श्री  स०  ato  faaat : :

 रघुनाथ  सिह  ८

 श्री  ब्र०  to  चक्रवर्ती  :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  १४  १६६३  के  झ्र तारांकित  प्रशन  संख्या  १४४५  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  बीच  कोयले के  मूल्यों  में  वृद्धि  करने के  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध में  निर्णय  कर
 लिया  गया  है  ;

 यदि शशि  तो  क्या  निर्णय  किया  ;  ग्रोवर

 कोयले के  मूल्यों  में  बृद्धि  करने के  कया  कारण हैं  ?

 खान  ale  इंधन  मंत्री
 :  जी  नही ं।

 श्र

 a  ही  नहीं
 उठते  ।
 ne

 मूल  अंग्रेज़ी

 में
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 इण्डिया  अाफिस  लाइब्रेरी  लन्दन

 ्
 श्री  यशपाल  सिह  :

 श्री  Yo  स०  सि०  बिष्ट  :

 श्री  दी०  पं  फार्मा  :

 श्री  रामचन्द्र  इलाका 1१७२.

 थ्री  fo  रं०  भास्कर

 श्री  कुलेश्वर  मीना  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री ई०  waged  राव

 कया  वैज्ञानिक  waar  तौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लन्दन  स्थित  इंडिया  afar  लाइब्रेरी  के
 सम्बन्ध  में  नवीनतम  स्थिति  क्या  है  ;

 इस  मामले  पर  शोघ  कार्यवाही  के  लिए  भारत  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये

 क्या  दोनों  सरकारों  के  बीच  हुये  पत्-व्यवहार की  प्रतियां  सभा  पटल

 |

 वैज्ञानिक  श्रसुसन्धान  ale  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूँ
 :

 पाकिस्तान प्रौढ़  इंग्लैंड की  सरकारों  के  बीच  तभी  बातचीत हो  रही  है  |

 अन्य  सम्बन्धित  सरकारो ंसे  शीघ्र  निर्णय  करने की  प्राचीन की  गई  है
 ।

 see  सम्बन्धित  दो  सरकारों की  समिति  के  बिना  ऐसा  नहीं  किया जा  सकता
 1.

 शारीरिक  सोरेन  तथा  कक  कल्याण

 श्री  भक्त  हृदय

 श्री स०  चं०  समाप्त

 श्री  सुबोध  सदा

 श्री म०  ला०  द्विवेदी  :

 ७३.  at  ब०  Fo  दास

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 थ्री  नि०  उठ  भास्कर

 श्री  घुलेइवर  मोना  :

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम

 क्या  दिक्षा  मंत्री  २१  १९६३ के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  Re  के  उत्तर के

 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या
 यह  सच  है  कि  डा०  हृदय  नाथ  कुंदरू की  META में  कुछ  वर्ष  पूर्वे  शारीरिक

 मनोरंजन  तथा  युवक  कल्याण
 की

 विभिन्न  योजनाओं में  समन्वय  करने  के  लिए जो
 समिति  नियुक्त की  गई  थी  उसने  इस  बीच  श्रपना  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  कर  दिया  है
 ;

 मूल  sae  में
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 यदि  तो  उस  समिति की  मुख्य  सिफारिशें क्या  ak

 उन  सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 बेमानी  same  और  सांस्कृतिक  ्  मंत्री  हमारा  :  से
 (7)

 समिति
 ने  अपनी  रिपोर्ट  भ्रन्तिम रूप से तैयार रूप  से  तैयार

 कर  ली  किन्तु
 कुछ

 सदस्यों के  हस्ताक्षर
 होने  बाकी हैं  ।  सरकार  को  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  पर  यह  शीघ्र  कार्रवाई  की  जाएगी  |

 भ्रम  नयन  नियम

 श्री  श्रीनारायण  दास

 भो  यशपाल  fag von

 {  श्री  कोया

 पुत्र-काय  मंत्री  १८  9&Q3 9 के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ७४२  के  उत्तर

 सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  उच्चतम  न्यायालय के  उन  निर्णय  के  परिणाममों  की  जांच  कर  ली  गई  है

 जिसमें  पिछड़े  att

 के

 लोगों  के  लिये  लोक  सेवाओं  में  पदों  का  आरक्षण  करने  वाले
 १९४५५ਂ  को  असंवैधानिक  घोषित  किया  गया  शौर

 यदि  तो  इस  जांच के  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 गृह-काम  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शौर  प्रभी

 इस  मामले  को  जांच  की  जा  रही  है  ।

 राष्ट्रीय  पंचांग

 १७४  थी
 च०  का ०  भट्टाचार्य  :  गुह-कप  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि

 क्या  हिन्दुओं  के  त्योहारो ंके  लिये  छुट्टियां  निर्धारित  करते  समय  सरकार  उस

 राष्ट्रीय  पंचांग  का  ग्र नस रण  करती  है  जिसे  कि  वह  cag  प्रकाशित  करवाती  है

 qEXX  से
 लेकर

 १६६३  तक  प्रतिबंध
 किन-किन  त्यौहारों

 के  सम्बन्ध
 में  राष्ट्रीय

 पंचांग  का  अ्रनसरण  किया  गया ;  दौर

 यदि  किसी  अवसर  पर  राष्ट्रीय  पंचांग का  अनुसरण नहीं  किया  गया  तो
 उसके

 क्या  कारण हैं  ?

 tyaea  संग्रहालय  में  राज्य  मंत्र  (att  हज़र नवीस  और  सामान्य

 अवा
 यह  है

 कि  गत  वर्ष
 के

 लिए
 राष्ट्रीय  पंचांग  में  दी

 गई  तिथियों  छुट्टियां  मनाई  जाती

 जब  वे  तिथियां  उन  तिथियों  से  भिन्न  हती  हैं  जिन  पर  किसी  स्थान  पर

 लोग  उन  त्यौहारों  को  मनाते  तो  सरकार भारत  के  दफ्तरों  को  उस  दिन  बन्द
 रखना  पड़ता

 है  ।
 ना हा  See Ean

 कूल  अंग्रेजी  में



 दे  ०२  २०
 we:

 राष्ट्रीय  पंचांग  qeus % fan के  लिए  १६४७ में
 प्रकाशित  हो  गया

 qguc a
 से

 नीचे  दिये  गये  त्यौहारों  को  छोड़  राष्ट्रीय  पंचांगों  में  दी  गई  तिथियां  ही

 गई  हैं

 सौदा

 qeKo  दीवाली

 १९६१  जन्म  रश्मि

 FEGR

 १६६३

 अर

 महर्षि  बाल्मीकि  जन्म  दिवस

 भारत  प्रतिर  क्षा  नियमों  के  अधीन  नज  राजद  व्य  er

 f 9f  प्र०  के  ०  देव
 |

 श्री  पत्र  च0०  बरुआ  :

 श्री  ओंकार  लाल  बरवा

 थ्रो  चलर  सिंह

 श्री  भी०  प्र०  था दय

 श्री स०  मो ०  बनर्जी

 श्री  यशपाल  सिंह  :

 Ts  ६  श्री  विभूति  सिश

 श्री  भागवत  झा  आजाद

 श्रीमती  साबित्री  निगम

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्ते

 |  श्री  dat  भट्टाचार्य

 थी  श ०  कण  गोपालन  :

 श्री  वासुदेवन  नायर

 श्री पुਂ  चे  देवबंद

 | at  हेमराज
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  के  अधीन  नज़र बन्द  सभी  व्यक्तियों  के  मामलों  का

 पुनर्विलोकन  किया  जाना  है  ;

 कितने  व्यक्ति  wal  तक  भी  नज़र बन्द  हैं  ;

 प्रत्येक  राज्य में
 नज़र बन्द  व्यक्तियों  की  अलग  अलग  संख्या  क्या  कौर

 प्रत्येक  राज्य
 में  १९६३  से  लेकर  अरब  तक  कितने  व्यक्ति  रिहा  कर  दिये

 गये  हैं
 ?

 मूल  wal  में
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 प्रतिरक्षा  नियमों  १९६२  के La  मंत्री  :

 प्रत्येक  नजरबन्दी  पर  छः  महीनों  से  अधिक  ध्रंवंधियों  पर  संबद्ध  अंधिका  रियों

 द्वारा  किया  जाता  है  ।

 ५१४५  (८  १९६३

 बर  ग्रपेक्षित  सुचना  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  Ato  १८  ४८  /  दे  ।]

 सामान्य  शिक्षा  का  अवलोकन

 सिद्धेश्वर  प्रसाद

 को  सरोकार  लाल  बैरवा

 श्री  प्०  न्याय

 थ
 श्री  प्र०  do  बरुआ

 नैप  99
 <  श्री  भागवत  हा  आजाद :

 थी  दा रियर

 |  st  विश्राम  प्रसाद

 मोहन  स्वरूप

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ततीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  के  संबंध  में  सामान्य  fiver  के  क्षेत्र में

 विशेषतया
 माध्यमिक  स्तर  में  हुई  प्रगति  का  जो  मध्यकालीन  झेवलीकन  किया

 उससे

 चला कि  देश  में  प्रशिक्षित  अ्रध्यापकों  की  भारी  कमी है  ;

 यदि  तो  इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिए  क्या  उपाय  सोचे  ह

 इस  शभ्रवलोकन  से  शौर  किन  कमियों  का  पता  लगा

 इन  कमियों  को  दूर  करन ेके  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार है  ?

 लेपालक  श्रनुतत्वान  आर  सांस्कृतिक-कार्ष  मंत्री  हुमायूँ  बहुत  से
 राज्यों  में  तथा  विशेषकर  कुछ  विषयों  में  प्रशिक्षित  अध्यापकों  की  कमी

 इस  स्थिति  को  दूर  करने  के  fac  सोचे  गए  उपाय  निम्नांकित  हैं

 (१)  ate  ofa  प्रशिक्षण  संस्थाएं  स्थापित  करना

 (2)  वर्तमान  संस्थानों  में  भर्ती  की  संख्या  में  यथासंभव  बढ़ोत्तरी  कौर

 (3)  देशीय  स्कूलों  Sareea  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिए  क्षेत्रीय  कालेजों

 की  स्थापना

 एक  अन्य  महत्वपूर्ण  कमी
 जो

 ध्यान  में  arg  वह  थी  बढ़ती  हुई  संख्या  के

 विस्तार
 को

 ध्यान  में  रखते  हुये  शिक्षा  केन्द्र  को  कायम  रखते  तथा  उसे  सुधारने में

 कठिनाई

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस  संबंध  में  राज्य  सरकारों  को  सुचना  भेज दी  गई  है  जो  १९६४-६५  से

 तैयार  होने  वाली  at  वार्षिक  योजनाओं  में  इन  कमियों  को  दूर  करने  के  बारे  में  उपाय

 सुझाएंगे  ।

 हल्दिया  बन्दरगाह  में  तेन  दोक  कारखाना

 |  श्री  सुबोध  सदा  .

 |  डा०  पु०  ना०  खां

 श्रोत०  सामन्त T* 95

 |  किस  ला०  द्विवेदी

 श्री  इन्द्रजीत  गीत

 क्या  खान  कौर  इबत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  पत्तन  न्यास  ने  हल्दिया  बन्दरगाह  पर  एक  तेल  शोधक  कारखाना
 स्थापित  करने के  लिये  कोई  प्रस्ताव  किया है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  प्रस्ताव  पर  कोई  विचार  किया  है  ;  भोर

 इससे  क्या  लाभ  होने  की  सम्भावना

 fara  शौर  इबत  मंत्रो  )
 जी

 नहीं
 ।

 at  wer ही  नहीं  उठते  ।

 राष्ट्रीय  जीवविज्ञान  सम्बन्धी  प्रयोगशाला

 श्री

 1७६  ्
 थी  qo  राघवन

 |  थ्रो  श्रोता

 क्या  वैज्ञानिक  श्रतुतर्धान  फिर  सांस्कृतिक-कौर  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :]

 क्या  सोवियत  संघ  भारत  में  एक  राष्ट्रीय  जीवविज्ञान  सम्बन्धी  प्रयोगशाला

 स्थापित  करने के  लिये  सहमत हो  गया है  ;

 यदि  तो  इस  मामले में  किस  प्रकार  की  सोवियत  सहायता  देनें  का  वचन .

 गया है  ;  कौर

 प्रयोगशाला  set  स्थापित  की  जायेगी

 पिकनिक  श्रतुसत्वान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  शो  हमायून  कश्मीर  जी  नहीं

 (77)
 er  ही  नहीं  उठते

 ।

 मूल  adit
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 पाकिस्तानियों  का  ea  प्रवेश

 श्री  महेश्वर  नायक
 :

 श्री  यशपाल  सिह

 थ्रो  विभाग  प्रसाद  :

 थी  प्रकाश दीर  शास्त्री  :

 aren  वासनिक

 श्री  दी०  to

 थ्रो  रघुनाथ  fag  :

 Bt To  प्च्ठ  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  हूं  कि  पूर्वी  कौर  परिश्रमी  दोनों ही  क्षेत्रों  में  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों

 के  भारत  में  ata  प्रवेश  में  कोई  कमी  नहीं  हुई  है  ;

 भारत  में  अवैध  दस्तावेजों  के  बगर  रहने  वाले  उन  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  की
 क्या  है  जो  पिछली  was  लेकर  परब  तक  गिरफ्तार  किये  गये थे  तथा  उन  मामलों  में

 क्या  कार्यवाहियां  की  गई

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (sit  :  भ्र  (a)  सूचना

 त्रित
 की

 जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी

 कोयले  का  लक्ष्य

 (Catt  रघुनाथ  सिंह

 |  att dlo  पद्  at  मै

 |  श्री  हेमा

 ८१.  J  श्री  प्र०
 to  wat

 श्री  प्र०  पवन  :

 att  स्पेन  :

 (atte  स०  तिवारी  :  का

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  जैसा
 कि

 ब्रिटेन
 के  राष्ट्रीय  कोयला  बो  के  अध्यक्ष  लार्ड

 ने  कहा  चौथी
 पंचवर्षीय  योजना  में  कोयले  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  बहुत  ऊंचा

 रखा  गया  है  शर  यह  पुरा  नहीं  हो  सकता  है  ;  कौर

 यदि  तो
 लक्ष्य  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 खान  और  इधन  मंत्री  :  सरकार  ने  my  चौथी

 थो जेना  को  कोयला  उत्पादन का  लक्ष्य  निर्धारित नहीं  किया  ।  लाड  रोबिन  के  मन  में
 १८००  लाख  टन  का  लक्ष्य  जो  १६७०-७१  तक  कोयले  की  उपभोक्ता  मांग  का  प्रारंभिक

 ग्र

 गुमान  और  जिसकी
 इस

 समय  छानबीन  की  जा  सही  सकार  अन्ततोगत्वा  कोयले

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पर  aaa  उद्योगों  के  अपेक्षित  विकास  तथा  अतिरिक्त  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  कोयला

 उद्योग की  क्षमता  को  ध्यान  में  रखते  कोयले  का  यथायथें  लक्ष्य  निश्चित  एक

 बार  लक्ष्य  निर्धारित  हो  जाने  पर  उसे  पुरा  करने  के  लिये  तेजी  से  काम  करने  के  निमित्त

 कार्रवाई  की  जाएंगी ।

 कावेरी  बेसिन  में  तेल

 1८२.  at
 रामनाथन  चेट्टियार  क्या  खान  ate  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 |

 कावेरी  बेसिन  में  तेल  की  खोज  के  बारे  में  कया  प्रगति  हुई  है  ;

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  afar  वर्ष  से  पहले  तेल  संबंधी  छिद्र  कार्य

 क्या  संभावना  है  ?

 ate  इंधन  मंत्री  :  (*)  भूतत्वीय  मानचित्रण  कौर

 चुम्बकीय  सर्वेक्षण  गया  है
 ।

 कुछ  भूकम्पीय  सर्वेक्षण भी  किया  गया  zi

 भूकम्पीय  at  अगले
 वर्ष

 मार्चे
 में  arte  किया  जाएगा

 |
 एक  संरचनात्मक  १०५०

 मीटर  की  गहराई  तक  पट्टु को ट्राई के  समीप  उप-तलीय  भूतत्वीय  सुचना  प्राप्त  करने
 के

 खोदा  जा  रहा

 कराई काल  के  समीप  एक  गहरा  प्रयोगात्मक  के  लिये  व्यवस्था  की  जा

 रही  खुदाई  कार्य  जनवरी  ERY  में  area  होने  की  संभावना है

 श्रनिवायं  प्राथमिक  शिक्षा

 1  श्री
 रीडिंग  fefara

 1* 65%
 alt  बाल्मीकी  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 afar  प्राथमिक  किन  किन  राज्यों  तथा  संध  राज्य  क्षेत्रों  में  चालू  की  जा

 चुकी हे  ?

 दोष  राज्यों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों में  परब  तक  अनिवार्य  प्राथमिक  शिक्षा

 area  न  किये  जाने  के  क्या  कारण

 देश  के  प्रत्येक राज्य  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  afar  प्राथमिक  शिक्षा  कब

 तक  प्रारम्भ की  जायेंगी ?

 श्रनुसन्वान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  झगड़वाये

 प्राथमिक  जम्मू  व  काश्मीर  तथा  दिल्ली  के  संघ  राज्य  क्षेत्र  को  छोड़  सभी  राज्यों

 में  चुने  गये  क्षेत्रो ंमें  are की  गई

 सामान्य  नीति  यह  है  कि  प्रारंभ  में  सघन  शैक्षणिक  प्रचार  शैक्षणिक  संस्थाओं

 की  की  जाए  कौर  गरीब  तथा  जरूरतमन्द  बच्चों  को  aif  प्रोत्साहन  देने

 की  योजनाएं  बनाई  विधि  द्वारा  aaron  तभी  जारी  की  जाती  है  जब  इन  उपायों
 के  द्वारा  पर्याप्त  सफलता  प्राप्त हो  जाती

 मूल  अंग्रेजी
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 जब  स्थिति  wat  होगी ।

 बहादुरशाह जफर  को  धझस्थियां

 +  Key,
 थ्री ही  ना०  मुखर्जी  :

 श्री  lo  :
 al

 क्या  वैज्ञानिक  श्रतुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 बहादुरशाह जफर  को  मृत्यु  शताब्दी  मनाने के  लिये  उनकी  बर्मा  में  गड़ी हुई

 अस्थियों  को  महरौली  में  लाने  के  लिये  कया  कोई  योजना बनाई  गई

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  पौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  स०  मो०

 स्त्री  {arent

 ey,
 (  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :

 "|  गोमती
 बिसला  देवी  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में
 स्त्री  शिक्षा  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  सरकार ने  कदम

 उठाये  हैं  ;

 क्या  इसके  परिणामस्वरूप  स्त्री  शिक्षा  क्षेत्र  में  कोई  सुधार  हुमा  है  र  यदि

 तो  कितना  सुधार  हुमा  भर

 केन्द्र  सरकार  द्वारा  अब  तक  इस  सम्बन्ध  में  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  है  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  सनौर  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  हुमापू ध नन च्  :  लड़कियों  के

 लिये
 शिक्षा  सुविधाओं को  बढ़ाने  और  महिलाओं के  लिए  पॉलीटेक्निक  खोलने  के  विशेष  कार्यक्रमों

 के
 महिला  शिक्षा  के  लिए  एक राष्ट्रीय  परिषद्  स्थापित  की  गई  ऐसी  परिषदें

 राज्यो ंमें  भी  स्थापित की  गई  राज्यों  में  लड़कियों  की  शिक्षा  के  उप  या  संयुक्त  शिक्षा
 निदेशक

 नियुक्त  किये  गये  हैं  और  महिला  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  काम  करने  वाली  स्वयं  सेवी
 संगठनों

 को  सहायता दी  जाती  है  ।

 १९६०-६१  में  विद्याथियों
 की

 संख्या  ६-११  wry  स्तर  पर
 योजना  अनुमानों से

 ¥oo,000  तथा  ११-१४
 वायु  स्तर  पर  200,000  बढ़ गई  थी  |  आशा है

 FEQX—-EE

 स्कूलों  में  ६-११  wy  स्तर  पर  ६३.  ३  प्रतिशत और  ११-१४  आयु  स्तर  पर
 qe  .  २  प्रतिशत

 बृद्धि  हो
 जाएगी

 |

 लड़कियों की  शिक्षा  समेत  सामान्य  शिक्षा  पर  खर्च  की  गई  राशि

 ३  करोड़  रुपये  से  अधिक  राशि  १९६२-६३  में  इन  विशेष  कार्यक्रमों  के  खर्च  की

 जायेगी ।
 नममनलविनननिनननिननिनिनिनिनिनिभिभिनिनिनिीजननिननिनिनिनििशिनििनिनिवििनििििय अय

 मूल  अंग्रेजी
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 दिल्लो  में  मकानों  के  किराये

 1*८ ६  गी  fafa  मिश्र  क्या  गह-काय  मंत्री  ६  १६६३  के  तारांकित  wae

 संख्या  २८१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कप  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 ara
 भी

 दिल्ली  तथा  नई  दिल्ली  में  मकानों  के
 किराये

 बहुत  श्रमिक
 श्र

 यदि  तो  मकान-किरायों में  वृद्धि को  रोकने  के  उद्देश्य से  कौर  क्या  कदम  उठाये

 गये  हैं
 ?

 ध पगह-का्य  मंत्रालय  म॑  राज्य  मंत्री  जीनहीं  ।  ६  1&&3

 के  तारांकित et  संख्या  २८१  के  भाग  के  उत्तर  में  बताया  गया  था  कि  यह  सही  नहीं कि

 दिल्ली में  मकानों  की  कमी  के  कारण  किराये  बहुत  अधिक  gate  दिल्ली में  किरायों का  नियंत्रण

 दिल्ली  किराया  नियंत्रण  अ्रधिनियम  {aye  के  अन्तर्गत  किया  गया  था  ।  इस  समय वही  स्थिति

 जारी  है  l

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 जीनियरों  के  लिये  एक  समान  वेतन  ढाँचा

 [*८७.  श्री  दी०  चे  फार्मा  क्या  गह-काट  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (#)  क्या  समस्त  देश में  इंजीनियरों  के  लिए  एक  समान  वेतन  बनाने का  कोई

 प्रस्ताव  कौर

 यदि  तो  उसकी  रूपरेखा  क्या  तथा  वह  इंस  समय  किस  अवस्था  में  हैं
 ?

 मंत्रालय  म॑  उप  मंत्री  ware  ऐसा  कोई  प्रस्ताव

 विचाराधीन नहीं  है  ।

 set  ही  नहीं  उठता ।

 पालन aire मिजो  राष्ट्रीय  arg

 क्या  गहन्काये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे मदद  डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी

 कि 1

 मिज़ो  नेताओं की मुख्य की  मुख्य  मांगें  तथा  शिकायतें क्या  हैं

 क्या  सरकार ने  उनकी  शिकायतों  पर  विचार  कर  लिया  शर

 यदि
 तो  उक्त  मामले

 में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  :  से  मिजो  जिलों  समेत  आसाम के के  पहाड़ी

 क्षेत्रों को  पूर्ण
 स्वायत्तता

 देने  कौर  प्रशासनिक  ढांचे  के  प्रश्न
 ४  गौर  ५  1& 43

 प्रधान  मंत्री  तथा  अखिल-दलीय  पहाड़ी  नेता  सम्मेलन  के  प्रतिनिधियों के  शिष्टमंडल  के  बीच

 बातचीत हुई  थी  |  पहाड़ी  नेता  सम्मेलन  के  प्रतिनिधियो ंने  इस  के  लिए  प्रदताओं पर  झग्रतर

 विचार  कहने
 के

 लिये
 प्रधान  मंत्री  के

 साथ
 मुलाकात  करने  के  लिए  कहा  है  ।

 waist  में
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 इम्पेरियल  गजेटियर

 */
 (  घो  बड़े  क

 श्री  बूटा  सिह  :

 थ्री  बि दान चन्द्र  सेठ  :

 छ  चतर  सिह  :

 श्री  भागवत  |. है  आजाद

 श्री  हा०  ato  तिवारी  :

 Tae.  थ्री  प्र०  ष्ह्  देव

 श्री  ato  विद्याशंकर  :

 थ्री  महेश्वर  नायक

 |
 कोसती  सावित्री  निगम

 श्री  यामलाल  सर्राफ  :

 stfagsat  ware t

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  |

 कया  सरकार
 ५०

 वर्ष  पहले  प्रकाशित
 भारत

 के
 इम्पीरियल  गजेटियर  का  पुनरीक्षण

 यदि  तो  उक्त  कार्य  किसे  सौंपा गया  शर

 उक्त  पुनरीक्षण  की  नीति  तथा  कार्यक्रम क्या  होगा  ?

 wager  ait  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  स०  मो०

 जी  हां
 ।

 पहले  चार  खंडों  का  संशोधन किया  जा  रहा  है  शर  श्राफ  इंडिया  यूनियन  )

 के  नाम  से  प्रकाशित किया  जा  रहा  है  ।

 काम  इंस  मंत्रालय  के  केन्द्रीय  गजेटियर  एकक  को  सौंपा गया  है  ।

 ऐसे  संशोधन का  मुख्य  उद्देश्य  साधारण  व्यक्ति के  लिए  एक  ऐसी  पुस्तक
 तैयार

 करना  जो  भारत  के  सभी  सामाजिक  भर

 राजनीतिक  cereal का  पर्याप्त  sit  व्यापक  fra  प्रस्तुत  करे
 ।

 प्रथम  खंड  छपने
 के

 लिए

 १९६२  में  भेजा गया  था
 ate  दूसरा खंड  १९६४  तक  छपने  के  लिये  तैयार  होने  की

 है  ।

 पास  पर  हुई  घटना

 शो  हरि  विष्णु  कामत  :

 1६०.  श्री  प्रकार  लाल  बैरवा

 श्री  गोकरन  प्रसाद

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या
 यह  सच  है  कि  पालम  हवाई

 १२  1&RR
 जब  कि

 ११

 १९६३ को  आगरा  के
 निकट  इंडियन  एयरलाइन्स  कार्पोरेशन  के  विमान  की  दुर्घटना

 अंग्रेजी  में
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 में  मरे  व्यक्तियों  के  शब  पालम  लाते

 कुछ  IealcHn kid  घटनायें  हई  जिनमें  कछु  पलिस  कमेंट्री

 प्रेस  फोटोग्राफर  weed

 यदि  तो  क्या  घटना  हुई
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  ate  कोई  हिंसात्मक घटना  नहीं  घटी ।

 क्योंकि  पालम  हवाई  भारत  प्रतिरक्षा नियमों  के  अधीन  स्थान  घोषित  किया  जा

 पुलिस  अधिकारियों को  प्रेस  के  फोटोग्राफरों को  फोटो  लेने  से  रोकना  पड़ा

 बहादुरशाह  ज़फर  का  जन्म  दाताब्दी  समारोह

 1१६२३.  डा०  लक्षमी  मिल  सिंघवी  a  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  शौर  सांस्कृतिक-का्यें

 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बहादुर  शाह  जफर की  जन्म  शताब्दी  समारोह  इस  वर्ष

 में  मनाया जा  रहा  है

 क्या  समारोह  के  लिए  कोई  तारीख  निश्चित की  गई  है  पौर  यदि  तो

 उन  तारीखों  की  ऐतिहासिक  दृष्टि से  जांच की  गई  शौर

 दिल्ली  के  अप्रतिम  भारतीय  नाट  की  याद  मनाने  के  लिए  क्या  विशेष  कदम  उठाये

 गये  हैं ?

 waar  att  शांस्कृतिक-कोर्य  मंत्रालय  में  उप मंत्रों  स०  मो०  :

 तथा
 (

 बज्मे  जफर  समिति  दिल्ली
 ने

 ७  GRR BT TaTEC को  बहादुर  शाह  जफर

 की  १०१  भी  मरण  दिवस  मनाया था  ।  चूंकि  इस  उत्सव  का  श्रीमोहन  सरकार  ने  नहीं  किया
 था

 तारीखों की  जांच  का  प्रशन  पैदा  नहीं  हम्ना  ।

 दिल्ली  नगर की  एक  सड़क  का  नाम  बहादुर  शाह  जफर  मार्ग  रख  दिया  गया  है  ।

 सबूरे  में  विश्वविद्यालय

 1१६४.  श्री  थे नगों डर  क्या  शिक्षा  मंत्री यह  बताने की  करेंगें  कि

 क्या  दूर  में  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  का  विचार है

 यदि  तो  यह  कब  स्थापित किया

 (Ga)  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  इस  प्रयोजन के  हुलिये  कितना  पैसा  दिया

 गया है  ?

 वैज्ञानिक  श्रतुसन्थान  att  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  (at  हुमायून  :  तथा

 यह  पता  लगा  है  कि  मद्रास  सरकार  ने  इस  प्रश्न  की  जांच  के  लिए  एक  विशेषज्ञ  समिति

 नियुक्त की  है  ;

 नया  विश्वविद्यालय स्थापित  करने  के  लिए  विश्वविघालय  aaa  ara  कोई
 धन  नहीं  देता

 en

 प्रंग्रेजी  में
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 उत्तर  प्रदेश  में  stata  छात्रवृत्तियां

 1१६४.  श्री  सरजू  पाण्डेय  :  वैज्ञानिक  ग्रनुसन्घात  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री

 यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  FEGR—RA  के  दौरान
 उत्तर  प्रदेश  के

 प्रत्येक  प्रविधिक संस्था  को  गुणों  व
 संसाधनों

 सम्बन्धी  कितनी  छात्रवृत्तियां  दो  गौर

 इसी  कालावधि में
 जानी  थी ?  rail

 लौनी
 &

 प्रयोजन के  लिए  उस  राज्य को  कितनी  राशि  दी
 ह

 wae  हीन  sie  सांकेतिक  कार्य  मंत्रो  हुमायूँ  :  तथा

 (a). एक  विवरण  संलग्न  है  |

 में  रखा  देखिये  संख्या  एल०  टी०  १८४९  |  ६३]

 उत्तर  प्रदेश  में  श्र्न च्झे  सुचित  जातियों  ae  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये

 कानूनी  सहायता

 1९६६.  श्री  ATH  पाण्डेय  :  क्या गह  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि  :

 क्या  PEGR—-GR  भर  EQQ—-EY  में
 अरब  तक  भ्रनुसूचित  जातियों  श्र  a

 सूचित  आदिम  जातियों  को  wa  तक  कोई  कानूनी  सहायता  दी  गई  है  ;

 यदि  हां  तो  इस  अवधि  में  कितनी  राशि  खर्चे  की  गई  है  ?

 wa  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  नहीं  श्रीमान ।

 sea ही  नहीं  उठता

 उत्तर  प्रदेश  के  राजनीतिक  पीड़ित

 1१६७.  थी  सूरज  व्या गृह  काय  मंत्री यह  बताने .  की  कृपा  करेंगे  कि

 सितम्बर  १९६३  तक  उत्तर  प्रदेश  में  राजनीतिक  पीड़ितों में  कुल  कितनी  रानी  बांटी  गई  है  ?

 गह  कार्य
 मंत्रालय  में  उपमंत्री  Tear)  :  १,६७,८३०  रुपय े।

 उड़ीसा  में  कॉलेजों  को  अनुदान

 1१६८.  श्री  qo
 देव

 सज  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग  कि  :

 उड़ीसा के  कितने  कॉलेजों  को  इसरी  शौर  तीसरी  योजनावधियों  में  अब  तक
 विश्वविद्यालय  amit

 से  अनुदान  मिले  कौर

 उन  कालिजों  के  नाम  क्या  हें  कौर  उन्हें  मिले  अनुदानों  का  ब्यौरा क्या

 श्रनुसत्घान  श्र  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूँ  १८

 कालेज  ।

 एक  विवरण  संलग्न

 mat
 में  रखा

 देखि  प  सं  य्य्  ह  G  to  ayo  /  ६३]
 निवल ा  त  ह

 मिल  wit  में
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 a  उच्च  न्यायालय  में  विचा  बाघिन  arma)

 1१६६९.  श्री  Yo  च्०  देवबंद  :  क्या  गृह  काबे  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 सितम्बर  १९६३ के  afar  तक  आइ  उच्च  न्यायालय  में  कितने  मामल  विचाराधीन

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  :  जानकारी  एकत्र  की
 जा  रही  है

 शौर  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 भ्रनुसुचित  जातियों  और  afar  जातियों  कें  लिये  जन-कल्याण  योजनायें

 1१७०.  Ago  do  देवबंद
 :

 क्या
 गह  कार्य

 मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 :

 ं
 केन्द्रीय  सरकार  ने  तीसरी-योजना  में  उड़ीसा  के  लिए  भ्रनुसुचित  जातियों  wk

 भ्रनुसुचित  आदिम  जातियों के  कल्याण के  लिए  जो  योजनाएं  बनाई  है  उनका  ब्यौरा  कया है  ;

 शौर

 wa  तक  कौन
 सी  योजनाएं  पूरी  हो  गई  है  कौर  उन  पर

 कुल  कितना
 ॥

 किया गया  है  ?

 हन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  यह  जानकारी  श्री

 उलाका के  १४  मई  १९६२ के  अतारांकित  wea  संख्या  ११९४५  के  भाग  के  उत्तर में

 सभा  पटल  पर  रखी  गई  थी  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  ante  अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित
 afer

 जातियों
 के

 कल्याण  की  सब  योजनाएं  निरंतर  चलने  वाली है  ate  इसलिए  किसी  योजना  के
 अभी  तक  पूरा  होने  का  wet  पैदा  नहीं  होता  |

 उड़ीसा  में  तुफान

 _ श्री पु०  च०  ia
 TROL.

 ait  रामचन्द्र सलिक  :

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग  किः

 सितम्बर  १९६३  के  आखिर  में  उड़ीसा  में  जो  तूफान  art  था  उससे  कितने

 लोग  मारे  गये  कौर  कितने  लोगों  की  सम्पत्ति नष्ट  हुई  ax  कितनी  हानि  हुई  ;

 इस  विपत्ति  से  पीड़ित  लोगों  को  केन्द्रीय  सरकार  सहायता दी

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  ३२  लोग  मारे  गये  ॥

 छेद  घर  और  LoV, Ez  एकड़  क्षेत्र
 की

 फसल  नष्ट हो  राज्य  सरकार  ने  अनुमान

 लगाया है  कि  तूफान से  ५५  लाख
 रुपये  तक  की  हानि  हुई

 ऐसे  मामलों
 में  सहायता  देने

 की  जिम्मेदारी  मुख्यतः  राज्य  सरकार  की  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार से  तभी  कहा  जाता  है  जब  कम्बलों  wife  के  सम्भरण  जैसे

 मूल  अंग्रेजी  में
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 विशेष  मामले  में  सहायता  की  आवश्यकता  होती  है  अथवा  राज्य  सरकार  द्वारा  सहायता

 '  लिए  रखी  गई  राशि  कम  हो  जाती  इस  मामले  में  राज्य  सरकार  से  सहायता

 की  कोई  प्रार्थना नहीं

 उत्कल  विश्वविद्यालय में  पुस्तकालय  विज्ञान
 विभाग

 1१७२.  श्री  रामचन्द्र सलिक  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बतानेकी  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विश्वविद्यालय अनुदान  arr  ने  उत्कल  विश्वविद्यालय  को

 पुस्तकालय  विज्ञान  विभाग  are  करने  के  लिए  कोई  सहायता  दी  कौर

 यदि  तो  गत  पांच  वर्षों  में  इस  प्रयोजन  के  लिए  कितनी  राशि  दी  गई

 श्रीमान

 झ्नुसन्वान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  नहीं

 प्रश्न ही  उत्पन्न नहीं  होता  1  ह

 स्कूलों  क  पुस्तकालय  ्

 1१८३.  श्री  पम चन्द्र  मलिक  :  क्या  fret  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  माध्यमिक शिक्षा  आयोग  द्वारा

 स्कूलों  के  पुस्तकालयों  के  बारे  में  की  गई  सिफारिशों  को  क्रियान्वित करने  के  लिए  निदेश

 दिया  और

 कितने  राज्यों  ने  aaa  माध्यमिक  स्कूलों  में  पूरा  समय  काम  करने  वालें

 पुस्तकालयों  की  नियुक्त  का  कार्यक्रम  area  किया

 वैज्ञानिक  agra  श्र  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :

 ऐसी  सिफारिशों  की  तरह  जिन  पर  राज्य  सरकारों  को  निर्णय  करना  होता  है  ;  यह  सिफारिश
 भी  राज्य  सरकारों  को  विचार के  लिए  भेज  दी  गई

 भारत  सरकार  के  पास  जानकारी  उपलब्ध  नहीं

 विदेशों  में  के  लिए  ऋण

 1१७४.  श्री  पम चा द्र  सलिक  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 उनके  मंत्रालय  द्वारा  प्रशासित  योजनाश्रों  के  श्रन्तगंत  केन्द्रीय  सरकार  से  ऋण

 प्राप्त  करके
 कितने  छात्र  PEGI—-RF

 में
 विदेशों

 में  उच्च  दिक्षा  प्राप्त  करने  के  गये

 इनमें  से  कितने  छात्र  अनुसूचित
 जातियों

 शौर  अनुसूचित ख़ादिम  जातियों
 के

 थे  att  कितने  उड़ीसा  के

 उपरोक्त  wale  में  सब  छात्रों  को  कितनी  राशि  दी  गई  श्र  उड़ीसा  के  छात्रों

 को  कितनी  राशि  दीਂ  गई
 ?

 fa  dit  में
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 वैज्ञानिक  श्रतुसन्धान  और  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूँ
 :  ४

 (१)  जाति कर  जानकारी  देना  उचित
 चत  नहीं  ।!

 (२)  शून्य

 (१)  20,000  रुपये  |

 (२)  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 संगीत  ch  अकादमी

 1१७५.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसन्वान  और  सास्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  संगीत  नाटक  अकादमी  के  कुछ  कमंचारियों के  विरुद्ध  किया  गया  मुकदमा

 निबटाया गया  है  ;  wk

 कितने  लोगों  पर  मुकदमा  चलाया  गया  कौर  कितने  लोगों  को  द्ण्ड  दिया

 अनुसन्धान  शर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हमा यून  तथा

 नहीं  श्रीमान
 ।

 यह  मामला  कभी  न्यायालय  में  चल  रहा  है
 ।

 उत्तर  प्रदेश  क  अनुसूचित had
 जातियों  और  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  छात्रों  के लिए  छात्रवृत्तियां

 1१७६.  श्री  स०  मो ०
 :  व्या  शिक्षा  मंत्री  यह ह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 उत्तर  प्रदेश  के  भ्रनुसूचित  जातियों  बना  qatar  safer  जातियों  के  छातों

 के  लिए  PERRY  में  कितनी  राशि  की  छात्रवृत्तियों  मंजर  की  गई  ;  ak

 कया  यह  राद  १९६२-६३  में  मंजूर  की  गई  राशि  से  कितना  कम  है

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  झर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रो  (  दिक्षा

 मंत्रालय ने  भझ्रनुसुचित  जातियों  के  छात्रों  को  छात्रवृत्तियों  देने  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  को

 ४५,५२,४००  रुपये  की  मंजूरी  दी  यदि  राज्य  सरकार  की  अतिरिक्त  श्रावइ्यकता  की

 पूर्ति  गृह-कार्य  मंत्रालय  करेंगा

 उत्तर  प्रदेश  में  ख़ादिम  जातियां  नहीं

 नहीं  ।

 श्रीवास  के  कोयला  निक्षेप

 Pee  श्री हेम  बर्पा  :  क्या  खान  झ्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 कया  यह  सच  ह  कि  के  कोयला  निक्षेप  झन मानत  २ परब  टन  हे  ;

 यदि  हां  तो  सरकार  इन  संसाधनों का  शोषण  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठा  रही  है  या

 उठाना  चाहती है  ?

 fart  at  इंधन  मंत्री
 हां  श्रीमान ।

 इस  समय  राज्य  का
 कोयले  का  उत्पादन

 ८
 लाख  टन  है

 ।
 असम  में  कोयला

 उत्पादन
 की  मुख्य  समस्या  यह  है

 कि
 राज्य  के  कुछ  कोयला  उत्पादन  में  से  कितना  खरीदा  जाता  उपरोक्त

 नन

 मल  अंग्रेजी  में
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 बात  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  भ्रम  कोयला
 क्षेत्रों

 में
 उत्पादन  के  विकास  का  प्रश्न  चौथी  योजना

 के  कोयला  उत्पादन  के  लक्ष्य  के  संदर्भ  में  विचाराधीन है  ?

 विश्वविद्यालयों  के  अध्यापकों  की  Wea

 1१७८.  डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  are  दिलाया  गया  है  कि  काय  पालिका  यह  महत्व

 रहा हे  कि  किसी  राज्य में  विश्वविद्यालय के  अध्यापकों के  लिए  म्रहताएं  निर्धारित  की  जायें  ।

 यदि  हां  तो  क्या  उस  विश्वविद्यालय  या  संबंधित  विश्वविद्यालयों  ने  इस  पर  आपत्ति की

 यदि  हों  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला  ;

 इस  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  ate  विश्वविद्यालयों  अनुदान का  क्या  रुख  है  ।

 श्रनुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हमायूं  :  हां  श्रीमान

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  इलाहबाद  कौर  लखनऊ  विश्वविद्यालयों  में  साहित्य  वाणिज्य

 विधि  के  विभागों  में  भ्रघ्यापकों  atc  रीड़रों  के  पदों  के  लिए  ware  निर्धारित  की  हैं  ।

 हां
 श्रीमान । ्

 ।  इलाहबाद  विश्वविद्यालय  के  उपकुलपति
 ने

 राज्य  के  शिक्षा  पत्नी  के
 लिए

 कर  प्रार्थना
 की  थी

 कि  सरकार का  आदेश  वापस ले  लिया  जहां  तक  लखनऊ  विश्वविद्यालय

 का  संबंध है  इस  की  साहित्यकी  कौर  कार्यकारी  परिषदें  इस  विषय  पर  विचार  कर  रही  हैं  ।

 विश्वविद्यालय  wares  योग  का  यह  मत  है  कि  राज्य  र  द्वारा  नीचे  रित  रहमतों

 से  अध्यापन कौर  गवेषण  के  लिए  उपयुक्त  झ्रध्यापकों को  चुनने  में  सहायता  नहीं  मिलेंगी ।  प्रयोग
 का

 यहां
 भी

 विचार  है  कि  यदि  यह  आवश्यक  समझा  जाए  तौ  अध्यापकों  के  लिए  न्यूनतम  या  सामान्य
 mead  निर्धारित  की  जाएं  गर  दिल्ली  विश्वविद्यालय  द्वारा  निर्धारित  अ्रहेताएं  संतोष जनक  हैं हैं  तथ  ।

 उनकी
 कौर  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  कौर  विश्वविद्यालयों  का  ध्यान  दिलाया  जाए  ।

 कच्चे  लोहे को  खानें

 श्री  पं कार लाल बरवा लाल  बैरवा

 RE  भी  यश्पाल  सिह

 क्या  खान  शर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  कांफी  मात्रा  में  कच्चे  लोहेकी  खानें  हैं  ;  श्र

 यदि  तो  q8G3 A Hey में  कच्चे  कितना  उत्पादन  gar  ate  कितना  कच्चा  लोहा
 निर्यात  किया  गया  ?

 खान  शर  इंधन  मंत्री  :  जी

 जनवरी  १९६६३  से  लेकर
 प्राप्त  १९६३  तक  लोह  धातु का  उत्पादन  पौर  निर्यात

 निम्न  प्रकार  था  |

 मीटर

 उत्पादन  निर्यात

 ST

 (१)  को  शामिल  नहीं  करते
 Gyo  २.५३

 ३.१७४ (२)  गोझा
 ee ee  a

 2.W%o

 मूल  wast  में
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 पासा दिल्ली  नें  मदद

 1१5०.
 Set  आकार  लाल  azar

 Lott atarca  प्रसाद

 क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रविधिक  शिक्षा के  लिये  तृतीय  योजना काल  में  दिल्ली के  लिये

 शर  धन  मंजूर किया  गया  है

 यदि  तो  अब  तक  कितना  था  भ्र  चरागे  कितना  ate  किया  गया  हे  ;  श्र

 इस  वक़्त  कितने  स्कूलों  में  प्रविधिक  शिक्षा दी  जा  रही  है  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूं  :  और

 तीसरी  पंचवर्षीय योजना  में  तकनीकी  शिक्षा की  योजना  के  लिए  खच  की  रकम  को  बढ़ा  कर  191%.  ४.

 लाख  रुपयो ंसे  ३६७. ०  लाख  रुपए  करने  के  एक  प्रस्ताव पर  विचार  हो  रहा  जिस  में  दिल्ली

 पोलिटेक्निक के  विकास  के  लिए  होने  वाला  ५०. ०  लाख  रुपयों  का  खर्च  शामिल  नहीं  हैं
 ।

 इस  समय  दो  जूनियर  टेंकनीकल स्कूल  भर  तीन  पोलीटेक्निक  जिनमें से  एक  ate

 wrt के  लिए  हैं  ।

 पुना  a

 श्री  बड़े
 tet

 d  श्री बूटा  “

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह सच  है
 कि  इंडिया  फाउन्डेशन  जिसका  मुख्यालय  पूना  मे ंहै

 उच्च  शिक्षा
 के

 लिए  भारतीय  छात्रों  को  विदेश भेज  रहा  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या हैं  ;  कौर

 क्या  सरकार ने  इन  छात्रों  या  फाउंडेशन को  तक  कोई  सहायता  दी  है
 ?

 वैज्ञानिक  भ्रनुसन्धान  शरर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमांयू
 :  तथा  (a)

 सरकार के  पास  कोई  प्रमाणित  जानकारी नहीं  है  ।
 ह

 नहीं  श्रीमान  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  का  वाणिज्यिक  फर्मों  में  शामिल  होना

 श्री  बड़े  ्

 वर्द  श्री  बूटा  सिंह

 कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कितने
 सेवा  निवृत्त  सरकारी  कर्मचारियों  ने  सी ०  भाई०  ए  ०  एस०  शर

 भाई
 पी०  एस०  अधिकारियों  सरकार से  १९६३  में  श्री  तक  प्रार्थना  की  है  कि  उन्हें  वाणिज्यिक

 c
 फर्मों  में  शामिल  होने  की  अ्रनुमति  दी  जाएं  |



 अ

 ee
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 उनमें  से  कितने  लोग

 aes
 लोगों क को  नौकरी  दी  arc  किस  किस  वेतन

 ह

 विदेशी  कौर  भारतीय
 फर्मो

 ने
 वि

 गृह-कार्य  मंत्रालय  राज्य  मंत्री  :  तथा  (7)

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 में  रखा  गया
 ।

 देखिये  संस्था  एल
 टी

 gee  /  ६३]

 द
 ताल चर  भ  कोयला  निकालना

 ि

 करेंगे  कि

 ८
 सुरेख  नाथ  दीवाने  :

 क्या
 खान  कौर

 ि  ही  गति

 ह  इ

 क्या  जापान  के  विदेश  प्रविधिक  सहयोग  अभिकरण  के
 सर्वेक्षण  मंडल  ने  सुझाव

 नल

 fe  ante  में  सोर  कोयला  Lie hee ae fTaTAaT  शर  थल

 क्या  तालचेर  की  वर्तमान  कोयला  खानों  नयी
 कोयला  खानों  में  मशीनें

 गाने
 की  विशेष  परियोजनाश्रों पर  विचार  किया जा  रहा  हैं  ?

 fer  शर  इंधन  मंत्री  :  नहीं  श्रीमान
 क

 वर्तमान  तीन  खानों  अर्थात्  तालचेर  दमोलबेरा  भर  दक्षिण  बेथंडा
 के

 अ्रतिरिक्त
 जहां  पहले ही  मशीनें  लगी  हुई  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  की  योजना  तालमेल

 टन
 क्षेत्र  में  जगन्नाथ  sie  नंदिता

 की
 दो  कौर  खाने  खोलने  की  ad  से

 ०

 ret  निकलेगा  ate  वहां  आधुनिक  फावड़े  शादी  प्रयोग  किये  जाएंगे  ।  नंदी  की  खान

 भूगभं  में  होगी  जहां  से  ६  लाख  टन  कोयला  निकलेगा
 ।

 उसका  विकास  पोलेंड  की
 यान्त्रिक

 सहायता  से  जायेगा  ।
 व

 उद्योगो  के  बचे  कचरे  से  माल  तैयार

 ्

 श्री  सुरेन्द्र पाल  सिह

 व
 १८

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 1  वैज्ञानिक  agra  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की
 —_—

 fa

 क्या  यह  सच  है  कि  रूड़की की  केन्द्रीय  भवन-निर्माण  अनुसन्धान

 _

 परिषद्  ने
 शिक  ्  से  जसे  ताप  भट्टी  के  कांच  मल  भट्टी  के  कंचरे को  उपयोगी

 ग
 सामग्री  तयार  करने  के  नये  ढंग  निकाले  यह  माल  पुरानी  भवन  निर्माण

 He  यान  पर  जिनका  संभरण  आजकल  कम  होता  प्रयोग  किया  जा

 द  क  यदि  इस  संस्था  में
 औद्योगिक  कचरे  से  किस  किस  प्रकार  की  भवन  सा मंत्री

 पार  की  जा  रही  पहले  प्रयोग
 की

 जाने  वाली  सामग्री
 की

 तुलना  में  इस  का  मूल्य  क्या

 a

 _ वैज्ञानिक  अनुसन्धान कौर
 ard  मेंरी  be  हुमायूं

 far  केन्द्रीय

 भवन

 निर्माण  eam

 तथा
 रुड़की  में

 गया
 क

 oe

 अ
 ae

 os

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रयोगशाला  शौर  प्रयोगात्मक  कारखाने  के  स्तर  पर  भी  उपयोगी  समान  की

 किस्मों को  प्रयोग  किया  गया  है

 (१)  कंकरीट  में  भ्रांति  रूप  से  सीमेंट  के  स्थान  पर  मिश्रण  सामग्री  के  रूप  में  झ्र

 हल्के  वज़न  का  सिंटर  तैयार  करने  के  लिए  पोर्टलैंड  मोज्ञोलेना सीमेंट  के  उत्पादन

 के  लिए  फ्लाई एश

 (2)  पोर्टलैंड  ब्लास्ट  फर्नेंस  के  सीमेंट  के  निर्माण  में  ताप  भट्टी  का
 झागदार

 या  फला  कचरा  हलके  वज़न  के  माल  के  रूप  में  और  चूने  के  कचरे  झर

 रेत  के  जो  पुराने  गारे  के  स्थान  पर  काम  प्रायर  |

 (३)  सादा  हलका  कंकरीट  बनाने  में  कुछ  दर्जों  सिंडर  |

 यह  प्रता  लगा  है  कि  इन  सब  वस्तु झ्र ों  का  मूल्य  पैसों  की  दृष्टि  से  कौर  पुरानी  I
 निर्माण  सामग्री

 की  बचत  दोनों  दृष्टियों से  लाभकारी  होगा  ।

 गोहाटी तेल  दोधक  कारखाना

 श्री  प्र०  च०

 श्री  tat

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा
 1१८४

 )  श्री  fart  किलिंग

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गोहाटी तेल  शोधक  कारखाने  में  उसकी  निर्धारित  क्षमता  के  अनुपात  में  कितना

 किया  जाता  रहा  है  कौर  क्या  गत  तीन  महीनों  में  किसी  यूनिट  में  कोई  गड़बड़ी  हुई

 गत  तीन  महीनों  में  प्रत्येक  में  विभिन्न  यूनिटों  से  तेल  शोधक  कारखाने का  कुल  कितना

 हुआ  कौर

 इन  में  से  प्रत्येक  महीने  में  तेल  शोधक  कारखाने  की  कितनी  गस  फालतू  गैस  के

 रूप  में  जला  दी  गई  है
 ?

 ी

 fart  र  इंधन  मंत्री  :  )  तेल  शोधक  कारखाना  Eq  ३

 से  पुरा  प्रिया  लगभग  पूरा  कायें  करता  रहा  है  ।  steel  में  भी  areas  वाये  किया  जाता

 हे  सिवाय  मिट्टी  के  तेल  शोधक  यूनिट  के  जो  कि  भारी  पुनः कल् पन  मौर  मरम्मत  के  पश्चात्  २४

 १९६३  से  चालू की  गई  थी  ।  तेल  शोधक  कारखाना  २६  अक्टूबर  १९६३  से

 सम्भरण  संकट  के  कारण  बन्द  कर  दिया  गया  था  ।  संकट  ब्रह्मपुत्र  नदी  के  भ्र पना  म  बदल

 देने के  कारण  उत्पन्न  gar  था  जिससे  कि  तेल  शोधक  कारखाने  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  fea

 स्टेशन  को  पानी  पम्प  करना  कठिन  हो  गया  था  ।  कोकिंग  ate  डिस्टिलिशन यूनिटों  ने  क्रमश

 १५  झर  १६  १९६३ को  पुनः  कराये  करना  प्रारम्भ  कर  दिया  था  ।  मिट्टी के  तेल  की

 शोधक  यूनिट  के  शीघ्र  ही  पुनः  चालू  होने  की  सम्भावना है  ।

 (@)  १९६३  र

 १९६३  SERV  टन

 अक्टूबर
 age 1५१

 a
 श  ६,८४७  टन

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 ३१९
 २६  १८८४५  (  लिखित

 qeRR  ए  टन

 JERR  चके  ACTS  टन

 १,०२०  टन
 q&43

 भ्रंश्कालिक  इंजीनियरिंग  पाठ्यक्रम

 थ्री  प्र०  चे

 श्री  महेश्वर  ी

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  : 1१८६.

 श्री प्र०  र०  चक्रवर्ती  :

 श्री  नि०  To  भास्कर

 क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  उद्योगों  में  काम  करने  वालें  लोगों  के  लिये  अंशकालिक  इंजीनियर रंग  पाठ्यक्रम

 की  व्यवस्था  करने  के  हेतु  कोई  योजना  तैयार  कर  ली  गई

 यदि  at,  तो  उसकी  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  शर

 योजना  की  वित्तीय  उपलक्षणायें  क्या  हैं  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  और  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  हुमायूं
 :  से  (77)

 अंशकालिक  राष्ट्रीय  उपाधि पत्न  तथा  राष्ट्रीय  प्रमाणपत्र  पाठ्यक्रमों  की  पहली  योजनाओं

 इतेक  मान्यता  प्राप्त  व्यवसायी  sere  द्वारा  चलाये  जाने  वाली  परीक्षाओं  के  लिये  विद्यार्थियों

 को  तैयार  करने  की  अंशकालिक  शिक्षा  के  निम्नलिखित  योजनायें  हाल  ही  में  तैयार  की

 गई  हैं  :--

 (१)  इंजीनियरिंग  में  राज्य  उपाधियों  को  लिये  प्रशा  लिए  पाठ्यक्रमों  की  योजना

 यह  इंजीनियरिंग  में  राज्य  उपाधिपत्र  परिवारों  के  लिये  विद्यार्थियों  को  तैयार  करने  के  हेतु

 एक  चार-वर्षीय  अंशकालिक  पाठ्यक्रम है  ।  यह  पाठयक्रम  विशेषतया  उन  लोगों  के  अपने  अपने

 व्यवसाय  में  उन्नति  करने  के  लिये  है  जो  कि  उद्योगों  शर  अरन्य  प्रविधिक  संस्थाओं  में  कार्य  कर  रहें

 हैं  ।  प्रयोगात्मक  घिर  पर  देश  में  २५  केन्द्र  खोलने  का  विचार  जिन  में  १०  ने
 तो  तक

 कार्य  करना  प्रा रम्  भी  कर  दिया  है  भर  १२  ग्रन्थ  के  लिये  मंजूरी  दे  दी  गई  है
 ।

 ये  केन्द्र  विद्यमान

 पॉलीटेकनिक  संस्थाओं  में  होंगे  ।  प्रत्येक  केन्द्र  में  विद्युत्  तथा  यांत्रिक  इंजीनियरिंग

 १००  विद्यार्थियों  को  प्रवेश  दिया  जा  सकेगा  ।

 प्रत्येक
 ==

 अनुमानित  लागत  निम्नलिखित  होगी

 अनावर्ती  भ्रांति

 पू  0,0००  रुपये  9,990,900  रुपये

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 (२)  यांत्रिक  तथा  विद्युत  इंजीनियरी  में  श्रंशकालिकडिग्री  पाठ्यक्रमों  की
 योजना

 तथा  अन्य  प्रविधिक  संस्थानों  में  लग  हुए  उपाधिपत्रधारियों  को  उन  के  सम्बन्धित

 विषयों  में  डिग्री  स्तर  पर  इंजीनियरी  की  शिक्षा  की  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  प्रविधिक

 शिक्षा  की  भ्रमित  भारतीय  परिषद्  ने  एक  झ्र स्थायी  योजना  तैयार  कर  ली  है  ।  मामला  अब

 सरकार  के  विचाराधीन  है  |

 नून माटी  तेलशोधक  कारखाने  को  बेकार  गेस

 1१८७.
 श्री प्र०  do  :

 श्री  वॉरियर  :  ्

 क्या  खान  र  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नूनमाटी  तेल  शोधक  कारखाने  से  उस  गैस  को  जो  कि  इस  समय  बेकार  गैस  के

 रूप  में  जला  दी  जाती  है  शोधन  करने  के  पश्चात्  गोहाटी  ale  शिलौंग  को  घरेलू  उपयोग  के  लिये

 FTO  करने  की  योजना  तैयार  की  गई

 यदि  तो  कितनी  गैस  उपलब्ध  ak
 ्

 योजना  की  मोटी  मोटी  रूपरेखायें  कया  हैं  ?  ्

 और  इंधन  मंत्री  :  हां  ।

 ६,०००  टन  प्रति  ।

 इंडियन  रिफाइनरी  लिमिटेड  द्वारा  एक  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  किया

 जा  रहा  जिस
 में  विनियोजित  की  जाने  वाली  कुल  योजना  की  लाभ-हानि  कौर  अन्य  महत्वपूर्ण

 जानकारी  दी  होगी  ।

 नेफा  और  लाख  में  कल्याण  बोड़  iA

 Hl  Io  तू  बस्रा

 श्री  भक्त  बयान

 श्री हेम  राज  ्

 क्या  शिक्षा  मंत्री  २८  १९६३  के  अतारांकित प्रशन संख्या प्रशन  संख्या  १०३८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  समाज  कल्याण  ats  द्वारा  नेफ़ा  पौर  लद्दाख  को  मिला  कर  सीमावर्ती  क्षेत्रों

 की  श्रावश्यकताओओं  का  जो  अध्ययन  किया  गया  है  उसका  क्या  परिणाम  निकला

 क्या  नेफ़ा  के  सीमावर्ती  लोगों  के  भारत  के  समीपवर्ती  क्षेत्रों  के
 लोगों  के  साथ  नैतिक

 तथा  सांस्कृतिक  सम्बन्धों  का  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  ats  द्वारा  भ्रध्ययन  किया  गया  और  यदि

 तो  उसका  क्या  परिणाम

 नेफ़ा  में  ae  तक  कितने  बहुप्रयोजनीय  कल्याण  विस्तार  परियोजना  केन्द्र  खोले  गये

 हैं  प्रौढ़  क्या  उक्त  भाग  में  उल्लिखित  सम्बन्धों  को  दृढ़  करना  उन  केन्द्रों  के  vest  में  से

 एक  शौर

 भेक  में
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 ()
 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  सीमावर्ती  क्षेत्रों  का

 भी
 सर्वेक्षण  किया  गया  है  उसका  कया

 परिणाम  निकला  हैं  ?

 उठानी  wren  शोर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्रो  हुमापून  कबीर )  केन्द्रीय

 समाज  कल्याण  बोर्ड  हारा  किये  गये  अध्ययन  के  नेफ़ा  कौर  लिख  को  मिलाकर

 सीमावर्ती  क्षेत्रों  की  समाज  कल्याण  की  आवश्यकताओ्रों  को  मोटे  तौर  पर  आंक  लिया  गया  हे  ।

 नहीं  ।

 नेफ़ा  के  लिये  दस  कल्याण  विस्तार  परिजनों  मंजर  की  गई  हैं  जिन  में  से  एक-एक

 केन्द्र
 वाली  पांच  परियोरज॑नात्रों में  ga  तक  कार्य  area  हो  गया है  ।  यह  arm  की  जाती है  कि

 इस  ara  की  सफल  क्रियान्विति  से  सीमावर्ती  क्षेत्रों  के  लोगों  के  देश  के  शेष  भाग  के  लोगों

 के  साथ  नैतिक  तथा  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  age  हो  जायेंगे
 ।

 नहीं  ।

 भनालो  कौर  दार्जिलिंग  को  पर्वतारोहण  संस्थायें

 1१८९.  श्री  यशपाल सिह  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  मनाली  की  पश्चिमी  हिमालयਂ  पता रोहण  संस्था  को  दार्जिलिंग  की  हिमालय

 संस्था  के  साथ  मिलाने  के  सम्बन्ध  में  उनके  मंत्रालय  कौर  पंजाब
 सरकार

 के  बीच
 बातचीत  चलती  रही

 )  यदि
 तो

 उनका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 scream  भ्र  साॉस्कृतिक-कार्य  मंत्री  Y
 हनुमान

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ॥  ्

 aaa  wits का  वेतन

 1१९०.  श्री
 यशपाल  fag  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  २६  १९६२  के  अतारांकित प्रश्न

 संख्या  १९६२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं

 क्या  सैक्शन  अाफिसरों  के  लिये  निर्धारित  पुनरीक्षित  वेतन  क्रम  के  सातवें वर्ष  में

 वेतन  में  भारी  विधि  करने  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  इस  बीच  कोई  निर्णय  ले  लिया गया

 यदि  तो  निर्णय  क्या  हैं  ;  कौर

 यदि  उक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  है  तो  निर्णय  के  कब  किये  जाने

 की  सम्भावना है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  :  से  (7)  यह  निर्णय  किया

 गया  है  कि  सेक्शन  भ्राफिसरों  के  विद्यमान  विलयित  वेतन-कम  जो  कि  द्वितीय  वेतन  arin

 की  सिफारिशों  के  आधार  पर  निर्धारित  किया  गया  कोई  परिवर्तन  नहीं

 किया

 जाना चाहिये  ।

 wast में

 1538  (Ai)
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 डा०  प्रताप  fag  के  मुकदमे  में  उच्चतम  न्यायालय  का  निर्णय

 |  भी  यदा पाल  fag  :

 |  श्री  प्रकादावीर  शास्त्रो  :

 |
 शी  हरि  विष्णु  कामत

 Freel  श्री
 lo

 सो०  बीजों  :

 |  नी  प्र
 ०  के०  देव

 |  श्री  बसुमतारी

 कया  गह-कार्य  मंत्री  १८  १९६३  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ७४६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  डा०  प्रताप  सिंह  के  !  मुकदमे  के  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  की  जांच  इस

 are  पूरी  हो  गई  त्र

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  हे
 ?

 जगह-कार्य  मंत्री  (ait  :  जी  ar

 सरकार  के  कानूनी  सलाहकारों के  परामर्श  में  इस  मामले  पर  ध्यानपूर्वक विचार

 किया गया  था  ।  महान्यायवादी  का  यह  निश्चित  मत  है  कि  संविधान  के  उपबन्धों  के  अधीन

 केन्द्रीय  सरकार  को  इस  मामले  में  हस्तक्षेप  करने  का  कोई  अधिकार  नहीं

 रिहाई  बाघ

 REX.  श्री  भक्त  ददन  :
 क्या  गृह-कार्य मंत्री  २८  FESR  के  तारांकित  प्रशन  संख्या

 ३३७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 free बांध  में  उत्पन्न  बिजली के  वितरण  के  बारे  में  उत्तर  प्रदेश  कौर  मध्य

 देश  की  सरकारों  के  मध्य  जो  समझौता  हुआ  क्या  उस  संबंध  में  कार्यवाही को  भ्रान्ति

 रूप  दिया  जा  चुका

 यदि  तो  क्या  उस  समझौते  की  शर्तों  शादी  पर  प्रकाश  डालने  वाला  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 गाह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  तथा  उत्तर  प्रदेश  शर

 मध्य  प्रदेश  की  सरकारों  के  बीच  मध्य  प्रवेश  को  रिहाई  बांध  से  बिजली  देने के  बारे  में  मध्य-क्षेत्रीय

 परिषद  की  पिछली  १  शौर  २  जुलाई  PER  को  नैनीताल  में  हुई  बैठक  में  एक  समझौता

 इस  समझौते  की  ad,  आदि  निम्नलिखित  हैं हुआ था

 प्रदेश  राज्य  बिजली
 बोर्ड  मध्य

 प्रदेश  राज्य  बिजली  बोर्ड  को  वर्ष  प्रति  वर्ष  रिहाई

 से  उत्पन्न  होने  वाली  बिजली  का  ag  प्रतिशत  भाग  देगा  ।  ये  बिजली  free

 बिजली  घर  के  स्टैप-ग्रुप  सब-स्टेलॉन के  अन्तिम  छोर  से  दी  जायेगी  ।  ये  बिजलीਂ

 असली  लागत  प्रौढ़  उस  पर  ४  प्रतिदिन लगाकर  दी  जायगी अर  ये  कीमत  श्री

 एम०  कार  सचदेव  सभापतित्व में  एक  समिति  द्वारा  जिसमें  कि  केन्द्रीय

 जल  ah  विद्युत्  झ्रायोग  के  चेयरमैन  बिजली  से  सम्बन्धित  मेम्बर  भी

 दोनों  राज्यों  के
 प्रतिनिधियों  के  विचार  सुनने  के  बाद  निर्धारित  की

 wait  में
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 इस  तरह  निर्धारित की
 गयी  कीमत  इससे  संबंधित  सब  को  माय

 होगी  झोर
 हर

 दस  साल  में  एक  दफा  उपरोक्त  तरीके  से  पुनरीक्षण  की
 जायेगी

 बनारस  कौर  using  विश्वविद्यालय

 भक्त  दरवान

 श्री  रामचन्द्र  इलाका  न्हीं

 रश ्शी  नि०  भास्कर

 श्री  कुलेश्वर  मीना  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  ी

 कया  दिक्षा  मंत्री  १४  १९६३  के  तारांकित  wet  संख्या  ४८  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  we

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  तथा  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  के  साम्प्रदायिक

 नामों  को  हटाने  के  बारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया  है  ,  गौर

 (a)  यदि  ait  तक  कोई  निश्चय  नहीं  हो  पाया  है  तो  इस  में  इतनी  देरी  होने

 के  कया  कारण  है ं?  Pa

 शिक्षा  मंत्री  gavaa  कबीर  )
 :  जि  विषय  sat  भी  विचाराधीन

 सबे  श्राफ  इंडिया

 f
 श्री  भक्त  दोन

 ग्रो  इलाका

 १६४  श्री  नि०  रह  भास्कर  ल्

 |  थ्रो  घुलेइवर  मीना

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 क्या  वैज्ञानिक  श्रतुपर्धान  सनौर  सांरछुतिक-कार्य  मंत्री  २१  १९६३  के  अतारांकित

 प्रशन  संख्या  ६४५५  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि  सर्व  श्राफ  इंडिया  कौर

 aaa  एटलस  आर्गेनाइजेशन सम्बन्धी  समिति  की  रिपोर्ट  के  बारे  में  क्या  निश्चय  किया

 wa

 वैज्ञानिक  अनूप घान  कौर  सांस्कृतिक-काय
 |
 मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  मो०  :

 रिपोर्ट  की  ४१  मुख्य  सिफारिशों  में  से  €  के  बारे  में  फैसला  किया  जा  चुका  है  उन्हें

 अमल  में  लाया  जा  रहा  बाकी  सिफारिशों  पर  बिचार  हो  रहा  है  ।

 उत्तर  wan  में  प्राथमिक  शिक्षा

 REX  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  at  १९६३  के  तारांकित  प्रदान

 संख्या  ६१०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  कों
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 प्राथमिक  शिक्षा  के  लिये  पहिले  से  अधिक  वित्तीय  सहायता  देने के  बारे  में  क्या  निश्चय

 गया है  ?

 दिक्षा  मंत्री  (ait  garry  प्राथमिक  दिक्षा  कार्यक्रम  के  लिए  राज्य  सरकारों

 को  तुरन्त  सहायता  की  योजना  के  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  REIL  के  दौरान

 Aorkig  लाख  रुपये  की  राशि  अतिरिकत  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  नियत  क  गई

 क्रम  को  कार्यान्वित करने  के  लिए  राज्य
 सरकार  को  इतनी  ही  राशि  अपने  साधनों  से

 जुटानी

 होगी
 ।

 दरभंगा  में  बेलीराजगढ़  में  खुदाई

 1१९६.  श्री  श्रोवारायण  दीप्त  :  वैज्ञानिक  श्नुतरथ  दि  |  पदक iy  arp  सांस्फृतिक-का्षे  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 दरभंगा  जिले  में  बेलीराजगढ़ में  १६६२-६३  में  की  गई  खुदाई  में  प्राप्त  aequi

 के  ब्यौरे क्या  हैं

 कया  खुदाई  जारी  है  अ्रथवा  १९६३-६४  में  भागें  जारी  रहेगी

 क्या  वहां  प्राप्त  वस्तु ग्न ों  को  सुरक्षित  रखने  के  लिये  कोई  कदम  उठाये  गये  हैं

 और  यदि
 तो  ;

 क्या  एक  संग्रहालय  बनाने  का  विचार  है  ;

 (=)  उस  स्थान  पर  उन  मुख्य  स्थलों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  कि  खुदाई  की  जानी

 2  7

 श्रतुतन्थात  ate  साँ  सकती-कार्य  मंत्रालय  में  उपबंधों  (lo  स०  Alo  :

 काली  पालिश  वाले  उत्तर  के  बर्तेनों  ake  लाल  बौनों  को  पकाई  हुई

 मिट्टी  की  भ्रमण-मूल्यवान  पत्थरों  के  तांबे  के  agt  से  बनो

 पकाई  हुई  मिट्टी  के  फलक  शादी ।

 खुदाई  PERI-EV  में  जारी  रहेगी

 (77)  प्राप्त  वस्तुयें  भारतीय  पुरात्तव  सर्वेक्षण  संस्था  के  पास  हैं  मौर  उन्हें  सुरक्षित  रखा

 जायेगा  ।

 नहीं  ।

 बेलीराजगढ़ के  किले  की  अवशेष  जो  कि  इसकी  सन्  के  प्रारम्भ  होने  से

 सदियों  पूवे  के  समय  में  किलों  के  निर्माण  को  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  है  ।

 मद्रास  में  माध्यमिक  दिक्षा

 Tres.  श्री  श्रीनारायण  दास  :
 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह

 सच  है  कि
 मद्रास  सरकार  ने  माध्यमिक  शिक्षा  को  सभी  बच्चों के  लिये

 निःशुल्क  करने  का  निश्चय  किया  ह
 काक

 मल  wast  में
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 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  के  प्रस्तावों  का  यथा  स्वरूप  क्या

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  इस  प्रस्ताव  के  साथ  किसी  भी  रूप  में  कोई  सम्बन्ध

 रहा हे  ;
 शौर

 यदि  तो  यह  सम्बन्ध  किस  प्रकार  का  है
 ?

 पबेजानिक  भरत थान  और  सांस्कृतिक-कायम  मंत्रो  हुमायूँ  atc

 मद्रास  सरकार  से  इस  आशय  की  कोई  भी  सूचना  प्राप्त  नहीं  हुई

 .  से  प्रदान  नहीं  उठते  ।
 a

 इंडियन  श्रायल  कम्पनी  के  व्यापारियों  के  को  दर

 1१९८.  श्री  झ्०  न  राघवन  क्या  खान  प्रौढ़  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  ह

 क्या  इंडियन  area  कम्पनी  के  व्यापारियों  को  दिये  जाने  वाले  लाभ  की  सीमा

 अन्य  गर-सरकारी  कम्पनियों  द्वारा  दिये  जाने  वाले  लाभ  की  सीमा  की  तलना  में  कम  है

 यदि  तो  क्या  इंडियन  are  कम्पनी  के  व्यापारियों  को  दिये  जाने  वाले  बट्टे

 की  दर  को  पुनरीक्षित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 क्या  इंडियन  आयल  कम्पनी  झर  अन्य  गैर-सरकारी  कम्पनियों  द्वारा  बेचे  जाने

 बाले  पट्रोल
 ae

 डीजल  तेल  के  मूल्य  में  कोई  अन्तर

 fara  शौर  इंत  मंत्रो  :  भर  (a).
 दत्त  जानकारी  को  मत

 करना  इंडियन  aaa  कम्पनी  के  वाणिज्यिक  हित  में  नहीं  है  ।

 नहीं
 ।

 ह

 अफगानिस्तान  के  साथ  सांस्कृतिक  समझोता

 श्रीमती  रेग का  बड़कंटको

 थ्रो  रामेश्वर  टाटिया  ी

 श्री  fagzaz  प्रसाद  ्
 Free

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनपन्वान  al  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  अफगानिस्तान के
 अपने  हाल  ही  के  दौरे  में  उन्होंने  अफगान

 सरकार  के  साथ  एक  सांस्कृतिक  समझौते  पर  भारत  सरकार  की  भ्र  से  हस्ताक्षर  किये

 हैं
 ;

 सर्दी  तो  समझौते  के  ब्यौरे  क्या  हैं  ;  और

 समझौता  किस  समय  तक  मान्य  होगा
 ?

 प्रनुतन्थ [|  शौर
 सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 (att  gag

 ati

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 शैक्षणिक  तथा  वैज्ञानिक  भ्राता  प्रदान  की  वृद्धि

 कलात्मक  वैज्ञानिक  प्रदर्शिनियों  की  व्यवस्था  विद्वानों  ar  विद्यार्थियों  के

 दौरों  की  व्यवस्था  ज्ञानवान  संस्थाओं  के  बीच  सहयोग  को  प्रोत्साहित  विश्वविद्यालयों

 शर  उच्चतर  ज्ञान  की  अन्य  संस्थाओं  में  पीठों  की  स्थापना  करके  पुस्तकों  तथा  पत्रिकाओं के

 माध्यम  से  जानकारी  का  प्रसार  करके  ;  चलचित्रों का  प्रदान  करके ;  पुरातत्वीय  नमूनों  का  श्रमदान

 प्रदान  करके  भ्र ौर  रेडियो  प्रसारण  के  माध्यम  से  ;  खेलकूद  प्रतियोगिता  की  व्यवस्था  करके

 स्काउटों  कौर  गाइडों  के  संगठनों  के  बीच  सहयोग  करके  दोनों  देशों  के  परस्पर  सम्बन्धों  को

 मज़बूत  करना  |

 यह  समझौता  दृढ़ीकरण  के  लेखों  का  आदान  प्रदान  होने  बाली  fafa से  ary

 होगा  ak  पांच  वर्ष  तक  लागू  शौर  उसके  बाद  उस  दिन  के  महीने  बाद  तक

 लागू  रहेगा  जिस  दिन  ि  समझौता  करने  वाले
 पक्षों  में  से  कोई  पक्ष  समझौते  को  समाप्त  करने

 के  झपने  इरादे  की  सुचना  दे  ।

 एम  ०  वी ०  भ्न्वमानज च्

 |  श्रीमती
 सावित्री  निगम  :

 1२००.
 भरी  महेश्वर  नायक  लौ

 क्या  गृह  कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यहं  सच  है  कि  १८  कौर २३  १९६३  के  बीच  एम०  वी०

 की  कलकत्ता/पोर्ट ब्लेयर  यात्रा  के  दौरान  ७०
 से  श्रमिक  यात्रियों  ने  जहाज  की  परिवाद  पुस्तिका

 में  एक  जैसी  शिकायतें  रज  की  थीं  ;

 यदि  तो  बंक  यात्रियों  की  कठिनाइयों  atk  शिकायतों  को  दर  करने के

 लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  विचार  है  ?

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 :  जी  हां

 जहां  कहीं  प्रावश्यक  था  वहां  भारतीय  नौवहन  निगम  ने  शिकायतों  को  दूर  करने

 के  उपाय  किये  थे  ;  सिवाय  एक  शिकायत  के  मामले  में  जिसकी  की  जांच  हो  रही

 पोर्ट  ब्लेयर  में  राजकीय  उच्चतर  माध्यमिक  विद्यालय

 गोमती  सावित्री  निगम

 1९०१.  श्री  महेश्वर  नायक  :  ्

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अन्दमान  ढीपसमूह  के  पोर्ट  ब्लेयर  के  सरकारी  स्कूलों  में  }€%3  की  उच्चतर  माध्यमिक
 परीक्षा  में  कितने  विद्यार्थी बैठे  थे  ;

 कितने  विद्यार्थी  परीक्षा  में  उत्तीण  हुए  ;  ax

 उत्तीण
 विद्याथियों  की  प्रतिशत  संख्या  कम  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 बिछानी  म्रतुसन्वान  शौर  सांस्कृतिक  ent  मंत्री  हमायत  :  बयालीस  ।

 बार हूं  ।

 मिल  अंग्रेजी
 में
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 विद्यार्थियों  [  विज्ञान  के  विषय  को  गलती  से  योग्य  अध्यापकों  भारत  भूमि

 से  उपयुक्त  पुस्तकों  के  मिलने  में  कठिनाई  सकल  के  भिक्षा  सत्र  तथा  परीक्षा  में  समय  का  अन्तर

 आदि ॥

 want  में  जहाजों  में  यात्री  किराये

 श्रीमती  साबित्री  निगम
 1२०२

 ी  महेश्वर  नापक  क

 FUSS मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  भ्रन्दमान  तथा  निकोबार  दीप समूह  प्रशासन  ने  भारत  भूमि  तथा  इन

 द्वीपसमूह  के  बीच  चलने  वाले  सरकारी  जहाजों  में  यात्रा  करने  के  यात्री  किराये  हाल  ही  में  १५

 प्रतिशत  तक  बढ़ा  दिये  हैं  ;

 बेक  में  यात्रा  करने  के  भाड़े  को  जो  कि  क्ले  केवल  ३५  रुपये  था  बढ़ा  कर  कप  रुपये  कर

 देने  के  क्या  कारण  हैं  जबकि  नया  किराया  हिसाब  से  केवल
 ४०

 रुपये  २५  नये  पैसे  बैठता है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस )  जी  हां
 ।

 इन  जहाजों  को  चलाने  में  जो  भारी  हानि  हुई  है  उसको  ध्यान  में  रखते  हुए  बंक  में  यात्रा  करने

 का  किराया  १४५  प्रतिशत  बढ़ा  दिया  गया  था  जोकि  हिसाब  से
 ४०

 रुपये  २५  नये  पैसे  बैठता  हे  ।  इस  पूरे

 रुपयों  में  करके  ४१  रुपये  कर  दिया  गया  था  ।  यह  बढ़ोतरी  भी  देश  के  तटीय  ear  समीपवर्ती  समुद्री

 मार्गों  की  भ्रमण  सेवाओं  के  भाड़ों  के  मुकाबले  में  बहत  कम  है  |

 लौह  वयस्क  की  पट्टियों  का  सर्वेक्षण

 श्री  महेश्वर
 नायक

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य

 क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कम  लागत  पर  लौह  वयस्क  का  परिवहन  करने  के
 लिये

 कार्यसाधक  सड़क  सुविचारों

 की  व्यवस्था  करने  की  दृष्टि  से  योजना  1 #7  ने  उनके  मंत्रालय  से  देश  की  लौह  वयस्क  की  पटिटयों  का
 सर्वेक्षण  करने  के  लिये  एक  योजना  तैयार  करने  को  कहा  है  :

 यदि  तो  ऐसे  सर्वेक्षणों  में  क्या  करने  का  विचार  है  ate

 कार्य  के  कब  पुरा  होने  की  सम्भावना  है
 ?

 थ

 2 र  मंत्री
 नहीं

 |
 (q  )  a  ( (7).

 असन  ही  नहीं
 Ta

 य  a

 मल  प्रंग्रेज़ी  में
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 चनाब
 में  तेल  को  खुदाई  के  कार्य

 (२०४.  श्री
 ५. हू ०  ato  विद्यालंकार :

 '

 श्री हेम  राज
 ra

 क्या  खान  और  इंधन मंत्रो यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 कि

 पंजाब  में  तेल  की  खुदाई  के  कार्यों  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है

 सितम्बर  १९६३  तक  इन  कार्यों  पर  कुल  कितना  व्यय  हु  ;

 कितने  कुएं  खोदे  गये  कितनों  में  सफलता  मिली  है  सौर  ऐसे  कितने
 कुएं  हैं  जिनमें  गहरी

 खुदाई  करना  ठीक  समझा  जाता  है  ;

 किन  क्षेत्रों  में  खोज  की  जानी  ह

 र  इबन  मंत्रो  (At  ज्वालामुखी
 के

 क्षेत्र  में  दूसरा
 गहरा

 खोदने  का  सामान  एकत्र  किया  जा  रहा  है  ।
 होशियारपुर  के  समीप  मनोरी

 में
 भी  दूसरा  गहरा  Fat

 खोदने का  प्रस्ताव  है

 34-3  gee 4  तक  Garg  के  कार्य  की  लागत  परियोजनावार  नहीं  फैलाई गई  थी  ।

 ३१-३-१९६१  तक  के  पंजाब  में  खुदाई  के  खां  के  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  पंजाब  क्षेत्र  में  १-४-

 १९६१  से  RY-€-FYERR  तक  परियोजनाओं पर  लगभग  ८१  लाख  रु०  व्यय  हुए  |

 अब  तक  समावेशी  गहरे  कुएं
 ae

 संरचनात्मक  कुएं  खोदे  गये  हैं
 ।  एक  कुएं को

 छोड़ कर  संख्या  १)  किसी  कुएं  में  भी  हाइड्रो का बेन के  चिह्न  नहीं  मिले  तथापि

 इत  सब  कूलरों  से  लाभदायक  भू-विज्ञान  सम्बन्धी  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  ।

 ज्वालामुखी  प्रौढ़  जनोरी  में  जो  दो  नये  कुएं  खोदे  जाने  हैं  वे  पहले  खोदे  gu  से  अ्रधिक  गहरे

 होंगे
 ।

 बरतर  कार्यक्रम  इन  के  तेल  के  परिणामों  पर  निभा  होगा
 |

 नये
 क्षत्रों

 में
 समत्वेषी

 खुदाई  उक्त  दो  क्षेत्रों  में  गहरी  खुदाई  के  परिणामों  पर  प्रसारित

 होनी ।

 राष्ट्रीय  ऋण  छात्रवृत्तियां  योजना

 श्रीमती  निगम
 रि० ५

 Lat  यदा पाल  सिह

 क्या  शिक्षा  मंत्रों  २२  १९६३  के  अतारांकित  प्रशन  संख्या  ६३६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय ऋण  छात्रवृत्तियां योजना  के  क  राज्यों  को  जो  १,३२,४०,०००  रु०  कीं

 रानी  सौंप  दी  गई  है  उसका  राज्यवार  झार्वटन  किस  प्रकार  है  ;

 विभिन्न  राज्यों  में  छात्रों  को  अब  तक  कितनी  राशि  वितरित  की  गई  है
 ?

 fanfare  sara  शौर  सांस्कृतिक  era  मंत्रो  हुमायूँ  राष्ट्रीय  ऋण

 छात्रवृत्तियों की  3, Wo,000  रु०  की  राशि  के  राज्यवार  भ्रावंटन  को  दिखाने  वाला  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  सखा  जाता  है  में  रखा  देखिये  संख्या  एलजी ढी  ०  W4VW/KIe]

 मल  अंग्रेज़ी  में



 लिखित  उत्तर  रे  RE २६  Gay

 TRE, ORK GO  रु०  की
 राशि  विभिन्न

 राज्यों  चुने  हुए  छात्रों  को  देने  के  सौंप

 दी  गई  है  ।  तथापि  नवम्बर  तक  विद्याथियों  को  कोई  राशि  नहीं  दी  गई  थी  क्योंकि  विज्ञापन  के
 उत्तर  में

 बहुत  कम  प्रावेदन  पत्र  आये  ग्रा वेदन  Tal  के  देने  की  तिथि
 को

 बढ़ाना  पड़ा
 ।

 उच्च  शिक्षा  के  लिये  श्रच्यापकों  को  कर्मी  ी

 २०६.  श्री  :  क्या  far  मंत्री  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उच्च  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  उच्च  स्तर  के  शिक्षकों का  प्रभाव  है  ;

 क्या  यह  ware  दिन-ब-दिन बढ़  रहा  है  ;

 इस  कभी  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 वैज्ञानिक  war  शर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रो  हुमापून  :
 शर  जी

 at  ।

 (7)  अध्यापन-व्यवसाय  में  योग्य  व्यक्तियों  को  श्रावित  करने  तथा  उन्हें  वहां  बनाए  रखने  के

 लिए  विशव  विद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  बहुत  से  कदम  उठाए  हैं  ।  विश्वविद्यालयों  कौर  कालेजों  के

 अध्यापकों  के  वेतन-मौन  बढ़:ना,  विश्व  विद्यालयों  में  एसे  उच्च  अध्ययन  केद्रों  पना  करना  जहां

 उत्कृष्ट  छात्रों  को  शिक्षण  तथा  अनुसन्धान के  अवसर  मिल  श्रध्यापक्रों  को  अपनी  व्यावसायिक  योग्यता

 सुधारने  के  लिए  अनुसन्धान  अनुदानों  की  डाक्टर-सम्बन्धी  अनुदान  तथा  उत्तर  डाक्टर-सम्बन्धी

 प्रमुख  रिटायड  प्रोफेसरों  को  वित्तीय  सहायता  का  अनुदान  ताकि

 कालेज  उनको  सेवायों  का  लाभ  उठा  अपने-अपने  क्षेत्र  में  नवीनतम  घटनाओं  को  जानकारी  रखने

 के  लिए  अध्यापकों को  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलनों  और  सेमिनारों में  भाग  लेने  के  लिए  वित्तीय  सहायता का

 अनुदान  शामिल  है
 ।

 भ्रध्यापकों  की  सेवा  शर्तों  में  सुधार  करने  के  आवासीय  स्थान
 की

 पेंशन-एवं-उत्पदान-एवं  बीमा  विश्राम  छुट्टी  जेसी  अन्य  कार्रवाइयों  पर  विचार  क्या  जा  रहा  है

 ताकि  झ्रध्यापन-व्यवसाय को  अधिक  आकर्षक  बनाया  जा  सके  ।

 पश्चिमी  जर्मनी  कौर  भारत  के  सोच  प्रोफेसरों  का  श्रमदान  प्रदान

 किस  do  सामन्त  :

 att  सुबोध  हंसना  :

 1२०७.
 4  थो  पु०  ना०  सां  :

 ्
 शी  म०  ला०  त्रिवेदी  :

 दिक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  पश्चिम  जर्मनी  ak  भारत  के  बीच  प्रोफेसरों  के  आदान  प्रदान  को  कार्य  रूप  में  लाया

 जा  चुका है  ;

 (a)  यदि
 तो

 कब  से
 शर

 इस  बीच  में  कितने  प्रोफेसरों  का  झ्रादान-प्रदान  किया  गया  है  कौर  किन  किन  विषों
 में  ?

 अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य
 oorr # द  |  ह  थी  हुमायूँ  :

 जी
 नहीं

 |
 six  (7)  प्रश्न  ही  नहीं  उठते

 ग

 मूल  aint  में
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 झाँसो  को  रानो  का  aga

 (ait  Ho  लाठ  fra  :

 को
 स०  चल  सामन्त

 शो  ब०  Fo  वास  :

 क्या  वैज्ञानिक  wane  कौर  सास्कृतिक  कार्प  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 झांसी  की  रानी  के  महल  को  जब  से  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  खाली  कर  दिया  है  उस  समय

 से  पुरातत्व  विभाग  ने  aah  देख-रख  में  उस  महल  को  क्यों  नहीं  लिया
 ;

 इस  महल  कय  सुरक्षित  रखने  की  few  में  पुरातत्व  विभाग  ने  क्या  किया  है  ;

 जितने  दिन  यह  महल  बिना  चौकसी  के  खाली  पड़ा  रहा  उस  समय  में  इस  महल  को  कोई

 क्षति  यदि  तो  क्या  ?

 वैज्ञानिक  wyatt  श्र  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालयय  में  उप मंत्रो  सझ०  मो०

 झार्क्योलोजिकल सर्वे  are  इंडिया  ने  यह  स्मारक  ३१  १९६२  को  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  लें

 लिया था  ॥

 महल  की  सुरक्षा  शर  सफाई  के  लिए  कमेंट्री  नियुक्त  किए  जा  चुके  हैं  ।  महल  की  मरम्मत

 के  लिए  खर्च  का  तरू मीना लगा  लिया  गया  है  कौर  काम  जल्दी  शरू  हो  जाएगा  ।

 (7 4  राज्य  सरकार  के
 नियन्त्रण  ate  आक्यलिौजिकल  सर्वे  arp  इण्डिया  के  नियन्त्रण  के  बीच

 कोई  समय  नहीं  लगा
 ।

 जब  महल
 को

 हाथ  में  लिया  गया  उस  समय  उसकी  दशा  अच्छी  नहीं थी

 कई  दरवाजों  वगैरह  की  हालत  गिरी  हुई  थी  ।

 काल  में  एक  दौर  विश्वविद्यालय  ्

 1२०६.  श्री  क्या  शिक्षा  मंत्रो  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 केरल में  एक  श्र  विश्वविद्यालय चालू  करने  का  प्रस्ताव है  ;  और

 यदि  तो  उसका  ब्योरा है  ?  श

 वैज्ञानिक  श्रतुसन्धान  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूँ  )
 are

 इंस  मंत्रा  लय  के  निर्देश  पर  कालीकट  कौर  एरणाकुलम  में  दो  नये  विश्वविद्यालय  चालू  करने  का  केरल

 राज्य  की  सरकार  का  एक  प्रस्ताव  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  ग्रा योग  के  विचाराधीन

 मल  ढोना

 1९१०.  श्रीमती  सावित्री  निगम
 :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  ५  १६६२  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  W433 F के
 उत्तर

 के
 संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वे  कौन  कौन  से  राज्य  हैं  जिन्होंने

 स्थानीय  स्वायत्त  जिला  परिषदों  ate  नगर  पालिकाओं  को  सिर  पर  मंतर  उठाने  की  प्रथा

 को  समाप्त  करने
 के  निमित्त  सहायता  देने  के  लिये  VERI-K2R  कौर  GERI FR  में  गृह-कों

 लय  द्वारा  दिये  गये  अनुदानों  का  उपयोग नहीं  किया  है  ?

 fas  भ्रंप्रेजो
 में



 डोरे
 २६  Wssk  लिखित  उत्तर

 freed  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (altel
 :  भंगियों  शौर  मेहतरों  के  कार्य

 करने  की  दशा  में  सुधार  की  योजना  पर  विभिन्न  राज्यों  द्वारा
 १६६१-६२

 शौर  १६६२-६३  में  जो

 खर्चे  किया  गया  कौर  उनको  जो  राशि  आवंटित  की  गई  उसे  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल

 भ्र  रखा  जाता  है  ।  में
 रखा  गया

 |
 देखिये  संख्या

 एल०  नौ  १८५३/६३

 Crete  रूप  से  ध्रसमर्थ  बच्चों  re  कि Ss
 ्

 श्री  रामचन्द्र  उलका  जा

 ५
 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 ् थ्री  सरजू  पाण्डेय
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  १८  १९६६३  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २१००  के
 उत्तर

 के

 dda में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 बहरे  और  मानसिक  रूप  से  विकल  ait  शारीरिक  रूप  से  विकलांग  बच्चों

 के  कल्याण  के  श्रेणीवार  श्र  राज्यवार  FERO-EY  कौर  FERG-KR  में

 कितनी  राशि  का  अनुदान  विभिन्न  स्वयंसेवी
 संगठनों  को  दिया  गया

 FERI-ER  में

 १६६०-६१

 की  अनुदान  में  कमी  होने के  क्या
 कारण

 वैज्ञानिक  cater  wie  सास्कृतिक  कार्य  मंत्रो  garg  अपेक्षित

 जानकारी  दिखाने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  में  रखा  गया
 ।

 देखिए  संख्या  एल०

 Zo  Wane eR  ।]

 98h 9-42 F में  अनुदानों  में  कमी
 का  कारण  यह  था

 कि
 के  लिये  स्वयं

 सेवी  संगठनों  की  सहायताਂ की  योजना  के  कार्य  पर  पुनरवलोकन  क्रि  जा  रहा  था

 रीक्षित  योजना  केवल  १९६१  के  अन्त में  अनुमोदित हुई  थी  ।

 अ्तेतिक  पण्य  दमन  धार्घिनियम

 थी  रामचन्द्र  इलाका  :

 1२१२६
 ध  श्रीमती  सावित्री  निगम

 क्या  गृह-कार्डे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  स्त्रियों  का  अनैतिक  पण्य  दमन  अधिनियम

 के  भ्न्तगंत  VeERI-ZS  FVERR—-HR  में  दिल्ली में  कितने  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया

 गया  कौर  उनमें  स्त्रियों  शौर  वेश्यालय  चलाने  वालों की  पृथक  पृथक  क्या  संख्या थी  ?

 Tyga  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  स्त्रियों  ak  लड़कियों  का  अनैतिक

 पण्य  दमन  qeXe  के  अन्तर्गत  गिरफ्तार  होने  वालों  की  संख्या इस  प्रकार  है  :--
 ee

 वर्ष  पुरुष  महिलायें
 उनमें

 वेश्यालय

 वाले

 aq १९६१-६२  ११३  १२

 qeRR-tE  xe  AC)  qe

 faa  अंग्रेजी  में
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 गहरा  वादक  ब

 २१३.  श्री  सर  पाण्डेय :  कया  दिक्षा  मंत्रो  यहं  बताने  की  करेंगें  कि
 :

 क्या  यह  सच  हूं  कि  सरकार  द्वारा
 मान्यता  प्राप्त  कोई  हिन्दी  शब्दकोष

 न
 होने  के  कारण

 हिन्दी  अनुवाद में  कठिनाइयां होती  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  इस संबंध में  इस  कठिनाई को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही

 कर  रही है  ?

 बेमानी  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूं  कबीर )  शौर

 जी  क्योंकि  पहले  ही  कई  प्रामाणिक  गब्दको उ  बाजार  में  उपलब्ध  हैं  ।  सामग्री  का

 aaa  करने  के  लिये  शिक्षा  मंत्रालय ने  शब्दावली  तैयार की  है  जो  शब्द  संग्रह

 नामक  प्रकाशन में  मिल  सकती हैं  ।

 न्नतवाद  को  समस्या

 २१४.  श्री  सूरज  पाण्डेय  :  क्या  बटालिक  श्रतुसन्धान  तौर  सारे  कृतिक  कार्य  मंत्रो  ४  सितम्बर

 १९६३ के  ग्रंतारांकित  प्रश्न  संख्या  १४२४  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  विंश्वविद्यालयों  तथा  विश्वविद्यालय  आयोग  को  जो  अनवाद की  समस्याओं  के  संबंध

 में  लिखा  गया  था  उसमें  कया  प्रगति हुई  है  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक  मंत्री  हुमायूं  कुछ  विश्वविद्यालयों

 ने  विशेष  कोर्स  शुरू

 '

 करने  में  अपनी  असमर्थता  बताई  है  दूसरे  विश्वविद्यालयों  कौर
 विश्वविद्यालय

 अनुदान  आयोग
 के  जवाबों  का  इंतजार  किया  जा  रहा  हैं  ।

 ह दिल्ली  पुलिस  कर्मचारी

 1२१५.  श्री  दे  न  पुरी  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली नगर में नगर  में  चलते  वाली  बसों  में  पुलिस  कर्मचारियों  जिनमें  यातायात

 नियंत्रण  कमेंचारी  भी  शामिल  बिना  किराया  दिये  यात्ना  करने  का  अधिकार है  ;

 यदि  तो  सरकार का  पुलिस  के  कर्मचारियों  को  दिल्ली  परिवहन की  ate

 अन्य  बसों  में  बिना  टिकट  चलने  से  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार है  ?

 पंगत-करायें  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जी  नही ं।

 यह
 पता  लगाने के  लिये कि  कोई  पुलिस  कर्मचारी  सार्वजनिक  बसों  में  बिना  टिकट

 तो  यात्रा  नदीं  कर  रहा हूं  दिल्ली  पुलिस  की  भ्रष्टाचार  निरोधी  शाखा  समय  समय  पर  छापा  मारती

 रहती  हैं  ।  अपराधियों  को  उचित  दण्ड  दिया  जाता  है  ।

 दिल्ली  में  राजकोट  उच्च  माध्यमिक  विद्यालय

 0२१६  शमी  Ho  ao  ego  बिष्ट
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 [  (*)  क्या

 सरकार
 का

 ध्यान  दिल्ली
 में  राजकीय  उच्च  माध्यमिक  विद्यालयों  के  पिछले

 उच्च  माध्यमिक  परीक्षा के  बुरे  नतीजे  की  कौर  गया  है  ;

 मूर  wast  में
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 क्या इस  बुरे  नतीजे के  कारणों  के  विश्लेषण के  लिये  कोई  यत्न  किया  गया  है  क्या

 कमियों  का  दूर  करने  के  लिये  काई  कार्यवाही  की  जा  रही ह  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  सरका  री  स्कूलों  जहां  कि  पास  होने  वालों  की  संख्या  ३०

 प्रतिशत के  आसपास  कम  शिक्षण  स्तर  को  सुधारने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई

 ह्
 ?

 वैज्ञानिक  श्रतुतन्वान  शौर  सांस्कृतिक  wr  मंत्रो  हमायूं  पिछली

 उच्च  माध्यमिक  परीक्षा  कम्पार्टमेंट  परोक्ष  भी  शामिल

 सरकारी  स्थलों  की  पास  प्रतिशत  ६६.१  थी  जबकि  इसके  विरूद्ध बोर्ड  की  पास

 प्रतिशत  ६९.८  थी  ।

 जसा कि  २१.८.१९६३  के  अतारांकित  प्रशन  संख्या  Yee FH के  भाग  के  उत्तर

 के  संबंध में  बताया  गया  है  उन  सरकारी  स्कूलों  के  बारे  जिनका  नतीजा  vo  प्रातशत से भी कम से  भी  कम

 रहा  नतीजे ंके  कारणों  की  जांच  करने  के  लिये  इस  बीच  एक  समिति  का  किया

 गया  है
 जो  उनके  नतीजे  सुधारने

 के  तरीके  निकालेगा ।

 जी  नहीं  ।  उन  स्कूलो ंमें  कमजोर  विद्यार्थियों  के  लिये  उपचारित  शिक्षण  चालू  कर

 दिया गया  है  ।  ह झर प्रेजी  जिसमें  कि  ज्यादातर  विद्यार्थी  फेल  हुये  के  शिक्षण को  सुधारने  के  लियें

 विचार  गोष्ठियों  का  भो  किया  जा  रहा  है  ।  ग्रामीण  विघार्थियों  के  पर्यवेक्षण  शिक्षण  के  लिये

 छुट्टियो ंमें  शिक्षण  शिविरों  के  प्रबन्ध  करने  a  अस्थायी  छात्रावास की  सुविधाओं  का  प्रबन्ध  करने

 का  भी  विचार है  ।

 बुनियादी  दिक्षा

 श्री  दाजी
 RW

 श्री  स०  ato  बनर्जी  a

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या यहं  fro  किया गया  है  कि  af  शिक्षा  को  कृषि-शिक्षा  अथवा  फार्म  शिक्षा

 के  साथ  मिला  दिया  जाये  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 नई  योजना  का  क्या  प्यारा है  ?
 ा

 वैज्ञानिक  writer  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  (at  हुमायूँ  :
 जी  नहीं

 कृषि  का  सदैव  ही  शिक्षा  प्रणाली  के  शिल्पों  में  से  एक  के  रूप  में  मान्यता  दी  गई  है  ।

 ate  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।  ्

 अमरीका  को  भारतीय  विद्यार्थी

 1२१८.  श्रीराधा  क्या
 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ऐसे  एक  सौ  जिन्होंने  एम०  एस  ato  सीनियर  कैम्ब्रिज
 प्रिया  it—feat  कोसें  पास  किया  इंडिया  फाउंडेशन  द्वारा  अमरीकन  फील्ड  सर्विस  के  सहयोग  से

 अमरीका
 में  एक  वर्ष

 के
 पाठ्य  के  चूने  जाने  वाले  हैं  ;

 मल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इन  विद्याथियों  को  meat  पाठ्यक्रम  पूरा  करने  के  पश्चात्  भारत

 लौटने  पर  किस  काम  पर  लगाया  जायेगा  ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  प्रौढ़  सांस्कृतिक-काम  मंत्री  हुमायूँ  :  सरकार

 के  पास  कोई  अधिकृत  जानकारी नहीं  हैं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |  A

 झा साम सें  निज

 श्री  बेल

 Fey  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :  a

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  जो  कि  श्रीराम  सरकार  के  भूतत्वीय

 और  खान  निदेशालय  के  साथ  मिल  कर  काम  कर  रहा  हाल ही  में  श्रीराम के  स्वायत्तशासी

 जिलों में  विभिन्न  मूल्यवान  खनिजों  के  बड़े  निक्षेपों  के  पता  चलने  का  समाचार  दिया  है  ;

 यदि  तो  खनिजों  के  उनकी  अनुमानित  मात्रा  तथा  मिलने के  स्थानों

 के  नाम  क्या  हैं  ;  ate

 क्या  सरकार की  उनको  खोजने  की
 कोई  योजना है  ?

 खान  ate  इंधन  मंत्रो  :  att  भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 विभाग  कौर  श्रीराम  सरकार  के  भूतत्वीय  झर  खान  निदेशालय द्वारा  मिलकर  जो  खोज  की  गई  थी

 उसमें  किसी नई  वस्तु  का  पता  नहीं  ली  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 uw UHo  ए०  शौर  बो०  ए०  परीक्षा  में  MAT  विद्यार्थी

 =
 ताने ने  की  कृपा  करेंग  कि २२०.  aft  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  शिक्षा  मंत्रो  नहू  adi

 भारत  के  किस  विश्वविद्यालय  में  सब  से  अधिक  विद्यार्थी  एम०ए०  शौर  बी०ए०

 की  परीक्षा में  as  १९६३  में  ग्रतुतीर्ण हुये  ;  कौर

 इसके  क्या  कारण  थे
 ?  ्

 वैज्ञानिक  sada  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  garg  :  ak

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  लोक  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी

 भारतीय  विज्ञान  कांग्रेस

 1२२१.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  इया  वैज्ञानिक  ada  आर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  भारतीय
 विज्ञान  कांग्रेस  के  पाकिस्तानी  प्रतिनिधि  कांग्रेस

 की  कायंवाही  कौर  इसकी  विभिन्न  समितियों  में  उपस्थित  हुए  बिना  ही  वापस चले  गये  ;
 झ्र

 मूल
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 a

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 वैज्ञानिक  प्र नत घार  शौर  साॉस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमायून
 :  जी

 नहीं  ।  an

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 कु सो नगर  में  बुद्ध  को  मति  न्

 1९२२.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  कराया  जिला  उत्तर

 प्रदेश  में  बुद्ध  की
 जो

 मूर्ति  शौर  इसका  मन्दिर है  उसकी  दशा
 दिन-प्रति-दिन

 तेजी  से

 बिगड़ती  जा  रही  हैं  ae  q&QR  के  दूसरे  सप्ताह  में  विभिन्न  देशों  के  बौद्ध  सारनाथ

 में  इकट्ठे  हुए  उन्होंने  सरकार  से  इनके  संरक्षण  के  लिये  शीघ्र  कार्यवाही  करने
 की

 प्रार्थना की  ?

 वैज्ञानिक  ape ak  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  मो०  =

 नहीं  ;  जिस  मन्दिर  में  बुद्ध  की  महापरिनिर्वाण  मूर्ति  है  वह  पहले  से  ही  केन्द्रीय  संरक्षित

 स्मारक  हे  पर  भलीभांति  परिरक्षित  हैं ।

 en भव़्य  सर्वेक्षण

 न
 1२९३.  श्री

 बालकण्ण,.वासनिक  क्या  खान
 कौर  इंधन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 क्या  हाल
 में  महाराष्ट्र  राज्य  fade  क्षेत्र में  कोई  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 किया

 we

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला ?

 ख़ान  शौर  इंधन  मंत्री  :  शर  जी  FExE  से  आगे

 की  गई  खोजों  के  परिणाम  निम्नलिखित  हैं

 मैंगनीज़  वयस्क  १२१. ६  लाख  टन  जिसमें भंडारा  नागपुर
 ४०  प्रतिशत  या  इससे  अधिक

 मैंगनीज़  ह

 १८६०  लाख  मीट्रिक  टन

 लौह  wae  चन्दा  २६८५८,०००  भी  टन  जिस  में  उच्च

 श्रेणी का  वयस्क  है

 चन्दा  २१३  लाख  मीट्रिक  टन

 Wi.GY  लाख  मीट्रिक  टन

 जिसमें  ३३,  €४--४२ ४८

 प्रतिशत  (८  २१३  हैं

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 चूने का  पत्थर  लाख  मीट्रिक  टन

 स्टोन

 aret  Xoooo  लाख  मीट्रिक  टन

 बन्दर  GoGo  लाख  मीट्रिक  टन

 काल  के  खनिज  संसाधन

 २२४  श्री  क्या  खान  सनौर  पग  ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  हाल  में  केरल  के  खनिज  संसाधनों  का  सर्वेक्षण  किया

 है  ;  aK

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 खान  श्र  द्यूत  मंत्रो  श्रलगंदान  भ्र  भारत  के  भूतत्वीय

 सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  wa  तक  किया  गया  सर्वेक्षण  निम्न  महत्वपूर्ण  निक्षेप  बताता  हैं

 १  कौर  वरकल  में  उत्तम  प्रकार  at  मिट्टी  ।

 चेकनफिमलाई att  नेट्वर्गे  ate  सीमेन्ट  की  श्रेणी  का  चूने  का  पत्थर
 ।

 3Yo,coo  मीट्रिक  टन  निक्षेप  होने  का  waar  है  |

 त्रिवेन्द्रम  तथा  क्वि लोन  जिलों  में  बाक्साइट ।

 में  कांच  का  रेत  ६८०  लाख  मीट्रिक टन  निक्षेप  होने  का  झ्र तु मान

 परनथधोौली  में
 ग्रेफाइट  सतह  से  ०.  ६  मीटर  a  aa  निक्षेप  और  ४.  ५

 मीटर  तक  तितर  बितर  निक्षेप ।

 झा कु लम  पुट्टन  कोइ  शौर  वरकल
 में  कारोलिन  |

 निक्षेप

 फैले  हुए  हैं  अच्छी  किस्म  के  हैं  ।

 कचौरी  निलम्बन  तथा  कोजीकोड

 जलों  में  अन्य  स्थानों  पर  लोह-झ्रयस्क |  तक  ३२  से  xs%,

 लोहे  वाले कुल  १७,०००,०००  मीट्रिक टन  लोह-ऑ्रयस्क  को  अनुमान  लगाया

 गया हैं

 विवाद  झील  पर  पीट  पौर  नीलम्बर  में  भी  सोने  के  निक्षेपों  का  पता  लगा
 &  |

 इसके  इनमें  शेल  चूने  का  लिग्नाइट  श्र
 sae

 के  निक्षेपों  का  भी  पता  लगा  है  at  उनका  कोई  अधिक  महत्व  नहीं
 हैं  ।

 अंग्रेजी  में
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 बतारस  हिंदू  विश्वविद्यालय  में  एशियाई  भाषायें

 थ्रो  रघुनाथ  tag  +

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  : see
 ।  थी  बालगोविन्द  वर्मा :  aਂ

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  बनारस  द्वन्द  विश्वविद्यालय  ने  are  एशियाई  भाषाओं  के

 अध्ययन  की  एक  भ्र ग्रिम  योजना  श्रारम्भ  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  का  बिचार  इस  संबंध  में  क्या  सहायता  देने  का  है  ?

 गजज्ञानिफ  were  घौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमायत  जी

 हों  ।  ल्

 विश्वविद्यालय  ने  oat  तक  सरकार  से  सहायता  नहीं  मांगी  हैं
 ।

 कोयले का  स्टाक

 थी  भ्रॉफार  लाल  बरवा  :
 ~ a 1२२६.

 श्री  गोकरन  प्रसाद  :

 क्या  छान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  एक  ऐसा  निकाला  है
 कि  पत्थर

 को  कोयला  रखने  के  लिये  या  स्टाक  रखने  के  लिये  व्यापारी गण  अब  ज्यादा  मात्रा  में  कोयला

 ले  सकते

 यदि  तो  एक  व्यापारी  ज्यादा  से  ज्यादा  कितना  कोयला  ले  सकता  हैं  AK

 वहू  कोयला  बगर  परमिट  ले  सकता

 क्या  यह  आदेश  सभी  राज्यों  को  भेज  दिये  गये

 ख़ान  शर  भजन  सत्रों  :  से  कोयला  नियन्त्रक ने  सारे  राज्यों
 |  और  केन्द्रीय  प्रायोजक  ्रधघिकारियों  को  कहा  है  कि  वे  भ्र पने  सामान्य  कोटा  के  अलावा  कोयले

 की  अ्रतिरिक्त  झ्रावश्यकताओं के  नियतन  के  लिए  सिफारिशें  भेजें  ताकि  कोयले  को  इकट्टा  करने

 में  सुविधा  कोयले  के  प्रेषण  से  ya  परमिट  को  प्राप्त  करना  निस्सन्देह  जरूरी  हैं  ।

 ऐसी  arm  है  कि  कोयले  के  पर्याप्त  मात्रा  में  उत्पादन  कौर  रेल  परिवहन  की  पर्याप्त  उपलब्धि

 के  कारण  परमिट  बिना  रुकावट  जारी  किये  जा  सकेंगें  |  केवल  इतना  ही  प्रतिबन्ध  होगा  कि

 कोयले  के  विशेष  प्रेडों  के  लिए  उपभोक्ताओं  के  अधिकार  में  सामान्यता  छूट  नहीं  होगी  ।

 प्रादेशिक  इंजीनियरी  जयपुर

 S  ott  कर्मी  साहजी :
 1२९२७.

 थो  वि०  भ०  देव  0

 क्या  वैज्ञानिक  ध्नुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक-कायें  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe:

 प्रादेशिक  इंजीनियरी  जयपुर  को  are  तक  कितना  ऋण  कौर  सहायता

 a
 शभ्रनुदान  दिया  गया

 मल  ग्र॑प्रेज़ी  में

 1538  (Ai)
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 राज्यों  के  विकास  में  समानताओं  को  कम  करने  की  सामान्य  नीति  के  विरुद्ध

 पहिले  की  अन्य  राजधानियों
 को

 छोड़कर जयपुर  में  यह  तथा  खोलने  के  कया  विशेष  कारण

 कालेज  को वैज्ञानिक  श्रतुसन्घान  प्रौढ़  सांससस््तिक-कोयं  मंत्री  हुमायूँ

 छात्रावास/कर्मचारी बनाने  के  लिए  कभी  तक  कोई  ऋण  नहीं  दिया  गया  कालज

 को  सहायता  प्रचुदाः चठे  के  रूप  में  १,००,०००  रु०  दिये  गये  हैं  ।

 जयपुर  में  प्रादेशिक  इंजीनियरी  कालेज  खोलने  का  निश्चय  राजस्थान  सरकार  के

 परामर्श से  किया  गया  है  ।

 fart  परियोजनाओं

 1२२८  श्री  कोयला  वैंकया  :  क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  आयोग  1s  ३-६४  में
 कौनसी  छिद्र  परियोजनायें  प्रारम्भ

 विभिन्न  परियोजनाओं  के  लिए  सहायता  देने  का  किन  देशों  ने  वचन  दिया है

 तकनीकी  सहायता  तथा  जिसे  देने  का  वचन  दिया  गया  ब्यौरा

 sya  स
 feta  arr इ  से  at  :  छिद्रित  कार्य  निम्न  क्षेत्रों  में  किये  गये

 थ्  किये  जायेंग े:

 गुजरात  प्रदेश

 (  १  अखलेश्वर

 (%)  साल पद  ;

 (३)  दाल
 ;

 (४)  किम  ;

 (५)  टाली ;

 (६)  वैम्बे

 (७)  नव गांव ;

 (5)  कलोल

 (8)
 सा नन्द

 (१०)  ल  ह

 स  af
 oo)

 मेहसाना

 श्रीवास  प्रदेश

 1१)  शिवसागर

 (२)  लकवा  ;  कौर

 (3)  वियोग
 es लाा

 मभंप्रेजी में
 eee
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 गंगा  का  मैदान  :

 fat
 झानी ;

 (२)  कास गंज  ;

 (३)  तिलहर  ;
 शौर ज

 (¥)  weet  ।

 पंजा  स  तरेरता ir. द

 (१)  ज्वालामुखी ;

 (२)  खनौरी

 कोतरी  बेसिन  :

 (१)  ;

 (२)  कराईकल |

 छिद् रेण  कार्य  के  लिए  तकनीकी  श्रौर/या  वित्तीय  सहायता  फ्रांस

 ने  दी  देने  का  वचन  दिया

 रूस  ने  एक  बड़ा  दिया  जिसके  झ्रन्तर्गत  तेल  ate  प्राकृतिक  गैस

 छ्िद्िण  for  और  fam  का  सामान  तथा  तकनीकी  कर्मचारियों  की  सेवायें  प्राप्त  कर  रहा

 इटली  ने  गंगा  के  मैदान  कौर  पंजाब  में  इटेलियन  ठेकेदार  द्वारा  गहरे  छिद्र  करने  के

 लिए  ऋण  दिया

 फ्रांस  ने  जैसलमेर  क्षेत्र  में  फ्रांसीसी  ठेकेदारों  हारा  रचनात्मक  तथा  गहरे  छंद  किये  जाने

 के  लिए  ही  भूकम्प  कार्य  तथा  तेल  खोज-कार्य  के  निदेशन  कौर  देख-रेख  के

 er  ऋण  दिया

 बरनी  गांव  में  पुरातत्वीय  वरतुप्रों  का  पाया  जाना

 1२२८९.  को  care  fae  :
 क्या

 वैज्ञानिक  अ्नुतरवान  और  सास्कृतिक-कार्य  मंत्री
 यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य
 प्रदेश  के  दतिया  जिले  के  बरनी  गांव  में  भ्रामक-काल

 से  पहिले  की  कुछ  मुहर  कौर  कुछ  मिट्टी  की  सजावटी  वस्तुयें  मिली  हैं  जिन  पर

 स्तूप  तथा  सूत्र  खुदे  हुए  हैं  ;

 यदि  तो  खोज  में  मिली  वस् तुझ ों  का  पुरा  ब्यौरा  तथा  महत्व  क्या  है
 ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मन्त्रालय में  मन्त्री  Ho  to  :

 बरौनी  गांव  में  का  ठीक  नाम  या  उसके  पास  waits  काल  या  उससे  पहिले  की

 कोई  मुहरें नहीं  मिलीं  ।  हाल  की  खोज  में  पाई  गई  वस्तु ग्न ों  को  ध्यान  में  रख  वह  स्थान  श्रावक-काल

 से
 पहिले  या  उसके  काल  का  मगर  प्रतीत  नहीं  होता

 ।

 )  set  ही
 नहीं  उठता

 |
 (@

 मिल  मंप्रेज़ी  में
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 पेरा-साइकोलॉजी  का  Wea

 1२३०.  श्री  स्केल  :
 क्या  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  पैरा-साइकॉलजी  का  अध्ययन  वैज्ञानिक  झा घार  पर  प्रारम्भ  हो  गया

 किन  विश्वविद्यालयों में  अध्ययन  आरम्भ  gar  है  शर  उसमें  क्या  प्रगति हुई  है  ;  कौर

 क्या  इस  भ्रध्ययन  के  विकास  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई  भ्रनुदान  दिया  है
 ?.

 yams  श्रवृतर्थात  कौर  सारी  तिक-कार्य  मंत्री  हनुमान  कबीर )
 :  से  अभी

 तक  किसी  भी  विश्वविद्यालय  में  पैरा-साइकोलॉजी  के  अध्ययन  के  लिए  कोई  ert  विभाग  नहीं

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  सिद्धान्त  स्वरूप  यह  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  प्रयोगात्मक

 योजना  के  रूप  में  अन्दर  विश्वविद्यालय  में  पैरा-साइकोलॉजी  सम्बन्धी  अनुसन्धान  के  लिए

 एक  केन्द्र खोला  जाये
 |

 इस  बारे  में  विश्वविद्यालय
 से  व

 विस्तृत  प्रस्ताव  भ्र भी  प्राप्त  नहीं  हुसना  है
 ।

 इस  बीच

 राजस्थान  विश्वविद्यालय  ने  पैरा-साइकोलॉजी  सम्बन्धी  अनुसन्धान  संस्था  बनाने  के  लिए  आयोग  को

 एक  प्रस्ताव  भेजा  है  जो  विचाराधीन है  ।

 समझा  जाता  है  कि  श्री  राजस्थान  में  पैरा-साइकोलॉजी  सम्बन्धी  सेठ  सोहन  लाल

 स्मारक  संस्था  पैरा-साइकोलॉजी  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कार्य  कर  रही  है  |

 उत्तारी  क्षेत्रीय  परिषद  की  बैठक

 |  श्री  हेम  राज  :

 Ltt  श्यामलाल  सर्राफ  :

 1२३१.  4  |  सोहन  स्वरूप  :

 थ्रो
 रामेस्वर  टाटिया  :  a

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 अक्टूबर  ,  १९६६१  में  चण्डीगढ़  में  हुई  उत्तरी  क्षेत्रीय  परिषद्  की  बैठक  में  किन  विभिन्न

 बातों  पर  विचार  किया  गया

 उस  पर  क्या  निश्चय  किये  गये  हैं  कौर  वे  कैसे  लागू

 क्या  अ्रन्तरज्यीय  परिवहन  तथा  अझन्तरज्यिय  बिक्री  कर  सम्बन्धी
 मामलों

 पर
 भी

 विचार  किया  गया  था  कौर  यदि  तो  उस  पर  कया  निष्कर्ष  किये  गये  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री  हज़र नवीस )

 :  से  उत्तरी  क्षेत्रीय  परिषद

 की  पिछली  बैठक  जो  चण्डीगढ़  में  १४  और  १५  अवतूजर, [न  १९६३  को  हुई  जिन  बातों  पर  विचार

 किया  गया  उनकी  सुची  संलग्न  है
 ।  [grantee & var में  रखो  देखिये  संख्या  एल०  टो०  gexn/&3],

 बैठक  की  कार्यवाही का  लेख  जिसमें  इस  बारे  में  परिषद्  के  निश्चय  सम्मिलित  हैं  अन्तिम  रूप  प्राप्त  करते

 ही  सदा  की  भांति  संसत्सदस्यों  की  जानकारी  के  लिए  संसद्  पुस्तकालय  में  रख  दी  जायेगी  |
 भ

 मूल  संप्रेषण  में

 *Para-Psychology.



 चह  १८८४५  )  रेप

 पाकिस्तान  की  जासूसी  ्

 1९३२.  श्री  इन्द्रजीत  गीत  नया  गह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  में  पश्चिमी  बंगाल  के  बसिरहाट  में  पाकिस्तान  को  सैनिक

 रहस्य  बताने  के  षडयन्त्र  जिससे  भारत  की  सुरक्षा  खतरे  में  पड़  पता  लगा

 क्या  इस  जासूसी  गिरोह  के  व्यक्ति  पकड़े  गये  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  wa  तक  भारतीय  नागरिक  पकड़े  गये  हैं
 ?

 ह-कायें  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जी  हां  ।

 शौर  इस  सम्बन्ध  में  आठ  भारतीय  नागरिक  पकड़े  गये  हैं  पौर  मामला  न्यायाधीश
 ह

 विश्वविद्यालयों  के  लिये  औद्योगिक  बस्ती

 J  at  | हਂ  कक  दास
 :

 1२३३  श्री  स०  चं०  सामन्त  :  ्

 क्या  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ate  कमाओਂ  योजना  के  भ्रन्तगंत  कोई  औद्योगिक  बस्ती  किसी

 विद्यालय के  पास  बनाई  गई  है  ;

 यदि  तो  ऐसी  सम्पदा  के  संचालन  का  ब्यौरा  है
 ?

 विजातीय  aera  शौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  gary  जी  हां  ।  एक

 अग्रिम  उत्पादन-व-प्रशिक्षण  केन्द्र  रुड़की  विश्विद्यालय में  खोला  गया  है  ।

 इंस  केन्द्र में  एक  बढ़ई  एक  ढलाई  कारखाना  एक  छोटा  डाई  तथा  टूल्स

 रूम  सहित  एक  आ्रांशिक  अरव  शाक्ति  मोटर  निर्माण  कारखाना  है  ।  बढ़ई  गिरी  तथा  ढलाई  कारखानों

 में  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।

 बढ़ईगिरी ढलाई  कारखानों  के  लिए  ३,२१,३००  रु०  का  प्रेम  आंशिक  अश्व-शक्ति  मोटर

 निर्माण  कारखाने  के  लिए  ४७,०००  रु०  का  पूंजीगत अनुदान  दिया  गया  ।

 बढ़ईगिरी  कारखाने  में  लगभग
 ५०

 विद्यार्थी  ar  गये  हैं  पौर  ढलाई  कारखाने  में  १२  विद्यार्थी

 झा  गये  हैं
 ।

 प्रांतीय  द्रव-शक्ति  वाले  मोटर  का  निर्माण  कभी  आरम्भ  नहीं  हुआ  है  |

 कालज

 1२३४.  श्री  To  कया  दिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  देश  में  कला  कालेजों  की  स्थापना  सीमित  करने  के  किसी  प्रस्ताव  पर

 विचार  कर  रही  है  ;

 क्या  फालतू  विद्यार्थियों  को  तकनीकी  प्रशिक्षण  संस्थाओं  में  खपाने  का  कोई  वैकल्पिक

 प्रस्ताव है  ?

 मूल  wast  में



 है  लिखित  उत्तर  २०  १९६३

 वैज्ञानिक  श्रनुसग्बान  शर  सांस्कूतिक-कार्य मंत्री  हमायत  कौर

 पिछले  बर्ष  राष्ट्रीय  संकट  की  घोषणा  होने  के  तत्काल  बाद  यह  प्रस्ताव  रखा  गया  था  कि  अभी  कला

 कालेजों  की  स्थापना  रोक  दी  जाये  कौर  विद्यमान  छोटे  कालेजों  की  क्षमता  बढ़ा  कर  प्रवेश  पाने  की

 अतिरिक्त  भ्रावश्यकता  पुरी  की  जाये  ।  फिर  नये  कला  कालेजों  की  स्थापना  के  खिलाफ  यह  कोई

 निदेश  नहीं  है  ।  यदि  किसी  विद्यार्थी को  प्रवेश नहीं  मिलता  तो  वह  इस  तरह  खपाया  जा  सकता

 क्यों  कि  उनकी  योग्यता भ्र ों  के  आधार  पर  उन्हें  सामान्यतया  तकनीकी  प्रशिक्षण  संस्थाओं  में  प्रवेश  नहीं

 पिलता  |

 पुरातत्वीय  खुदाई

 श्री  Alo  प्र०  यादव

 1९२३५  4
 श्री  विधानचन्द्  सेठ

 ”  a

 sty  धवन

 कया  वैज्ञानिक  श्वतर्थात  कौर  सांस्कुतिष्ह-फार्ष  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विश्वविद्यालय  अनुसन्धान  संस्कारों  तवा  पुरातत्व  विभागों  १९६२-६३  में  कितनी

 खुदाई  की

 उन  खुदाइयों  से  क्या  परिणाम  प्राप्त  हुए  ;

 क्या  सरकार
 यह

 पता  लगाने  के  लिए
 कि

 संयुक्त  रब  गणराज्य  तथा
 भारत  की

 सभ्यता

 एक  ही  इनसे  सम्बद्ध  प्रदेशों  का  सर्वेक्षण  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  कया  संयुक्त  अरब  गणराज्य  सरकार  ने  यह  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  है

 गर

 (=)  इस  परियोजना  का  कार्य  कब  प्रारम्भ  होगा  -?

 वैज्ञानिक  ware  शौर  लॉस्फृतिक-कार्ष  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  मो०

 १६६२-६३  में  भारत  में  sacha  खु  राज्यों  को  गईं
 ।

 उनसे  नव-पाषाण  युग  से  लेकर  मूल  ऐतिहासिक  युग  तथा  महा पाषाण  युग  में  होकर

 ऐतिहासिक ant  पर  प्रकाश  पड़ता  है  ।

 जी  हां  ।

 सम्बन्धित  प्रदेशों  की  सरकारों  से  इस  बारे  में  कोई  बात  नहीं  कही  गई  है  ।

 )  wt  नहीं  कह  सकते  ।  कार्य  मामले  में  निश्चय  करने  पर  ही  आरम्भ  हो  सकता  है  ।

 सिक्किम  में  जस्ता  ह

 3  1२३६.  श्री  fern  किलिंग
 :

 कया  खान
 कौर  पित  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  भारत  के  भूतत्वीय  परिमापकों को  पूर्वी  सिक्किम में  कम  at  पर  जस्ते  के

 निकाले  जाने  वाले  निक्षेप  मिले  हैं
 ;

 यदि  तो  निक्षेप  ~)  कितने हैं  ;  ak

 क्या  जस्ते  के  निक्षेपों  की  खोज  आरम्भ  कर  दी  गई  है
 ?

 मूल  ग्रामज



 २६  १८८५  लिखित  उत्तर  देर दे

 खान  शौर  ईंधन  मंत्रो  (alt  :
 जी  नही ं।

 are  (77)  wea ही  नहीं  उठते  ।
 ह

 पंजाब  में  स्मारकों  का  सर्वेक्षण

 1२३७.  श्री  दलजीत  सिंह  :
 क्या  बेमानी  श्रनुसम्घान  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  पंजाब  में  स्मारकों  का  सर्वेक्षण  इस  बीच  पुरा  हो  चूका  है

 स्मारकों  के  परिरक्षण  के  लिए  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 उनके  राष्ट्रीय  महत्व  को  देखते  हुए  उनके  परिरक्षण  के  लिए  कितना  वार्षिक  अनुदान

 स्वीकार किया  गया  है  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  Ato
 :

 जी  नहीं
 ।

 भारतीय  पुरातत्वीय  सर्वेक्षण  केन्द्रीय  संरक्षित  जो  पंजाब  में  १३६  का

 रक्षण  करता  है  |  श्रावक  होने  पर  इनकी  मरम्मत  की  जाती  है  |

 ऐसे  स्मारकों  की  मरम्मत  के  लिए  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  लिए  भारत  में  पुरातत्वीय

 क्षण  के  प्राय-व्यय  में  ३८,१५०  रुपये  का  उपबन्ध  है
 ?

 पंजाब  में  समाज  प्रतिरक्षा  योजनायें

 १२३८.  श्री  दलजीत  fag
 :

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 १९६२-६३  तथा  PERR-EY F में  राज्य  में  समाज  प्रतिरक्षा  योजनाओं

 की  धव mn  प्रास्थिति  के  लिए  केन्द्र  द्वारा  पंजाब  सरकार  को  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  गई  थी  ;  शौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  है  ?

 eat  मंत्रालय  में  उपमंत्री  १९६२-६३  में  पंजाब
 कार  को  समाज  प्रतिरक्षा  योजनाओं  के  लिए  ४७,४५०  रुपये  दिए  गए  थे  ।  rae  रेल

 वर्ष  के  लिए
 झ्र स्थाई

 रूप  से
 ८०,०००

 रुपये  झा वंदित  किए  गए  थे  परन्तु  पहली  तिमाही  में  किए गए
 वास्तविक व्यय  तथा  gegq—ey fad ae FT वित्तीय  वर्ष  को  अन्तिम  तिमाही  के  अनुमानित  व्यय  के  श्राघार  पर

 वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  तक  व्यय  की  स्वीकृति  दी  जायेगी  ।

 १९६२-६३  के  आंकड़े  इस  प्रकार हैं  :

 (१)  अपराधियों के  लिए  परिवीक्षा  सेवायें  RE, Ro  रुपये

 (२)  जेलों  में  कल्याण सेवा  E,GRL  रुपये

 (३)  संरक्षणात्मक गृह  SAMY  रुपये

 9,  ०७

 अंग्रेजी  में



 |  है  है  |  लिखित  उत्तर  २०  RERR

 उड़ीसा  में  क्षेत्रीय  औद्योगिक  श्रनुसंवान  संस्था

 श्री  To  कुन्दन
 :

 श्री  महेश्वर  नामक  :

 m{
 ्

 श्र  पु०  चं०  देवभंज  :

 क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  शौर  संस्कृत  तिक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  एक  क्षेत्रीय  औद्योगिक  अनुसन्धान  संस्था  स्थापित  करने  का  कोई

 अस्ताव है है  ;

 यदि  तो  अनुसंधान  संस्था  की  अ्रनुमानित लागत  क्या  है  ;  शौर

 म्रतुबंघानशाला के  कब  तक  स्थापित हो  जाने  की  है  ?

 श्रनुसत्थान  wie  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री
 (ait  gare

 :  से

 क्षेत्रीय  अनुसंधान  संस्था  की  स्थापना  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  हैं  तथा  योजना  रोक  कार्यक्रम

 बनाने के  लिये  तथा  अनुमानित  लागत  बनाने के  लिये  योजना  समिति  स्थापित
 की

 जा  रही  हैं
 ।

 वानस्पतिक  उद्यान

 1२४०.  श्रीमती  विमला  देवी  :
 कया  बैज्ञानिक  अनुसन्धान  भ्र ौर  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  यह

 बताने  को  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  देश में  ae  कौर  वानस्पतिक  उद्यान  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  को  अन्तिम रुप

 दे  दिया  गया है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा कया  है  ;  कौर

 नये  उद्यानों
 के

 लिये  कहां  कहां  पर  स्थानों  को  चुना  गया  है
 ?

 वैज्ञानिक  sora  wh  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (BTo  सांठ  मो०  :

 जी  नहीं  ।  देश  में  आराम  ah  वानस्पतिक  उद्यान  स्थापित  करने  का  कोई  ठोस  प्रस्ताव

 विचाराधीन  नहीं  है  ।  परन्तु  दिल्ली भ्र  गोगा  में  उद्यान  की  स्थापना  का  प्रश्न  विचाराधीन हैं  ।

 ate  प्रश्न  ही  नहीं  उठते
 ।]

 हिमालय  का  वैज्ञानिक  सर्वेक्षण

 1२४२-  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसन्वान  शोर  साॉस्कृतिक-फार्य  मंत्री  यद

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  को  हिंमालय  के  संयुक्त  warm के  लिये  wat

 बैह्ञानिकों  से  प्रस्ताव मिला  है  ;

 यदि  किस  प्रकार  का  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;  att

 मामले  सरकार  द्वारा
 कया  ~ Ly 77s

 लिया गया  है  ?

 अंग्रेजी  में



 ge  Wssy  ये

 v4 tantra  भ्रनुसन्धान  sie  सॉरशहिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ
 :  उपलब्ध

 ie
 के  भ्रनुसार  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  मिला  है  ।

 श्र  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 मी देवर  आयोग  का  प्रतिवेदन

 1२४३.  थ्री  ह  चं०  सोच  :
 क्या  गृह  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  केन्द्र  अथवा  राज्यस्तर  पर  ढेबर  आयोग  की  सिफारिशों  की  क्रियान्विति  का

 झधघीकरण  करने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  की  गई  ह  ;  शौर

 यदि  तो  झ्रायोग  की  सिफारिशों की  क्रियान्विति  में  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 हि  मंत्रालय  में  विशेष  कार्य  के  अधिकारी  राज्य  सरकारों  तथा  केन्द्रीय  मंत्रालयों को  परामर्श

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 केन्द्र  के  गृह

 सै  जित  सि कारें गों  हो  जाव  कर  रहे  राज्य  स्तर  पर  पिछड़े  aa  कल्याण  विभाग  के  प्रभारी

 सचिव  इसकी  क्रियान्विति का  meteor  करते  हैं  ।

 क्योंकि
 ढेबर

 झ्रायोग
 की  सिफारिशों की  जिम्मेदारी  राज्यों  पर  कराती हे  इसलिये

 पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  के  प्रभारी  राज्य  मंत्रियों  का  सम्मेलन  २५  तथा  २७  जुलाई  को  गया

 था ।  सम्मेलन में  किये  गये  निर्णय दों  का  विवरण  २८  १९६२  को  सभा  पल  पर  रख  दिया

 थ्या  था ।  राज्य  सरकारें  वार्षिक  योजना  कार्य  क्रम  बनाते  समय  तथा  कल्याण  योजनाएं  क्रियान्वित

 करते  समय  भ्रावश्यक  कदम  sara  ।  वह  क्रियान्विति  की  प्रगति  के  संबंध  में  सार्वाधक  प्रगति

 बदन  देंगी  ।

 p
 टाचार  निरोध

 भिखारियों
 का  सम्मेलन

 nel
 ्

 |

 (st  हेम  राज  :

 श्री To  कटासुब्दपा

 श्री  दी०  चे  फार्मा

 1२४४.  att  धवन :

 श्री  बि दान चन्द्र सेठ  :

 att  भी०  प्र०  यादव  :

 कया  गड़  कार्य  मंत्री यहं
 बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 दिल्ली  में  हाल  में  हुये  भ्रष्टाचार  निरोध  अधिकारियों  के  सम्मेलन  में  क्या  निर्णय

 किये गये  हैं  तथा  क्या  सिफारिशें की  गई  हैं  ;  ak

 उनकी  क्रियान्विति
 में  क्या  '  कदम  उठाये गये  हैं  ?

 tea  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  कौर  .  सरकार  को  केन्द्रीय

 ait  ब्यूरो  तथा  राज्य  भ्रष्टाचार
 निरोध

 अधिकारियों
 का  q¥ERR  में  हुये  सम्मेलन  की  सिफारिशों

 अभी  नहीं  मिलो  हैं
 ।

 मिल  अंग्रेजी  में



 ave  २०  PeqR-

 रायगढ़  में  तेल  का  मिलना

 श्री  दी०  चं०  क्या खान  शौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भोपाल के  रायगढ़  में  एक  एं  में  तेल  मिल  गया  है  ;  दौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 fart  अर  इंधन  मंत्री  :  जी  नहीं  |

 (a)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 ् wan  की  खानें

 1२४६.  डा०  उ०
 मिश्र

 और  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  हे  कि  बिहार  की  ae  श्रमिक  खानें  बन्द  हो  गई  हैं  क्योंकि  म्रध्क  के

 मूल्य  बहुत  कम  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  संकट से  अभ्रक  उद्योग को  बचाने  के  लिये  सरकार ने  कदम ,

 उठायें हैं  ?

 खान  wet  gar  मंत्री
 :  ate  खनिज  संरक्षण  तथा  विकास

 १६५८  के  भ्रमित  भारतीय  खान  ब्यूरो  के  निदेशक  द्वारा  प्राप्त  सूचनानुसार  जनवरी  से

 १९६३ में  ४२  श्रवन की  खातें  अस्थाई रूप  में  बन्द  कर  दी  गई  हैं  तथा  ४  खानें  स्थाई

 तौर  पर  बन्द  हो  गई  हैं  प्रौढ़  ३६  खानें  पुनः  चालू  हो  गई  हैं  तथा  १७  नई  खातें  खोल  दी  गई  हे  ।  इस

 प्रकार  इस  अवधि  में  खोनी  गई  खा  दें  बन्द  को  गई  खातों  से  अधिक  हैं  ।  प्रति  की  विभिन्न  किस्मों  के

 मूल्य  स्तर  बताया  जाता  है  इस  अवधि  में  स्थिर  हो  रहे

 तंजौर  में  ड्रिलिंग  ्

 Tro.  श्री  दी०  च०
 क्या  खात

 ate
 इं

 कन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  तंजौर  के  श्रलादिकुविलै ग्राम  में  खोज के  लिये  ड्रिलिंग  किया जा  रहा  है  ;

 शौर

 यदि  तो  अरब  तक  क्या  परिणाम  निकले ?

 far  शर  इबन  मंत्रो  :  और  चट्टानों  के  बारे  में  मालूम

 करने  के  लिये
 ales

 के  उत्तर  में  दो  मील  पर  ्रलादिविले  ग्राम  के  निकट  एक  कुआं  feet  किया

 गया था  ्  १०४५०  मोटर  गहरा  ड्रिल  किया  जायेगा  ।  इस  गहराई  तक  खोद  लिये  जाने  के  बाद
 परिणामों  का  पता  लगेगा  ।

 संग्रहालय

 _  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय
 1२४८.

 ‘sit  बालगोविन्द  a

 क्या  वैज्ञानिक  तू  संघात
 शौर  सास्कृतिक  कार्य  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  केन्द्रीय  संग्रहालय  मंत्रणा  बोड़े  ने  मध्य  प्रदेश  के  संग्रहालयों

 लिये  कुछ  रकम  स्वीकृत की  है  ;
 + om

 Tat  diet  में
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 RE  १८८५  )

 लिखित  उत्तर

 यदि  तो  कुल  सहायता  स्वीकार  की  गई  है

 ;

 और

 इस  सहायता से  किन  संग्रहालय  यों  को  लाभ  होगा
 !

 सांस्कृतिक-फार्य  मंत्री  मायूस
 :  अ्रौर  (a)

 वैज्ञानिक  श्रनुसर्धान  प्रदेश
 केन्द्रीय  संग्रहालय  मंत्रणा  बों  की  सलाह  पर  भारत  सरकार  द्वारा  तीसरी  योजना वधि

 में
 मध्य

 के  TAalAs  विकास  के
 लिये  ३,१५,०००  रुपये  आवंटित

 किये  गये  हैं
 |  इस  भ्रावंटन में  से  तक

 मध्य  प्रदेश  सरकार  की  उनकी  आवश्यकता के  आधार पर  ३९,५००  रुपये
 दिये  गये  हैं  |

 १.  एम०  जी०  एम०  रायपुर ।

 सेंट्रल  इन्दौर  ।

 दे  सेल  ग्वालियर

 ठ  स्टेट  नवगांव

 डिस्ट्रिक्ट  धार

 गिनें  विदिशा

 शिवपुरी  शिवपुरी

 q  न्यू  भोपाल

 य्य्  जगदलपुर  |

 पुरंदर दास  So om
 वर्ष  दिवस

 *

 Tre,  श्री  हो०  ना०  मुकर्जी  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रतुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कर्कोटक  के  संत  पुरन्दर  दास  का  ¥ooai  at  दिवस  मनाने  के
 लिये

 सरकार की  काई  योजना  जो  qeev a में  पड़  रहा है  ;
 भर

 यदि  ता  उसका  ब्योरा क्या

 वैज्ञानिक  झन  पहचान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमा यू तु  :  कौर

 परन्तु  संगीत  नाटक  नई  दिल्ली  संत  कवि
 का

 सम्मान
 करने  के  लिये  qea¥

 में  समारोह कर  रहा  है  ।

 रूपी  विश्वविद्यालयों  में  भारतीय  विद्यार्थी  नौ

 1२५०.  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 रूसी  विश्वविद्यालयों तथा  उच्च  संस्याग्मों
 में  तया/श्रथवा  अन्य एम  ०  ए

 qq

 हूँ  ;
 °

 एस०सी०  के  बाद  में  डिप्लोमा  कोस  की  डिग्री  के  लियें  कितने  भारतीय  राष्ट्र  पड़  रहे

 वे  किन  विषयों  में  विशेष  योग्यता  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ;

 कया  रूस  में  पड़  रहे  भारतीयों  के  शिद्योचित  कार्यों
 को  मान्यता  देने  के  बारे  में  सरकार

 कोई  कामगार  को

 मूल  अंग्रेजी  में



 ३४८  भविलिम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  को  झोर  ध्यान  दिलाने  २०  १€६ ह
 वाली  aa  nat  के  बार  में  प्रक्रिया

 वैज्ञानिक  श्रतुसन्घान  शोर  सांस्कृतिक-कार्य  संतरी  garry  :

 १९६३ में  रूस के  विभिन्न  भागों में  पढ़  रहे  लगभग  ox  भारतीय  विद्यार्थी  थे  ।

 अघिकांश  विद्यार्थी  वैज्ञानिक  तथा  प्राविधिक  विषयों  में  विशेश  योग्यता  प्राप्त  कर

 ये  विजय  हैं  :  भ्रमण  संवाहक  क्रिस्टलों  का  यां  धिक  तथा  विद्युत  भूतत्व

 मृदा  कपास  शादी  ।  कुछ

 राजनैतिक  रूसी  इतिहास  इरादी  |

 मामला  विचाराधीन  है  ।

 प्रत  सचित  afer  जातियों  के  विद्याथियों  को

 1२५१.  श्री  दे०  दि०  पाटिल :  बया  शिक्षा  dat  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  अनुसूचित  जातियों  के  उन  विद्याथियों  को  सरकारी

 छात्रवृत्तियां  नहीं  दी  जाती  हैं  जो  विशिष्ट  क्षेत्र
 से  बाहर  रहते  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  सनौर  सांस्कृतिक-कार्य पत्री  gata
 :  जी  नही ं।

 विशिष्ट  क्षेत्रों
 से  बाहर  रह  र  अर सूचित  ख़ादिम  जातियों  के  विद्यार्थी  wa  पिछड़े  वर्गों  में  समझें

 जाते  हैं  तथा  उनको  इन  वर्गों  को  प्राप्त  छात्रवृत्तियां  दी  जायेंगी  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  शर  ध्यान  वाली

 सूचनाओं  के  बारे  में
 प्रक्रिया

 महोदय  :
 ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना  ।  श्री  मोहन  स्वरूप  ।

 pot  कपूर  लिए  :  ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  का  कार्य  प्रारम्भ  करने  के  पहले

 मैं  एक  निवेदन  करना  चाहुंगा  ।

 यह  एक  प्रया
 बन

 गई  ह  कि
 ध्यान  दिलाने  वालो  के  सम्बन्ध  में  उन्हीं  सदस्यों  को

 प्रश्न

 पूछने  का  भ्र धि कार  दिया  जात  हूँ  जिनके  नाम  उस  सुचना  में  दिये  होते  हैं  ।  मैंने इस  विषय  में  विस्तृत

 अघ्ययन  किया  ह  ate  नियम  देखे हैं
 ।  नियम  qe  में  जिसके  अधीन  यह  सूचनायें  दी  जाती  हैं  ऐसा

 कोई  निर्वाचन  नहों ह्य शह  अन्य  सम्बन्धित  नियम  २२१,  Jos  श्र  Io  में  भी  ऐसे  कोई  शर्त  नहीं है  +

 fara  महोदय
 :

 मानवीय  सदस्य  इस  अवसर  पर  नियमों  का  निर्देश  न  करें  ।

 श्री  कपूर  न  तो  नियमों  में  ही  ate  न  ही  अध्यक्ष  द्वारा  दिये  गये  तत्सम्बन्धी  निदेशों  में

 ऐसा  निबन्ध  है  ।  मैं  इत  बात  को  स्वीकार  करता हूं
 कि  नियमों  और  निदेशों  के  बावजूद  भी  श्राप  झपने

 विवेक  का  प्रयोग  कर  सकते  हैं  ।  मेरा  नीचे दन  तो  यह  है  कि  यह  निधम  कि  जिन  सदस्यों  के  नाम  सुचना
 में हैं

 उनके  अतिरिक्त  कोई  अन्य  सदस्य  प्रश्न  नहीं  पूछ  सकता

 39

 कठोर  है

 मल  झंप्रेंजी  में



 २६  १८८४५  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की
 ध्यान  दे  ४.

 दिलाने  वालो  सूचनाओं  के  बारे  में  प्रक्रिया

 ैभ्रध्यक्ष  महोदय  :  ऐ  पी  प्रथा  है  कि  जब  ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  दी  जाती  हैं  मन्त्री

 दय
 वक्तव्य  देते  हैं  तब  प्रक्रिया  के  अनुसार  कोई  प्रश्न  नहीं  पूछा  जा  सकता

 ।  नियम  q&  के  श्रघीन न न

 तो  प्रश्न  ही  पूछा  जा  सकता  है  प्रौढ़  न  ही  वाद-विवाद  हो  सकता  है  |

 इस  संसद  के  ares  होने  के  बाद  मैंने  सभा  के  समक्ष  यह  बात  रखी  थी  कि  स्थगन  प्रस्ताव  की

 सूचना  देने  की  जिसमें  निन्दा  का  आभास  होता  जब  कभी  सदस्यों  को  वक्तव्य  प्राप्त  करने

 की  इच्छा हो  वें  अधि  कतर  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचनायें  हो  दें  ।  वस्तुतः  नियमों  में  ध्यान  दिलाने

 वाली  सूचनाओं  के  सम्बन्ध  में  प्रश्न  पूछने  के  बारे  में  कुछ  नहीं  था
 ।

 मैंने  कोई  निरन्जन  लागू  नहीं  किया

 अपितु  यह  कट्टा  कि  जिन  लोगों  के  नाम  सूचना  में  हैं  उन्हें  प्रश्न  पूछने  की  अ्रतर्मात  दी  जाये  सनौर  सभा

 इससे  सहमत  हो  गई  ।

 अब  यदि  सदस्य  उस  रियायत  को  समाप्त  करने  की  बात  करें  तो  मैं  नहीं  समझता  कि  वे

 अधिकारों  को  कम  करना  चाहेंगे  ।

 माननीय  सदस्य  ने  दूसरे  नियमों  का  निदा  किया  है  उनका  इस  बात  से  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  है
 ।

 केवल  नियम  १६७  ही  यहां  लागू  होता  है  झ्र ौर  उसके  कोई  प्रश्न  नहीं  पूछा  जा  सकता

 यदि  वे  इस  नियम  में  परिवर्तन  करना  चाहें  तो  वे  इस  सम्बन्ध  में  सूचना  दे  सकते  हैं
 ।

 हम  नियम

 समिति
 को

 इसका  निर्देश  कर  देंगे  यदि  उन्होंने  रूप  भेद  करने  का  सुझाव  दिया  तो  मैं  सभा  के  सम्मुख

 यह  सुझाव  रख  दूंगा  |

 श्री  कपूर  आपने
 जो  यह  कहा  है  कि  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचनाओं  का  विषय  क्षत्र  बढ

 गया  है  उससे  मेरो
 इस प्रार्थना  को  ही  बल  मिलता  है  कि  इस  निधन  को  शिथिल  करना  उचित है

 ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  इस  बात  से  कि  निर्धन  के  शिथिल  करने  से  केवल  वही  लोग  लाभ  उठायें  जिनके

 नाम  सूचना  में  हैं  उन  लोगों  के  लिये  कठिनाई  उत्पन्न  होती  है  जोप्सभा
 की

 कार्यवाहियों  में  उचित

 चस्पा रखते  हैं  ।

 पंभ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  वे  दिलचस्पी  रखते  हैं  तो  सुचना  भी  दें
 ।

 श्री  तगा
 :  wear यही  होगा

 कि  कार्य  मन्त्रणा  समिति  की  बैठक  बुला  कर  वहां

 विभिन्न  दलों  के  नेता  इस  विषय  पर  चर्चा  करें  ।  क्योंकि  मैं
 भी

 प्रापक  इस  बात  से  सहमत  नद्दी  हूं  कि

 आपने  नियम  को  शिथिल  किया  हूँ  |  शौर  सदस्यों  के  विशे  आधिकारों  में  वृद्धि  की  है
 ।

 महोदय  :  मैंने  यह  कहा  था
 कि

 मैंने  नियम
 को

 शिथिल  किया  था  ae  सभा  ने  उसका

 भ्रनुमोदन  किया
 था  |

 सभा  ऐसा  कर  सकती  है
 |

 यदि  सदस्य  इसमें  परिवर्त  न  करना  हों  तो  arse  कार्य  मन्त्रणा  समिति  की  बैठक  में  इस

 विषय  को  पेश  किया  जा  सकता  है  1

 पं श्री दी०  चं०  शर्मा  :
 मेरा  निवदन  है

 कि
 प्रा पने  निश्चय  ही  ध्यान  दिलाने  वानी

 सूचना  का  क्षेत्र  विस्तृत  कर  दिया  है
 ।

 पहले  किसी  को  प्रशन  पूछने  का  अधिकार  नहीं
 था  |

 अब  सूचना

 रेने  वालों  को  प्रश्न  पूछते
 का

 अधिकार  हूं  जिससे  हम  प्रश्न
 को

 अ्रच्ठछी  तरह  समझ  सकते  हैं
 ।

 इसलिये

 प्रश्न  का  पुनर्विलोकन  करने  के  लिये  दलों  के  नेताओं  को  बुलाने  की  आवश्यकता  नहीं  है
 ?

 खिरद
 po श

 मूल
 ast 4

 में



 ae  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  बोर  बलवीर  २०  १९६३

 ध्यान  दिलाता

 महोदय  :  प्रश्नों  के  सम्बन्ध  में  भी  पूरक  प्रश्नों  को  पूछते  वालों  ऐसे  सदस्यों  की

 जिनका  नाम  प्रश्नों  की  सूचना  में  नहीं  where  होती  है
 ।  इससे गुम

 काफी  कठिनाई
 होती  है  |

 की  सूचना  २०,३०,  ४०
 एक  साथ  देते  हैं  ।  सबको  सन्तुष्ट  करना  मेरे  लिये  कठिन  होती

 है  क्योंकि  हम  यह  भी  चाहते  हैं  कि  अधिक  से  श्रमिक  प्रश्न  निबटा  दिये  जायें
 ।

 किन्तु  हम  १०  प्रश्नों  से

 अधिक नहीं  कर  पाते
 ।

 इसका  कारण  यह  भी  है  कि  पुरक  प्रश्न  लेने  होते  हैं  दो  बीच  में  महेस
 भी

 की

 जाती हूं  ।

 इंग्लैण्ड में  भी  जबकि  पहले  १००  प्रशन  एक  घरे  में  होते  थे  WT
 Wo,  रे५ या  हे  हो  पाते

 उसका  भी  कारण  उन्हें  यही  मिला  है  ।

 हेम  :  हम  इस  प्रश्न  पर  चर्चा  कर  सकते  हैं  ।

 Tree  महोदय  :  हम  काय  मन्त्रणा समिति  में  इस  पर  चर्चा  करेंगे  ।

 श्री  स०  मो०  :  मैंने  एक  ध्यान  दिलाने  की  सूचना  दी
 थी

 ।
 वह

 काश्मीर

 की  युद्ध  विराम  रेखा  दौर  ग्रासिम  के  दु भावा दी  ला टीटी ला  क्षेत्र  की  हाल
 की

 घटनाओं  के  बारे  में
 थी  |

 मुझ  से
 कहा

 गया
 कि

 दूसरे  विषय  के  सम्बन्ध  में  २५  को  प्रश्न  पुछा  जाने  वाला  है
 ।

 मेरी  प्रार्थना  है

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  उन्हें  अवसर दंगा दूंगा  |

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  शर  ध्यान  दिलाना

 काहनौर  में  युद्ध-विराम  रेखा  पर  हाल  की  घटनायें
 a

 श्री  सोहन  स्वरूप  )  मैं  प्रधान  मन्त्री  का  ध्यान  निम्न  भ्र विलम्ब नीय लोक  महत्व

 के  प्रश्न
 की  प्रो

 करना  चाहता  और  चाहता  हूं  कि  वहू  इस
 सम्बन्ध

 में
 अक् तब् यद

 द

 का इश तार  में  युद्ध-विराम  रखा  पर  हाल  में  हुई  गतिविधियां  |

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  :  कई  सप्ताहों  से  पाकिस्तान

 के  समाचारपत्रों  में  .

 श्री  तिहा सन  fag  a ee TTRaGT  एक  व्यवस्था
 का

 प्रश्न  है
 ।

 इस  सदन  में  यह  तै  हो  चुका  है

 कि  जो  हिन्दी  में  प्रश्न  उठें  उसका  उत्तर  हिदी  में  श्र  बगल  में  ही  डिप्टी  मिनिस्टर  बैठे  हैं
 ं  जो  कि

 हिन्दी  में  उत्तर  दे  सकते  हैं

 महोदय  यह  कोई  यवस्था का  प्रश्न  नहीं  है  |

 patter  लक्ष्मी  मेनन
 :  कई  हफ्तों  से  पाकिस्तान  के  अखबार  युद्ध-विराम  रेखा  पर  भारतीय

 सेना  के  कथित  जमाव  के  बारे  में  जबरदस्त  प्रचार  कर  रहे  हैं  ।  अखबारों  की  सूचियों  में  यहँ  बताने

 की  कोशिश की  गई  है  कि भारत  पाकिस्तान के  विरुद्ध  उन  हथियारों  और  उपकरणों  का  इस्तेमाल  करने

 की  योजना  बना  रहा है  जो  उसे  प्रपन  सीमा  पर  चीनी  आक्रमण से  बचाव करने  के  लिये  मित्र

 देशों  से  प्राप्त  हुये  हैं  ।  इन  भ्रारोपों  को  असलीयत  का  नमां  पहनाने  के  लिये  पाकिस्तान  ने  समूची
 युद्ध  विराम  रेखा  पर  तनाव  पैदा  करने  की  कोशिश की  हैं  ।

 १६  अक्तूबर को  पाकिस्तान  के  विदेश  मंत्रालय ने  कराची  स्थित  हमारे  हाई  कमीशन  को

 एक  नोट  दिया  था  जिसमें  कौर  बातों
 Sara,  qe  आरोप  लगाया  गया  था

 कि  भारतीय  सेनायें

 at  भरंग्रेजी  में



 Re  कातिक  १८८५  अविलम्बनीय  लोक  महत्तर  के  विषय  की  are  ष्

 घ्यान  दिलाना

 wafers  रेखा  के  साथ-साथ  विशेषकर  चकनोट  नामक  गांव  के  कार्रवाइयां  बढ़ा

 रही  यह  गांव  केरान  से  कुछ  मील  पूर्व  में  बसा gar ह
 ।  यह  प्रत्यारोप भी  लगाया  गया  कि  भारतीय

 भिकारी  मुसलमानों  को  निकालने  की  कारवाई  में  लगे  हु
 े

 थे
 ।

 यह  कारवाई  विशेषकर

 चक  गेट  नामक  गांव  में  की  गई  जो  पाकिस्तान  के  अनुसार  हमेशा  से  तथाकथित  कश्मीर

 सरकार  के  प्रशासन  में  रहा
 गोकि  उन्होंने

 यह  स्वीकार  किया  है  कि  यह  गांव  युद्ध-विराम  रेखा

 पर  भारत  की  तरफ  बसा  हुआ  हैं  ।  इस  नोट में  को  चेतावनी  दी  गई  कि  नगर  चकनोट  पर

 जबर्दस्ती  कब्जा  किया  गया  तो  तथाकथित  आजाद  कश्मीर  सरकार  की  सेनायें  झपना  बचाव

 करने  कौर पूर्व  स्थिति को  बनाये  रखने  के  लिये  जो  भी  कदम  उठाना  झ्रावश्यक
 उठाने

 के  लिये  मज  जून  होंगी  ।  पाकिस्तानी नोट  में  जो  धमकी  दी  गई  उसका  समान  पाकिस्तान के

 मंत्रियों के  भट्ट  बयानों  से  भी  किया गया  जिनमें  नागरिकों  के  आचरण  ie  नागरिक  प्रशासन  से

 संबंद्धयद्ध-विराम करार  की  बेधता  को  भी  चुनौती  दी  गई  थी  ।

 २२  अक्तूबर को  पाकिस्तान  ने  युद्ध-विराम रेखा  पर  तरफ  उस  नहर के  पानी  का

 बहाव  रोक  दिया  जिससे  पूछ  नगर  का  बिजली  उत्पादन  पंत्र  चलाया  जाता  जब  हमारे  कर्मचारियों

 ने  बिजलीघर को  पानी  देते  रहने  के  लिये  अ्रपनी तरफ तरफ  युद्ध  विराम  रेखा  पर  ait  विसैन्यीकृत क्षेत्र

 से  ५००  गज  को  दुरी  पर  बहाव  मोड़कर  नानिहाल  एक  नहर  बनाने  की  कोशिश  तब  पाकिस्तान

 की  तरफ  से  उन  पर  गोलियां  चलाई  गई  फिर  इसके  फलस्वरूप  राइफल की  गोली  से  हमारा  एक

 कर्मचारी घायल  हो  गया  |  बड़ी  मुश्किल से  इस  नहर  को  बनाने  का  काम  २  नवम्बर  को  पूरा  किया

 गया  श्र  बिजली  उत्पादन  यंत्र  फिर  से  काम  करने  लगा  ।  इस  पर  भी  पाकिस्तानी  अखबारों  में  झठी

 खबरें  छपीं  कि  भारतीय  ने  हमला  किया  शौर  तथाकथित आजाद  कश्मीर की  सेनाग्र ों

 ने  उसका  मुकाबला किया  ।  sare ae  दृढ़  धारणा  है  कि  पूंछ  को  बिजली  देने  वाली  नहर  के  पाती

 को  इस  तरह  रोकना  faa जल  संधि  का  स्पष्ट  उल्लंघन हू  ।  यह  नहर  युद्ध-विराम रेखा  पर

 स्तान  की  तरफ  बरेता  नाले  से  निकलती ह  ।  हमने  इस  नहर  पर  गोली  चलाये  जाने  की  वारदात  की

 सुचना  संयुक्त  राष्ट्र  के  प्रेक्षकों  को  दे
 दी

 थी  भ्र ौर  हमारे  सिन्धु  कमिश्नर  ने  संधि
 भंग

 करने  के  सवाल
 को भी  सरकारी तौर  पर  पाकिस्तान  के  साथ  उठाया है  ।

 mat हाल  ही  में  पाकिस्तान  के  अखबारो ंने  पाकिस्तान  रेडियो  ने  एक  श्र  खबर  का

 ब्यापक  प्रचार  किया  है  जिसमें  यह  प्रत्यारोप  लगाया  गया  है  कि  भारतीय  सैनिक  पोलस  गांव  में  संक्रिय

 हैं  जोकि  पुंछ  के  उत्तर-उत्तर  पश्चिम  में  कुछ  मील पर  ह  कौर  यह  कहा  गया  ह  कि  तथाकथित  आजाद

 फौज
 को  उन्हें  रोकने  का  हुक्म  दिया  गया  है  |

 पाकिस्तान  के  ये  सभी  आरोप  बिल्कुल  निराधार  हैं  ।  युद्ध  विराम  रेखा  पर  भा  रतीय

 सैनिकों
 का  कोई  जमाव  नहीं  हे  ।  चोट  या  पोलस  गांव  के  पास  किसी  भी  जगह  पर  किसी  भी

 तरह  हमने  पति  सेनिक  शक्ति  नहीं  बढाई  है  ।  ae  विराम  रेखा  पर  होने  वाली  सभी  कारवाइयों

 पर  संयुक्त  राष्ट्र  के  प्रेक्षकों
 की

 बराबर  निगाह  wits  ।  हमें  पता  चला  है  कि  पाकिस्तान द्वारा
 युद्ध  विराम

 करार  भंग  किये  जाने  की  हमने  जो  शिकायत  की  थी  उस  पर  सपन न्यय  राष्ट्र  के  प्रेम कों

 ने  चोट  और  पूंछ  के  पास  बेतार  नाले  का  भी  दौरा  किया है  ।  उनके  निर्णय  की  प्रतीक्षा की

 जा  रही  है
 ।  युद्धविराम  रेखा

 के  इधर हमारी तरफ  जितने  भी  गांव  जाते  हैं  उन  सब  पर  हमने

 पुरी तरह  प्रशासन  रक्खा  है  शौर  युद्ध  विराम  करार का  किसी  तरह भी  उल्लंघन  किये

 बिना  हम  इस  तरह  का  वैध  अधिकार  बराबर  बनाये  रक्खेंगे  |  झगर  पाकिस्तान को  इस  तरह  की  कोई

 शिकायत है  कि  हमने-युद्ध  विराम  रेखा  card  ath  किसी  स्यान  पर  सैनिक  जमाव  किया  है

 इस  बात
 की  आजादी हैं  कि  वह संयुक्त  राष्ट्र  प्रेक्षकों से  मामले  की  जांच  करवाये  कौर  मौके

 पर
 मामले



 हैं|  अ्रविलस्ब॑नीय  लोक  महत्तर  के  विषय  को  अर  Yo  PERL ६
 ध्यान  दिलाना

 igi  लक्ष्मी

 की  जांच  पडताल  सके  उनसे  रियो  देने  के  लिये  कहे  जैसाकि  युद्ध  विराम  करार  के  अन्तरगत  उन्हें

 अधिकार  हू  ।  नगर  पाकिस्तान  संयुक्त  राष्ट्र  के  प्रेक्षकों  की  सहायता  नहीं  लेता  तो  हम  सही  समझें मे
 कि  पाकिस्तान  सिक  भारत को  बदनाम  करने  की  गरज  से  प्रचार कर  रहा  हूं  ।

 हम  झपने  Talat  देश  पाकिस्तान  के  साथ  शांति  से  रहता  चाहते  हैं  ।  जैसा  कि  हमने  पहलें

 भी  बार-बार  कहा  $  कि  हमें  झपने  मिजर  देगों  से  जो  हथियार  मिल  र  हैं  ते  पाकिस्तान  के  खिलफ

 इस्तेमाल  न  तो  किये  जा
 रहे  हैं

 a  न  किये  जायेंगे  ।  हमने  ag  भी  बार-बार  कहा  हे  कि  यद्यपि  जम्मू

 और  काश्मीर  के  भारत  में  पूग  विलियन  के  परिणामस्वरूप  हम  उस  पर  अ्रपनी  पूर्ण  प्रमुखता

 दावा  करते  हैं  कौर  करते  रहेंगे  फिर  हनने  हमेशा  यही  उम्मीद  की  झर  उसके  लिये  कोशिश

 किन्तु  पाकिस्तान  के  साथ  हमारे  सारे  झगड़े  शांति  के  साय  निपट  जायें  ।  किन्तु  पाकिस्तान

 ने  मित्रता  और  सदुभावपुर्ग  हारे  सभी  प्रस्तावों  को  हमेशा  ठुकराया  है  ।  इसका  मतलब  यहं  नहीं

 कि  हम  अपने  पड़ौसियों  के  साथ  faa  ate  सहयोग  के  संबंध  चाहने  की  नीति  बदल  देंगे  ।

 अ्रच्पक्ष  महोदय  :  श्री  मोहन  स्वरूप  |

 श्री  रामसेवक  मैं  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाना  चाहता  हुं  ।  इस  सिल  सिले  में  श्री

 सिंहासन  fae  ने  डाक  ही  wat  यह  सवाल  उठाया  था  कि  इस  तरीके  से  कोई  एक  कन्वेंशन  बन  जाय

 ar  उस  पर  यदि  sae  न  किया  जाय  तो  फिर  ठीक  से  इस  सदन  का  काम  नहीं  चल  पायेगा  ।

 maa  प्रमी  तो  यह  भी  हैं  कि  कभी  कभी  हिन्दी  या  हिन्दुस्तानी  में  पड़  दिया  जाता हे
 तो  उसका  तुम  झप्रेजी  में  होता  था  लेकिन  wa  जबकि  मूल  प्रश्न  आदि  हिन्दुस्तानी  या  हिन्दी

 राष्ट्रभाषा में  किया  जाय तो  उसका  जवाब  wT में  दिया  जाय  उस  क मरंप्रेजी  जवाब  का

 हिन्दी  में  अनुवाद  भी  नहीं  wa  इस  तरह  से  नसे  यह  काम  चल  पायेगा  ?

 meyer  महोदय  :
 मैं  इस  बारे  में  देखूंगा  ।

 अंग्रेजी
 जवाब  का  हिन्दी  श्रुतविद  श्राप  को  दे  दिया

 जायगा ।  मैं  करवाये देता  हुं  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  हिन्दी  में  किये  गये  प्रश्न  का  प्रंप्रेजी  में  जवाब  जाना  माना

 जा सकता ह  यदि  किसी  मंत्रालय  में  ऐसा  मंत्री  हो  जोकि  न  तो  feel  जानता  जिसे  राष्ट्रभाषा

 न  जाती  पौर  इस  देश  की  कोई  बोली  न  आती  हो  लेकिन  इस  मंत्रालयों  उप  विदेश  मंत्री हैं
 जोकि  हिन्दी  जानते  हैं  कौर  स्वयं  प्रधान  मंत्री  वहां  मौजूद  वहां  पर  इस  तरह  से  काम  चलें  तो  इसका

 साफ  मतलब  हैं  कि  यह  सरकार  जानबूझ  कर  इस  देश  की  मातृ  भाषाओं
 की  उपेक्षा  या  अवहेलना

 करती ह  ।

 श्री  श्राप  बैठ  जायें  मैं  उसका  जवाब  देता  हूं  ।

 श्री  हनुमन्तेया  जब  भी
 हिन्दी  का  प्रयोग  होता  है  हम  कुछ  नहीं  कहते  ॥

 किन्तु  dat
 का  प्रयोग  होते  ही  वे  लोग  शिकायत  करने  लगते  हैं  ।  यह  हिन्दी  के  विकास  के  लिये

 meat  मनोवृत्ति  नहीं है  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :
 अध्यक्ष  जब  उन्होंने  यह  बात

 झव्यक्ष  महोदय  :  श्राप  बेठ  मैं  खड़ा  हूं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  बेठ  जागो

 झंप्रेजी  में
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 २६  रै८८४  )  भ्रविलम्ब॑गीसू  लोक
 महत्व  के  विष॑य  की  ae  घ्यान  feat  ३५३

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया

 :
 मैं  झुंड  के  इस  तरह  से  बेठ  कहने  से  बैठने  वाला  नहीं  हूं  ।

 |

 डा०  बाप बैठ  मैं  खड़ा  शुभ्रा  मुझे  बात  कहने  दीजिये  |

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया

 :
 श्राप  का  हुक्म  मैं  माना  करता  हुं  लेकिन  इस  झुंड  के  हुक्म

 के
 साथ  साथ  श्राप  का  भी  हुक्म  होता  है  तो  फिर  मैं  क्या  करूं

 ?  ।

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया  :  हिंदी  कानून  है  )  |

 श्री  मुहम्मद  इलियास
 :

 बेठ  जाओ  |

 भरी
 शट  ।  तुम  कौन  होते  हो  बैठने  के  लिये  कहने  वाले

 ?

 डा०
 राम  मनोहर  यह  सवाल  हिन्दी  का  नहीं  बल्कि  अंग्रेजी  को  खत्म  करने  का

 सवाल है  |

 श्री  मुहम्मद  इलियास :  हिन्दी  हम  भी  चाहते  हैं  मगर  ऐसी  नहीं  |

 बागड़ी  :
 तुम  हिन्दी  नहीं  बल्कि  रूस  श्र  चीन  की  गुलामी  चाहते हो  ।  ।

 wera  कया  इस  हिन्दी  ग्रोवर  प्रंग्रेजी  के  झगड़े  का  फैसला  इस  तरीके  से  हम  करेंगे  ?

 |

 श्री  किशन  पटनायक :  जरगर  गाय  पहले  से  मंत्री  जी  से  .

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  जवाब  देने  लगा  हूं  लेकिन  बीच  में  इस  तरह  से  श्राप
 सब

 लोग  खड़े  हो

 जांच  कौर  एक  दूसरे  पर  चिल्लाने  लगें  तो  इस  तरह  से  कोई  फैसला  नहीं  न  ही  इससे  मुल्क  की

 एकजहूती  चल  सकेगी  कौर  न  हम  इकटा  रह  हिंसक  |  इस  शोरशराबे  का  ae  मतलब  कया  इतने

 जिम्मेदार  आदमी  इस  तरह से  करके  सारी  दुनिया  को  अपना  तमाशा  दिखा  रहे  हैं  ।

 श्री
 रामसेवक  यादव

 :
 भ्रध्यक्ष  हों  क्या  इस  भय  से

 कि
 कुछ  लोग  हिन्दी  पर  ऐतराज  करते

 हैं  हम  इस  देश  की  बोलियों को  प्रोत्साहन न  दें  कौर  अंग्रेजी  को  ही  इस  देश  पर  सदा  के  लिये  लादे

 रहें  ।  हम  सिफ  अंग्रेजी  का  बहिष्कार  करना  चाहते  हैं  ।  खाली  कोई  हिन्दी  बुलवाने  का  सवाल  नहीं

 है  को  छोड़  कर  are  बंगला  या  मलयालम  भी  देश  की

 मातृभाषा  बुलवाइये  लेकिन  म्रंप्रेजी  का  बहिष्कार  कीजिये  ।

 अध्यक्ष  अरब  बेठ  जाइये

 डा०  रानेनसेन  :  )  श्री  यादव  ने  कहा  कि  यदि  वे  हिन्दी  नहीं  जानते  at

 किसी  aq  भाषा  में  बोलें  )  क्या  हिन्दी  ही  एकमात्र  भारतीय  भाषा  है  ?

 महोदय  :
 उनका  दृष्टिकोण  भिन्न है  )  आवेश में  कराने  की  कोई  बात

 नही ंमैं  नहीं  जानता कि  यह  हंगामा  क्यों  हो  रहा  है  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  यह  मलयालम बोल  सकते  हैं  ।

 अध्यक्ष महोदय  :  मलयालम  नहीं  बोल  सकते हें  ।  यहां  मलयालम  बोलने  की  इजाजत  नहीं

 हू

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 बोल

 सकते  हं  |

 ७५ मरंग्रेजी  में



 al

 ३४५४  अविलम्बनीय  लोक
 महत्व  के  विषय  की

 अर  ध्यान  दिलाने  २०  १९६३ -

 कर  बुने-में-मक्की  ——~

 अध्यक्ष  इसकी  इजाजत  नहीं  है  ।  डा०  साहब  बैठ  जाइये
 ।  यहां  दो  ही  जबानों

 में  चर्चा  चल  सकती  है  प्रौढ़  वह  हैं  हिन्दी  wie  अंग्रेजी  ।  जब  कोई  दूसरा  आदमी  सिफ  प्रश्न  के  लिये  या

 we  वह  स्पीच  देता  है  तो  उसके  लिये  उसको  खास  इजाजत  लेनी  पड़ती  है  यहां  मलयालम  में  बोलने

 की  इजाजत  नहीं  होगी  ।  इस  तरह  से  ant  हम  चौदह  जबानों  में  बोलना  शुरू  कर  दें  शर  एक

 दूसरे  को  समझें  नहीं  तो  यह  बिलकुल गलत  बात  है
 भर

 यहां  ऐसा  कभी  नहीं  होगा
 |

 श्री  रामसेवक  यादव  मरंग्रेजी  भी  सब  नहीं  समझते  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  ।  न  समझें  मगर  झाप  को  याद  रखना  चाहिये  कि  राज  तक

 चूंकि  कार्यवाही  चली  पायी है  अंग्रेजी  में  इस  .

 थ्री  बागड़ी
 :

 अंग्रेज  के
 .

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 पेश  डर  श्री  बागड़ी  अपनी  जगह  पर  बैठ  जायं  ।  क्या इस  तरह

 से  श्राप  इसका  फैसला  करना  चाहते  हैं
 ?

 जो  सवाल है  मुझे  उस  पर  शायाने  दीजिये  यह  जो  सीन  हमने

 क्रिएट  किया है  यह  बड़े  whale  की  बात  है  क्योंकि सारी  दुनिया  अखबारों  में  यह  सब
 जायेगा  ॥

 श्री  रामसेवक यादव  हमें  इस  aaa  की  गुलामी  को  भी  तो  तोड़ना  है  ।

 मध्य  महोदय
 :

 यहां  इस  तरह  से  वापस  में  लड़ने  से  क्या  भरंग्रेजी  चली  जायगी  ?  मैं  बोलने

 के  लिये  खड़ा  हूं  और  इस  तरह  से  बीच  में  एक  दूसरे  पर  चिल्लाना  बहुत  ही  नामुनासिब  है

 ।

 मेरे

 बार  बार  मना  करने  पर  भी  कोई  शांति  से  मेरी  बात  सुनने  को  तैयार नहीं  हैं  ।

 श्री  कछवाय
 :

 अध्यक्ष  जबरदस्ती अंग्रेजी  थोपना चाहते  हैं  .

 1भिष्यक्ष महोदय : कोई भी महोदय  :  कोई  भी  सदस्य  क्यों  न  हो  मुझे  कठोर  कदम  उठाना  पड़ेगा  |  मैं  इतनी

 देर  से  खड़ा  हूं  पौर  सदस्य  मेरी  नहीं  सुन  वे  एक  के  बाद  एक  उठ  रहे
 मैं  यह  बर्दाश्त

 नहीं कर  सकता  ।

 सवाल  fam  यह  उठाया  गया  था  कि  पहले  हम  यह  कोशिश  करते  रहे  हैं  कि  हिन्दी  में

 कोई  सवाल  या  कोचिंग  weet  नोटिस  या  कोई  दूसरा  दिया  जाय  तो  उसका  जवाब  हिन्दी  में  दिया

 हमेशा  हिन्दी  में  जवाब  देने  की  कोशिश  की  जाय  |  उसमें  भी  एक्सटेंशन  माना  गया  हैं  कि  अगर

 कोई  मिनिस्टर  हिन्दी  न  जानता  हो  तो  वह  जवाब  ब् क प्रग्रज  में  दे  दे  लेकिन  यहां  एतराज  fas

 इस  बात  पर  किया  गया  है  कि  इस  मिनिस्टरी  में  एक  मिनिस्टर  हैं  जोकि  हिन्दी  जानते  हैं  प्रौढ़  वह

 हिन्दी में  जवाब दे  सकते  थे  लेकिन  जवाब  हिन्दी  में  नहीं  दिया  गया  ।  यही  सवाल  है  न  झ्रापका  ?

 श्री  रामसेवक  यादव  :  मेरा  सबल  यह

 free  महोदय  :  आप
 बैठ

 जायं  ।  इस  तरह
 जोश

 दिखलाने  से  क्या  होगा  यह  बात  बिल्कुल

 दुरुस्त  है  कि  राज  तक  हम  इस  पर  अमल  करते  चले  जाये  अगर  मिनिस्टरी  में  कोई  ऐसा

 हो  जोकि  हिन्दी में
 जवाब

 दे  सकता हो  तो  हिन्दी  में  सवाल  पूछने  वाले  को  हिन्दी  में  जवाब  देने

 की  जरूर  कोशिश  की  जाय  तभी  हम  इसको  चला  सकते  हैं  ।
 अगर  हमने  आ्राहिस्ता  भ्राहिस्ता  हिन्दी

 को  वृद्धि  देनी  हिन्दी
 को  उन्नत  करना  है  तो  इस  तरह  से  हमें  कोशिश  करनी  चाहिये  ।

 प्राइम
 मिनिस्टर

 जवाब  दे  सकते  हों  तो  वे  दे  दें
 ।

 यहां  कहा  गया  कि  उनके  एक  दूसरे  मिनिस्टर भी

 fas  अंग्रेजी  में
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 २४  कातिक  १८८५  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  cara  टि दलाने  द

 गर रक कक के  बादे  में

 हिन्दी में  जवाब  दे  सकते हैं  अरब  मुझे  मालूम  नहीं  कि  क्या  कारण  gar  कि  इसका  जवाब  हिन्दी  में

 न  दिया  जाकर अंग्रेजी  में  दिया  गया  ।  अरब  यह  उनमें  में  बांटा  हुआ  भाग  हों  यह

 श्रीमती  लक्ष्मी मेनन  के  जिम्मे  हो प्र ौर  इसका  उनको  जवाब  देना  पड़ता  हो  तो  इतना  तो  मेम्बर

 साहिबान  को  टौलरेट  करना  ही  चाहिये  ।  नगर  माननीय सदस्य  चाहें  तो  में  उसका  तर्जुमा  करवा  कर

 दे  सकता हूं  ।  में  फिर  दुबारा  कहता  हूं  कि  मिनिस्टर  साहब  इस  बात  की  जरूर
 कोशिश

 करें  कि  जब

 नोटिस  वगैरा  हिन्दी  में  जायें तो  उनका  जवाब  भी  हिन्दी  में  ही  देने  की  कोशिश  की  जाय
 ।

 हिन्दी

 कॉलिंग  अटैंशन  शादी  का  जवाब  हिन्दी  में  देने की  प्रवीण  क्रोधित  जानी  चाहिये

 तभी  हम  चल  सकेंगे  |

 माननीय  सदस्य  अंग्रेजी में  भी  बोलिये  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  कोई भी
 ।

 नहीं  समझता  अध्यक्ष को  भी  हिन्दी  भाषी

 होना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  यह  वांछनीय  समझा  जाता  है  कि  seme  हिन्दी  भाषी  हो  श्र  मेरी

 हिन्दी  पर्याप्त  स्तर  की  नहीं  हे  तो  मझे  पद  छोड़ना  होगा  |

 A
 श्री  फ़रक  मन्थनी  भारतीय )  :  यदि  इन  लोगों की  ऐसी

 भावना
 ह

 तो

 छोड़ना  ही  पड़ेगा ।

 श्री  उ०  स०  त्रिवेदी  :  asi ate  हिन्दी  दोनों ही  होंगी  ।  हिन्दी को  होगा

 समझने  की  aaa नहीं  है  अंग्रेजी  को  होंडा  समझा  गया  है  झर  उसकी  प्रतिक्रिया  भी
 देखने

 को  मिल  गई  है  किन्तु
 हिन्दी  को

 होना  समझने  की  प्रा वश्य कता  नहीं  है  जेसा  कि  श्री  फैंक

 एंथनी  समझ रहे  हैं  ।

 इस  प्रकार  के  व्यक्तिगत  प्राप्त  लगाने  की  आवश्यकता  नहीं

 हम  अभी तक तक  इस  प्रथा पर  चलते  रहे  हैं  कि  यदि  प्रशन  हिन्दी  में  पूछा  जाय  मंत्री  हिन्दी
 बोल  सकें  तो  हिन्दी  में  ही  उत्तर देने  का  प्रयत्न  होना  चाहिये  ।  अभी  यह झ्रापत्ति  उठाई गई  थी  कि

 इस  मंत्रालय  के  मंत्री  हिन्दी  में  बोल  सकते  हैं  ae  इसलिए  उन्हें  उत्तर  देना  चाहिये  किन्तु यह

 बात  शांतिपुवेंक  कही  जानी थी  ।  उनसे भी  मं  कहूंगा  यदि  कोई  विशेष  कारण  नहीं  था  तो  उत्तर

 हिन्दी  में  दिया  जाना  चाहिये  था  किन्तु  wa  उत्तर  दिया  जा  चुका  हे  में  हिन्दी  में  इसका  रूपान्तर

 करवाने  की  व्यवस्था  करूंगा  |  मंत्री  महोदय  भी  इस  बात  का  ध्यान  रखेंगे  कि  यदि  प्रश्न  हिन्दी में

 पूछा  wat वे  हिन्दी  में  उत्तर दे  सकें  तोਂ  उन्हें  हिन्दी  में  ही  उत्तर  देना  चाहिये  |

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मुझे  अफसोस हे  कि  श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  ने  जोਂ  बयान  पढ़ा  उसका

 हिन्दी  अनुवाद  इस  हमारे  पास  नहीं  था
 ।

 वह  सुबह  तैयार हुआ  है  ।  में  उसका  हिन्दी

 भ्रनुवाद  राज  तीसरे  पहर  तक  तैयार  करवा  कर  प्रा पने  सामने  पेश  कर  दंगा प्रौढ़  आपने

 हिदायत  की  order वह  याद  रखी  जायगी  कौर  उस  पर  कमल  होगा  ।

 ि  हनुमत  या

 क्या  निवेदन कर  सकता  हूं

 mere  महोदय  मेरा  ख्याल है  कि  war  इस  बात  को  खत्म  किया  जाय  ।
 निधी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ३५६  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  शरर  ध्यान  fi  बध  २०  १९६ हे

 ह  के
 घासें  of  .

 हनमन्तेया  :  में  आपके  विनिमय पर  आपत्ति  नहीं  उठाता  ;  किन्तु  यदि  इस  परम्परा

 को  अपनाया गया तो श्रहिन्दी गया  तो  हिन्दी  भाषी  मंत्री  किसी  विषय  के  संबंध में  कोई  महत्वपूर्ण वक्तव्य  नहीं

 दे  सकेगा ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  जिनकी  मात भाषा  हिन्दी  नहीं  अंग्रेजी  में  बोलीं  ।  यदि  आपके

 करा  कही  गई  परम्परा  का  पालन  किया  हर  बार  महत्वपूर्ण  प्रशन  हिन्दी  में  पूछा  गया तो  अन्तत

 प्रथा  इस  प्रकार  की  चल  पड़ेगी  कि  कोई भी  महत्वपूर्ण  मंत्री  हिन्दी भाषी  नहीं  होगा

 श्री  फर्क  मन्थनी  :  एक  ग्रौचित्य  प्रश्न है  ।  इसका  अध  होंगा  हिन्दी  भाषी  लोगों का  मंत्री

 परिषद्  के  महत्वपूर्ण  पदो ंसे  जानबूझ कर  बाहर  रखना  |

 parent  महोदय  :  में इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  इस  बात  से  भ्रंग्रेजी का  महत्व  कम  हो

 जायेगा  ।  इंस  समय  as  में  प्रश्न  वालों  की  संख्या  अपेक्षाकृत  अधिक है  ।  उन्हें  प्रयोजन  में

 ही  उत्तर दिया  जायगा  किन्तु  जिस  स्थिति तक  हम  लोग  पहुंच  चुके  हैं  उससे
 वापिस  जाने  के  लियें

 में  तैयार  नहीं  हूं  ।  हमने  जो  उद्देश्य  हमारे  सामने  रखा  उसे  प्राप्त  करने के  लिये  भ्र ग्र सर

 होना है  ।

 fart  ou  :  में  नहीं  जानता कि  ag  कौनसा  उद्देश्य है  और  भ्र ग्र सर  होने से
 आपका

 तात्पय है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  संविधान में  इस  संबंध में  उपबन्ध है  कौर  मैं  उसका  पालन  करू
 |

 श्री हरि  freq  कामत
 :  गत

 सत्त
 में

 आपने  कहा  था  कि
 झा  हिन्दी  से

 अंग्रेजी  झ्र  पंग्रंजी  से  हिन्दी  में  साथ  साथ  अनुवाद  की  प्रणाली  लागू  करने  की  व्यवस्था  कर  रहे

 हैं  ।

 महोदय  :  यथा  संभव  शीघ्र  इसे  लागू  करने  का  में  प्रयत्न  कर  रहा हूं
 ।  शीघ्र ही  वह

 चालू  हों  जायेगा  कौर  फिर  यह  कठिनाई  समाप्त  हो  जायगी  |

 aft  मोहन  स्वरूप
 :  २७  श्रक्तूबर के  नवभारत  टाइम्स  में  यह  खबर  छपी  है  कि  भारत  ने

 पाकिस्तान  को
 काश्मीर

 में
 युद्ध-वीं  राम

 रेखा  न
 पार  करने  की  चेतावनी  देते  हुये  कल

 जो
 पत्र  लिखा

 वहू  पाकिस्तान  द्वारा कल  शाम
 को  ही

 यह
 कह

 कर
 लौटा  दिया  गया

 था  कि  इसकी  कुछ  बातें

 स्तान
 के  लिये

 अपमानजनक  हैं  ।
 में

 जानना  चाहता हूं  कि  सरकार  का
 दृष्टिकोण

 इस  संबंध  में
 क्या

 है  बौर  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  पर  दौर  कोई  कार्यवाही  करने  की  आवश्यकता  नहीं  समझी

 गई ।  उन्होंने  वापस  कर  दिया  लेकिन  उनकों  मालम हो  गया कि  हमने  क्या  कहा है  ।  उसको

 पढ़  कर  उन्होंने  वापस  किया  ।  उनको  इत्तिला  करनी  वह  हो  गई  कौर  उन्होंने  वापस  कर  दिया  |

 उसके  वाद  हमने  कौर  कोई  कार्यवाह  उस  सिलसिले  में  नहीं  की  ।

 श्री  हनुमन्तेया  :  प्रधान  मंत्री  ने  जो  कुछ  कहा  है  उसका  सरकोजी  में  अनवाद  करवाइये

 महोदय  :  मेरी  अपील  हैं  कि  इस  संबंध में  माननीय  सदस्य  धैर्य  से  काम  लें  ।

 श्री  मोहन  स्वरूप
 :

 में  जानना  चाहता हूं  कि  वे  आपत्तिजनक  बातें  क्या  हैं  ।

 मल  wast  में



 २६  QaayX  )  अविलम्बनीय  लोक  महत्तर  के
 विषय  को  ओर  ध्यान

 दिलाव  ३५७
 ;  :

 ~
 ्

 महोदय  :  उन्होंने कहा  हे  कि  उसमें  कौर  कोई  कार्यवाही करने  की  जरूरत नहीं  समझी

 मई  ।  उन्होंने  जो  पत्र  लौटा  दिया  उसके  बाद  भ्र कुछ  नहीं  लिखा  गया  |

 काश्मीर  की  सरहद  पर  हिन्दुस्तान  प्रौढ़  पाकिस्तान  के  बीच श्री  ब्रज राज  सिंह

 बराबर  कौर  प्रत्यारोप  लगाये जा  रहे  हैं  प्रभ  हाल  में  जो  य०  एन०  झ्राबजवंर टीम

 उसका  एवार्ड  अभी  तक  नवदीं  मिला  है  ।  में  जानना  चाहूंगा  उसका  vats  मिलने  के  बाद

 क्या  Ao  एन०  थ्रो ०  के  ऊपर  भरोसा  कर  के  हम  ठग  या  हमारी  सरकार  कुछ  प्रत्यक्ष  कदम  उठाने

 के  लिय  तैयारी कर  रही  है  ?

 श्री  जवाहरलाल ATS  :  य०  एन  श्रबजरवंजें के सामने के  सामने  ऐसी  बातें  रखी  जाती  हैं  ।  ये  छोटे

 छोटे  वाकयात  हैं  ।  बे  कहते  हैं  कि  इसका  कुसूर  है  या  उसका  कुसूर  है  |  तक  उसके  बाद  कोई

 कार्यवाही करने  का  सवाल  छि  अराज  तक  तो  कोई  कार्यवाही  का  सवाल  उठा  नहीं
 ह  ।  मालूम  नहीं

 माननीय  सदस्य  कसी  कार्यवाही  समझते  हैं  ।  एक  एक्सिडेंट  हो  चका  है  |  उस  पर  उन्होंने  राय  दी

 कि  इसमें  पाकिस्तान  का  कुसूर  था  या  हिन्दुस्तान  का  कुछ  कुसूर था  ।  बात  हीं  खत्म हो  जाती

 है  ।

 श्री  aaa  तीन  मेरे  सवाल  का  पूरा  उत्तर  नहीं  दिया  गया  |  मेरा  मतलब  यह  है  कि  यू०

 एन०  आ्राबजवेर  टीम  झगर  किसी  को  दोषी  ठहरा  देती  तो  क्या  उसको  उससे  कोई  सजा  मिल

 जब  तक  यू०  एन०  तो ०  डिसाइड  न
 या  यह  सरकार  डिसाइड

 न
 करे

 कि  वह
 कोई

 कार्यवाही  करेगी  या  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  उन्होंने  जवाब  दिया  है  कि  वह  रिकार्ड  पर  रहता  है  ।  जिस  को  वें  दोषी  रह  रायें

 वे  लिख  देते  हैं  ।  प्यार  मामला  फिर  उनके  देखने  का  होगा  कि  किस  देश  ने  कितने  दोष  तो  उस

 उसका  fare  देखा  जायगा  ।

 श्री
 स०

 मो०  बनर्जी  :  मैं  प्रधान  मन्त्री  जी  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं

 कि  क्या यह  सच  है  कि  लाठीटीला प्रौढ़  दुमाता  री  के  एरिया  पर  पाकिस्तानियो ंने  गोली  चलाना

 बाद कर  दिया  उन्होंने  अपनी  सेनाओं  को  भेज  रखा  है

 और  वहां  पर  ट्ेंचिज  प्रौढ़  खंडकें  वगैरह  खोद  दी  हैं  ।  यदि  ऐसा  तो  वहां  पर  क्या  इन्तजाम  किया

 गया  है  कि  उसका  मुकाबला किया  ताकि  वहां  पर  कोई  ऐसी  बात  न  होने  दी  जाये  प्रौढ़  उस  एरिया

 उनको  ger  दिया  जहां  पर  वे  मौजूद हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जी  कुछ  खाई-खुदके  खोदी  गई  हैं  उघर  कौर  उनसे  कही  गया  है  कि

 वे  हटाई  जाप  ।  इस  तरफ  उनकी  तवज्जह  दिलाई  गई  है  ।
 माननीय  सदस्य  की  तजवीज  यह  है  कि  एक

 फ़ौजी  ज़रिये  से  उस  को  बन्द  किया  जाये  ॥

 श्री  स०  मो०  बनर्जी
 :

 मैंने  यह  नहीं  कहा  |  जो  कब्जा  कर  रखा  है  उन  लोगों  सीज-फ़ायर

 के  बाद  वे  वहां  से  हटे  हैं  या  नहीं
 ?

 को  जवाहरलाल नेहरू  :  जहां  तक  मुझे  इल्म  उस  खास  कोने  में  वे  शायद  भ्र भी  हैं  पौर इस

 बात  पर  दारो-मदार  जो  हम  कह  रह  हैं  कि  वहां  पर  जल्दी  से  जल्दी  बार  की  लकीर  खींच

 दीं  जाये--उनके  हमारे  लोग  मिल  कर  तय  हो  वे  अपनी तरफ  हम  अपनी  तरफ़

 कयोंकि  यह  वात  बहस  की  है
 कि

 वह  इलाका  किधर
 है  ।

 —

 ya  अंग्रजी  में



 ३४५  सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  २०  a |

 श्री  कंडप्पन  )
 :  श्राप  प्रधान  मन्त्री  से  कहें  कि  वे  अंग्रेजी  में  उत्तर  दें  ।

 नहँ
 ||  श्री  राजाराम  :  श्री  स०  Alo  बनर्जी  स्रंप्रेजी  जानते  हुये  भी  हिन्दी  में  प्रश्न  पूछ

 रहे  हैं  ।  प्रधान  मन्त्री  ग्रेजी  जानते  हुये  भी  हिन्दी  में  उत्तर  दे  रहे  हैं  ।  फिर  दक्षिण  के  हिन्दी  tara

 लोगों  के  यहां  बैठने  का  क्या  लाच  है  ?

 पुष्य  महोदय :  मैंने  माननीय  सदस्यों से  प्रार्थना  की  है  कि  वे  इस  विवाद  को  न  उठायें  ।

 ी  ही०  नाठ  मुकर्जी  :  यह  मामला  इस  रूप  में  उ  ठ  खड़ा  हुमा  है  कि  अपको  इस  का  हल  ढूंढने

 के  लिये  कुछ  प्रतिनिधियों  की  बैठक  save  बुलानी  चाहिये  |

 गभ्रध्यक्ष  महोदय
 :  शान्ति  ।  श्री  दाजी  ।

 tat  हाजी
 :  काश्मीर में  युद्ध  विराम  रेखा  पर  बढ़ते हुये  तनाव को  देखते  हुए  क्या

 सरकार  का  ध्यान  इस  झोर  श्रावित  है  कि  पाकिस्तान  की  वाय  सेना  को  हाल  ही  में  तीब्र  गामी

 जेट  यानों  से  सुसज्जित  किया  गया  है  प्रौढ़  यदि
 तो

 क्या  सरकार  ने  अमरीका  की  सरकार  के  सम्मुख

 यह  प्रश्न  रखा  है  कि  यह  उस  क्षेत्र  में  सैनिक  सन्तुलन  को  बिगाड़  देगा
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  नहीं  जानता  कि  पाकिस्तान  की  वायु  सेना  को  किस  सीमा  तक

 सुसज्जित  किया  जा  रहा  हो  सकता  है  कि  कुछ  सीमा  TH  ऐसा  हो  रहा  हो  ।  हमने  बारम्बार

 रिकी  की  सरकार  के  सामने  यह  प्रश्न  रखा  है  कि  पाकिस्तान  के  दृष्टिकोण  को  और  उसकी

 नीति  को  देखते  हुए  दोनों  देशों  में  परस्पर  शस्त्र  स्पर्धा  चालू  करना  वांछनीय  नहीं  होगा  |

 महोदय
 :  अब  पत्र  सभा  पटल  पर  रखे  जायें  ।

 पक

 ae
 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 कलकत्ता  के  प्रत्याशियों  की  कार्यकारिणी  समिति

 का  विधिक  प्रतिवेदन

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  wie  सांस्कृतिक-कार्येमंत्री  हुमायूँ  कबीर ):
 मैं

 रिया मै  कलकत्ता  के  प्रत्याशियों  की  कार्यकारिणी  समिति  के  ३१  १६६२  को  समाप्त

 हुये  वर्ष  के  लिये  वारिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  Fto— PSKR/EI J |

 खान  शौर  खनिज  wart  तथा  १९५७  के
 श्रिन्तगत  भ्रधिसुचनायें

 शौर
 किचन  मंत्री  के  सभा-सचिव  मैं  (१)  खान  शौर

 खनिज  पदार्थ
 तथा  विकास  qéexy  की  धारा  २८  की  उपधारा  (१)

 के  nid  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 (qa)  दिनांक  २०  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १२१४

 में  प्रकाशित  खनिज  रियायत  १९६३  |

 अंग्रेजी  में



 २६  १८८५  राज्य  सभा  के  सन्देश  VLE

 दिनांक  २७  १९६६३  की  अधिसूचना  संध्या  जी०  एस०  कार  १२४३

 में  प्रकाशित  खनिज  रियायत  संशोधन  )  q&e3  ।

 दिनांक  ३  q&h8  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस  कार  १२७८  में

 प्रकाशित  खनिज  रियायत  संशोधन )  १९६३  |

 उक्त  अधिनियम  की  दूसरी  अनुसूची  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक

 ७  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  शरीर  १४५१  |

 में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी--१५७९/६३]

 कोयले  वाले  क्षेत्र  तथा  अ्रघिनियम  १६४५७  की  धारा  २७  की

 धारा  (३)  के
 भ्रन्तगंत  दिनांक  ७  F&RR  की  अधिसूचना  संख्या  एस ०  को

 २५६६  में  प्रकाशित  कोयले  वाले  क्षेत्र  तथा  संशोधन  7&RR

 की  एक  प्रति ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--१७३७/६३]

 प्रतीत  भारतीय  सेवायें  संशोधन  नियम  कौर  न्यायालयों  के

 श्रीमान  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन

 गृहकार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  मैं  निम्नलिखित  पत्रों  की

 एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 अंतर्राज्य  निगम  १९६४७  की  धारा  ¥  की  उप-धारा  (५)  के  अंतगर्त

 दिनांक  ७  qe RR  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  श ०  २५२२  में

 वित्त  मध्य  भारत  मिडवाइफ  शर  हेल्थ  विजिटर  परिषद्  )

 १६६३ ॥
 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--१८४३/६३  )

 अखिल  भारतीय  सेवायें  qEX2  को  धारा  ३  की  उप-धारा  (२)  के

 भ्रन्तर्गत  दिनांक  १४  १९६३  की  झ्र धि सुचना  संख्या  जी  ०  एस०  कार

 १४७०  में  प्रकाशित  अ्रखिल  भारतीय  सेवायें  संशोधन  FeqR

 रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी--  )

 न्यायालयों  के  अवमान  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--१८४५/६३  |

 राज्य सभा  से  सन्देश

 :  मुझे  राज्य  सभा  से  प्राप्त  इस  सन्देश  की  सुचना  देनी  है  कि
 राज्य  सभा

 ने
 अपनी  १८  9&8  की  बैठक  में  एक  प्रस्ताव पास  करके  भेषज  तथा  श्र  गार  सामग्री

 १९६३  सम्बन्धी  दोनों  सभा त्रों  की  azar  समिति  का  प्रतिवेदन  पेश  किये  जाने  का

 समय २  १९६३  तक  बढ़ा  दिया  है  ।

 न

 विधा

 मिल  भंप्रेजी में  ,



 २०  १६ हे ३६०

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 सत्ताईसवां प्र

 श्री  कृष्णमूर्ति  )  भी मात  मैं  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  बि शे यकों  सं  कल्पों

 सम्बन्धी  समिति  का  सत्ताईसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  ह  |

 री
 सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  प्रस्ताव

 pa  महोदय  :  सभा  में  अरब  उद्योग  मंत्री  द्वारा  सरकारी  उपक्रमों  सबको  समिति  के  बारे

 में  प्रस्तुत  दोनों  प्रस्तावों पर  ग्रसित  चर्चा  होगो  ।  डा०  लोहिया  अपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  भ्रध्यक्ष  निजी  धंधो ंने  सरकारी  धंधों  से  बदइंतजामी

 सीखी  है  कौर  सरकारी  धंधों  ने  निजी  धंधों  से  लूट  सोनी  है  जिसका  नतीजा  gare  कि  मुझे  श्री

 बिड़ला के  धंधों में  प्र  श्री  नेहरू के  धंधों में  कोई  अन्तर  नहीं  दिखाई  पड़ता  ।  निजी  धंधों  की

 प्रीत्मा  और  उसका  शरीर  सरकारी  धंधों  के  अन्दर  है  |  खाली  सरकारी  धंधे  एक  झ्रोढ़नी  प्रौढ़  कर

 हैं  सार्वजनिक  लोकप्रियता की  लेकिन  इसका  नतीजा  बहुत  खतरनाक  gate  मैं

 आपका  ध्यान  खींच  रहा थां  उन  उपायों  की  तरफ  जिन  से  सरकारी  धंधों  की  area  पवित्र  बनाई

 जा  सेंकती है  |

 एक  उपाय  मैंने  समता  के  चित्त  का  बताया था  कुछ  उदाहरण  इसके  बताये  थे  |  मैं  परज

 करता  हू ंकि
 तर्कों  के  भ्रनुपात

 पर
 सोचा

 कों  पर  नहीं
 ।

 उन
 को

 ज्यादा  बढ़ाने
 के

 लिये  ae  मैं  सुविधा की  तरफ  झपका  ध्यान  खींचता  हूं  ।  कुछ  लोग  केवल  नौकरी  पर  ध्यान

 देते  सुविधा  पर  नहीं  ।  लेकिन मैं  प्राकार  बताऊं कि  एक
 जो

 पढ़ाई  हजार  रुपय  महीना

 कमाता  सुविधा के  रूप  में  साधारण तौर  पर  दस  हजार  रुपया  राज्य  का  खर्चे करता  है  ।  इसमें

 मैं  बहुत  ऊंचे  जो  लोग  उनकी  सुविधा  को  नहीं  ले  रहा  हूं  ।  वह  लाखों  में  मामला  जाता  है
 ।

 यह  मैं

 एक  प्राप्त  बात  बता  रहा  |  मैं  कहता  हूं  कि  जब  कभी  गैर  बराबरी  की  बात  किया  करें  तो
 कम से  कम  हिन्दुस्तान  में  केवल  वेतनों  के  फक  की  बात  न  किया  करें  ।  वेतनों को  छोड़कर  बड़े

 लोग  अपने  लियें  चौगुनी  कौर  छःगुना  सुविधायें ले  लिया  करते  हैं  पौर  उन  सुविधाओं के  रहते

 बहुत  कुछ  कानन  भंग  भी  हुआ  करता है

 meat
 मैं  उन  लोगों  के  नाम  नहीं  लूंगा  ।  खाली  में  इतना  बतायें  देता  हूं  कि  किस

 तरह  से  कानून  भंग  होता  है  ।  एक  बहुत  बड़ा  सरकारी  अफसर  हैं  इन  सरकारी  धंधों  वाला  जो  दिल्ली

 में  काम  करने  लग  गया
 |

 अपने  कुटुम्ब  के  लिये  उसने  बम्बई  में  सरकारी  खर्चे  से  बंगला  रखा  ।  उसी

 तरह  से  एक  झर  बड़ा  अफसर  है  जो  हमेशा  यहां  बम्बई  से  दिल्ली  टेलीफोन  किया  करता  है  व्यक्तिगत

 मामलों
 में

 att  वह  अफसर  हर  हफ्ते  एक  बार  हवाई  जहाज  में  यहां  सफर  भी  किया  करता  है  ।

 उसी  तरह  से  रोमानिया att  हिन्दुस्तान  के
 मामले  में  जो  समझौते  का  तोड़  उस  पर

 में  रोका  ध्यान  खींचता  हूं
 ।

 गोहाटी  में  जो  तैल  साफ  होता  वहां  की  केरोसीन  इंकाई  जो

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रस्ताव
 जीसी

 ट

 ag  बहुत  दिनों
 से

 बन्द  पड़ी  कभी  साल  भर  में
 ८०

 दिन  काम  करती  है
 कभी  ५०  दिन

 काम

 करती है  ।  भ्रमजाल  भी  बिल्कुल  बन्द  है  ।  मुझे  इत्तिला  मिली  है
 कि

 रोमानिया  ate  हिन्दुस्तान

 का  जो  समझौता हुआ  था
 उच्  समझौते  की  शर्तों को को  तोड़  करके  जंग  लगा

 माल  लेकर  यह

 सारा  कारखाना  कायम किया  गया  है  ।  मैं  नहीं कह  सकता  हूं  कि  कौन  सी  सुविधा  हिन्दुस्तानी  भ्र फसरों

 को  मिली  ate  sere  मिली  तो  बड़ी  खतरनाक  सुविधा  रही  होगी  |  कानून  बहुत  ज्यादा  टूट  रहा  है
 ।

 मैं  आ्रापको  शौर भी  बहुत से  उदाहरण दे  सकता  हूं  लेकिन  इसको  बन्द  करके  खाली  मैं  इतना  कहना

 चाहता  हूं  सरकारी  धंधों  के  संबंध  में  कि  यह  त्रुटि  सारी  दुनियां  में  देखी  गई  है  कि  सब  कानू  न

 तोड़ते  हैं  एक  दूसरे  को  बचाने  की  कोशिश  करते  हैं  ।  रूस  को  भी  इसका  बहुत  ज्यादा  सामना

 करना  पड़ा  ये  सुविधायें  बन्द  करना  मुश्किल  हे  क्योंकि  सरकार  की  एक  मंशा  है  कि  वहू  भी

 अपने  अफसरों  को  उसी  तरह  से  रखे  जिस  तरह  से  निजी  धंधों  वाले  अपने  अ्रफसरों को  रखते  हैं  ।  मैंने

 सुना  है  कि  कई  बार  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  भ्रमर  बिड़ला  आदि  अपने  भ्र फसरों को  शान  से

 रखते  हैं  तो  हिन्दुस्तान  का  राज भी  अपने  अफसरों  को  शान  से  रखना  चाहता  है  ।  मैं  कहना  चाहता

 हूं  कि  यही  सब  से  बड़ी  खराबी  हैं  कि  शौकीनी  कौर  फिजूलखर्ची  का  मन  बनता  चला  जा  रहा

 समता का  मन  नहीं  ।  इसका सब  से  बड़ा  उदाहरण  स्वयं  प्रधान  मंत्री  देते  हैं  ।  वह  हमारे  सरकारी

 धंधों
 का  उद्घाटन  करते हैं  जब  वह  या  उनके  जेसा  कोई  मंत्री  जाता है  तो  वहं  देखें कि  कितना

 खर्चे  होता  है  ।  एक  बार  fag  उन्होंने  कहा  कि  अरब  से  मैं  उद्घाटन  नहीं  किया  करूंगा  कोई  मजदूर

 उद्घाटन करेगा  प्रौर एक  मजदूरनी  ने  उनके  सामने  उद्घाटन  भी  किया  ।  वह  ढोंग  फिर  बाद  में

 कभी  नहीं  |  वह  हमेशा  उद्घाटन  के  लिये  पहुंच  जाते  sat खच  करते हैं  |

 मैं ्रापका  ध्यान  खींचूं  कि  हीरा कुड  प्रौढ़  राउरकेला  के  इलाके  में  जो  fas  पचांस साठ मील साठ  मील

 का  इलाका  तीन  हवाई  हैं  ।  यें  किस  लिये हैं  ?  fas  इसलिये कि  प्रधान  मंत्री शर  दूसरे

 मंत्रियों  की  maa  शौकत  में फर्क  ना  उनकी  शान  कौर  शौकत  के  लिये ये  हवाई

 ae  बना  दिये  गये  थे  अब  उन  से  कोई  काम  नहीं  होता  न  माल  कोया  जाता  है  गैलन  कोई

 शौर  जाता  है  ।  ग्रुप  देखें  कि  बु  शान  शौकत  की  फिजूलखर्ची  कितनी  बढ़  गई  है  ।

 अब  मैं  दाजी  जो  से  कहना  चाहता  हूं  कि  क्यों  वह  भारती  उतारते  हें  सार्वजनिक  धंधों

 लेकिन  उसके  साथ  सब  तक॑  उसके  खिलाफ  देते  हैं
 ?

 इसका  सबब  यह  है  कि  उन्होंने  रूस  के

 बारे में
 ज्यादा

 सोचा  नहीं
 ।  रूस में  बड़ा  अत्याचार  बड़ा  जुल्म  sat  ।  मैं  उसको  नापसन्द

 करता है  मैं  यह
 भी  कहना

 चाहता  हूं
 कि

 मैं  हिन्दुस्तान  की
 शौकीन  पसंदगी  को  भी

 बहुत
 नापसन्द

 करता  हूं  प्रौढ़  अगर  यह  काम  रूस  में  हुमा  होता
 जो  कि  हिन्दुस्तान  में  पिछले  १४  वर्षों

 से  चल  रहा  तो
 न

 जाने  कितने  नौकरशाह ate  न  जाने  कितने
 मंत्री  दीवार के  सामने  मुंह  कर  के

 उड़ा  दिये  गये  होते  ।  यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिस  पर  कि  मैं
 '  '

 अध्यक्ष  महोदय
 :  इस  पर  कहिये  कि  पबलिक  प्रंडरटेकिग्स  के  लिये

 कमेटी बने
 या  न  बने  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 जी

 हां  बने
 ।

 लेकिन
 *

 अध्यक्ष  महोदय
 :  आपने  १३  मिनट  तो  कल  लिये  थे  और  राज  भी

 '  '

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  कल  तो  मैंने
 पांच  सात  मिनट  ही

 झष्यक्ष  महोदय
 :

 नहीं  झ्रापने  १३  मिनट  लिये थे
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 प्रस्ताव
 ate

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  मैं  सार्वजनिक  धंधों  पर  बोल  रहा  सार्वजनिक  धंधे  किस

 तरह  से  चलाये जाने  चाहिये  इसका  कमेटी  को  थोड़ा  बहुत  ज्ञान  होना  चाहिये  ।

 wera  महोदय :  मुख्तसर में  श्राप  इसको  कहें  तो  कह  सकते  लेकिन  ग्रा पने  तो  एक  बहस

 शुरू कर  दी  ।  यह  नहीं  होना  चाहिये  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :  मैं  जानता  हूं  seme  महोदय  ।  मैंने  केवल  एक  बात  कह  दी  कि

 मंत्रियों  और  नौकरशाहों को  रूस  में  गोली  से  उड़ा  दिया गया  होता  ।  यह  एक  ऐसी  चीज  नहीं  है

 जिस  पर  कि  उनको  श्रापत्ति  हो  सकती है  ।  मैं  उसको  पसन्द  नहीं  क  रता  ।  मैं  उसको  अ्रत्याचार  समझता

 लेकिन  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  शौकीनी  बहुत  खराब  हो  रही  है  अब  समता
 का

 मन  कायम  किये  बिना  हिन्दुस्तान में  सार्वजनिक  धंधों  को  चलाने से  बहुंत  ज्यादा  नुक्सान  होगा
 ।

 यह  पहली बात  है
 जो  मैंने  आपसे  कही I

 उसके साथ  साथ  जहां तक  लोकतंत्र  का  हिसाब  मजदूर  कौर  मालिक  के  रिश्तों  के  बारे

 में  भी  इतना ही  कहूंगा  कि  निजी  धंधों  में  मजदूर  इतना  असन्तुष्ट  नहीं है  जितना  कि  सार्वजनिक

 gat में  है  1

 art  लोकतंत्र  के  बारे  में  एक  विचित्र  घटना  प्रतीकों  बताता  हूं  ।  टाटा  कम्पनी

 करोड़पतियों  का  नगर  लेकिन  चितरंजन  तो  ऐसा  विभिन्न नगर  हो  गया  है  कि  उसके  अन्दर

 घुसने  के  लिये  परमिट  लेनी  पड़ती  है  ।  इस  तरह  का  लोकतंत्र चालू  हैं  ।  मेरे  पास  उदाहरण तो

 सैकड़ों  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरी  फिर  आपसे  दरखास्त  है  कि  सवाल  तो  इतना  हँ  कि  जिस  तरह  से

 oat  एस् टी मेट्स
 कमेटी

 देख  रेख  करती  इसी  तरह  से  चलती  रहे  या  इसके  लिय  एक.श्रलाहिदा

 कमेटी  बनायी  .

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :
 अध्यक्ष  जब  कोई  कमेटी  बनेगी  कौर  उसके  सामने  ये

 बातें नहीं  होंगी  तो  हम  लोक  सभा  वाले  करेंगे  क्या  ?

 महोदय :  डाक्टर  ७
 जो

 कहना  था  प्रापने  कह  लिया और  मैंने
 उसको

 सुना  .

 डा०  राम
 मनोहर  लोहिया  :  मैं  एक  ही  वाक्य  में  जा  सार्वजनिक  धंधों  की  कमियां हैं

 पारिक  afte से  उनको  बताये  देता  ...  .  .

 wea  महोदय :  वह  सारी  कमियां  aa  नहीं  प्रा  सकतीं  ।  सवाल  यह  हैं  कि  इस  वक्त  जिस

 तरह
 से

 कभी
 काम  चल  रहा  है  उसी  तरह  चलता  रहे  था  एक  नई  कमेटी  कायम  की  जाय

 ।  तो
 उस

 पर  आप

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया

 :  नई  कमेटी  कायम  की  लेकिन  वह  कयों  कायम  की
 इसके

 बारे  में  तो  मैं  अपने  दूंगा  das  बहुत  जल्दी  खत्म  कर  रहा  हूं  ।  मंत्री  महोदय  को

 चाहिये कि  वह  खुद  मुझ  से  वे  उदाहरण  ले  लें  जिसे  कि  सार्वजनिक  धन्धे  बिगड़े  हुये  हैं  ।

 महोदय
 :

 डाक्टर  खत्म  कीजिये  ।  एक  मेम्बर  को  १५  मिनट

 देने  हैं
 ।  प्राकार  कल  १३  मिनट  दिये  कौर  दस  के  करीब  राज भी  हो  रहे  हैं  ।  आपको जो  कहना
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 हो  वह  म्  तसर  में  कह  दें  ।  अगर  बाप  मिसाल  देंगे  तो  बहुत  वर्कर  लगेगा
 ।

 मैं  जानता  हूं  कि  आपके

 पास  बहुत  मसाला  है  कौर  वह  जरूरी  मसाला  है
 ।  लेकिन ag  तो

 देखिये
 कि  जो  हमारे  सामने

 मौका  है  उस  पर  उनकों  कहा  जा  सकता  है  या  नहीं  ।  wa  खत्म  कीजिय े।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  मैं  पांच  मिनट  में  खत्म  किये  देता  हूं
 ।

 जो  मसाला  मेरे  पास  है

 उसे  छोड़े  देता  हूं  ।

 ara  हिन्दुस्तान  में  जो  फौलाद  बिक  रही  है  उसका  दाम  सस्ता  होना  चाहिये  ।
 क्योंकि

 wig प्रो  कोयले  के  मामले  में  हिन्दुस्तान स्वर्ग  हम  कच्चा  लोहा  जापान  को
 चार

 छः

 हजार  मील  दर  भेजते  हैं  शौर  जापान  अरपना  फौलाद  यहां  सस्ता  बेचता  है  ले  किन  हमारे  फौलाद

 के  दाम  बहुत  ज्यादा  हैं  ।  मै ंसमझता  हूं  कि  निजी  धंधे  वाले  इस  बात  को  पसन्द  करते  हैं  कि  सरकारी

 धंधों  के  सब  से  दाम  ज्यादा  रहें  और  वह  भी  मुनाफा  उठा  सकें  |

 ये  सारी  चीजें  सार्वजनिक  धंधों  के  मामले  में  हो  रही  हैं  ।  निजी  धंधों  में  यह  होता

 तो  उनका  दिवाला निकल  गया  होता  |  लेकिन  सार्वजनिक  धंधों  में  दिवाले की  बात  नहीं  रहती  है
 ।

 इसलिये मैं  मंत्री  महोदय  को  एक  संकल्प  दे  रहा  हूं  कि  वह  wat  यहां  लागत  हिसाब  जरूरी  जारी
 करें  ।  लागत  हिसाब  में  ये  सब  चीजें  सामने  रहेंगी  कि  कौन  कहां  कानून  को  भंग  कर  रहा

 कौन  दोषी  है  ।  दोष के  मामले में  भी  भ्रच्छा  हो  कि  सरकार  ध्यान  दे  ।  जब  कोई  दोषी  पकड़ा

 जाता है  तो  उसकी  जगह  दूसरा  दोषी  सामने  ग्रा  जाता  हैं  ।  waa  मंत्री  जाये  उन्हें  पता

 चल  जायगा  कभी  वित्त  मंत्री  दोषी  समझे  जाते  तो  फिर  पाटिल  साहब  दोषी  समझे  जाते

 फिर  कामत  साहब  दोषी  समझे  जाते  हैं  प्रौढ़  इस  तरह  से  दोषी  पकड़ा  नहीं  जाता
 |  इसलिये दोषी

 पकड़ने  के  बजाय  हिन्दुस्तान  की  सरकार का  ध्यान  जाना  चाहिये इस  तरफ  कि  दोष  को  कसे

 दूर  किया  जायें  |

 mae मैं  एक  ही  वाक्य  कहता  हूं  ।  जितने  मंत्री लगे  ये  सरकार  में  नहीं  रहेंगे  तो  सारे

 के  सारे  निजी  धंधों  के  उपासक  श्र  हिमायती  बन  जायेंगे  |  केवल  मेरा  जैसा  आदमी  सार्वजनिक

 धंधों  का  हिमायती  रहेगा  ।

 tara  महोदय  श्रीमती  राम  दुलारी  सिन्हा

 क्या  यह  सारे  दिन  चलेगा  ? श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी

 प्रत्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  माननीय
 मंत्री  को  ३  बजे  बुलाऊंगा  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  से

 प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  अपना  भाषण  देस  मिनट  में  समाप्त  कर  दें  जिससे  अधिक  से  अधिक  सदस्यों

 को  बुला  सकूं
 ।

 श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  अध्यक्ष  मैं  माननीय  उद्योग  मंत्री  श्री

 कानूनगो  साहब  का  शुक्रिया  करना  चाहती  हूं  देर  से  ही  उन्होंने  पीली  सेक्टर

 के  क्षेत्र  में  पार्लियामेंट  की  कमेटी  का  निर्माण  का  मोशन  पेश  किया  ।

 मुझे  ऐसा  लगता  है  कि  इस  कमेटी  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  किसी  भी  सदस्य  को

 ऐतराज  नहीं हो  सकता  है
 ।

 इस  कमेटी  के  निर्माण  का  सुझाव  काफी  विलम्ब  से  आया

 मूल  wast  में
 ह



 सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  २०  ReQFz

 प्रस्ताव

 [staat  रामदुलारी

 श्राज  यहां  पर  यह  देना  युक्तिसंगत  नहीं  अर  मौजूं  भी  नहीं
 कि

 बरतानिया  में

 ऐसी  कमेटी  के  निर्माण  में  चार  वर्ष  लगे  थे  ।  हमारे  भारत  को  औद्योगीकरण के  क्षेत्र

 में  योजनाओं  के  सहारे  बड़ी  तेजी  से  ant  बढ़ना  है  ak  जिन  तमाम  लक्ष्यों
 को  ata  में

 सदियों  में  प्राप्त  किया  गया  उन्हें  हमको  चन्द  वर्षों  में  पुरा  करना  ऐसा  नहीं  होगा तो

 हमारा  बढ़ना  उतना  ही  विकट  हो  जाएगा  |

 राज  इस  कमेटी  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  सदन  के  सदस्यों  ने  हर  दष्टिकोण  से  विचार

 व्यक्त किए  हैं  |  मैं  कहना  चा  हु  गी  कि  हमारे  लोकतंत्र  समाजवाद  से  जुड़ा  garg  कौर  इसलिए

 हम  संमाजवाद के  प्रति  वफादार  सिपाहियों  का  यह  गतंव्य  हैं  कि  eq  पबलिक  सेक्टर  में

 एफिशेंसी  शर  लोकोपयोगिता  लाकर  उसको  उन्नति  का  एक  खम्बा  साबित  कौर  इसके

 लिए  यह  जरूरी  है  कि  इस  क्षेत्र  में  प्राइवेट  क्षेत्र  के  मुकाबले में  अच्छे  इं

 स्तरीय  रिलेशन्स  में  प्रगति  दिखाई  दे  ।  हमारे  देश  की  जनता  का  जीवन  स्तर  ऊंचा  उठाने

 का  सवाल  कौर  अन्य  प्रनेकों  सवाल  इससे  जुड़े  हुए  हैं  4  हमको  पबलिक  सेक्टर  के  द्वारा  देश

 के  सामने  एक  रखना  होगा  |  लेकिन  जो  पबलिक  सेक्टर  की  हालत  है  वही

 art  भी  रही  तो
 यह  इस  देश  का  दुर्भाग्य  होगा  श्र  ऐसा  होने  पर  हमारे  समाजवाद  पर

 लोग  उंगली  उठा  सकते  तो  मैं  इस  कमेटी  के  निर्माण  का  सुझाव  का  समर्थन  करते हुए

 कोई  सस्ती  आलोचना  यहां  पर  नहीं  रखना  चाहती  |  कागजात  से  यह  स्पष्ट  है  कि  इत  क्षेत्र

 में  सुधार  को  काफी  आवश्यकता  है  ।

 मेरा  पबलिक  सेक्टर  के  श्रमिकों  से  ताल्लुक  रहा  है  कौर  मैंने  पबलिक  सेक्टर
 के  बर्किंग

 कार्यों को  देखा  भी  है  मैंने देखा  है  कि  वहां  पर  बेशुमार  गड़बड़ियां  हैं  करोड़ों  का  खर्चे

 हैं  जिस  पर  पुरा  faqdam  नहीं  है  ae  उफ सर  लोग  इंडस्ट्रियल  रिलेशन्स  के  बारे  में  मनमानी

 करते हैं  ।  तो
 इन  पबलिक  सेक्टर  के  उद्योगों  में  प्रोडक्शन  बढ़ाने  के  लिए  जिससे  हमारी  जनता

 का  जीवन  स्तर  ऊंचा  हो  यह  झ्रावश्यक  है  कि  इस  तरह  की  एक  कमेटी  का

 निर्माण  किया  जाए  ।  पबलिक  सेक्टर  में  केवल  पबलिक  रिलेशन्स  के  मामले में  ही  नियमों  का

 उल्लंघन नहीं  |:  मैं  चन्द  बातें  इस  सम्बन्ध  में  कहना  चाहती  gi  मैं  विस्तार  में

 नहीं  जाना  चाहती ।  हथिया  शौर  रूरकेला  जैसे  पबलिक  क्षेत्र  के  उद्योगों  में  भी  इंडस्ट्रियल

 रिलेशन्स  टाटा  के  मुकाबले  प्रगतिशील  नहीं  हैं  ।  और  सरकारी  भ्रादेशों  का  पालन  तो

 जो
 श्रमिकों  के  सम्बन्ध  में  स्टेट्यूटरी  प्रावीजन्स का  भी  उल्लंघन  होता  है  ।

 राज  आवश्यकता  यह
 थी  कि

 पबलिक  सेक्टर  दुनियां  के  सामने  एक  माइल  एम्प्लायर

 का  नमूना पेश  करता  ।  लेकिन  राज  यह  ब्यूरोट्स का  आवास  बन  गया  मैं  इस  कमेटी

 के  निर्माण  का  समर्थन  करते  हुए  मंत्री  महोदय  से  ag  निवेदन  करना  चाहेंगी  कि  इस  कमेटी

 के  भ्र धि कारों  पर  रुकावट
 न

 लगायी  यह  बात  सत्य  हैं  कि  यह  कमेटी  गवर्नमेंट  की

 मेजर  पालिसीज  के  बारे  में  दस्तन्दाजी
 न

 लेकिन  पबलिक  सेक्टर  के  धन्धों  के  डे  टु
 एडमिनिस्ट्रेशन का  जहां  तक  ताल्लुक  वहां  इसके  अधिकार को  सीमित  करना  ठीक  नहीं

 गवर्नमेंट  का  यह  कदम  बहुत  ही  समाजवादी  ate  प्रगतिशील  है  ;  free  इसका

 क्षेत्र  सिफ  बड़े  बड़े  कारखानों  तक
 ही

 सीमित
 न

 रख  कर  सभी  सरकारी  उद्योगों
 पर

 किया  जाये  |



 २६  १८८४  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धों  समिति  के  २६४५

 बारे  में
 द

 इस  कमेटी के  अधिकारों  को  केवल  चंद  पबलिक  म्रंडरटेकिग्स  तक  ही  सीमित  न  कर

 उनको  बहीं  अभिप्राय  देना  चाहिए  जो  कि  पबलिक  एकाउंट्स  कमेटी  एस्टीमेट्स  कमेटी

 मैं  इन  शब्दों  के  साथ  एक  बार  फिर  इस  सुझाव  का  समर्थन  करूंगी  कहना

 चाहुंगी  कि  art  हमारे  देश  का  औद्योगिक  भविष्य  पबलिक  सैक्टर  में  चलने  वाली  बड़ी  बड़ी

 asian  की  सफलता  पर
 निसार

 करता  यदि  पबलिक  सैक्टर  में  हम  सफल  हुए  तो

 हमारे  देश  का  औद्योगिक  विकास  सफल  होगा  |  करोड़ों रु  की  लागत  पर  हम  देश  को  जो

 एक  मजबूत  किला  बना  कर  दुनिया  के  सामने  खड़ा  करना  चाहते  है ंतो  उसका  तात्पय  अच्छे

 उत्पादन  से  जनता के  aso  लिविंग  स्टैन्ड से  एफिसिएंसी  से  है  ale  उसके  साथ

 मस  के  हित  से  हम  चाहते  हैं  कि  श्रमिकों  के  उचित  व  न्यायोचित  अधिकार  हों

 इसलिए  मैं  उस  कमेटी  के  निर्माण  के  प्रस्ताव  का  समर्थित  करते  हुए  माननीय  मंत्री  से  निवेदन

 करना  चाहूंगी  कि  केन्द्र  यदि  राज्य  सरकारों  को  भी  इस  तरह  की  कमेटी  के  निर्माण  का

 सुझाव  देता  तो  बहुत  अच्छा  होता  ।

 श्री  मुरारका
 :

 मैं  इस  प्रस्ताव  का  स्वागत  करता
 इस  समिति

 ्य
 के  गठन  के  दो  मुख्य  कारण  हैं  ।  एक  तो  यहं  कि  सरकारी  क्षेत्र  का  विकास  हो  रहा  छ

 और
 इसे  एक  निश्चित  श्र  उत्तरोत्तर  बढ़ता  gat  कार्य  सौंपा  गया  यह  अनुभव  किया

 गया  हे  कि
 इस  क्षेत्र  पर  संसदीय  नियंत्रण  पर्याप्त  नहीं  है  ।  qeye—go Ff  प्राक्कलन  समिति

 दिवगंत  श्री  मावलंकार ने  भी  अपने  तिहत्तरवें  प्रतिवेदन  में  इस  तथ्य  की  ae  निर्देश  किया  था  ।

 ने  भी  पत्न  में  इस  बात  की  निर्देश  किया  था  कि  प्रावधान  समिति  wie  लोक  लेखा

 समिति  का  कार्यभार अधिक  है  ।  इसलिये  इस  थक  समिति  की  स्थापना  की  आवश्यकता

 अनुभव की  किन्तु मुझे  mead  है  कि  इस
 समिति

 के
 गठन

 के
 संबंध

 में  पु थक  पद्धति

 का  विधान  क्यों  किया  जा  रहा  है  ।  अन्य  दोनों  समितियों  के  सदस्य  सभा  द्वारा  प्रतिवर्ष

 चूने  जाते  इस  पद्धति  में  कोई  कठिनाई  शभ्रनुभव  नहीं  की  गई  किन्तु  इस  समिति  के

 सदस्यों
 के  लिये  तीन  वर्ष की  अवधि  का  सुझाव  किया  गया  चूंकि  यह  समिति  सभा  की

 स्थायी  समिति  होगी  इसलिये  मेरा  सुझाव  हूं  कि  इसे  भी  चुनाव  तौर  अन्य  प्रक्रियाओं  के  संबंध

 में  अन्य  दो  समितियों  के  बराबरी  का  दर्जा  दिया  जाये

 दूसरा  प्रश्न  हू  कि  समिति  का  कार्य  क्या
 तभी  संसद  लोक  लेखा  समिति  श्र

 प्राक्कलन  समिति  द्वारा  सरकारी  उपक्रमों  पर  पूर्ण  अधिकारों  का  उपभोग  करती  किन्तु

 अब  इत  दोनों  समितियों  के  कार्य  इस  नई  समिति  को  सौंप  दिये  जायेंगे  ।  कम  से  कम  वे

 शक्तियां  जो  सभी  इन  दोनों  समितियों  के  पास  हैं  नई  समिति  को  सौंपी  जानी  चाहिये ं।

 यह  कहा  जा  सकता  है
 कि  इन  प्रौद्योगिक उपक्रमों  को  कुछ  सीमा  तक  स्वायत्त  शासन

 के  अधिकार  होने  चाहियें  !  यह  बातਂ  उचित  है  feet  जवाब  देही  एक  दूसरी  ही  चीज
 है  ।

 स्वायत्त  शासन  का  यह  wa  नहीं  कि  यह  अपनी  सफलताश्रों-प्रसफलताओं  के  संबंध  में  किसी

 के  प्रति  उत्तरदायी  न

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  हैं  कि  समवाय  अधिनियम  के  oa कई  समवाय  बनाये  जाते

 हैं  utc  चूंकि  यह  भ्र धि नियम  व्यापक  है  इसलिये  इन  सेवायों  का  विनियमन  उचित  रूप

 से  होता  रहता  मैं  ब्यौरे  में  नहीं  जाना  चाहता  किन्तु  प्राक्कलन समिति  के  प्रतिवेदन  पं

 यह  कहा  गया  है  कि
 कुछ  सेवायों  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  में  ३५  महीने  तक  लग

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 cae  सरकारी  उपबंधों  सम्बन्धी  समिति  के  २०  १९६ रे

 मं  प्रस्ताव

 जाते  हैं  जब  कि  समवाय  प्रीमियम  के  ह प्रन्तगत  इसे  वर्ष  समाप्त  होने  के  €  माह  के  भीतर

 प्रस्तुत  कर  देना  चाहिये

 इसके  स्थान  पर  यदि  श्राप  निगम  बनायें  तो  इसके  लिये  मंत्री  को  विधि  शक  प्रस्तुत

 करना  होगा  प्रौढ़  संसद  को  इस  बात  का  उपलब्ध  होगा  कि  वह  निगम  विधेयक  के

 विभिन्न  उपबन्धों  की  जांच  करके ag  निष्य  करे
 कि

 यह  उचित  अथवा  किन्तु

 समवाय  अधिनियम  के  अधीन  यदि  कोई  समवाय  बनाया  जाता  है  तो  संसद  को  ऐसा  शिविर

 नहीं मिल  पाता  |  केवल  बजट  प्रस्तुत  करते  समय  प्रिया  अनुपूरक  मांगों  के  समय  मंत्री

 सभा  के  सम्मुख  यह  प्रश्न  लाते  हैं  ।
 किन्तु  क्या  उस  समय  उसके  संबंध  में  सारी  बातों

 की

 चर्चा  की  जा  सकती  हे  ?

 स्वयं  सरकारी  संसदीय  लोकतंत्र  तथा  मंत्नियों  के  हितों  की  दृष्टि  से  ag  waar

 महत्वपूर्ण  है  कि  सभा  तथा  सभा  की  समिति  के  द्वारा  सरकारी  उपक्रमों की  भली  भांति  जांच

 पड़ताल  की  जाय  ।

 प्रोफेसर  गालब्रेथ  ने  भी  इस स्वायत्तता  तथा  उत्तरदेयता  में  कोई  संघ  नहीं

 सम्बन्ध  में  निम्न  विचार  व्यक्त  किये  हैं  :

 समिति  सफलता  प्राप्त  करने  के  मार्ग  में  हुई  भूलों  को  क्षमा  कर  सकती  है

 परन्तु  निर्धारित  लक्ष्यों  के  प्राप्त  न  कर  सकने  की  स्थिति  इसको  कभी  सहन

 नहीं  होनी  चाहिये  ।  स्वायत्तता  का  वह  प्रथ  नहीं  है  कि  जनता  के  प्रति

 उत्तर देयता  में  कमी

 प्रस्ताव में  समिति के  कृत्य  निर्धारित  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं है
 ।  इसके  कार्य वही

 होने  चाहियें  जो  लोक  लेखा  समिति  तथा  प्राक्कलन  समिति
 के  इस  समय  हैं

 ।  परन्तु इस  प्रस्ताव  के

 खंड  २  के  भ्रत्तगंत  इस  समिति  के  कृत्य  निश्चित  करने  का  अधिकार  अध्यक्ष  महोदय  को

 दिया  गया  है  ।

 मुझे इस  खंड  के  इस  परन्तुक  पर  भी  बहुत  आपत्ति  है  कि  समिति  सरकारी  उपक्रमों  के

 व्यापारिक  तथा  वाणिज्यिक  कृत्यों  से  भिन्न  मुख्य  सरकारी  नीति  संबंधी  विषयों  की  जांच-पड़ताल

 नहीं  करेगी
 ।

 यदि  इस  परन्तुक  को  रखा  गया तो  समिति का  कार्य  aq  रहेगा  और  यह  केवल

 मात्र  को  क्रियात्मक  रूप से  नहीं  ।  दैनिक  प्रशासन के  मामलों  में  भी  इस  समिति  को हस्तक्षेप

 करने  का
 अधिकार

 न  देने  से  इसके  कार्यकरण में  बहुत  कठिनाई उत्पन्न  हो  जायेगी  |  क

 सभी  सरकारी  उपक्रमों  को  इस  समिति  के  क्षेत्राधिकार  में  रखा  जाय  ।  श्रनुसु्ी  रख  कर

 सरकार
 ने  इस

 समिति
 के

 कार्यक्षेत्र
 की

 सीमित
 कर  दिया है  ।  मेरी  माननीय  मंत्री  जी  से  प्रार्थना  है  कि

 वे  इस  झ्रनुसूची
 को

 इस  प्रकार  बनायें
 कि

 वे  इसमें  सरकारी  जिनके  प्रतिवेदन सभा  पटल  पर

 रखें  जाते  में  सम्मिलित हों  ।

 अनुसूची
 के

 भाग
 ३

 के
 अनुसार  यह  समिति  प्रतिरक्षा समवायों  की  जांच  पड़ताल  नहीं  कर

 सकती
 मैं

 माननीय  मंत्री
 के

 इस  श्रसिप्राय
 से  सहित  हूं  परन्तु  भ्रनुसुची में  निश्चित  रूप  से  संशोधन

 की  आवश्यकता है  sera  हिन्दुस्तान  विमान  बनाने  वाला  कारखाना  तथा  ऐसे  wer  इस  समिति
 के  क्षेत्राधिकार

 के
 अ्न्तगंत  नहीं  ar  सकेंगे  ।



 २६  Waa  रो  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  क  ३६७

 बार  म  प्रस्ताव

 ara  में  मैं  एक  बात  कौर  कहना  चाहता हूं  ।  प्रस्तावित यो  जना
 के

 ee  जिन
 सेवायों

 में

 सरकार के  ५०  प्रतिशत से  अधिक  अंश  नहीं  वे समवाय  इस  समिति  के  दायरे  से  बाहर  रहेंगे  ।

 मुझे  यह  बात  उचित  प्रवीण  नहीं  होती  ।  ऐसे  प्रत्येक  समवाय  जिसमें  अधिकांश  शेयर  सरकार

 के  समिति के  क्षेत्राधिकार में  रखा  जाये

 श्री  राघलाल  ब्यास  :  अध्यक्ष  जो  प्रस्ताव  माननीय  मंत्री  जी  लाए

 का  मैं  स्वागत  करता हूं  ।  इसका  उद्देश्य  सिवाये  इसके  कोई  दूसरा  नहीं  हो  सकता  है  कि  चूंकि  इन

 पब्लिक  श्रंडरटेकिग्स  में  बहुत  कुछ  सरकारी  पैसा  लगा  हुगा  इसलिये  यह  बहुत  जरूरी  है  कि
 उस

 पर  पार्लियामेंट  का  कुछ  नियंत्रण  at  देख-रेख  यद्यपि  पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी

 मेट्स  कमेटी  मौजूद  लेकिन  उनके  पास  इतना  अधिक काम  है  कि  वे  पब्लिक  भ्रंडरटेकिग्ज के

 साथ  न्याय  नहीं  कर  सकते  ।  यहां पर  कई  दफा  यह  सवाल  उठा  कि  पब्लिक  अ्ंडरटेकिंग्स की

 पड़ताल के  लिये  wi  उन  पर  निगरानी  रखनें  के  लिये कोई  कमेटी  मक्कार की  जाये  इस  दृष्टि से

 यह  प्रस्ताव हमारे  सामने  है  ।

 सब  से  पहुंचे  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  जहां  तक  मेम्बरशिप  का  प्रश्न  जो  दस  करो  कुल

 की  मेम्बरशिप  गई  वह  बहुत  कम  है  ,  क्योंकि  ग्रध्यक्ष  खुद  अपको  मालूम

 है  कि  पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी  ate  एस् टी मेट्स  कमेटी  भी  अलग  अलग  विषयों  के  लिये

 कमेटीज  बना  कर  काम  करती  हैं  ।  पब्लिक  भ्रंडरटेकिग्स  की  संख्या  दिन-प्रति-दिन  बढ़ती  जा  रही

 है  प्रौढ़  बड़ी
 बड़ी

 पब्लिक  श्रंडरटेकिंग्ज  हैं  ।  अगर  हमारा  उद्देश्य  यह  है  कि  जो  कमेटी  बनाई
 जाती

 ठीक  ढंग  से  काम  करे  और  जिस  मकसद  के  लिये  वहं  मुक़र्रर  की  जा  रही  वह  मकसद  हासिल

 ती  ag  बहुत  जरूरी  है  कि  उस  में  ज्यादा  मेम्बर  रखें  ताकि  ae  कमेटी  अलग-ग्रहण  पब्लिक

 भ्रंडरटेकिंग् के  लिये  सब-कमेटीज  बना  कर  उन  की  देख-भाल प्रो  छानबीन

 करे  और  पालियामेंट  को  समय  समय  पर  प्रगति  रिपोटें पेश करे पेश  करे  ga  संबंध  में  मेरा  सुझाव  है  कि

 लोक-सभा के  बीस  मेम्बर  प्रो  राज्य  सभा  के  दस  मेम्बर  उस  कमेटी  में  होने  चाहिये  ।  ऐसी  कमेटी

 झगर  तो  वह  अपना काम काम  ठीक  ढंग  से  कर  सकेगी |

 एक  माननीय  सदस्य  :  राज्य  सभा  तो  परमानेंट  बाडी है  ।

 श्री  राधेलाल  ब्यास  :  तब  क्या  ?  इसकी  मियाद  जो  रखी
 वहं  जब  खत्म  हों

 जायेगी

 तो  मेम्बरशिप  भी  खत्म  हो  जायेंगी  ।

 इस  कमेटी  को  फंकशंज़
 जो

 सौंपे  गय ेहैं
 उसमें

 कहा  गया  है  कि  जो  पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी

 धौर  एस्टीमेट्स कमेटी  काम  करती  ः श्रौर  उनके  जो  अधिकार  वे  भी  इस  कमेटी  को  प्राप्त

 होंगे  |  कल  ला  मिनिस्टर  साहब ने  बताया  था  कि  पी०  ए०  सी०  शर ई० Fo  सी०  भी  काम  करती

 रहेंगी  यह
 भी

 काम  करती  रहेगी
 |

 मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  कि  दोनों  चीजें  कैसे  संभव  हो  सकती

 इन  सब  कमेटियों के  भ्रमर  अधिकार समान  रहें  प्रौढ़ जो  काम  हैं  उनको  ये  तीनों  कमेटियां

 देखती  रहें  तो
 क्या

 यह  संभव  नहीं
 कि  जो

 रिपोर्ट  पेश  की  जायें  उसमें  मतभेद  हों
 ?

 इसलिये यह

 जरूरी  है  कि  इस  कमेटी
 की

 तरफ  केवल  पब्लिक  श्रंडरटेकिंग्ल का  ही  काम  रखा  जाये  शर  पब्लिक

 एकाउंट्स  कमेटी
 गौ

 एस्टीमेट्स  कमेटी  का  जो  काम  इनके  संबंध  वह  सब  इसके  पुपुल  कर

 दिया  जाये  |  पब्लिक
 एकाउंट्स  कमेटी  श्र  एस् टी मेट्स कमेटी  के  परव्यू से  वह  काम  निकाल  लिया

 जाना  चाहिये  |  इस  तरह  का  संशोधन  होना  बहुत  जरूरी  है  ।

 जब  एक  बात
 मैं

 प्राविसो
 के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  इसका  कई  माननीय

 सदस्यों
 ने

 जिक्र  किया  मेरी समझ  में  नहीं  माता  है
 कि  इस  प्राविसो

 की
 क्या  आवश्यकता  है  ।  इसको  निकाल



 बुधवार ३६८  सरकारी  उपकरणों  सम्बन्धी  समति  के  ब  हू =
 छ  १६६ हे

 थारे में  प्रसर  पव

 राधेलाल

 दिया  जाना  चाहिए  ।  इस  प्राविसो को  रख  कर  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  कमेटी  भ्र पने  भ्र धि कारों का

 अच्छी  तरह  से  प्रयोग  कर  सकेगी  ग्रोवर  ठीक  तरह  से  काम  कर  इफीक्टिवली  कौर  एफि  शैली

 काम  कर  सकेगी ।  इससे  तो  जिस  मकसद  के  लिये यह  कमेठी  बनाई  जा  रही  वह  ही  फौत  हो

 जाता  वह  ही  पुरा  नहीं  होता  है  ।  इसकी  जरूरत  नहीं  है  ।  अविश्वास की  इसमें  कौन  सी  बात  है

 पार्लियामेंट  सुप्रीम  मालिक है  ।  क्या  उसको  यह  अधिकार  न  हो  कि  वह  आपके  काम  की  जानकारी

 हासिल  करने  के  लिये  छानबीन  कर  सके  ?  अगर  उसको  यह  अधिकार  है  तो  क्यों  उसके  इस

 अ्रधिकार को  छीना  जाय  कौर  कयों  प्रतिबन्ध  लगाया  जाय  ।  इससे  तो  जो उद्देश्य  वहू  ही  नष्ट

 होता  है  ।  डे-टू-डे  मेटों  को  देखने  का  अधिकार  होना  चाहिये  ।  मात  लीजिये  कि  कोई  जनरल

 मनेजर  गडबड़ी  करता  एप्वॉइंटमेंट्स  झपने  रिश्तेदारों  को  भर  लेता  है  ae  कमेटी  डे-टू-डे

 एडमिनिस्ट्रेशन  में  नहीं  जा  सकती  है  तो  उसके  नतीजे  ase  नहीं  निकल  सकते  हैं  ।  इन  सब  चीजों

 से  खराबियां  पैदा  होती  माल-एडमिनिस्ट्रशन  होता  एफिशेती  पर  wax  पड़ता  है  ।  मैं  नहीं

 समझता  हुं  कि  इसके  द्वारा  छानबीन  किये  जाने  के  रास्ते  में  किसी  तरह  की  कोई  रुकावट  डाली

 जानी  चाहिये  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन है  कि  यह  जो  प्राणियों  इसको  निकाल  दिया  जाना

 चाहिये  arent  मालूम  ही  है  कि  एस् टी मेट्स  कमेटी  पालिसी  के  बारे  में  विचार  कर  सकती  उसको

 के  बारे  में  सुझाव दे  सकती  है  गती  सुरत  में  समझ  में  नहीं  ara  है  कि
 जब  उसको

 तथा  पी०  To  सी०  को  अधिकार  है  ग्रोवर  ने  सब  म्रथिकार  झप  इसको  दे  रहे  तो  फिर  क्यों  मंत्री

 महोदय  चाहते  हैं  कि  झ्र धि कार  इस  कमेटी  को  न  रहे  |  यहं  चीज  बिल्कुल  नियमों  के  विरुद्ध  है  अर  जी

 उद्देश्य  होना  चाहिये  उसके  बिल्कुल  विपरीत  बिल्कुल  vara  है  ।  नगर  पालिसी  के  बारे  में  यह

 सुझाव  दे  सकती  है  तो  उसके  लिये  यह  जरूरी  होगा  कि  छानबीन  करे  क्योंकि  नगर  उसके  वह  दे

 नहीं  सकती  है  ।  इसमें  जो  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  है  कौर  जो  रुकावट  डालने  की  कोशिश  की  गई

 इसको  हटा  दिया  जाना  चाहिये  ।  इसको  कतई  नहीं  रखा  जाना  चाहिये  ।

 वन  frig  मैम्बर्स  रिंटायर  ag  बात  समझ  में  नहीं  भराती  हमने  देखा  है  शुरू से  ही

 कि  पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी  ौर  एस् टी मेट्स  कमेटी

 श्री  कानूनगो
 :  उसका  एमेंडमेंट  पेश

 उसको  जरा  पढ़  लीजिये  ।

 श्री
 gers  व्यास

 :
 ड्यूरेशन  ग्राफ  दी  लाइफ  श्राफ

 दिस  ऐसा  आपने
 कर  दिया

 \  मामलों  में  आपने  कहा  है  कि  wee  श्राफ  प्रोसीजर  इस  हाउस  के  लागू  होंगे  ।  लेकिन

 एक  अधिकार  झपको  दिया  मैं  नहीं  समझता हुं  कि  श्राप  वह  भ्र धि कार  लेना  पसन्द  करेंगे

 कि  art  कोई  वैरिएंट  माडिफिकेंगंज़  कर  सकें
 ।.  इस  तरह  की  कोई  रेस् ट्रेंट  लागू  एसा

 श्राप  भी  नहीं  चाहेंगे  ।  मैं  नहीं  समझता  हूं  कि  आप  से  पूछ  कर  यह  किया  गया  है  |  कप  कभी  इसको

 पसन्द  नहीं  कर  सकते  हैं  कि  इतना  अधिकार  श्रमिकों  दे  दिया  साथ  कि  श्राप  बैरी  कर  दें  या  माडिफाई

 कर  दें  ।  यह  हमारा  सौभाग्य  है  कि  ड्राप  जैसी  एक  विभूति  यहां  मौजूद  है  कि  जिन  पर  कोई  प्रभाव

 नहीं  पड़  सकता  है
 किसी

 आदमी
 का

 ।  लेकिन  कल  या  फिर  कभी  कोई  कमजोर  आदमी  चेयर  पर

 झा
 जाय

 तो
 शासन  चाहे  उन  से  बेरी करा  सकेगा  |  यह  भ्रमणी बात  नहीं  है  ।  इससे  डिफिकलटी ज

 एतराज  हो  सकती  विधा  उत्पन्न  हो  सकती  है  ।

 श्री  कानूनगो  :  रेजिड्प्री  पावस  स्पीकर  की  पारलिमेंटरी  कमेटी  के  बल्ज  पढ़  लीजिये  ।

 शी  राधेलाल  व्यास  :
 वह  ठीक  है  ।  जो  wea  हैं  वे  ग  होंगे  ।



 १८८४  सरकारी  उपक्रमों  संबंधी  समिति  के  बार  में  प्रस्ताव  ३६६.

 अघ्यक्ष  महोदय
 :  उनको  दोहराया  गया  है  ।

 श्री  राधेलाल  व्यास  जो  बल्ज  हैं  वे  तो  हैं  फिर  मेंशन  करने  की  ज्वर  नहीं  थी  ।  शेड्यूल

 का  जो पार्ट २  उसके  बारे  में  मैं  कुछ  कहना  चाहूंगा  ।  वें  सरकारी  उपक्रम  जो  समवाय  अधिनियम

 के  भ्रन्तगंत  निमित  सरकारी  समवाय  हैं  इसके  नीचे
 जा

 इवारत  लिखी  हुई  प्रत्येक  सरकारी  समवाय

 जिसका  वार्षिक  प्रतिवेदन  रखा  .  .  .  प्राणी  इसको  डिलीट  करने  की  जरूरत है  ।  इसकी

 क्या  जरूरत  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  कराया  है  ।  इतना  ही  काफी  है  वे  सरकारी  उपक्रम  जो

 अधिनियम  के अन्तत  निमित  सरकारी  समवाय  हैं  जितनी  भी  कम्पनियां  हैं  उनको  अपनी  रिपोर्ट

 era  के  मुताबिक  सदन  ry  रखनी  ही  पड़ती हैं  ।  मगर  कम्पनी  एक्ट  के  तहत  कोई  कम्पनी  रजिस्टर

 होती है  तो  उसके  लिपे  यह  लाजिमी है  ।  हमारे  मुरारका  जी  ने  कहा  कि  नगर  पब्लिक
 म्रंडरटेकिंग्स

 कोई  भ्र पनी  रिपोर्ट  नहीं  रखता  है  तो  क्या  हम  उस  भ्रंडरटकिंग को  डिसकस  नहीं  रक  सकेंगे
 ?

 मैं
 आपको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  मशीन  cea  फैक्ट्री  शुरू  में  जब  कायम  उसमें  प्रोडक्शन  शुरू

 उसकी  एनुअल  रिपोर्ट  तनी  शुरू  उससे  पहले  वहां  पर  बड़ी  गड़बड़ी  सी  रही  काम

 की है शख्ग्रात  बड़ी  देरी  से  हुई
 ।  गाज  उसने  बहुत  काम  कर  लिया  बहुत  तरक्की  कर  ली  है

 ।  अब

 तो  तीन  चार  मशीन  sa  फैक्ट्रिज  प्रौढ़  बनाने  में  वहू  समर्थ  हो  गई  है  ।  लेकिन  प्रारम्भिक  स्टेज

 के  उसके  इतिहास  को  देखें  तो  वह  श्रण्छा  नहीं  रहा  है  ।  अगर  पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी  या

 मेट्स  कमेटी  शुरू  से  उसको  देखती  जिसका  उसको  अधिकार  था  तो  मैं  समझता  हुं  कि  जितनी

 गड़बड़ी  शुरू  में  जितनी  डिले  शुरू  में  हुई  जितना  पैसे  का  दुरुपयोग  हु
 अधिका  हें  का

 हुआ

 श्री  कानूनगो
 :  रुकावट नहीं  थी  ।

 श्री  राधेलाल  व्यास :  यह  ठीक है  लेकिन  पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी  और  एस् टी मेट्स कमेटी

 के
 पास  aes  काम  था  श्र वहू  हर  एक  के  लिये  समय  नहीं  निकाल  सकती  थी

 ।  अब मैं  चाहता हू

 कि  इस  कमेटी  के  अधिकार  क्षेत्र  में  यह  चीज  ort at  उसको  केवल  इसी  का  अधिकार  रहे

 यह  जरूरी  नहीं  होना  चाहिए  कि  रिपोर्टे  उसके  बाद  ही  वह  देख  सके  ।  शुरू  से  ही  उसको  देखने

 का  अधिकार  होना  चाहिये  ।  जैसे  ही  वहू  कम्पनी  रजिस्टर  जैसे  ही  प्राजैक्ट  रिपोर्ट्स  तैयार  हो

 रही  जैसे  ही  ट्रेनिंग  प्रोग्राम  शुरू  हुमा  मशीनरी  रही  कांट्रक्ट्स दिय  जा  रहे  बिल्डिंग

 बन  रही  उसको  देखने  का  अधिकार होना  चाहिये  ।  जितनी भी  गड़बड़ी  होती  जितनी भी

 खराबी  होती  प्रारम्भिक  स्टेज
 पर  ही  होती  है  भ्र ौर  बाद  में  कुछ  चैक  उस  पर  लग  जाता  है  ।  श्रगर

 इसको इस  तरह  से  रखा  गया  तो  मैं  समझता  हुं  कि  पब्लिक  श्रंडरटर्किंग्ज़  कमेटी जो  वह  प्रारम्भिक

 कार्रवाई  को  देख  नहीं  सकेगी  प्रौर  उन  पर  झपना  नियंत्रण  नहीं  रख  सकेगी  |

 यह  जो  थोड़े  से  सुझाव  मैंने  दिये  इन  पर  गम्भीरता  से  विचार  होना  चाहिये  ।  माननीय

 सदस्यों  ने  काफी  इसमें  संशोधन  दिये  gale  उन  सब  पर  विचार  करके  एसी  कमेटी  बनाई  जानी

 चाहिये  जिससे  वाकई में
 जो

 उद्देश्य  वह  हासिल  हो  ate  ठीक  तरह  से  काम  चले  ।

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  तिघरा  :  मुझे  इसका  हर्ष  है  कि  इस  समिति की  स्थापना के  लिए

 बहुत  समय  से  इस  सभा  में  जो  सतत  तथा  जोरदार  मांग  को  जी  रही  उसकी  पूर्ति  के  लिये  सरकार

 aa  तैयार  हो  गई  है
 ।  परन्तु इस

 समिति  के  स्वरूप  का  स्वागत करने  में  असमर्थ  हुं  ।  मैं  यह
 भी

 कहना  चाहुंगा  कि  सरकार  ने  इस  कार्य  को
 करने

 में  बहुत  ates  समय  लिया  है  ।

 मिल  east
 में

 1538  (ai)
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 [sto  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी

 चूंकि  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  पूर्णतया
 सन्तोषजनक

 इसलिये  मुझे  एक  स्थानापन्न

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना  पड़ा  |  सरकारी  प्रस्ताव  में  कुछ  एसी  बातें  रखी  गयी  हैं  जिनकी  व्याख्या नहीं  की

 गयी  है  झर  इसमें  कुछ  गम्भीर  त्रुटियां  हैं  ।  कुछ  समय  श्री क०  च०  tel  द्वारा  जो  प्रारूप

 गया  वह  इससे  बहुत  अच्छा  था ॥

 महोदय  पीठासीन  हुए |

 मुझे इस  बात  की  अत्यन्त  प्रसन्नता है  कि  मंत्री  महोदय  अ्रन्त में इस बात इस  बात
 के

 लिये  सहमत

 हो  गये  हैं  कि  इस  समिति  की  कालावधि  संसद  की  कालावधि  होगी  शौर  समिति  के  कुल  सदस्यों  में  से

 २०  प्रतिशत  सदस्य  प्रति  वर्ष  चक्रानुक्रम  द्वारा  सेवा  निवृत  नहीं  होंगे  ।  मुझे  विश्वास है
 कि  यदि

 किया  तो  यह  संसदीय  लोकतंत्र  के  सिद्धांतों  के  पूर्णतया  विपरीत  होता  ।  संसदीय  लोकतंत्र

 का  मूलभूत  सिद्धांत  यह  किं  विरोधी  पक्ष  को  दबाया  नहीं  जाना  चाहिये  तथा  ऐसे  प्रयास

 किये  जाने  चाहियें  ताकि  विचारों  का  उचित  ग्रा दान  प्रदान  हो  सके  |

 ऐसा  प्रतीत  होता  है
 कि  राज्य  सभा  हठधर्मिता  के

 कारण  वर्तमान  प्रस्ताव  उसको  दी

 गई  एक  रियायत  के
 रूप

 में  प्रस्तुत  किया  गया  है
 |

 मेरे  यह  कहने  का  ay  आक्षेप  लगाना  नहीं

 है  ।  परन्तु  यह  स्पष्ट  है  कि  इस  सभा  में  पहिले  रखे  गये  प्रारूपों
 पर  राज्य

 सभा  द्वारा  विचार
 न

 किये
 जाने  के  परिणामस्वरूप  ही  मंत्री  महोदय  इस  प्रस्ताव को  बेईमान  रूप  में  लाये हैं  ।

 क्योंकि  देश  में  सरकारी  उपक्रमों  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  alee  तथा

 प्रौद्योगिक  मामले  जटिल  होते  जा  रहे  समिति के  सदस्यों  की  संख्या  में  वृद्धि  की  जाय े।

 इस  समय  जो  यह  छोटी  सी  समिति  बनायी  जा  रही  यह  कुचलता  से  क्रियात्मक  ढंग  से  अपना

 काय  नहीं  निभा  सकेगी  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  इसमें  २१  सदस्य  होने  चाहिये ं।

 मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  कुछ  सरकारी  उपक्रमों  को  इस  समिति के  क्षेत्राधिकार  से  बाहर

 क्यों  रखा  गया  है  जसे  कि  कर्मचारी राज्य  बीमा  खादी  तथा  ग्रामोद्योग प्रयोग  भारत  का
 राज्य  भारत  का  रक्षित  बम्बई  पत्तन  कलकत्ता  पत्तन  प्रयास तथा  मद्रास  पत्तन

 प्रयास  मेरा यह  भी  सुझाव है  कि  ऐसे
 सभी  उपक्रमों

 को
 जिनकी

 सम-पूंजी  में
 सरकार

 का  ee  प्रतिशत  या  इससे  अधिक  अंश  इस  समिति के  कायें  क्षेत्र  के  अन्तगंत रखा  जाय

 ताकि  इन  उपक्रमों  को  उत्तरदायित्व  प्रभावशाली  ढंग  से  सुनिश्चित  की  जा  सके  ॥

 इस  बात  का  कोई  कारण  नहीं  है  कि  खंड  के  परन्तुक  के  अनुसार इस  समिति  को  चव्य
 सरकारी नीति  तथा  दैनिक  प्रशासन  संबंधी  विषयों  की  जांच  पड़ताल से  रोका  जाय  ।  इस  समिति

 पर
 इस

 प्रकार
 का

 बंधन  लगाने
 का

 अरथ
 है  एक  ऐसे  शिशु

 को
 जन्म  देना  है  जिसको  डरपना  पूर्ण

 विकास  करने  का  अ्रधिकार न  हो  ।

 समिति
 को

 अपना  एक  शक्तिशाली  सचिवालय  बनाना  होगा  शौर  इसके  नियंत्रक  तथा

 महालेखा  परीक्षक
 के  पद  का  एक  पूर्णकालिक  afer  रखना  चाहिये  ।  समिति को  विशषज्ञों

 की  सहायता  भी  उपलब्ध की  जानी  चाहिये  ।

 समिति  के  नेतृत्व  में  कार्य  कुशलता  संबंधी  करने  की  वांछनीयता  पर  भी  विचार

 किया  जाना
 चाहिये

 ताकि
 सरकारी  उपायों

 के
 कार्यकलापों

 का  वास्तविक  मूल्यांकन  किया  जा
 सके  |
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 श्री  दाजी  द्वारा  की  गई  शिकायतों  की  पुनरावृत्ति न  इस  के  हेतु  यह  आवश्यक है  कि

 सरकार को  सरकारी  उपक्रमों  के  लिये  एक  पृथक  लोक  सेवा  प्रयोग  की  स्थापना  पर  भी  विचार

 करना  चाहिए  |

 सभा  को  यह  बताया  जाय  कि  इस  समिति  की  स्पष्ट  स्थिति  क्या  क्या  समिति में  राज्य-सभा

 के  सदस्य  कार्य  कर  सकेंगे तथा  क्या  इस  प्रकार का  कार्य  करना  संविधान  के  अनुरूप

 होगा  ।

 श्री  ई  बाठ  नगर-मध्य  उद्योग  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये

 प्रस्ताव  का  मैं  स्वागत  करता  हूं  ।  वस्तुतः  यह  बहुत  पहिले  ही  a  जाना  चाहिये था  ॥

 इस  सभा  के  समक्ष  इस  समय  मुख्य  समस्या  संसदीय  उत्तरदेयता  की  है  ।

 इस  प्रस्ताव में  की  गई  इस  व्यवस्था  को  स्वीकार  करने  में  कोई  कठिनाइ  नहीं  होनी  चाहिये

 कि  यद्यपि समिति  दैनिक  प्रशासन तथा  प्रमख  सरकारी  नीति  संबंधी  विषयों  पर  विचार नहीं  करेगी

 यह  स्पष्ट है  कि  इसके  वाणिज्यिक  नीति  संबंधी  मामलों  पर  विचार  करने  से  नहीं  रोका  जायेगा ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  प्रस्तावित समिति  से  नियंत्रक  तथा  महालेखा  परीक्षक  का  अधिक

 सीधा  संबंध  होना  चाहिये  ।  हम  जानत ेहैं  कि  लोक  लेखा  समिति  तथा  प्राक्कलन समिति  पर  कार्य

 का
 अधिक

 बोझ  है  ।  यह  उचित  है  कि  इनका  भार  कुछ  हल्का  किया  जाना  चाहिये
 |

 संसद  को

 यह  देखना  चाहिये कि  लोक  लेखा  समिति  ate  प्राक्कलन समिति  को  जो  कार्य  सौंपे  गये थे  उनका

 नई  समिति शौर  पुरानी  समितियों  के  मध्य  समुचित  बंटवारा  हो

 यह  नई  समिति एक  दोषान्वेषी  निकाय  के  रूप  में  कार्य  नहीं  करेगी  ।  हमेशा  प्रबन्ध  संबंधी

 आलोचना
 करना  इसका  ध्यय  नहीं  होगा  ।

 गर-सरकारी  क्षेत्र  के  दृष्टिकोण में  बहुत  परिवर्तन  हुआ  है  उसके  इन्दर

 इस  देश  में  सरकारी  क्षेत्र के  अस्तित्व  कौर  विकास  के  प्रति  मेल  की  भावना  का  अभ्युदय
 दुश्

 है  ।

 कठिनाई  से  ही  कोई  ऐसा  देश  होगा  जहां  किसी  प्रकार  का  सरकारी  क्षेत्र
 न

 भी  जिसको
 कि  पूर्णतया  पूंजीपतियों  का  देश  कहा  जाता  है  ।  हमारे  देश  के  सरकारी

 उपक्रमों  ने  काफी  अच्छा  कार्य  किया  है  ।  नवीनतम  आंकड़ों  के  अनुसार  वर्ष  Peye-—go F में
 सरकारी  उपक्रमों  को  संगीत  रीति  लगभग  १८  ६  करोड़  रुपये  थो  जो  वर्ष  १९६०-६१  में

 २४.  ३  करोड़  रुपये  तक  पहुंच  गई
 |

 हम  यह  भी  जानते  हैं  कि  तृतीय  योजना  के  दौरान  इन  उपक्रमों

 से  ४५०  करोड़  रुपये के  लगभग  बचत  की  आशा है  ।  हमें  इन  उपक्रमों  को  समूचित  रूप  से  परिणाम

 दिखाने के  लिये  अधिक  समय  देना  चाहिये
 ।

 ये  उपक्रम  देश  में  उद्योगों  के  भावी  विकास  के  लिये
 अंतरिक  संसाधनों  के

 संभरण  में  महत्वपूर्ण
 कार्य

 कर  रहे  हैं
 ।

 इनका  काम
 न

 केवल  उत्साहवर्धक
 है  अपितु  कभी

 कभी  प्रगति  भी  है  ।

 श्री  वॉरियर  :  मैं  इस  समिति  के  निर्माण  संबंधी  विवरण  में  दिये  गये  सुझावों

 का  स्वागत करता  हूं
 ।  परन्तु  जब भी  इस  समिति का  स्वरूप  भली  भांति  स्पष्ट

 नहीं  किया  गया  हैं
 प्रस्तावित  समिति  केवल  दिखांवा  समिति  ही  न  हो  ।

 मेरे  माननीय
 श्री  दाजी

 ने  सरकारी  उपक्रमों  में
 विद्यमान

 कुछ  दोषों की  ग्रोवर  संकेत

 किया  है
 ।  मैं  यह  मानता हूं  कि  सरकारी  उपक्रमों

 में
 कुछ  कमियां  हो  सकती  तय  इस  कारण

 a

 मूल  मं प्रे जी में



 ३७२  सरकारी  उपक्रमों  संबंधी  समिति  क  बार  में  प्रस्ताव
 २०

 RVGR
 ३

 यह  सुझाव  देना  कि  इनको  विघटित  कर  दिया  स्वयं  रोग  से  भी  उपचार है  ।  यदि  कमियों
 के  कारण  सरकारी  उपक्रमों  का  विघटन  किया  जा  सकता  तो  गैर  सरकारी  उपक्रमों  का  भी

 विघटन  होना  चाहिये  क्योंकि  उनके  इन्दर तो  हर  क्षेत्र इनसे  भी  अधिक  दोष  विद्यमान हैं  |

 सरकारी  उपक्रम  अ्रच्छ्ा  कार्य  कर  रहे  हैं  इसका  प्रमाण  पत्र  तो  गैर  सरकारी  क्षेत्र ने  सरकारी

 उपक्रमों  की  सम-पूंजी  तथा  प्रबन्ध में  हिस्सा  मांगकर  स्वयं  दे  दिया  है  ।  त्यों से  भी  पता  चलता

 है  कि  ये  लाभदायक  हैं  ।  इन
 उपक्रमों

 में  चली  ar  रही  कमियों  को  दुर  करने  के  लिये
 केवल

 समय

 पर  कदम  उठाये  जायें  ।

 जब  यह  समिति  प्राक्कलन  समिति  तथा  लोक  लेखा  समिति  द्वारा  wa  किये  जा  रहे  कार्यों  का

 भार  तो  इसको  वे  सब  अधिकार क्यों  नहीं  प्राप्त  होने  चाहियें जो  लोक  लेखा  समिति

 झर  प्राक्कलन समिति  को  प्राप्त  हैं  ।  यदि  इस  समिति को  लोक  लेखा  समिति  तथा  प्राक्कलन

 समितियों  के  समान  भ्र धि कार नहीं  दिये  तो  यह  एक  नाममात्र  की  समिति बन  कर  रह

 जायेगी  तथा  सरकारी  उपक्रमों  का  प्रबन्ध  जिन  व्यक्तियों  के  हाथ में  है  उनकी  दृष्टि में  यह

 समिति  waar  सम्मान  खो  बैठेगी

 कल  माननीय विधि  मंत्री  जी  ने  बताया कि  कायें  का  कुछ  भाग  यह  नयी  समिति  करेगी  तथा

 कुछ  प्राक्कलन  समिति  |  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  |

 हमें यह  नहीं  बताया  जा  रहा  है  कि  कया  यह  समिति  बिल्कुल  जैसा  ही  काम  करेगी  जैसा कि

 लोक  लेखा  समिति कर  रही  है  ।  यदि  ऐसा  है  तो  इस  समिति  को  अपने  कार्यकरण में  किसी  ऐसे

 प्रमुख  व्यक्ति  की  सहायता  दी  जानी  चाहिये  जो  कार्यपालिका  के  अन्तर्गत  न  हो  ।  तभी  यह

 समिति  प्रभाव दा लो  ढंग  से  अपना  कार्य  कर  सकेगी  ।  इस  समिति  को  नियंत्रक  तथा  महालेखा

 परीक्षक  की  सहायता  प्रदान  की  जानी  चाहिये  ।  प्रमुख  बातों  को  स्पष्टतः  पृथक  किया  जाय
 कौर  उनका  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  में  उल्लेख  किया  जाय  |

 समझ में नहीं में  नहीं  जाता कि  सुची  में  समस्त  सरकारी  उपक्रमों  को  सम्मिलित करने  में  क्या

 कठिनाई हू  ।  इस  बारे में  कोई भी  भेदभाव  नहीं  बरता  जाना  चाहिये  |

 att  निवासी  fag  (wattage)  उपाध्यक्ष  यह  जो  प्रस्ताव सदन  के  सामने  इसका

 स्वागत  हुमा  में  भो  इका  स्वागत  करता हूं  ।  लेकिन  मुझे  इसके  बारे  में  कुछ  कहना है  |

 हम  पब्लिक  अ्ंडरटेकिग्स  की  देखभाल  करने  के  लिये  इस  कमेटी  का  निर्माण  कर  रहे  हैं  ।

 सदन  के  कई  सदस्यों  ने  कहा  है  कि
 समिति  की  संख्या  इतनी  अल्प  है  कि  वह  पूरी  तरह  से  देखरेख

 नहीं  कर  सकेगी  ।  लेकिन  मुझे  यह  समझ  में  नहीं  जाता  कि  क्या  कारण  है  कि  यह  समिति  केवल

 उन्हीं  उद्योगों  की  देखरेख  करेगी  जिसमें  सरकार  की  ५१  प्रतिशत  से  अधिक  पूंजी  लगी  है  पर  उन
 उद्योगों  की  देखरेख नहीं  करेगी  जिनमें  ५०  प्रतिशत या  उससे  कम  सरकार  को  पूंजी  लगी  हो  ।
 आपने  जो  फाइनेंस  कारपोरेशन  बनाया  उससे  निजी  उद्योगों  ने  बहुत  सारा धन  लिया  और  सरकार

 का  धन  लेकर
 वे

 अराज  उद्योग  कायम  किये  हुये  हैं  ।  उनको  तो  छूते  का  नाम  ही  नहीं  है  ।  जिन
 उद्योगों

 में  सरकार
 ति

 धन  शेयरों  के  रूप  में  ५१  प्रतिशत  लगा  है  उनकी  यह  समिति  देखरेख  नहीं
 करेगी  ।  यह  सरकर  कम्पनी  ला  के

 अनुसार  कर  रही  है
 ।

 कम्पनी  ला  में  यह
 कनी

 बहुत  दिनों  से  है
 क्या  सरकार  कम्पनी  ला  में  कोई  इंस  तरह  का  परिवर्तन  या  परिशोधन  करेगी  जिससे  यह  समिति
 दूसरे

 उद्योगों  की
 भी

 देखरेख  कर  सके  जिनमें  सरकार का  धन  लगा  है  ।



 दे७३ २६  Iony  सरकारी  उपक्रमों  संबंधी  समिति  के  बार  में  प्रस्ताव

 मरार का  जी  निजी  उद्योगपति  हैं  ।  लेकिन  उनकी  यह  बात  सुन  कर  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  हुई

 कि  जिन  कम्पनियों  में  सरकार का  ५१  प्रतिशत  या  उस  से  कम  रुपया  लगा  है  उनको  भी  क्यों  इस

 समिति की  परिधि  के  बाहर  रखा  जाये  ।  उनकी भी  देखरेख इस  समिति  करनी  चाहिये  ।  जहां

 कहीं भी  सरकार का  धन  लगा  हो  उन
 सब

 कम्पनियों  पर  इस  समिति  का  अधिकार  देखरेख  करने

 का  होना  चाहिये  ताकि  यह  समिति  देख  सके  कि उस  धन  का  सही  तरीक
 से

 उपयोग
 हो  रहा

 हैं  या  नही ं।

 बहुत  सी  कम्पनियां  सरकार  के  धन  से  चल  रही  हैं  ।  उन्होंने  मिसालन  टेलको  नाम

 लिया ।  टैलको  में  सबसे  बड़ी  हिस्सेदार सरकार  है  लेकिन  उसके  मालिक  टाटा  साहब  हैं  ।  शौर

 उनके  बनाये  माल  का  खरीददार कौन  है  ?  सरकार  |  सरकार  का  ही  रुपया  उद्योग  में  लगा

 झर  सरकार ही  उसके  माल  की  खरीदार लेकिन  उसके  मालिक कौर  उठाने वाले  दुसरे

 उस  कम्पनी  पर  भी  इस  समिति को  देखरेख  करने  का  अधिकार नहीं  होगा

 हम जो  इस  समिति  का  निर्माण  कर  रहे  हैं  उसका  मूल  उद्देश्य  ही  यह  है  कि  सरकारी  धन

 जिन  व्यवसायों  में  लगा  है  उनको  यह  प्रौढ़  उसकी  रिपोर्टे  सदन  के  सामने  ara  कि  वह  रुपया

 ठीक  तरह  से  काम  में  लाया  जा  रहा  है  या  नहीं  ।  सरकार  का  वह  धन  जिसको  हम  जनता  से  करों

 के
 रूप

 में  उगाहते  इन  पूंजीपतियों  को  दिया  गया  है  ।  जिन  कम्पनियों  में  सरकार  का  तीस  या

 चालीस  प्रतिशत रुपया  लगा  है  या  जिनमें  ५०  प्रतिशत तक  है  उनको  ag  समिति  नहीं  देख  सकेगी

 ४१  प्रतिशत तक  की  कम्पनियों  को  यह  समिति  देख  सकती  लेकिन  १  परसेंट  कम  करके

 श्राप
 ने

 उनको
 मालिक  बना  दिया  ।  यह  सरकारी  धन  का  सदुपयोग  नहीं  हो  रहा  है  ।

 मैं
 तो  इससे  भी  आगे  जाने  के  लिये  तैयार  हूं  ।  मैं  चाहता हूं  कि  निजी  कम्पनियों की  भी

 देख  रेख  सरकार  निजी  कम्पनियों  को  ara  तब  देखने  जाते  हैं  जब  उनकी  कोई  रिपोर्ट  हो  पौर

 तब  उनकी  जांच  करते  हैं  भ्र  रिपोर्ट  सदन  के  सामने  आती  है  जैसे  कि  विभिन्न  बोस  कमेटी  की
 रिपोर्ट  सदन  के  सामने  पायी थी  |  उस  पर  सदन  में  बहस  हुई  थी  ।  उससे  झ्रापने  देखा  होगा  कि
 निजी  कम्पनियों में  किस  तरह  की  गड़बड़ियां शौर  गोलमाल  होता  है  ।  क्या  झ्ाप इस तरह इस  तरह  के

 गोलमाल को  रोकने  के  लिये  बार  बार  कमेटियां  बनायेंगे  ?  ऐसा  करना  ठीक  नहीं  होगा  ।  नगर  एक

 ही  कमेटी  को  यह  afar हो  तो
 शभ्रच्छा  होगा  ख्याल में  जो  राज  प्राइवेट सेक्टर  है

 उसकी भी  देखभाल  इस  समिति  द्वार  होनी  चाहिये  |

 मैंने  कुछ  समय  पहले  एम्बेसेडर  कार  के  निर्माण  के  संबंध  में  इस  सदन  में  एक  बहस  उठायी  थी  ।

 वहां  दोनों  का  मुकाबला किया
 मरसिडीज

 का  ak  हिन्दुस्तान  मोटर्स की  एम्बेसेडर

 कार  का  ।  उस  समय  मैंने  बतलाया  था  कि  दोनों में  दक्ष  ate  meer  कास  करने  वालों की  संख्या

 क्या  इसमें  जो  झ्न्तर है वह बहुत वह  बहुत  बड़ा  टाटा  में  जहां  काम  करने  बालों की  संख्या  चार

 हजार  है  उनमें  की  संख्या
 १४

 है
 ।

 ये  भाई  भतीजे  हो  सकते  हैं  ।  जिनको  लिया गया  हो  ।

 मगर  हिन्दुस्तान
 मोटेल

 में  जहां  पांच  हजार  आदमी  काम  करते  हैं  वहां  अ्रदर्स'' की संख्या की  संख्या  ze  या
 ६९७

 है  जिनके  बारे  में  कुछ  पता  नहीं  कि  वे  क्या  काम  करते  और  कितना  रुपया  ले  जाते  हैं  ।

 इस
 संबंध

 में
 बताया

 गया  किं  वहां  बड़ा  गड़बड़घोटला है  ।  इस  पर  बहस  में  हमारे हैवी  इंडस्ट्रीज

 मिनिस्टर  ने  यह  कह  कर  सन्तोष  श्रनुभव  किया  था  कि  प्राइवेट  सेक्टर  में  भी  तो  इतनी  गड़बड़ियां

 वह  सन्तोष लेने  का  विषय  नहीं है  ।  तो
 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जिन  कम्पनियों  में  सरकार

 का
 रुपया  शेयर

 कंपीटल
 के  रूप  में  लगा  था  पूंजी  के  रूप  में  लगा  वह  जनता  का  घन  है  कौर ची

 ट्रामा आता  है  1  कौर  इसलिये  इन  सब  कम्पनियों  पर  पार्लियामेंट  का  नियम रखना  चाहिये  ३
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 सिंहासन

 देखने का इसलिये  मेरा  आपसे  निवेदन  है  कि  बाप  इस  कमेटी  को  उन  सारे  पबलिक  अंडरटेकिंग

 अधिकार दें  जिनमें  सरकार  का  पेसा  लगा  है  ।

 त्रस्त  में  मैं  एक  बात  शौर  अर्ज़  करना  चाहता  हूं  ।  इस  समय  जो  काम  आंकलन  समिति  कौर

 alta  लेखा  समिति  करती  हैं  वह  काम  बाप  इस  कमेटी  को  सौंप  रहे  हालांकि इसके  सुपुर्दे  केवल

 व्यावसयिक क्षेत्र  ही  उन  समितियों के  प्राधिकार  में  न्य  क्षेत्र भी  wa  यह  होगा  कि  वे  समितियाँ

 भी  व्यवसाय  के  क्षेत्र  में  जाएंगी  ai  यह  समिति  भी  उस  क्षेत्र में  जाएगी  इससे  तो  बरच्छा  होता

 कि  कारण  नई  कमेटी  न  होती  aa  तीन  तीन  समितियां  एक  चीज  में  जाएंगी  an  उनकी  रिपोर्ट  सदन

 में  आएंगी  ।  wal भी  प्राधिकारी  कहते  हैं  कि  इन  कमेटियों  की  रिपोर्ट  से  क्या  होता  है  ।  इसके  अलावा

 तीन  कमेटियां  तीन  तरह  की  बात  एक  ही  चीज  के  बारे  में  कह  सकती  हैं  ।  इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि

 arg  यह  निर्धारित  कर  दें  कि  जिन  कामों  को  यह  नई  समिति  देखेगी  उनमें  प्राक्कलन  समिति  और

 लोक  लेखा  समिति  नहीं  जाएगी  ।  इस  तरह  उन  समितियों  काम  भी  हलका  हो  जाएगा  और

 दूसरी  चीजों  की  ज्यादा  भ्रच्छी  तरह  देख  सकेगी  |  भी  हालत  यह  है  कि  सारे  काम  को  दो

 समितियां  अच्छी  तरह  नहीं  देख  सकतीं  इसलिए  यह  तीसरी  समिति  बनाई  जा  रही  इसलिए  अच्छा

 हो  कि  पुरानी  समितियों  से  कह  दिया  जाए  कि  जिस  काम  को  नई-समिति देखे  उससे  वे  अपना हाथ

 खींच  ले  ।  areal  समितियां  एक  ही  बारे  में  रिपोर्ट  देगी  तो  सदन  के  सामने  घपला  हो  सकता  है

 कि  किसकी  रिपोर्ट  को  माने  ।  जिस  काम  को  दो  अधिकारी  देखते  हैं  उसकी  देख  रेख  ठीक  नहीं  हो

 पाती  ।  ऐसा  करने  से  गोलमाल  प्रौढ़  घपला  ज्यादा हो  सकता  है  ।  इसलिए  आपका  ध्यान

 दिलाना  चाहता  हूं  कि  इस  पर  विचार  करें  ।

 तीसरी  बात  जो  मैं  प्रापसे  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  इस  कमेटी की  अवधि  श्राप

 कम  रखें  ।  अभी  ग्रा पने  पांच  साल  से  घटा  कर  तीन  साल  रखी  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  प्राक्कलन समिति

 र  लोक  लेखा  समिति  के  चुनाव  एक  वर्ष  में  होते हैं  ।  वैसे  ही  इसका  भी  होना  चाहिये  |  हम  देखते

 हैं  कि  लोक  लेखा  समिति  में  श्र  प्राक्कलन  समिति  में  दोबारा  भी  वे  ही  मेम्बर आ  जाते  हैं  ।

 सुझाव है  कि  इस  समिति  की  water  बाप दो  साल कर  दें  |  तीन  या  चार  साल  करने  से  नाटक  इंटरेस्ट

 पूदा  हो  जाते  हैं  ।  इसलिए  इस  संसदीय  कमेटी  की  अवधि  इससे  अधिक  बढ़ाना  उचित  न  होंगा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  दो  मिनट  हो  गये  हैं  ।

 श्री  सिंहासन सिंह  :  जैसी  आ्रापकी  इच्छा  ।  मैं  प्रभी  बन्द  किये  देता  हूं  ।

 दूसरी  रोज़  मैंने  इसमें  यह  देखी  कि  मंत्रियों के  लिए  इसमें  कोई  रोक  नहीं है  कि  इस

 पबलिक  अ्रंडरटेकिग्ज के  लिए  बनने  वाली  संसदीय  समिति  में  नहीं  रह  सकेंगे  |  उचित यह  है  कि

 जो  कु
 ड

 कानून  हम  यहां  बनायें  वह  साफ़  प्रौर  स्पष्ट  होना  चाहिए  ।  प्रावकलन  समिति  at  लोक  लेखा

 समिति  के  विधान  में  far  gor  है  कि  उनका  कोई  मंत्री  सदस्य  नहीं  होगा  ।  नगर  इन  समितियों  में

 को  ई  सदस्य  मंत्री  बन  जाता  है  तो  मं  त्री  बनने  के  बाद  तुरन्त  उसकी  सदस्यता  हट  लेकिन

 इस  संसदीय  समिति  के  अ्रन्दर  कोई  इस  तरह  का  विधान  देखने  को  नहीं  मिलता  है  ।  इसलिए  नियम
 बनाते  समय  अभी  इस  बात  को  देख  लिया  जाय  कौर  स्पष्ट  कर  दिया  जाए  कि  कोई  मंत्री  इसका  सदस्य

 नही ंहोगा  कौर  इसका  कोई  सदस्य  मंत्री  बन  जायेगा  तो  वह  इस  समिति  का  मेम्बर  नहीं

 कौर  वह  इनसे  हट  जायेगा  |

 इसमें  चुनाव
 की

 जो  प्रथा  रखी  है  वह  त्रुटिपूर्ण  है  सही  नहीं  है  क  के  श

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  झन  तो  समाप्त  ही  कर  दें  ।



 ३७४ "२६  १८८५  सरकारी  उपक्रमों  संबंधो  समिति  के  बार  म  प्रस्ताव

 श्री तिलावत  तह  तीन  बार  घंटी
 बज

 चुकी  है
 ।

 मैं  उसका  सम्मान  करने  वाला  हूं

 gata  ग्रोवर  प्रतीक  न  कह  कर  अपना  स्थान  लेता  हूं  हालांकि  मैं  यह  कहे  बगैर  नवदीं  रह  सकता  कि  कभी

 कभी  घंटी  जल्दी
 बज

 जाया  करती  है  ह

 श्री  गजराज  तबीह  राव  उपाध्यक्ष  श्रीमान  ,  ,  .  .

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  are  तो  हिन्दी  में  ही  बोला  दीजिये  ।  दस  पर  हिन्दी  घड़ाघड़  चलती

 आरा  रही  है  |

 श्री  गजराज  तह  राव :  भाई  मैं  हिन्दी  भी  बोल  सकता  हूं  ate  उर्दू  भी  जोल  सकता  हूं  लेकिन

 मैं  हिन्
 दुस् तानी में  बनूंगा  ।  मैं  हिन्दुस्तानी हूं  कौर  हिन्दुस्तानी  ही  रहूंगा  इसलिए  मैं  हिन्दुस्तानी

 मे ंही  बोलेगा  ।

 जहां  तक  इस  कमेटी  का  ताल्लुक  है  यह  बहतरीन  जायज़  जांच  के  बाद  सही  मायनों  में

 सुधार  के  लिये  शायद  यह  तजवीज़  पेश  जर्सी जै gre  ।  लेकिन  मैं  यह  कहे  बगैर  नहीं  रह  सकता  कि  इन

 कमेटियों  का  श्राम  तौर  पर  जो  ञ |  देखने  में  कराया  यहां  का  तो  मेरा  थोड़ा  सा  ही  तजर्बा  हैं  लेकिन

 पंजाब का  भी  मुझे  इस  बारे  में  तजर्बा  है  प्रौढ़  उसकी  बिना  पर  मैं  यह  कहू  सकता  हूं  कि  sere  किसी

 मामले  टालना  हो  तो  दस्ते  कमेटी  के  oe  कर  दो  ।  यह  एक  तरीका  रहा  है  ।  इसलिए  मैं  मिनिस्टर

 साहब  को म्रागाह  कहूंगा  कि  इस  बारे  में  सावधानी  बत  Aa  टालने  वाली  बत  इस  कमेटी  में  न

 आन ेदें  ।  प्यार  एक  तजवीज़  इस  तरह  की  पार्लियामेंटरी  कमेटी  बनाने  की  वह  लाये  हैं  तो  इसको

 सख्ती  के  साथ  कमल  में  arg  श्र  इसका  सब  तरह  से  एहमीयत  रक्ख  कि  यहां  टालने  वाली  बात

 न  कराने  पाये  |

 जसा कि  यहां  बार  बार  कहा  गया  अगर  इसको  बतौर  एडमिनिस्ट्रेटिव  कंट्रोल  कमेटी  के  चलाया

 जाय  ग्रोवर  सजती  के  साथ  इंतज़ाम  को  StH  शक्ल  दी  जाप  ग्रोवर  ज्यादा  बहतर  तौर  पर  इसके  जरिए

 चलाया जाए  तब  तो  यह  बहतर  स्वागत  करने  लायक  चीज़  है  बनिस्पत इंस  के  कि  इस  झंझट  में

 पड़  कर  कि  पबलिक  एकाउंट्स  कमेटी  के  या  एस्टिमेट्स  कमेटी  के  फैक्शंस  इसको  दिये  जांच  तों

 यह  चीज  बहतर  हो  जायेंगी  यह  चीज़  जरूरी  नहीं  है  ।  fran  दो  साल  में  मैं  पबलिक  एकाउंट्स

 कमेटी में  हूं
 ।

 मैंने  इस  कमेटी  की  पिछने  सालों  की  feats  भी  देखी  हैं  ।  भले ही  वहां  सख्त  से

 स्त  पौर  कड़े  से  कड़ा  अप्रगोजीशन त्न  हाँ  लेकिन  पबलिक  प्रंडरटकिग्ज  के  झ्रोव॑रहैड  चार्जेज  कम  नहीं  होते

 इन  प्रोब  रहे  चार्जेज  को  लेकर  पबलिक  एकाउंट्स  कमेटी  में  कितना  ही  क्रिटीसिज्म  क्यों न  हो

 afer  कभी  तक  उसका  कोई  असर  होता  नहीं  दिखाई  देता  है  ।  पबलिक  श्रंडरटकिंग्स  में  काफ़ी

 स्टाफ़  रहता  है  |  गुट  एक  डिप्टी  डायरेक्टर  ae  इसी  तरह  न  जाने  कितने  भरे

 रहते  किसी  भी  पबलिक  म्रंडरटेकिंग  को  उठा  कर  देख  लें  are  उसमें  श्रॉवरहैड  चार्ज  बहुत

 ज्यादा  पाया  |

 इसके  भ्र लावा  एक  चीज़  उनमें  ag  भी  पायी  जाती  है  कि  कुछ  प्राइवेट  कम्पनियों  के  साथ

 मिलावट का  सौदा  चल  जाता  है  ।  इन  को  फेल  कर  दो  a  प्राइवेट  कम्पनी  को  सही  तौर  पर

 उसको  एक  इशारा  देकर  कामयाब  कर  दो  ।  यह  दो  hacd  पबलिक  एकाउंट्स  कमेटी  के  सामने

 जाये  यह  चीज़  उनमें  मौजूद  हैं  शर  उन्होंने  की  हैं  ।  असल  नुक्स  कहां  है  ?
 पबलिक  एकाउंट्स

 कमेटी  फी  रिपोर्टों  पर  नगर  सख्ती  के  साथ  STECFETS
 लेबल  मिनिस्ट्रियल  लेबल  पर

 a  सेक्रटरी  लेबिल  पर  अमल किया  जाता  तो  इंस  प्रस्ताव  को  लाने की  जरूरत  नहीं  थी  ।  अपने



 9%  सरकारों  उपक्रमों  संबधो  समिति  के  बार  ०,  २०  नवम्बर  Lees

 ae [att  गजराज  सिंह  राव  |

 सामने  tars  है  श्राप  देख  लीजिये  कि  AR-XE  तक  के  पबलिक  एकाउंट्स  कमेटी  के  रोमांस  ge
 सिफारिशों  पर  कया  अमल  gar  है  ।  कहीं  पता  नहीं  चलता  कि  उन  पर  कोई  कमल  किया  गया  ॥:

 होना  चाहिए  था
 लेकिन  दरअसल  हम  देखते  हैं  कि  उन  पर  कोई  श्रमल  नहीं  ।

 मैं  कानूनी तौर  पर  we  करूंगा कि  श्राप  ३०८  रूल्स  श्राफ  प्रोसीज्योर  एंड  कंडक्ट  श्राफ  बिजनस
 तौ  डाइरेक्शंस

 प्रौए
 दी  स्पीकर  €६  से  लेकर  २०१  तक  मुलाहिज़ा फ़रमा  लीजिये  कि

 ट्यूशन  पोज़ीशन  किस  तरीके  से  रही  ae  पार्लियामेंटरी  कन्वेंशन  कौर  प्रैक्टिस  पर  ही  नहीं
 बल्कि  BATT  के  आर्टिकल  qo  से

 लेकर  TXR  जो  कि  कम्पोटरोलर  एड  भ्रौडीटर  जनरल
 के  मुताल्लिक  जो  कि  एक  इंडिपेंडेंट  शख्सियत  है  प्र  फायनेंस  के  मुताल्लिक  awe  ११९  कौर
 उससे  भागे  जो  पार्टिकल  उनको  किसी  पार्लियामेंटरी  सिस्टम  में  झमलदरामद  कराने  के  लिए
 यह  जरूरी  है  कि  उनको  रिपोर्ट  हो  ak  पार्लियामेंट  जो  कि  सुप्रीम  बौडी  उस  रिपोर्ट  पर  ग़ौर

 करे
 शर

 तमाम
 की

 तमास  वह  रिपोर्ट  हाउस  में  पेश  हो  शरर  मिनिस्टर  का  फर्ज  है  कि  उस  पर
 करे  ।

 प्यार  उस  पर  मिनिस्टरी  द्वारा  रमन  नहीं  होता  है  तो  हाउस  को  हक़  है  कि  वह  ag

 करे
 कि

 उस  चीज़  पर  अमल  क्यों  नहीं  हुमा  ?

 पी०  To  सी०  एस्टिमेट्सकमेटी  यह  कांस्टीट्यूशनल  कमेटियां  हैं  ।  इनके  कामों  को

 इनके  दायरे  को  कम  में  कल  जो  लीगल  एडवाइस  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  दी  गई  उससे

 मुत्तफ़िक़ हूं  कि  इससे  उनके  फैक्शंस  कम  नहीं  हो  सकते  ।
 नगर  उनके  ग्विंशस  खत्म  करना  कम  करना

 है
 तो

 यह
 रूल्स  ख़ौफ़  बिजनैस के  मुताबिक  सीधे

 तरीके  पर  एक  रेजोलयू  शन  लायें  कि  यह  ख़त्म
 जाते  फिर  हर  मिनिस्टरी  के  लिये  आ  जायेगा  कि

 हर  एक  मिनिस्टरी at  एक
 पी०  ए०  सी

 ०  बनाई  जाय  सनौर  इसी  तरह  एक  भ्रलग से एस्टिमेट्सਂ से  एस्टिमेट्स  कमेटी  बनाई  जाये  wie  फिर  उससे
 आगे बढ़  कर  हर  सीग़  की  एक  एक  बना  दी  जाय  |  कभी एक  सुझाव  दिया  गया  कि  एक  कपट  रोलर

 ऐंड  श्रौडटर  जनरल  कौर  मुक़र्रर किया  जाय  ।  इस  तरह से  कांस्टीट्यूशनल  के  भी  श्रमेंडमेंट

 तजवीज़  पेश  कर  दी  गई  ।  इस
 तरीके  से  एक  दूसरा  बन  जाना  चाहिए  |  at  सिंघवी साहब

 फ़रमाया
 कि

 एक  कम्पोटरोलर  ऐंड
 प्रौडीटर

 जनरल  इतना  हमला  है  ।  मैं  इस  चीज़  को  वैलकम

 करता  हूं  ।
 पार्लियामेंट  में  क्या  मिनिस्टर

 को
 यह  अख्तियार  नहीं  है  ?

 क्या  यह  चीज़ें  नहीं  होती  रहा
 हैं  कि  जरगर  उन्हें  कोई  शुबहा  तो

 उसके  लिए  वह  एस  इस  तरह  का  स्पेशल  आडिट  का  Se  कर

 सकते  हैं  ।  वह  कह  सकते  हैं  कि  फलां  फलां  चीज़  का  स्पेशल  आडिट  किया  जाय  |  क्या

 यह  अधिकार नहीं  है  कि  फलां  फलां  करप्ट  क्रेज  बेहुदा  तरीक़  की  चीज़ें  किसी  जगह  हो  रही  हैं
 तो  उनके  लिए  पार्लियामेंट  के  तीन  या  पांच  मेम्बरों  पर

 मुश्तमिल  एक  कमेटी  बना  कर  भेज  दी
 जाय  वह  उसको  देखें  ।  मैं  अरज  करूंगा कि

 यह  प्रस्ताव  बैस्ट  ग्राफ़  दी  मोटी  से  लाया  गया  है
 कि  पबलिक  टेनिस का  कंट्रोल  होना
 भ्रौडिटर  जनरल  एग्जॉस्ट  करता  है  तो

 चाहिए  लेकिन  वह  कंट्रोल  तो  aa  कम्पोटरोलर  एण्ड

 पार्लियामेंटरी  प्रैक्टिस  और  कंवैशंस  का  जो  रोल  है  वह रोल  कह  सकते  हैं  उसके  बराबर  है  ।
 उसको  इफ़ेस  न  किया  जाय  ।  बार  बार  स्पीकर के  पास  जायें कि  यह  काम  दे  दिया  जाय  या  थोड़ा  सा  दे  दिया  जाय  ate  यह

 फंक्शन  उस  कमेटी  का  न  रहे  इससे  तो
 कन्फ्यूजन कनफाउं  डेड  होगा  ।  श्राप  बड़ी
 रक्ख  ।  वह  तमाम  रिपोर्टे  पबलिक  एकाउंट्स

 खुशी  के  साथ  हर  महकमे  पर
 एडमिनिस्ट्रेटिव  कंटोल

 पढ़ने  का  वक्त  मेरे  पास  नहीं  लेकिन  उनको

 कमेटी  की  स्कूटनी  के  लिए  भेजे  सम्बन्धित
 wry

 देखने  से  मालूम  होगा  कि
 वहं  उनको  हक  होगा  कि  ष् रिपोर्ट को  वह  कौल  कर  सकते  वह  देख

 सकते  हैं  सनौर  उस  कमेटी  का  ए  के  तरह  से  फाइनल सेਂ  होता
 उसको  रिपोर्ट  हाउस  के  सामने  पेश  हो  गी  ।

 मैं  अज़  करूंगा कि  ma
 इसको  ड्राप  एक  सुपर
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 बना  रहे  हैं  उसके  लिए  यह  स्टेप  ले  रहे  हैं  तो  इस  पर  निहायत गम्भी  रता  के  साथ  सोचिये कि  अगर

 इसको  दूसरी  कमेटी  पबलिक  एकाउंट्स  कमेटी  ate  एस्टिमेट्स  कमेटी  जिनके
 कि

 साथ  मैंने  बतलाया

 कि  कम्पोटरोलर एड  भ्रौडिटर  जनरल  उनके  फैक्शंस के  साथ  पाबन्द  इसको  एक

 कमेटी  की  शक्ल  समझते  हैं  तो  वह  TH  गलत रूप  है  ।  हां  अगर  इसको  यक

 मिनिस्टूटिव  रूप  देते  हैं  उसको  स्पेशल  arise  का  रूप  दिया  गया  है  प्रो  वह  स्पेशल  रिपोर्ट  दे

 पबलिक  एकाउंट्स  कमेटी  ae  एस्टिमेट्स  कमेटी  जो  कि  पालियामेंट की  सुप्रीम  कमेटियां

 तो  मैं  समझूंगा  कि  यह॒  सही  थि  हाउस  के  सामने  भी  एक  सही  चीज़  पेश  होगी  ।  जो  लीगल

 एडवाइस  दी  गई  है  कि  पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी  एस्टिमेट्स  कमेटी  गिरजा  बदस्तूर  करती

 उनके  सामने  ये  रिपो  भी  पेश  होंगी  वे  स्क्रटिनाइज़  हो  कर  हाउस  के  सामने  पेश

 मैं  उससे  इत्तिफाक करता  हूं  ।  भ्रमर  पबलिक  एकाउंट्स  कमेटी  के  बारे  में  शिकायत  है  कि
 उसने  काम

 नहीं  तो  क्या  हाउस  के  सामने  यह  बात  कि  उसने  काम  नहीं  fear?  शिकायत है  तो

 ag
 कि  डिपार्टमेंट्स सर्दी  तौर  सही  काग़ज़ात  पेश  नहीं  करते  al  तौर  पर  जवाब

 नहीं  दिया  जाता  श्र  पाल  तक  उसकी  रीकमेंडशन्ज  पर  अमल  नहीं  होता  है  ।  मैं  wt

 करना
 चाहता  हूं  कि  अगर  पबलिक  अ्रंडरटकिंग्स  के  फंक्शंज  फ़ेल  हो  तो  हमारी  सारी  पालिसी

 .

 फ़ेल  हो  जायेगी  ।  इस  लिये  इस  कमेटी  को  ऐडमिनिस्ट्रेटिव कंट्रोल  कमेटी  कहा  जाये

 फ़र्नांडीज़  को  भी  देख  सकती  है  ate  देखे  ।

 जिस  नीयत से  ag
 प्रस्ताव

 लाया  गया  मैं  उसकों  वैलकम  करता  लेकिन  कांस्टीट्यूशनल

 झर  कांस्टीट्यूशनल की  पालियामेंटरी  प्रैक्टिस  पर  हमला नहीं  होना  चाहिए  ।

 मैं  जनाब  का  बहुत  मशीन  हूं  ।

 श्री  खाहिलकर  आधिक  विकास  की  दृष्टि  से  ही  यह  प्रस्ताव  लाया  गया  है  कि

 संसद् एक
 समिति

 नियुक्त  करे  जिस  का  काम  यह  देखना  हो  कि  सरकारी  उपक्रम  ठीक  ढंग  से  चले

 हमारे  समाज  के  सामाजिक  पुर्ननिर्माण  के  लिए  यह  जरूरी  है  कि  सरकारी  क्षेत्र के  उपक्रम  सफल हो

 इस  बारे  में  मेरा  निवेदन  ag  हूं  कि  यह  प्रस्तावित  समिति  एक  सुगठित  निकाय  होनी  चाहिये  ।  झर

 इस  बात  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  मेरे  विचार  में  इस  के  सदस्यों  की  संख्या  में  वृद्धि  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 हमारे  सरकारी  उपक्रमों  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  गैरसरकारी  क्षेत्रों  की  war

 प्रशासन  कुशल  हाथों  में  रहे
 और

 उत्पादन  अधिक  से  अधिक  हो
 ।

 इन  उत्पादों से  जो  भी  फालतू

 माल  बचे  वह  समूचे  राष्ट्र  के  हिंद  में  प्रयोग  में  लाया  जाना  चाहिए
 ।  इस  बात

 भी  पुरा  ध्यान

 रखा  चाहिए
 कि

 भ्र पनी  स्वतंत्र  प्रिक  प्रगति  की  प्रत्याभूत
 को

 सुदृढ़  रखने  के  लिए  यह  जरूरी

 है
 कि

 विदेशी  ऋणों  को  सरलता
 से

 जाय
 |

 हुम  यह  तो  चाहते  ही  हैं  कि  प्रौद्योगिक  प्रगति

 dla
 हो

 ar  इस
 दृष्टि  से  पू

 जी
 निर्माण  में  वृद्धि  करने

 की
 दिशा  में  भी  जागरूक  होना  होगा  |

 समिति
 को

 उपरोक्त
 बातों  की  are  काफी  जागरूक  रहना  होगा  ।  कौर  समिति  के  क्षेत्र  का

 विस्तार
 भी  इसी  बात  को  ध्यान  में

 रख
 कर  किया  जाना  चाहिए  ।  इस  सारी  बात  में  प्रशासनिक

 व्यवस्था
 का

 बहुत  ही  महत्वपूर्ण  स्थान  है
 |

 यह  ठीक  है
 कि

 हम  उत्पादन  की  मढ़ता  बना  रहे  हैं  परन्तु

 कोटि  की  दिशा  में  सुधार  कम  garg
 ।

 हमें  प्रशासन  में  बड़ी  प्राय  के  सेवानिवृत  लोग  नहीं  लगाने
 चाहिये  ।  सरकारी  क्षेत्र  को  गैर  सरकारी  क्षेत्र  से  पृथक  रखा  जाना  चाहिये  कौर गैर  सरकारी  क्षेत्र  से

 स्वस्थ  मुकाबला  कर  उसे  विकास  करना  hee  ।
 यह  भी  पता  चला  है  कि  निदेशक  मंडल

 के
 कई  सदस्य  वर्तमान  रूप  में

 गठित
 सरकारी  क्षेत्र  को  स्वीकार  करने  के  विऋद्ध  हैं  ।  इस  बात  का

 णा

 मिल  aaa  में
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 पुरा  नियंत्रण  रखा  जाना  चाहिए  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  प्रबन्धक  सरकारी  नीति  का  पुरी  तरह  पालन

 करें  ।  इस  मामले  में  बिलकुल  ढील  नहीं  दी  जाती  चाहिये  ।

 सरकारी  क्षेत्र  के  उत्पादन कय  जहां  तक  प्रश्न  है  नह  तो  ठीक  है  ।  कौर  लाभ  भी  हो  सकता

 परन्तु  प्रत्यय  बहुत  हो  रहा  है  ।  मेरा  श्राप्रह  यह  है  कि  समिति  को  इस  की  जांच  करनी  चाहिए  |

 प्रबन्ध  में  लगे  कुछ  व्यक्ति  गैर
 सरकारी  उपक्रमों

 को  विविध  प्रकार  से  प्रोत्साहन  देते  रहते  हैं  ।  यह

 aga  गम्भीर  मामला  इस  की  ग्रोवर  तुरन्त  ध्यान  दिया  जाना  इस  प्रकार  सरकारी  उपक्रमों

 को  ज  नियोजक  होना  चाहिए  |  प्रबन्धकों  को  पुरानी  नौकरशाही  वृत्ति  छोड़  देनी  चाहिये  ।  समिति

 के  argh  ay  विस्तृत  रूप  से  पुनः  व्याख्या  की  जानी  चाहिये  ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  तथा  :  यद्यपि  इस  समिति  की  नियुक्ति  देर  से

 हो  रही  है  पि  मैं  इस  का  स्वागत  करता  हूं  ।  सभी  पक्षों  के  मानवीय  सदस्य  इस  पर  प्रसन्न  हैं  क्योंकि

 यह  देश  विकसित  हो  रही  ae  व्यवस्था  के  बारे  में  ज॑नता  भर  संसद्  की  भावना  को  काय  रूप  देने  में

 सहायक  होगो  हमारे  औद्योगिक  नीति  प्रस्ताव  में  सभी  क्षेत्रों
 की

 परिभाषा  की  गयी  सामान्य

 व्यक्ति  की  भाषा  में  बड़े  बड़े  उद्योग  सरकारी  क्षेत्र  में
 आरा

 सकते  हैं प्रौर  उपभोक्ता  उद्योगों  के
 लए

 गैर  सरकारी  क्षेत्र  ठीक  है  ।  हमारे  देश  में  सम्मिलित  ws  व्यवस्था  चल  रही  इस  बारे  में

 हमें  wea  देशों  के  श्रतुभवों  से  लाभ  उठाना  चाहिए  ।  अराज  के  हालात  में  मैं  इस  समिति  की

 स्थापना का  स्वागत  करता  हूं  ।

 प्रतिरक्षा  उद्योगों  का  जहां  तक  सम्बन्ध  वहां  कुछ  गोपनीयता  की  भी  अपेक्षा  होती  है  ।

 समिति  को  इस  शर  भी  ध्यान  देना  है  ।  समिति  का  संगठन  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  बात  है  मेरा  निवेदन

 है  कि  इस  के  लए  et  उपयुक्त  व्यक्तियों  को  चुनना  चाहिए  ।  एसे  व्यक्ति  चुने  जाने  चाहिये  ।  जोकि

 अनुभवी  हों  ae  जिन  में  सरकारी  tate  उपक्रमों  तथा  उद्योगों  चलाने  की  योग्यता  ग्रोवर  क्षमता

 विद्यमान  हो  ।  हमें  एक  बात  याद  रखती  चाहिए  कि  समिति  में  चुने  जाते  वाले  सभी  व्यक्तियों  के  लिए

 यह  एक  चुनौती  है  शौर  उन्हें  भी  सरकारी  उपक्रमों  की  सफलता  के  लिए  हर  सम्भव  उपाय  करने

 चाहिये  |

 मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  क  समिति  के  सदस्यों  की  सख्या  में  वृद्धि  की  जाये
 |  इस  का  एक

 बड़ा  लाभ  ag  होगा  कि  विभिन्न  मतों  का  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  होगा  श्र  विभिन्न  कार्यों  को  चलाने

 के  लिये  जो  उप समितियां  बनेगी  उस  में  काफी  सुविधा  होगी  ।  मेरा  यह  भी  आग्रह  है  कि  समिति के

 कार्यक्षेत्र
 का

 और  शरिक शब्दों  में  व्यक्त  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  तो  ठीक  है  कि  यह
 समिति  प्रशासन

 तथा  अरन्य  प्रति  दिन  के  कार्यों  में  किसी  प्रकार  का  हस्तक्षेप  न  करे  परन्तु  इस  के  महत्व  को  सब  दिशाओं

 में  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये  ।  किसी  को  यह  समझने  का  साहस  नहीं  होना  चाहिये  कि  इस  का

 उल्लेख  करना  आवश्यक  नहीं  है  |

 मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहत  हूं  कि  इन  उपक्रमों  की  प्रबन्ध  व्यवस्था  में

 होना  चाहिये  |  वित्तीय  व्यवस्था  इस  प्रकार  की  जारी  चाहिए  कि  सरकारी  उपक्रमों  को  कार्य  करवाने

 के  लिए  इथर  से  उधर  were
 न  पड़े  ।  समिति  को  यह  देखना  arise  कि  केवल  उच्च  स्तरीय  प्रबंध

 में  ही  नहीं  प्रत्युत  राभी  दीवारों  में  ग्रीनिच  वित्तीय  तथा  प्रशासनिक  मामलों  में  प्राधिकार  र  पुनीत
 ढंग  से  सौंपा  जाय  ।  यह  भी  व्यवस्था  हो  कि  व्यापार  प्रबन्ध  के  सभी  स्तरों  पर  व्यक्तियों  को  अपे  TT

 मल  अंग्रेजी  में
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 सुविधायें  दी  जाय  ।  सरकार  को  ae  भी  देखना  चाहिए  कि  यह  समिति  व्यावहारिक  ढंग  से

 काम  करे  कौर  प्रशासन  में  नौकरशाही  की  afa  को  प्रोत्साहन  न  मिले  ।

 गयी  कानूनगो  :  इस  प्रस्ताव  पर  निरन्तर  तीन  दिन  तक  विवाद  होता  रहा  प्रौढ़  एक
 बात  के  सभी  इच्छुक  थे  कि  समिति  की  स्थापना  शीघ्रातिशीघ्र  करनी  चाहिये  ।  २८  संशोधन  रखे

 गये  हैं  और  स्थानापन्न  प्रस्ताव  डा०  सिंघवी  द्वारा  प्रस्तुत  gate  ।  बहुंत  से  संशोधनों  का  सम्बन्ध

 इंडिका  १  परौ  ३  से  था  |  जब  इंडिका  ३  को  बदल  दिया  गया  है  तो  बहुत से  संशोधन  अनावश्यक

 हो  गये  हैं  ।  Aq  इंस  समिति  का  कार्यकाल  लोक  सभा  के  gata  के  साथ  साथ  चलेगा ag  प्रस्तावित

 समिति  सभा  की  स्थायी  समिति  हर  लोक  सभा  के  साथ  इसके  सदस्य  बदल  न्या  करेंगे  ।

 मैं  ने  अपने  संशोधन संख्या  २६  में  यही  किया  है  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 इंडिका ३  के  स्थान  पर

 (३)  किं  वर्तमान  लोक  सभा  की  अवधि  तक  समिति  के  सदस्य  पदासीन  रहेंगे  ।

 यहं  तथा  प्रस्ताव के  स्वीकृत  हो  जाने  के  बाद  प्रक्रिया  नियमों में  कुछ  परिवर्तन

 करना  होगा  |  मतलब  यह  है  कि  ag  सदन  की  स्थायी  समिति  होगी
 |  सदन  के  प्रत्येक  सत्र के  बाद

 उसके  सदस्य  भी  बदल  जायेंगे  ।  इस  मामले  में  प्रक्रिया  नियमों  में  संशोधन  करते  समय  पूर्ण

 रूकता से  काम  जायेगा  ।  इस  मामले  में  यह  बात  भी  स्फट  है  कि  जब  कोई  सदस्य

 का  सदस्य  नहीं  रहेगा  तो  ag  स्मिति  की  सदस्यता  से  भी  ही  हंट  जायेगा  |  संसद

 की  सदस्यता  का  ्य  दोनों  सदनों  में  से  किसी  एक  की  सदस्यता  |

 कंडिका  २,  प्रस्ताव  का  प्रभावकारी  लग  है  और  इसमें  किये  गये  संशोधन  बहुत  ही  महत्वपूर्ण

 है  ।  उसमें  लगभग वे  सभी  चीजें  प्रा  जाती  हैं  जोकि  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  सुझाई  हैं  ।  मैं  मान

 नीय  सदस्यों का  ध्यान  १०  दिसम्बर  Gea  तथा ३  और  १७  दिसम्बर  qeuv  और  १४  अप्रैल

 १६५६  के  वाद-विवादों  की  प्रयोग  प्रकृष्ट  करवाना  चाहता  हूं  ।  १०  दिसम्बर  qeXR  को  डा०  लंका

 ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  था  प्रौढ़  उस  समय  के  वित्त  मंत्री  श्री  सी०  डी०  देशमुख  उसका

 उत्तर  दिया  था  ।  सरकारी  उपक्रमों  के  साथ  किस  प्रकार  का  संसदीय  व्यवहार  होना  इस

 AAPA,  फ्रांस  और  इटली  में
 तो

 पुस्तकें  भी  प्रकाशित  हो  गयी  हैं
 ।  इस  सम्बन्ध

 में  सभी  पक्ष

 एकमत  हैं  कि  समिति  भ्रमणी  प्रकार  कार्य  करे  इस  के  लिए  यह  जरूरी  है  कि  परन्तुक  में  जो  सीमाओं

 का  सुझाव  दिया  गया  है  वे  रहनी  ही  चाहिये
 ।

 समिति  का  सब  से  प्रथम  कार्य  यह  है  कि  सरकारी
 उपायों  के  वार्षिक  प्रतिवेदनों  पर  एक  कार्यकारी  वाद  विवाद  करने  में  सभा  की  सहायता  करे  ।

 यह  इसलिए
 भी  कि

 प्राक्कलन  समिति  तथा  लोक  लेखा  समिति के  काम  उसे  सौंप  दिये  गये  हैं  |

 एक  बात  तो  हम
 को

 समझ  लेनी  चाहिए
 कि

 आखिर
 तो

 ये  सब  उपक्रम  देश  की  आधिक  प्रगति  के

 लिए  ही  हैं
 न  ।

 इन  उपक्रमों  का  कार्य  औद्योगिक  उत्पादन  और  व्यापार  है  ।  कौर  इस  के  परिणाम
 तो

 इसी  तरह  ही  निकाले  जा  सकते  हैं  कि  इसका  काम  भ्रमणी  प्रकार  चले  प्लोर  इनसे  नफा  हो  ।

 इन
 सब  कामों  के  लिए  योग्यता  तथा  क्षमता  के  भ्र पे क्षा होती  है  ।  सरकार ने  समवाय

 ate  निगम  बना  कर  उन्हें  ये  काम  सौंपे  इसे  करने  में  कुछ  स्वतन्त्रता  भी  दी  ।  संसद  को  उनके

 fran  में  रखने  तथा  निरीक्षण  करने  का  श्रमिक  था  ।  परन्तु  यदि  हम  ने  प्रति  दिन  के  प्रशासन

 में  भी  हस्तक्षेप  किया  तो  सारा  गुड़  गोबर  हो  जायेगा  |  सरकार को  विश्वास है  कि  समिति  के  सदस्यों

 के  सामूहिक  अनुभव  द्वारा  कोई  एसे  रस्ते  जिस  में  प्रबन्ध  की  अ्रत्यावश्यक
 बातों

 का  पता

 मूल  aia  में



 ३८०  सरकारी  उपक्रमों  संबंधी  समिति  के  धारे  में  प्रस्ताव  Yo  Fea

 [ai Ln

 लगेगा  ।  मगर  इन  सब  बातों  का  पता  लगाते  हुए  इस  बात  का  ध्यान  रखना  होगा  कि  उपक्रम

 निरुत्साहित  न  हो  ।  एसे  कई  क्षेत्र  हैं  जहां  प्रति  दिन  के  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सन्देह  पैदा  हो

 सकते  हैं  ।  ौर  इस  बात  की  जांच  की  जा  सकती  है  कि  कहां  तक  किसी  उपक्रम  में  मुख्य  नीतियों  का

 ध्यान  नहीं  रखा  गया  ।  यह  भी  आशा  की  जा  सकती है  कि  समिति  के  सभापति  इसका  कोई

 समाधान  करने  का  यत्न  करेंगे  प्र  अन्त  में  इंसका  हल  अध्यक्ष  महोदय  को  करना  होगा  |  सन्देह

 कहां  है  इस  बारे  में  भविष्यवाणी  नहीं  की  जा  सकती  समय  शाने  पर  अनुभव  के  आधार  पर  पता

 चल  जाता  है  ।  afaqn-qarg  सम्बन्धों  के  बारे  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  विशेष  प्रक्रिया  द्वारा

 समिति  को  इस  प्रशन  की  जांच  करनी  चाहिए  ।

 परन्तुक  की  afar  मद  के  बारे  यह  स्पष्ट  है  कि  जब  कभी  किसी  विशेष  मामले  में  विशेष

 व्यवस्था  की  तो  इस  को  सम्मिलित  नहीं  किया  जायेगा  |  उदाहरण  के  तौर  पर  जीवन  बीमा

 निगम  में  विनियोजन  सम्बन्धी  बातें  श्रथच्ा  भांडागार  निगम  में  रक्षित  निधि  का  वितरण  ।  मेरा  यह

 भी  निवेदन  है  कि  मंत्रियों  के  हस्तक्षेप  करने  के  अ्रधिकार  बहुत  ही  सीमित  हैं  ।  जो  कुछ  भी  अधिकार

 व  कानून  में  लिखित  रूप  में  मौजूद  कुछ  भी  हो  मत्ती  सदन  के  प्रति  उत्तरदायी  तो  होता  ही  है
 और  समिति

 का  कार्य  सदन  की  सेवा  का  है  किसी  व्यक्ति  विशेष
 की

 सेवा  का  नहीं  है
 |

 सदन  को  हर

 मामले  में  सूचित  रखना  बहुत  जरूरी  है
 ।

 गर्त  मेरा  निवेदन  fe  वर्तमान  व्यवस्था  में  समिति  के  लिए  उपक्रमों  के  परीक्षण  करने  की

 कॉफी  गुंजाइश  है  ।  फिर  भी  हमने  समिति  के  कार्य  को  तो  ही  है  कि  कैसे  चलता  स्मिति  इस

 बात
 का  प्रयत्त  करेगी  कि  सब  महत्वपूर्ण  बातों  का  पुरा  परीक्षण  करे  शरर  उसकी  कौर  सदन  का

 ध्यान  भ्राक़ृष्ट  करवाये  |  मैं  कंडिका  २  में  जो  भी  उपबन्ध  है  वे  आवश्यक  हैं  प्रौढ़  काफी  व्यापक

 हैं
 |

 अन्त  में  अध्यक्ष  महोदय  को  यह  शक्ति  दी  गई  है  कि  वह  समिति  को  किसी  भी  मामले  के  बारे  में

 छानबीन  करने  का  कह  सकते हैं  ।  जिस  चीज  की  जानकारी  देना  सदन  को  जरूरी  waar  जिस

 चीज  के  बारे  में  सदन  को  जानकारी  देना  वह  झावश्यक  वह  समिति  के  कार्य  के  दौरान  उसे

 देने  के  लिए  कह  देंगे  ।  यह  बहुत  व्यापक  उपबन्ध है  जिसका  उदाहरण  कौर  किसी  देश  में  नहीं  उपलब्ध

 हो  सकता

 कुछ  विशेषकर वह  जो  श्री  दाजी  तथा  डा०  सिंघवी  द्वारा  दिया  गया  साक्षियों

 aie  की  जांच  सम्बन्धी  प्रक्रिया  के  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  इनकी  ware  नहीं

 है  क्योंकि  प्रक्रिया  नियमों  के  गया  २६  में  संसदीय  समितियों  के  बारे  में  दिये  गये  नियम  पर्याप्त

 हें
 tx

 विस्तार  से  दिये  हुए  हैं  ।

 विधि  मंत्री  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  ये  दोनों  प्रस्ताव  संविधान  का  उल्लंघन  नहीं  करते  ।

 मह  सभा  अपनी  कार्यवाही  में  सहायता  के
 लिये  किसी  भी  निकाय  की  स्थापना  कर  सकती

 जिसके
 सदस्य  बाहर  से  भी  लिये  जा  सकते  हैं  ।  सरकारी  उपक्रमों  के  प्राक्कलनों से  सम्बन्धित

 मामले  तथा  जो  एक  उपक्रम  को  विनियोजन  हेतु  या  उधार  के  रूप  में  दी  जाती

 एसे  मद  हैं  जो  प्राक्कलनों  में  सम्मिलित  किये  जाते  हैं  ।  लोक-सभा  में  इन  पर  मतदान  होता  है

 यह  उन  की  जांच  के  लिये  प्राक्कलन  समिति  पर  निभा  करती  है  ।  सभा  के  लिये  ही  होगा  यदि

 एक  ऐसी  समिति  बनाई  जाये
 जो

 अपना  कार्य  सरकारी  उपक्रमों  तक  ही  सीमित  रखे  !  समिति

 सदनों  में
 प्रत्येक  उपक्रम  की  वाधिक  रिपोर्ट  तथा  लेखे  को  संक्षेप  में  तैयार  करेगी  ।  इस  का  प्रतिवेदन  दोनों

 विवाद  की  दृष्टि  से  उपयोगी  होगा  ate  प्राक्कलन समिति  को  भी  इस  काम
 से  छुटकारा

 मिलेगा  तथा
 उसके  सदस्यों  के  लिये

 भी
 सह  रिपोर्ट  उपयोगी  firs  होगी  हम  उन  सारी  परिस्थितियों



 २६  Macy  सरकारी  उपक्रमों  संबंधो  समिति  के  बार  में  प्रस्ताव  दे८ है

 की  परिकल्पना  नहीं  कर  सकते  जिन  में  इन  के  काम  में  दोहराया  जायेगा
 ।  परा

 में  उपबन्ध

 जै  1  कि  मैं  ने  पहले  कि  were  महोदय  ऐसी  परिस्थितियों में  उचित  कार्यवाही  कर

 सकते हैं  ।

 मैं  कुछ  शाब्दिक  परिवर्तित  करना  चाहता  हूं
 ।

 मुझे  पता  नहीं  कि  ड्राप  औपचारिक  संशोधन

 वस्तुत  करने  के  लिये  कहेंगे  या  मेरे  मौखिक  वक्तव्य  से  संतुष्ट  हो  जायेंगे
 ।  भ्रनुसूची का  भाग  २ इस

 है  :  aਂ

 भाग  ३  में  सम्मिलित  सरकारी  goat  के  अतिरिकत  प्रत्येक  सरकारी  समवाय

 जिसका  वार्षिक  प्रतिवेदन  समवाय  अधिनियम  की  धारा  GRe-F  की  उपधारा  (2)

 के  झन्तगंत  संसद्  के  सदनों  के  समक्ष  रखा  जाता  है

 मैं  इसमें  से  निम्न  wer  निकालना  चाहता  हूं
 :

 भाग  ३  में  सम्मिलित  सरकारी  उपक्रमों  को  छोड़  कर  तक

 मैंने  अपने  भाषण  में  यह  पूर्वानुमान  किया  था  कि  हमें  इस  सम्बन्ध  में  seq  महोदय  की

 विशेष  रिक्ति  को  प्रयोग  करने  का  अवसर  परन्तु  अरब  जो  स्थिति  है  उसमें  भाग  ३.  पूर्णतया

 निकाल दिया  गया  है  ।  कुछ  ऐसे  संशोधन  आये  हैं  जिन  में  यह  कहा  गया  है  कि  भाग ३  में  सुरक्षा

 सम्बन्धी  पहलू  अन्तग्रंस्त  इसलिये  इस  पर  कुछ  प्रतिषेध  लगाये  जाने  चाहिये  थे
 ।  संसदीय  समितियों

 सम्बन्धी  नियमों  को  पढ़ने  के  बाद  मुझे  मालूम  gar  कि  अध्यक्ष  महोदय  सुरक्षा  पहलू  को  दृष्टि

 में  रखते  सुरक्षा  सम्बन्धी  मामलों  की  जांच  करने  तथा  उनको  बताने  के  बारे  में  निदेश  देने

 की  पर्याप्त  शक्तियां  प्राप्त  इसको  दृष्टि  में  रखते  हुए  श्री  मुरारका  के  सं  देह  समाप्त  हो  जाते  हैं  ।

 part  काशीराम  गुप्त  :  मंत्री  जो  ने  प्रस्ताव  में  से  कुछ  शब्द  निकालने  की  अनुमति

 मांगी  है  अथवा  एक  औपचारिक  संशोधन  प्रस्तुत  करने  की  शभ्रावश्यकता  है  ।  यह  स्पष्ट  किया

 चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  सदन  की  सहमति  है  तो  संशोधन  प्रस्तुत  करने  की  शझ्रावश्यकता

 नहीं
 है

 ।

 pat  कानूनों
 :

 मैं  औपचारिक  रूप  में  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  रहा  हूं  कि  यह  शब्द  हटा

 जायें  ।

 डा०  सिंघवी
 ने

 बैंकों
 सहित  छ  से  अधिक  निगमों  को  भाग  १  की  अनुसूची में  जोड़ने  का

 सुझाव  दिया है
 ।  बैंकों  के  विशेष  स्वरूप  के

 बावजूद  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  प्रारम्भ  में  हमें इस

 हम  को  एसे  ही  रहने  देना  चाहिये
 ।  यह  काफी  लम्बी  है  ।  जैसाकि  काश्मीर  के  मेरे  माननीय

 मित्र  ने  कहा  समिति  को  स  स्त  निगमों  तथा  समवायों  की  जांच  करने  में  कठिनाई  क्यों कि
 इनकी  संख्या  अ्रधिक  है  ।  हम  ने  जानबूझ  कर  कुछ  बैंकों  तथा  वित्तीय  निगमों  जैसे  निकायों  को

 इनमें  से  निकाल  दिया  कुछ  समय
 मेरा  अनुमान है  कि  भाग  ak  भांग  ३  के

 कौर  निगम  आरा
 जैसे

 जैसे  हम  अनुभव  प्राप्त  करते  मैं  हूं  कि  समिति

 अपनी  उपयोगिता  सिद्ध  कर  देगी

 इंग्लैंड  का  अनुभव  इस  बारे  में  प्र नोखा  रहा  है  |  पांच  वर्ष  तक  उन्हें  स.मति  को  उपयोगिता

 के  बारे  में  सन्देह  रहे  ।  अगले  चार  वर्ष  का  अनुभव  प्राप्त  करने  के  बाद  उन्हें  सदन  में  मामलों

 मूल  wast  में
 विक
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 की  चर्चा  हेतु  इस  की  उपयोगिता  का  आभास  हुआ  ।  मैं  चाहूंगा  कि  माननीय  सदस्य  ERR  के

 एडमिनिस्ट्रेशन  में  प्रकाशित  सर  टोबी  लो  का  लेख  उद्योगों  सम्बन्धी

 प्रवर  समितिਂ  समय  के  ware  के  कारण  मैं  लम्बे  उद्धरण  नहीं  दे  सकता  परन्तु  मैं  यह

 उद्धरण देना  चाहता  हूं  :

 ब, संसद के के  १३  सदस्यों  की  यह  समिति  जिस  की  कि  एक-दूसरे  से  काफी  भिन्न
 जिनमें

 अधिकांश  उच्च  प्राविधिक  स्वरूप  के  की  गतिविधियों  की  जांच  का  भार  सौंपा  गया

 है  प्रतीत  होगी  |  परन्तु  वास्तविकता यह  है  कि  इस  समिति  ने  बहुत  बरच्छा

 कार्य  किया  है
 |

 हम  में  से  प्रत्येक  को  विभिन्न  अनुभव  हुए  ak  विचाराधीन  म.मले

 पर  हर  एक  का  दृष्टिकोण भिन्न  था  ।  मेरे  विचार  से  एसी  समिति  के  कुछ  सदस्यों

 को  उद्योग  के  वित्तीय  तथा  प्राविधिक  पहलुओं  का  निजी  भ्रनुभव  तथा  कुछ  को  सामान्य

 श्रमिक  तथा  वित्तीय  मामलों  का  बरच्छा  ज्ञान  होना  अत्यावश्यक है  ।  साक्षियों से  पूछे

 जाने  वाले  मुख्य  प्रश्नों  के  चुने  जाने  का  भार  समिति  के  सभापति
 पर

 है
 ।

 प्रबल  समिति

 को  दिये  गये  दो  क्लिक  इस  सम्बन्ध  में  बड़ी  सहायता करते  हैं  ।  हाउस  श्राफ

 की  समितियां  झपने  पर  बहुत  निसार  करती  हैं  ।  राष्ट्रीयकृत  उद्योगों  सम्बन्धी

 प्रवर  समिति
 तो

 उन  पर  बहुत  ही  fare  करती  है  चूंकि  ये  अनुभवी  होते  हैं  कौर

 हाउस  ग्राफ  की  प्रक्रिया  से  areal  तरह  प्रवीण  हैं  ।  उनकी  भ्रंग्रेजी  बहुत

 झ्रानन्ददायक  (4

 परन्तु  जहां  तक  इस  सभा  का  सम्बन्ध  हू  उन्हें  अच्छी  हिन्दी  लिखनी  पानी  चाहिये
 |

 यह  सब  कहने  से  मेरा  तात्पयं  यह  है  कि  यह  समिति  कुछ  वर्षों  तक  सुचारू  रूप  से  कार्य

 कर  सकी  तथा  उन्होंने  विशेषज्ञों की  सहायता  लेनी  चाही  |  भ्रनुभव  से  उन्हें  पता  लगा
 कि

 सचिवालय  द्वारा  जो  सहायता  दी  जाती  हू  वह  सब  से
 ahs

 उपयोगी  है
 ।

 मैं  कुछ  समितियों

 में  झपने  अनुभव  के  झा घार  पर  यह  कह  सकता  हूं  कि  हमारे  सचिवालय
 में  काफी  अनुभवी  व्यतीत हैं  ।

 जैसा  मैंने कहा  सब  से  महत्वपूर्ण  चीज़  तो  इस  बारे  में  सदन  का  दृष्टिकोण  है
 ।

 एक  अंकशास्त्री

 या  लेखापाल  कुशाग्र  बुद्धि  हो  सकता है  ।  परन्तु  संसद  सचिवालय  संसद् के  मन  की  बात  को

 दुसरों  की  तुलना  में  west  तरह  समझ  सकता  है  चूंकि  यह  समिति  सदन  की  सहायता  के  लिये  ही

 बनायी जा  रही  हैं  ।

 श्री  काशी  राम  गुप्त
 :

 सचिवालय  समिति  की  किस  तरह  सहायता  करेगा ?

 ही  अनुभव  है  ।
 श्री  कानूनगो

 :
 इसे  जानने  के  लिये  च्  की  आवश्यकता  है

 ।  कम  से
 कम  मेरा  ऐसा

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 कि  प्रस्ताव  q, _—ਂ

 wig के  भाग  2

 ‘other  than  the  Public  undertakings  included  in  Part  III  h  ere
 of,?-

 के  भाग  ३
 में  सम्मिलित  सरकारी  उपक्रमों  को  छोड़  कर  ry

 का  लोप  किया  जाये  ।  (२७)

 माननीय
 सदस्य

 :
 समिति  के  सदस्यों  की  संख्या  क्या  होगी  ?

 एएए  यय
 मूल  प्रंग्रेजी

 में



 Re  १८८४५  )
 सरकारी  उपक्रमों  संबंधी  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  दे८ रे

 pat  कानूनगो  :  ह  निवेदन करूंगा  कि  चूंकि  इस  दिशा  में  हमारा  यह  पहला
 कदम  हे  प्रारम्भ

 में  इस  के  सदस्यों  की  संख्या  कम  से  कम  होनी  चाहिये  |  हाउस झ  फ  कामन्स में सदस्य में  सदस्य  संख्या  ६४०

 होने  पर  भीਂ  समिति  के  सदस्यों  की  संख्या  केवल  १३  है  ।

 श्री  दया मलाल  सर्राफ
 :

 ब्रिटन  में  राष्ट्रीकृत  उद्योगों  की  संख्या  बहुत  कम  है
 ।  यहां  संख्या

 अधिक  है  तथा  उन  का  स्वरूप  भी  भिन्न  प्रकार  का  है  ।  इन  पर  भी  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  कानूनगो
 :

 हम  ने  भ्रमणी  तरह  विचार  कर  लिया  हैं  ।  एक  समय  हाउस  श्राफ  कॉमन्स

 की  प्रवर  समिति  की  सदस्य  संख्या  १०  से  भी  कम  थी  ।  हमें  इस  के  कुछ  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने

 तक  इस  से  ही  काम  चलाना  चाहिये  ।  इस  के  काम  शुरू  करने  के  पश्चात्  हमें  पता  लग  जायेगा

 कि  व्या  परिवर्तन किये  जायें  ।

 जहां  तक  दूसरी  सभा  के  सदस्यों  के  अधिकारों  का  सम्बन्ध  है  जो  भाषा  प्रयुक्त  की  गई  है  वह  यह

 है  :
 करने  के  प्रायः  यह  भाषा  इस्तेमाल  की  जाती है  ।  अध  यक्ष  महोदय  तथा  सभापति

 महोदय  ने  भी  इसको  स्वीकार  किया  था
 ।

 इसका  प्रथ है  कि
 दोनों  के  सदस्यों  के  अधिकार  एक

 जसे  होंग
 ।

 मुझे  ara  है
 कि

 दोनों  सभाश्रों  द्वारा  इसे  स्वीकृति मिलने  पर  हम  शीघ्र  संभवतया

 इसी  सत्र  में  ही  ,  समिति  का  गठन  कर  सकेंगे  तथा  प्यार  वर्ष  तक  हमें  समिति का  पहला  प्रतिवेदन

 प्राप्त हो  जायेगा  ।

 fat क०
 च०  शेट्टी :  माननीय  मंत्री  द्वारा  कुछ  सः  य  पूर्व  प्रस्तुत  किये  गये  संशोधन  के  बारे  में

 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  भाग  ३  में  चार  एककों  का  उल्लेख  है  ।  यदि  भाग  २  में  उन  का  लोप

 - किया  जा  रहा  है  तो  संकल्प  में  भाग
 ३

 को  रखने
 की

 कोई  भ्रावश्यकता  नहीं  है
 ।

 श्री  कानूनगो  इसकी  झ्रावश्यगकता नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  भाग  १  तथा २  का  भी  इसमें  कोई  निर्देश  नहीं  है  ।  मैं  डा

 ०
 सिंघवी

 के
 स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  २५  को  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखूंगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  28.0  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा

 स्वीकृत  हुमा  |

 महोदय
 :

 क्या  कोई  अन्य  संशोधन  वापिस  लिये  गये  ?

 श्री
 momo

 गृह  मैं  माननीय  मंत्री  से  सूचना  चाहता  हूं  कि  क्या  वे  कुछ  संशोधन  स्वीकार

 इनका  लोक  सभा  के  परमाधिकारों से  सम्बन्ध  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 उन्होंने  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  वे  ऐसा  करन  में  असमय  हैं  ।

 सब  संशोधन  प्रस्तुत किये  गये  समझ  गये  हैं
 ।

 मैं  संशोधन  संख्या  १  मतदान  के  लिये  रखता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या
 १

 कौर
 २

 मतदान  के  लिये  गये  तथा

 स्वीकृत हुए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ३  मतदान  के  लिये  रखा  गया
 ।

 लोक-सभा
 में  मत-विभाजन

 gat
 :

 पक्ष  में  ३४  ;  विपक्ष  में  1O§  |

 संशोधन  स्वीकृत
 हुमा

 ।

 मूल्  पंत्रेजी  में
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 उयाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या
 ४

 मतदान  के  लिये  रखा  गया  |

 लोक-सभा  में  सत-विभाजन  gat

 पक्ष में  २६,  विपक्ष में  १०८

 संशोधन  स्वीकृत  gat  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ५  मतदान  के  लिये  रखा  गया  |

 लोकसभा में  मत-विभाजन  ।

 पक्ष  में  ३१  ;  विपक्ष  में  १२०  |

 संशोधन  स्वीकृत  gat  ।

 संशोधन  संख्या  ६  से  €  सभा  की  अनुमति  से  वापिस  लिये  गये
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि  प्रस्ताव  में  पैरा  ३  के
 स्थान  पर  निम्नलिखित रखा

 (3)  Tket  the  members  of  the  Committce  shall  bold  office  for  the

 .duraation  of  tke  presant  Lok

 (  (३)  कि  इस  समिति  के  सदस्य  विंमान  लोक-सभा  की  कालावधि  तक  पद रथ  रहेंगे  1]

 (२६)

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुस्ना  ।

 संशोधन  संख्या  १०,  सभा  कौ  अनुमति से
 वापिस  लिया  गया  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ११  मतदान  के  लिये  रखा  गया  ब्या

 स्वीकृत  |

 संजश्ञोधन  संख्या  १२  तथा  १३,  सभा  की  अनुमति  वापिस  लिये  गये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  सख्या  १४  मतदान के  लिये  रखा  गया  ।

 लोक  सभा  में  मत-विभाजन

 यक्ष  में  ३१  ;  विपक्ष  में  १२३  ।

 संबोध त  स्वीकृत  |

 संशोधन  संख्या  RY,  सभा  की  शभ्रनुमति  वापिस  लिया  गया  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १६  सतदान  के  लियें  रखा  गया  ।

 लोक-सभा  में  मत-विभाजन  मुन्ना

 पक्ष  में  २६  ;  विपक्ष  में  १२३

 संशोधन  स्वीकृत  हवा  |

 उपाध्यक्ष महोदय  द्वारा  संशोधन  संया
 १७  मतदान के  लिये  रखा  गया  तथा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  संशोधन  संख्या  १८,  १६  २०
 तथा  २१  अवरुद्ध  हैं  चूंकि  इस  बारे  में  एक

 सरकारी  संशोधन  पहले
 ही

 स्वीकार
 हो

 चुका
 a  aa  aaa  ae

 मूल  अंग्रेजी  में  di



 २९  कातिक  Rank  )  ~  ak

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  पेशोपस  संख्या  २२  मतदान  के  लिये  रखा  गया
 ।

 ww
 लोक-सभा  में  मत-विभाजन  हुमा

 पक्ष में  २९  ;  विपक्ष में  १२४

 amt  स्वीकृत  |

 संशोधन  सीधा  २३  तथा  २४,  सभा  को  भ्रनुनति  a,  वापिस  लिये  गये  ।

 महोद  :
 संशोधन  संख्या  २५  पहले  ही  निपटाया जा  चुका  है

 ।
 अरब  मैं  संशोधन  संख्या

 २७  को  मतदान  के  लिये  रखता  हुं  ।  प्रदान यह  है  :

 कि  प्रस्ताव --

 wat के  भाग  २

 than  the  public  undertakings  included  in  part  III  here

 1111
 [Sam ATT भाग  ३  में  सम्मिलित  सरकारी  उपक्रमों  को  छोड़  कर  लि  का  लोप  किया जाय  ।  (२७)

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 उपाए

 we है
 ai

 महोदय  :
 अब  मैं

 प्रस्ताव  संशोधित  रूप  मतदान  के  लिये  रखता  हूं
 |

 प्रश्न

 द  c
 कि  प्रस्ताव  संशोधित  रूप  स्वीकृत  किया  जाय  13.0

 प्रस्ताव  स्वकृत  हुमा
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 अरब  हम  अगले  प्रस्ताव  को  लेते  हैं
 ।

 इस  पर  कुछ  संबोध द

 सदस्य  संशोधन  को  जरूर  ही  प्रस्तुत  करवाना  चाहते  हैं
 ?

 संशोधन  संख्या  ३  तथा  १,  सभा  की  अनुमति  वापिस  लिये  गये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  २  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  भ्रस्बीकृत
 ।

 महोदय  :  अब  मैं  मूल  प्रस्ताव  को  मतदान  के  लिये  रखता  हूं  ।  प्रदान यह  है  :

 यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश करती  है  कि  राज्य  सभा  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी

 समिति से  सहयोजित करने  के  लिये  राज्य  सभा से  पांच  सदस्य  मनोनीत  करने

 के  लिये  सहमत हो  ate  उक्त  समिति के  गठित  होने  पर  इस  सभा  से  इस  प्रकार

 मनोनीत  किये  गये  सदस्यों के  नाम  बतायें

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 es

 राय-कर  विधेयक

 योजना  मंत्री  तथा  वित्त  मंत्रालय  में  मंत्री
 ब०  राठ  :

 मैं  प्रस्ताव  करता

 हद

 वि
 राय-कर

 १९६१  में ग्रग्नेत र  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 ~~

 ्
 जाये  प

 मूल  प्रंप्रेज्ञी  में



 1)  ae
 ना

 सपा  Care
 aT  ar  ग  ल  *

 ३८६  _atart.areht  संबंधी  समिति  के  बारे  में  २०  TERR ३

 जैसा  कि  माननीय  सदस्यों  को  विदित  राय-कर  अधिनियम  में  उन  करदाताओं  की  विकास

 सम्बन्धी  छुट  का  उपबन्ध  है  जो  भ्र पने  उपक्रमों  में  नई  मशीनरी  या  संयंत्र  लगाते  हैं
 ।

 यह  छूट
 उस

 नरी  अथवा  संयंत्र  की  लागत  में  से  कुछ  प्रतिशत  कमी  के  रूप  में  दी  जायगी  |  करदाता की  उस  की

 निर्धघारणीय  ara  में  से  जिस  वर्ष  ऐसी  मशीनरी  लगाई  जातीਂ  है  छट  की  राशि  कम  कर  दी  जाती है  ।

 यह  छूट  नये  औद्योगिक  उपक्रमों
 में  धन

 लगाने  के  प्रलोभन  हेतु  दी  जा  रही  है  ताकि  भारत  में  उद्योगों

 का  विकास  हो
 ।

 यह  सुनिश्चित करने  के  लिये  कि  इसका  दुरुपयोग
 न

 छूट  की  राशि  का  ७४  प्रतिशत

 रक्षित  निधि  में  रखे  जाने  की  शर्तें  लगा  दी  गई  है  जोकि  केवल  उपक्रम  के  कारोबार  के  लिये  अगले ८

 वर्षों के  अन्दर  उपयोग  में  लायी  जायेंगी  तथा  उसको  लाभांश  wear  लाभ  के  रूप  में  नहीं  बांटा

 जायेगा  |

 वर्तमान जो  PERL  को  या  इसके  परचा  लगाई गई  नई  मशीनरी के  लिये  दी

 जाती  उस  मशीन  की  लागत  का  २०  प्रतिशत  है  ।  परन्तु  ऐसा  महसूस  किया  गया  है  कि  हमारे

 कोयला  खनन  उद्योग  कों  पूंजी  विनियोजन  हेतु  अधिक  प्रलोभन  देने  की  आवश्यकता  है  जिससे कि  इस

 उद्योग को  बढ़ावा  मिले  ।  कोयला  खनन  एक  महत्वपूर्ण  बुनियादी  उद्योग  है  क्योंकि  हमारे  इस्पात

 तथा  अन्य  महत्वपूर्ण  उद्योगों  को  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  अपने  लक्ष्य  पूरे  करने  के  लिये  कोयले  की

 बड़ी  भ्रावश्यकता है  |  इसमें  कई  प्रकार  की  दुर्घटनायें  होती  रहती  हैं  ।  खानों  से  निकलने  वाले  को

 चले  की  मात्रा  बढ़ाने  तथा  किस्म  में  सुधार  करने  की  दुष्टि  से  विद्यमान  एककों  को  गहराई  में  खनन

 कार्य  करना  होता  है  जिसके  लिये  श्राधघुनिक  मशीनरी  खरीदने  के  लिये  काफी  पूंजी  जुटाना  आवश्यक

 है  ।
 इन  सब  बातों  को  दृष्टि  में  रखते  इस  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  तीन  वित्तीय  वर्षों  PEG R- OY

 से  PEGU—Eq  तक  यह  छुट  २०  से  ३४  प्रतिशत करने  का  विचार  है  |  यह  विधेयक  राय-कर

 १९६१ को  धारा  ३३,  जिसमें  कि  यह  दर  दिये  हुए  में  यह  संशोधन  करने  के  लिये  लाया  गया

 है  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 pat  इन जीत  गुप्त
 :  उपाध्यक्ष  मैं  इस  संशोधन

 विधेयक  का  विरोध  करने  के  लिये  खड़ा  garg
 ।

 यह  बड़े  कोयला  उद्योगों  को  एक  छुट  देने

 के  बारे  में  है
 ।

 मेरी  राय  में  उन्हें  यह  छट  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।  इस  बारे  मैं  संक्षेप  में  इसके  इतिहास

 में  जाऊंगा

 कोयला  मूल्य  पुनरीक्षण  समिति  ने  ara  प्रतिवेदन  Raye  में  दिया  था  ।

 तिरुमल  राव  पीठासीन

 यह  समिति  बंगाल  तथा  बिहार  के  कोयला  उद्योग  के  लागत  एवं  मूल्य  के  ढांचे  के  निरीक्षण

 करने  के  इस  परिणाम  पर  पहुंची  थी  कि  कोयला  उद्योग  को  weer  तथा  विकास  रियायत
 १.७०

 नये  पैसे  प्रति  टन  के  हिसाब  से
 दी

 जानी  इस  प्रकार  समुचित  लाभ  ox  नये

 लागत  का  भी  १०  होगा  |

 टन  होगा  जो  उद्योग  में  लगाई  १६
 रुपये  प्रति  का  ११  प्रतिशत  भाग  होगा  तथा  यह  उत्पादन

 वर्ष
 REXE

 में  एक
 विशेषज्ञ

 समिति  ने  सुझाव  दिया  कि
 कोयले  का  मूल्य  इस  प्रकार  निर्धारित

 क्या
 जाना

 चाहिये  जिससे  कुल  उपलब्धि की  विक्रय  १९
 रुपये

 ६५
 नये

 पैसे  प्रति

 fast  अंग्रेजो  में



 ध की  । FEU  ALTE  थ्  सच

 २६  कातिक  Rash  उपक्रमों  संबंधी  समिति  के  बार  मं  प्रस्ताव  as

 टन  होना  चाहिये ।  समिति  ने  यह  विचार भी  व्यक्त  किया  था  कि  यह  निर्घारित  मूल्य  कम  से  कम

 ५  वर्षों के  लिये  उचित  होंगे  ।  गत  वर्ष  कोयला  मलय  पुनरीक्षण  समिति  ने  भी  यह  सुझाव  दिया  था

 कि  कोयले  के  मूल्य  में  तभी  वृद्धि  होनी  चाहिये  यदि  श्रमिकों  की  मजूरी  में  किसी  प्रकार  की  वृद्धि

 की  जाये  ।  समिति  द्वारा  कही गई  बात  अब  तक  उपयुक्त है  इसमें  किसी  प्रकार  का  परिवर्तन करने  की

 आवश्यकता नहीं  है  ।

 कोयला  उद्योगों  के  पास  झ्राघनिकीकरण  करने के  पर्याप्त साधन  हैं  फिर  भी  उन्होंने इस  कार्य

 के  लिये  कोयले  के  मूल्य  बढ़ाने  के  लिये  कहा  और  सरकार  इन  बड़े  उद्योगों  के  दबाव  में  कोयले

 के  मुल्य में  ५०  नये  पैसे  प्रतिटन  वृद्धि  करने  के  लिये  सहमत  हो  गई  |

 निस्संदेह  कोयले  की  खानों  का  यंत्रीकरण  तथा  आधुनिकीकरण होना  यह

 बिना  सरकार  द्वारा  रियायत  दिये  होना  चाहिये ।  जहां  तक  छोटी  मध्यम  खानों  का  प्रदान  है  उन्हें

 बड़ी  खानों  के  साथ  मिला  देना  चाहिये  ताकि  उनका  भी  यंत्रीकरण  थां  अ्रघनिकीकरण  बिना

 नाई  के  हो  सके  ।  गत  वर्ष  सदन  में  एक  प्रशन  के  उत्तर  में  बताया  गया  था  कि  विस्व  बैंक  गैर  सरकारी

 कोयला  खानों  को  १७  करोड़  रुपये की  निर्धारित  राशि  में  से  १  '/  करोड़  रुपये दे  चुका  है  किन्तु

 छोटी  खानें  ऋण  प्राप्त  करने  के  लिये  विश्व  बैक  की  शर्तों  को  पूरा  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 बड़ी  बड़ी  खानों  जसे  कि  बंगाल  कोल  रानीगंज कोल  नाथे  वैस्ट  कोल  कम्पनी

 शादी  तथा  उनके  अभिकर्ता ्र ों  वारा  जो  लाभांश  दिये  गये  हैं  उन  पर  दृष्टि  डालने  से  विदित  हो  जाता

 है  कि  उन्होंने  कितनी  अधिक  मात्रा  में  लाभ  प्रजित  किया  है  ।  वर्ष  १९६० से  १९६२ के  काल में  इनके

 द्वारा  दिये  गये  लाभांश  १०  से  ६४  प्रतिशत  के  बीच  है  ।  इससे  यह  बात  स्पष्ट हो  जाती  है  कि  इन

 सेवायों के  पास  पर्याप्त  मात्रा  में  रक्षित  पूंजी  है  wie  यदि  वह  चाहें  विकास  एवं  प्रतिनिधिक रण

 में  प्रा सानी  से  पूंजी  लगा  सकते  हैं  ।  उनके  लिये  विकास  सम्बन्धी  छट  के  बढ़ाये  जाने  की  आवश्यकता

 है  ही  इसके  प्रति  व्यक्ति-पारी  के  उत्पादन  टन  से  ४६  टन  बढ़  जाने से

 उनके  लाभ  बढ़  रहे  हैं  ।

 faq  बेक  वित्त निगमों  अदि  ने  भी  खानों  को  ऋण  उपलब्ध  करने  के  लिये  अधिक

 सुविधायें  दे  दी  हैं
 सरकार  ने  इन  खानों  को  दिये  जाने  वाले  ऋण  पर  गारन्टी  देने  का  भी  निश्चय

 किया  है  ।  सरकार  की  से  इन  कोयला  खानों  का  पूरा  ध्यान  रखा  जा  रहा  है  तथा  उन्हें  पर्याप्त

 सुविधायें  दी  जा  रही  हैं  जिससे  वे  अपना  विस्तार  करायें  स्वयं  areal  से  कर  सकते  हैं  ।

 सरकार  ने  वर्ष  FERS  में  कोयला  खानों  को  ५०  नये  पैसे  प्रतिशत  बढ़ोत्तरी  करन  की

 भ्रनमतहि च्च्  दी  थी  ।  इन  खानों  को  भ्रनुसूचित  बैकों  से  जो  ऋण  दिया  जाता  था  उसके  लिये  एक  योजना

 भी  चालू  की  सरकार  ने  इन  ऋणों  पर  ६५  प्रतिशत  गारंटी  देने  का  भी  निश्चय  किया था  ।

 खानों  को  कोयले  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  किया  गया  था  क्योंकि  इस्पात  की  बढ़ती  हुई

 मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  कोयले  की  अधिक  आवश्यकता  है  ।

 सरकार ने  कोयला  उद्योग  का  सर्दी  रूप  चिह्नित  नहीं  किया  हैं  ।  कोयले  का  उत्पादन गैर  सरकारी

 क्षेत्रों  में  बड़ी  तेज़ी  से  बढ़  रहा  है  ।
 JER o-kS  में  Wo

 ८  लाख  टन  से  बढ़कर  VERR—ER

 में  ५२०
 लाख

 टन  हो  गया  है
 ।

 इस  बात  की  पूर्ण  प्राशि  है  वह  तृतीय  योजना  के  ६००  लाख  टन  केਂ

 लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  के  लिये
 अवश्य  सफल  होंगी

 ।
 यदि  उत्पादन  बढ़ाने  में  कोई  एकक  पीछे  रह

 रहे  हैं  तो  वह  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  एकक  ही  हैं  ।

 सरकार  का  इस  विधेयक  के  उद्देश्य  कारणों  के  विवरण  में  लिखा  हे  कि  यह  प्रोत्साहन

 कोयले के  उत्पादन की  दृष्टि  से  लाया  गया  है  जिससे  तीसरी  योजना  में  कोयले  के  लक्ष्य  को  प्राप्त



 इसे  LEY  समिति  ae  २०  नवम्बर  १९६३

 इन्द्रजीत

 किया  जा  सके  ।  प्रश्न  कोयले  के  उत्पादन  का  नहीं  हू  ।  अपितु  योजना  का  है  ;  माननीय  मंत्रियों

 तथा  अरन्य  सरकारी  अधिकारियों  ने  भी  यह  स्वीकार  किया है  कि  हमारी  योजना में  गलवी  हैं  ।

 कोयल  का  उत्पादन  तो  लक्ष्य  से  भी  ऊपर  चला  गया  हूं  किन्तु  फिर  भी  योजना में  सुधार  करने के  स्थान

 पर  इन  बड़ें  बड़े  सेवायों  तथा  एकार्धिपत्यों  को  कर  में  छुट  देने  का  उपबन्ध  किया जा  रहा  ह  |

 हाल  ही  में  कलकत्ता  में  कोयला  उद्योग  सम्बंधी  मजूरी वो  डे

 ड
 की  बैठक  में  भारतीय  खनिक  संगठन

 के  स्रध्यक्ष  श्री  प्राण  प्रसाद  ने  मजूरी  बीड  के  सामने  यह  बात  स्पष्ट  रूप  से  कंही  कि  कोयले  का  मूल्य

 बढ़ाने  की  कोई  झ्रावश्यकता  नही ंहे  ।  गत  बर्ष हुई  ५०  नये  पैसे  प्रतिटन  की  वृद्धि  से-काफी  लाभ  हो

 जाता हे  ।  तो  प्राण  प्रसाद  ने  बों  के  सामने  बह  पत्न भी  पढ़  कर  सुनाया  जो  भारत  सरकार  की

 भ्रोर से  विश्व  बंक  को  लिखा गया  था  ।  विश्व  बंक  द्वारा  गेर  सरकारी  कोयला  उद्योगों  को  ८०  करोड़

 रुपये  ऋण  के  रूप  में  दिये  थे  |  इसलिये  बेक  को  पत्न  में  यह  आश्वासन  दिया  गया  था  कि

 सरकार  का  विचार  तीसरी  are  चौथी  योजना  में  कोयला  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  करने  का  नहीं

 है  ।  मैं  पूछना  चाहता  हुं  कि  सरकार  को  यह  अधिकार  किसने  दिया  है
 ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  यह  किसका पत्र  था  ?

 गुप्त  यह  पत्न  भारत  सरकार  की  प्रो  से  विश्व  बंक  को  लिखा  गया  था  जो

 कलकत्ता  में  मजूरी  बोड़  के  सामने  दो  महने  पहिले  श्री  प्राण  प्रसाद  द्वारा  पढ़ा  गया  था  ।  wal  प्रश्न

 काल  में  श्री  अलगे शन ने  सदन  को  बताया है  कि  wat  चतुर्थ  पंच  वें  dina  के  लिये  कोयले

 का  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  गया  है  कोयले  का  लक्ष्य  इस  आधार  को  दुष्टि  में  रखते  हुये  निर्धारित

 करेंगे  कि  नये  विकसित  होने  वाले  उद्योग  जिनमें  कोयले  की  खपत  होती  में  कितना  कोयला  उपयोग

 किया  जायेगा  |  हम  इस  लक्ष्य  तक  पहुंचने  के  लिये  व्यवहारिक  रूप  में  हर  सं  भव  प्रयत्न  करेंगे  |  लक्ष्य

 जब  निर्धारित  किया  तब  देखा  जायेगा  विनत  वे  मान  समय  में  इरा  विधेयक  की  कोई  आवश्यकता

 नहीं  है  ।  क्योंकि पहले  ही  उत्पादन बहुत  अधिक  है  atc  समवाय  कभी  लाभ  कमा
 रहे  छोटे

 अर  मध्यम  श्रे  पी  के  कोयला  उद्योगों  को  इस  विधेयक  में  संशोधन  से  कोई  लाभ  नहीं  ह  ।  यदि  सबका

 हित  हूं  तो
 कोयला  उद्योगों  का  राष्ट्रीयकरण  कर  देना  चाहिये  ।  aa  मैं  इस  विधेयक  की  पूर्णरूप

 a  fetta  र  सरकार  से  प्राय ना  करता
 हं  कि  वहां  इस  पर  फिर  से  सोचे  ae  इसे  वापस  ले  ले  ।

 श्री  कछवाय  :  सभापति  मैं  समझता हूं  इस  समय  सदन  में  कोरम  नहीं  है  ।

 सभापति
 महोदय :  घंटी  बज  रहे

 सही
 हू

 aa  गणपूर्ति  होग

 है
 भी  जयपाल  सिंह  ।.

 श्री  जयपाल  सिंह
 :  मैं  माननीय

 मित्र
 श्री  इत्  जीत  गुप्त  के  तर्कों  का

 विरोध  करता  तथा  इस  अ  शोधन  किये  जामे  वाले  विधेयक  का  समर्थन  करता हूं  ।  fy  गुप्त  ने  कोयला

 खातों  द्वारा  बड़ी  मात्रा  में  कमानें  जाने  वाले  लाभ  के  बारे  में  का  हैं  ।  कना  atat  को  इतना

 नहीं
 होता

 है  जितना  गुप्त  जी  ने  बताया  @  |  ऐसा  प्रतीत  होता  @  fe  उन्होंने  यें  झ्रांकडे

 शेयरों  के  पहले  निर्धारित  मूल्य  के  आंकड़ों  से  लिये  हैं  ।  एफ  शेयर  जो  दस  रुपये  का  था  उसकी  कीमत
 राज  सौ  रुपये  या  इससे  भी  अधिक  ही  गई  है  इसलिये  लभ  दस  रुपये

 पर  नहीं  निकालना
 चाहियें अपितु  सौ  रुपये

 पर  निकालना  ड क ताई ट है  ।  प्रतिशत  निकालते  समय  भी शेयर या  लगाई  गई  पूंजी  का

 वर्तमान  मुल्य  का  fea  लगाना  चाहिये  न  कि  उस  समय का  जब  कि  शेयर  ade  गया  था  या
 पंजी  लगाई  गई  थी  |

 eee
 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 इन्द्रजीत  गुप्त
 :  ११  प्रतिशत

 वाली  बात
 का

 वया  हुम
 |

 पूरी  जयपाल सिंह  मैं  १५  प्रतिशत  को  स्वीकार  करता  हूं  ।  जब  वह  ६३  प्रतिशत  की  बात

 कहते  हें  तो  वह  वास्तविकता  को  प्रकट  नहीं  करते  हैं  ।

 ott  इन्द्रजीत गुप्त  :  यह  ११  प्रतिशत से  सम्बन्धित  हैं  ।

 sot  जयपाल सिंह
 :

 यही  बात  चाय  उद्योगों  पर  भी  लागू  होती  हूं  ।  हिसाब  लगतें समय  शेयर

 के  वर्तमान  मुल्य  को  ध्यान  में  रख  कर  ही  लगाना  चाहिये  क्योंकि  किसी  शेयर  की  मूल  कीमत

 स्थिर  नहीं  ह  कीमत  बहुत  बढ़
 गई

 हे
 ।

 पीठासीन

 यदि  मुहानों  में  कोयला  जमा  है  तो  वहू  मांग  कम  होनें  के  कारण  नहीं  है  अपितु  परिवहन  सम्बंधी

 कठिनाइयों के  कारण  वहां  पड़ा  ह  ।

 tat  इन्द्रजीत  राज  कल  यह  बात  लागू  नहीं  होती हैं  ।

 श्री  जयपाल  सिंह
 :  शीघ्र  ही  सदन  में  परिवहन  की  कठिनाइयों  के  बारे  में  प्रस्तुत  किये  जाने

 प्रतिवेदन  से  मेरे  मननीय  मित्र  को  पता  चला  जायेगा  |

 इन्द्रजीत  गुप्त
 :  परिवहन  की  कठिनाइयां  पहले  थीं  ।

 pant  जयपाल  तीन  धनबाद  में  जमा  sat  कोयला  रेल  से  न  झरा  सकने  के  कारण  अरब  उसे  सड़क

 परिवहन  द्वारा  लाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  हैं  ।  यदि  गैर  सरकारी  समय  कार्य  कुशलता  से  काम

 करे  तथा  उत्पादन  सम्बन्धी  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लें  तो  उनके  का  प्रश्न  नहीं  उठना  चाहियें  ।

 यह  देख  कर  खेद  होता  हें  कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास निगम  की  खानें  लक्ष्यों को  प्राप्त  करने  के

 लिये  पर्याप्त  उत्पादन  नहीं  कर  रही  हैं  ।  कोयला  खनिकों  के  लिये  अ्रावास  सम्बंधी  स्थिति  बहुत  ही

 दयनीय हूँ  ।  इस  विकट  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  अवश्य  कोई  कार्यवाही  शीघ्र  करनी  चाहियें  ।

 इन्द्रजीत  गुप्त
 :  जी  मैं  भी  प्रापक  साथ  हूं  ।

 श्री  जयपाल  सिंह
 :  मुझे  प्रसन्नता हे  कि  इस  परिवर्तन  के  लिये  माननीय  fra  मेरे साथ

 कोयला  खानों  का  प्रा धुनिक रण  किया  जाना  चाहिये  |  छोटे  याट  तथा  मध्यम  श्रेणी  के  ए  करों

 को  मिला  देना  चाहिये  कौर  उत्पादन  के भ्रच्छे  तरीकों  को  अपनाना  चाहिए  ।

 देश  में  प्रथम  बार
 खातों

 के
 लिये  आधुनिक  मशीनें  बनने  लग  गई  हैं  जिससे  छोटों  कोयला

 खानों  का
 भी  प्रा धुनिक रण हो  सकता  है

 ।
 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  विधेयक  का  पूर्ण  समर्थन  हुं  ।

 श्री  किशन  पटनायक
 :

 उपाध्यक्ष  मैं  केवल  एक  ही  बात  कहना  चाहता

 किसी  कानून  का  संशोधन  करने  के  लिए  जब  सरकार  बैठती  है  तो  उस  कानून  में  भी  जितनी

 खामियां  उन  सबको  उसको  ठीक  तरह  से  देख  लेना  चाहिये  ताकि  सभी  खामियां  संशोधन  के  रूप

 में  एक  साथ  सदन  के  सामने  रखी  जा  सकें  कौर  उन  सबको  दूर  किया  जा  सके  ।

 यह  गिल  यानी  आयकर  से  सम्बन्धित  है  ।  आयकर  का  जब  हिसाब  लगाया  जाता

 वि है
 तो

 उस  हिसाब  से  एक  बहुत  बड़े  ग्रह  को  छोड़  दिया  जाता  है  ।  जो  भ्रमर  होते  हैं  या  पालियामेंट

 मूल  ast  में



 रे
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 किशन

 के  मेम्बर  होते  हें  उनकी  प्राय  का  ara  हिसाब  करेंगे  तो  झ्रापको  पता  चलेगा  कि  yrs  का  बहुत

 बड़ा  अंश  छोड़  दिया  गया  है  ।  एक  पालियामेंट  के  मैम्बर  को  एक  महीने  में  जितनी  प्राय  होती

 उसका  एक  बहुत  बड़ा  अंश  तनख्वाह नहीं  होता  है  ।  तनख्वाह  को  छोड़  कर  जो  सुविधायें  होती

 भत्ता  वगेरह  होता  उनका  परिमाण  तनख्वाह  से  कहीं  कहीं  ज्यादा  होता  है  ।  मैं  केवल

 पालियामेंट  के  मेम्बर  के  बारे  में  नहीं  कहता  बल्कि  नौकरशाही  में  जितने  बड़े  आफिसर्स  होते  सब

 के  बारे  में  कहता  हूं  कौर  यह  बात  समान  रूप  से  उन  पर  लागू  होती है  ।  तनख्वाह  नाम  के  वास्ते

 होती है  |  मिनिस्ट्ज़ें को  site  डिप्टी  मिनिस्टर्स  को  भी  मैं  इसमें  शामिल  करता  हूं  ।  तनख्वाह एक

 डेढ़  हज़ार  या  दो  हज़ार  ही  होती  है  लेकिन  सुविधाओं  को  were  ara  देखें  घर  को

 नौकरों  को  भत्तों  को  लेंगे  तो  प्राकार  पता  चल  जाएगा  कि  राय  तनख्वाह  से  कहीं  ज्यादा  बैठती

 डिप्टी  मिनिस्टर  की  ara  का  भी  कभी  हिसाब  लगा  कर  के  देख  लिया  जाना  चाहिये  ।  उनकी

 भी  पांच  या  हजार  हो  जाएगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  बिल  कोल  इंडस्ट्रीज़  के  बारे  में  है  ।

 श्री  किसान  पटनायक  :  आयकर  में  संशोधन  किया  जा  रहा  है  प्रौढ़  चूंकि  यह  जनरल  डिसकशन

 है  इसलिए  मैं  इस  चीज़  को  इसमें  ला  रहा  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  बिल  के  बारे  में  जो  great  बोलना  बोलिये  |

 श्री  किशन  पटनायक :  इनकम  टैक्स  के  कानून  के  संशोधन  के  बारे  में  मैं  बोल  रहा  हूं  ।  जब

 यह  संशोधन श्राप  लाये  हें  तो  यह  जो  सारी  चीज़  इसको  देख  लेना  चाहिये  था  |  बहुत

 जरूरी  बहुत  सी  ara  इनकम  टैक्स  के  grat  जाती  ही  नहीं  बाहर  रह  जाती  है  कौर  इनकम

 टेक्स  के  रूप  में  सरकार  को  जो  पैसा  मिलना  नहीं  मिलता  है  ।  मेरा  इतना  ही

 निवेदन  है  कि  इसके  बारे  में  भी  मिनिस्टर  साहब  संशोधन  पेश  करें

 पार्लीमैंट  के  मेम्बर  वगैरह  जितने लोग  उन  पर  जब  आयकर  लगाया  जाता  तो  fas

 तनख्वाह का  ही  ध्यान  नहीं  रखा  जाना  सुविधाओं  वगैरह  को  भी  हिसाब  में  गिना

 जाना  चाहिये  ।

 fat  प्र०  Fo  घोष  रांधो-पूर्वे  )  उपाध्यक्ष  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता

 हूं  ।
 यह  विधेयक  महत्वपूर्ण  है  क्योंकि  इसमें  कोयला  खनन  जैसे  महत्वपूर्ण  उद्योग  के  लिए  प्रोत्साहन  की

 व्यवस्था की  गई  है
 ।

 कोयले  की  कमी  से  देश  में  औद्योगिक  विकास  में  रुकावट  झा  सकती  है  ।  विकास

 सम्बन्धी  छूट  को  बढ़ाना  भी  उचित  है  ।  इससे  खानों  के  झ्राधुनिकीकरण  तथा  यंत्रीकरण  में  अधिक

 सुविधा  रहेगी
 ।

 छोटी  खानों  को  बड़ी  खानों  की  अ्रपेक्षा  अ्रधिक  छूट  दी  जानी  चाहिये

 आयकर  अधिकारियों  को  भी  निदेश  दिये  जाने  चाहियें  कि  मिलों  के  कर  को  निर्धारित  करते  समय

 उनके  मांगने  या
 न

 मांगने  पर
 भी

 उन्हें  ऐसी  छूट  न  दें  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :
 मैं  इस  विधेयक  का

 विरोध  करता  हूं  तथा  भ्र पने

 माननीय  मित्र  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  द्वारा  दिये  गये  तर्कों  का  समर्थन  करता  हूँ  ।
 कोयला  उद्योग  को

 किसी  प्रकार  के  श्रीनेत  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।
 कोयला  खानों  की  तरफ  आयकर  की

 व बड़ी  राशियां  शेष  सरकार
 को

 यह  बात  अच्छी  तरह  ध्यान  में  रखनी  चाहिये
 |

 ये  लोग  हमारे
 में
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 उद्योगों  में  कोयले  की  प्रा वश्य कता  को  देखते  हुए  सरकार  को  इस  के  लिये  बाध्य  करते  हें  कि  कोयले  के

 उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  उन्हें  सहायता  के  रूप  में  प्रोत्साहन  मिले  ।

 कोयला  खनिकों  की  आवास  स्थिति  बहुत  ही  खराब  है  ।  उद्योगपति  सभी  श्रम  विधियों का

 उल्लंघन  करते  हैं  तथा  श्रमिकों  सम्बन्धी  किसी  भी  द्विपक्षीय  sera  त्रिपक्षीय  करार  की  परवाह  नहीं

 करते  |  श्रमिकों पर  काम  का  भार  बढ़  रहा  है  Ham  HH  का  बहाना  बना  कर  उनकी  छंटनी

 तथा  पदावनति की  जा  रही  है  ।

 बंगाल  केन्द्र  सरकार  या  कुछ  खान  मालिकों  द्वारा  किसी  विशेष  योजना  के  प्रस्तुत

 खनिक  श्रमिकों  के  लिये  बताये  गये  क्वार्टरों  के  अतिरिक्त  कहीं  भी  इनके  लिये  क्वार्टर  नहीं  बताये

 गये  हैं
 ।  मुश्किल से  ५  प्रतिशत  श्रमिकों  को  क्वाटर  दिये  गये  हैं  ।  श्रमिकों  के  पीने  के  लिये  स्वच्छ

 जल  तक  का  भी  है  ।

 इस  विधेयक  के  फलस्वरूप  कोयला  खानों  को  राय-कर  अ्रपवंचन  तथा  श्रमिकों के  शोषण  का

 एक  प्रौढ़  अवसर  मिलेगा  |  कोयला  उद्योग  द्वारा  (&e4  TERS  में  अजित  अझ्रत्यपघिक  लाभ

 को  देखते  हुए  विकास  सम्बन्धी  छूट  को  इस  मामले  में  नहीं  बढ़ाना  चाहिए  ।  इस  विधेयक को  पारित

 करने  से  अन्य  उद्योगों  को  भी  इसी  प्रकार  के  प्रोत्साहन  की  मांग  करने  का  पूर्ण  मिलेगा  ।  इन

 शब्दों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  करता  हूं  तथा  माननीय  मंत्री  से  इसे  वापिस  लेने  के  लिये
 । प्रार्थना  करता  हूं

 शि  वी०  चे  शर्मा  )  :
 उपाध्यक्ष  कोयला  उद्योग  का  कार्य  सन्तोषजनक

 नहीं  है
 ।

 हम  काल  से  इस  समस्या  का  श्रध्ययन  कर  रहे  हैं  te  इस  परिणाम  पर  पहुंचे  हें  कि  इस
 दिशा  में  किये  गये  प्रयत्नों  के  अनुसार  इसमें  संतोषजनक  कार्य  नहीं  हो  रहा  है  ।  ऐसा  प्रतीत होता  है
 कि  उद्योग  के  हित  को  नहीं  वरन्  मुनाफाखोरी  को  समक्ष  रखा  गया  कोयला  खानों  से  कोयला

 निकालते  समय  देश  के  हित  का  ध्यान  नहीं  रखा  जा  रहा  है  तथा  इस  देश  की  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  का  बुरे

 से  बुरे  ढंग  से  शोषण  किया  जा  रहा  है  ।  कोयला  खानों  का  झ्राधुनिकीकरण  तथा  यंत्रीकरण  अवश्य

 होना  चाहिये  किन्तु  कोयला  निकालते  समय  देश  के  हित  को  अ्रवश्य  ध्यान  में  रखना  चाहिये  जिससे

 कोयले  को  उचित  ढंग  से  निकाला  जाये  |

 कोयला  खानों  में  श्रमिकों  की  दशा  श्ञोचनीय  है  ।  उनके  लिये  पीने  के  स्वच्छ  पानी

 तक  का  कोई  उचित  प्रबन्ध  नहीं  कोयला  खानों  में  दुर्घटनायें होती  रहती  ।  इन  दुर्घटनाओं को

 रोकने  के  लिये  कोई  उपाय  नहीं  किये  गये  हैं
 ।

 सरकार  इस  उद्योग  के  लिये  विकास  सम्बन्धी  छूट  की  दर
 को

 बढ़ाना  चाहती  है
 ।

 सिद्धान्त  रूप  में  ये  बातें  अ्रच्छी  दूसरे  देशों  में  हुई  वर्तमान  प्रगति को

 देखते  हुए  इन  कोयला  खानों  का  ग्रा धुनिक रण  तथा  यंत्रीकरण होना  चाहिये  1

 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  माननीय  सदस्य  भ्रमित  समय  लेना  चाहते  हैं  ?

 श्री  दी०  चे
 मैंने  प्रभी  प्रारम्भ  ही  किया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  श्राप  अपना  भाषण  कल  जारी  रखेंगे  ।  श्री  राने  ।

 पी

 —

 मल  भ्रप्रेज़ी में में



 ER  arg  मंत्रणा  समिति  २०  नवम्बर  १९६३

 Gt  1
 6

 बीसवां  प्रतिवेदन

 श्री  राने  उपाध्यक्ष  मैं  कार्य  मंत्रणा  समिति  बीसवां  प्रतिवेदन

 उपस्थापित करता  हूं
 ।  ्

 इसके  पश्चात्  लोक-सभा  बउस्पतवार €  २१  reg  ३/कार्तिक  ३०,  १८८५

 के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई
 ।

 ऋण

 मूल  wast  में
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